
Как испанский фильм 
«Венецияфрения» 
пытается отвадить 
туристов от путешествий 
в легендарный город

ФИНАНСЫ Доллар и евро в России становятся невыездными

В привязке к рублю

Наталья Козлова, 
Иван Петров  

В
чера «Российской газете» 
в Следственном комитете 
РФ категорически отказа-

лись давать свои комментарии к 
скандальной новости про трех 
генералов МВД, которые оказа-
лись фигурантами уголовного 
расследования о злоупотребле-
ниях в Санкт-Петербурге. 

А суть новости была в том, 
что в структуре МВД прошли 
громкие задержания бывшего  
руководства питерского главка 
МВД, в том числе его экс-руко-
водителя — нынешнего помощ-
ника министра.

Генералы полиции были до-
ставлены в изолятор временно-
го содержания. Один из них — 
действующий помощник мини-
стра внутренних дел — в про-
шлом руководитель ГУ МВД по 

Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-лей-
тенант полиции Сергей Умнов. 
О его задержании в среду сооб-
щили в пресс-центре МВД Рос-
сии. 

Кроме Умнова задержаны 
действующий начальник питер-
ского управления ГИБДД гене-
рал-майор Алексей Семенов и 
бывший замначальника ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-май-

ор Иван Абакумов. Троим гене-
ралам вменяется злоупотребле-
ние должностными полномочи-
ями — статья 285 УК РФ.

Сейчас генералами занима-
ются сразу три ведомства. В 
оперативно-разыскных меро-
приятиях задействованы со-
трудники ФСБ и Главного 
управления собственной без-
опасности МВД. Дело ведет 
Следственный комитет России. 

Неожиданными задержания 

назвать трудно. Ведь на самом 
деле это расследование нача-
лось не вчера. А о ситуации, в 
которую попали генералы, на-
чали говорить еще пару лет на-
зад. Но не очень громко. И тогда 
в деле еще не было людей с 
«большими погонами». Речь 
идет о злоупотреблениях, свя-
занных с полицейским фондом.

По не подтвержденной пока 
официально следствием инфор-
мации, известно следующее. 
Несколько лет — с 2016 по 2020 
год — эти высокопоставленные 
полицейские приобретали на 
средства Фонда «Содействия 
программам ГУ МВД по СПб и 
Ленобласти» имущество, кото-
рое «использовали в личных це-
лях». 

По данным «РГ», по сути под 
видом этого фонда дей-
ствовал банальный рэ-
кет. 

Роман Маркелов

В 
России прошел оче-
редной этап дона-
стройки валютного 
контроля под потреб-
ности экспортеров, 
экономики и финан-
совой системы. При-
быль, которую зара-
ботали российские 

компании, больше не будет уте-
кать на зарубежные счета в виде 
валюты: в этом смысле диви-
денды отечественных компаний 
становятся «невыездными». 
Другая часть финансового пото-
ка, напротив, становится своего 
рода «невъездной»: экспортеры 
больше не обязаны возвращать 
валютную выручку на счета в 
российских банках. 

Это следует из указа прези-
дента РФ Владимира Путина «О 
репатриации резидентами — 
участниками внешнеэкономи-
ческой деятельности иностран-
ной валюты и валюты Россий-
ской Федерации», который пуб-
ликует «Российская газета».

Первое ключевое нововведе-
ние указа — запрет российским 

резидентам зачислять на свои 
зарубежные банковские счета 
иностранную валюту, которая 
может быть получена в ре-
зультате конвертации дивиден-
дов, полученных от российских 
компаний. Это перекрытие оче-
редного возможного канала для 
оттока капитала из России, ко-
торый может быть конвертиро-
ван в валюты недружественных 
стран и осесть на зарубежных 
счетах, питая не российскую, а 
чужие экономики, в том числе и 
недружественных стран. Такой 
запрет может стать и очеред-
ным фактором поддержки кур-
са рубля, допускает эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер.

Ограничение в первую оче-
редь касается компаний хотя бы 
из-за потенциальных объемов 
вероятного вывода денег. В этом 
плане дивиденды физлиц и их 
конвертация — дело второсте-
пенное. Так, доказать, что исхо-
дящие средства связаны именно 
с дивидендными выплатами, 
сложно, констатирует главный 
макроэкономист УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антон Про-
кудин. Кроме того, недавно 
Банк России повысил порог ва-
лютных переводов физлиц за 
рубеж до 1 млн долларов в ме-
сяц, а это очевидное послабле-
ние.

Второе ключевое нововведе-
ние президентского указа тоже 

следует трактовать как послаб-
ление в валютном контроле. 
Так, фактически отменено тре-
бование о репатриации валют-
ной выручки компаний-экспор-
теров. «Согласно указу, норма 
обязательного зачисления ва-
лютной выручки на счета рези-
дентов в российских банках 
устанавливается в размере ее 
обязательной продажи. Теперь 
экспортеры больше не обязаны 
возвращать валютную выручку 
и  н а  с ч е т а  в  р о с с и й с к и х 
банках», — констатирует анали-
тик ФГ «Финам» Александр По-
тавин. Это послабление для экс-
портеров сырья: в июне обяза-
тельная репатриация валютной 
выручки была отменена для не-
сырьевых экспортеров.

По мнению главного анали-
тика Совкомбанка Михаила Ва-
сильева, отечественным экс-
портерам позволили не возвра-
щать валютную выручку на сче-
та в российских банках, чтобы 
российские компании могли 
оставлять часть выручки на за-
рубежных счетах для закупки 
импортного оборудования, под-
держания деятельности зару-

бежных «дочек» и не тратиться 
на двойную конвертацию (сна-
чала в рубли, а затем снова по-
купка валюты для покупки им-
порта и иной деятельности за 
рубежом). «При этом в услови-
ях рисков заморозки валютных 
активов на Западе российские 
компании сами не заинтересо-
ваны держать много валюты из 
недружественных стран и охот-
но конвертируют ее в рубли и 
дружественные валюты», — до-
бавляет экономист.

Третье важное нововведение 
указа — российские компании, 
выпустившие еврооблигации 
(то есть фактически занявшие 
деньги в валюте), смогут заме-
стить эти бумаги держателям. 
Здесь предлагается два реше-
ния: либо передать кредиторам 
российские облигации с теми 
же параметрами, либо выпла-
тить им деньги в рублях, кото-
рые были получены от внутрен-
него размещения ука-
занных новых россий-
ских облигаций.
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В России будет «заперта» не вся 
валютная выручка экспортеров, 
ее часть останется за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Россия перекрывает возможный путь 
оттока капитала. Деньги должны 
работать в рублях на российскую 
экономику, а не в валюте — на чужие

А К Ц Е Н Т

О ситуации, в которую попали генералы, 
начали говорить еще пару лет назад. 
Но не очень громко. И тогда в деле еще 
не было людей с «большими погонами»

Австралийский доллар 42,6788
Азербайджанский манат 37,0065
Армянский драм** 15,4118
Белорусский рубль 23,2590
Болгарский лев 33,0989
Бразильский реал 11,6727

Венгерский форинт** 15,7195
Вон Республики Корея*** 48,1597
Гонконгский доллар* 80,3153
Датская крона* 87,0150
Доллар США 62,9110
Евро 64,3260

Индийская рупия** 79,6971
Казахстанский тенге** 13,4064
Канадский доллар 48,2520
Киргизский сом** 79,1333
Китайский юань* 95,5793
Молдавский лей* 32,8680

Новый туркменский манат 17,9746
Норвежская крона* 62,2863
Польский злотый 13,4156
Румынский лей 13,0132
СДР  83,2520
Сингапурский доллар 44,8084

Таджикский сомони* 60,1708
Турецкая лира* 37,1108
Узбекский сум**** 57,9284
Украинская гривна* 21,2921
Фунт стерлингов  74,9647
Чешская крона* 26,5806

Шведская крона* 59,9678
Швейцарский франк 64,9169
Южноафриканский рэнд* 37,6828
Японская иена** 46,3672

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.07.22

Вячеслав Володин 
о том, 
чем Госдума 
завершила 
весеннюю сессию

На G20 глава МИД России
Сергей Лавров 
планирует встречи 
с коллегами из Бразилии, 
Китая, Мексики и ЮАР 

Писатель Анна Матвеева: 
Как из бабушкиных 
дневников 
сделать 
«Большую книгу»

Гендиректор «Зенита» 
Александр Медведев: 
Бразильцы 
помогут 
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Гость «СОЮЗа» — 
посол Беларуси 
в России 
Владимир 
Семашко / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Суд разъяснил, 
когда у граждан нельзя 
требовать копию паспорта 

Личные 
данные — 
без огласки

Наталья Козлова

Верховный суд РФ обратил внимание коллег на важное 
решение Арбитражного суда Уральского округа и 
окружной  прокуратуры. Там  заявили, что требовать с 
людей — потребителей коммунальных услуг, их пас-
портные данные при перерасчете за услуги  — незакон-
но. Потому как сегодня утечка личных  данных граждан 
— золотое дно для всевозможных мошенников. 

Такое требование юристы назвали избыточным и  
недопустимым, потому как оно «влечет нарушение 
прав граждан на обработку персональных данных». 
Этот вывод прокуроры и судьи сделали после того, как 
изучили спорную ситуацию  потребителя и расчет-
но-информационного центра. В этот центр пришел 
гражданин за  перерасчетом стоимости услуги по вы-
возу мусора во время своего временного отсутствия. 
Заявление на перерасчет у гражданина, конечно, при-
няли. Но попросили я паспорт и сняли с него  копии 
нескольких страниц. Потребитель посчитал, что обра-
ботка персональных данных возможна лишь с 
его согласия, которого он ни центру, ни даже 
исполнителю коммунальной услуги не давал.

ПРОЕКТ Туристам 
ограничат вывоз икры 
с Камчатки 

Красная линия 

Светлана Задера

Туристы и жители Камчатки не смогут вывезти с по-
луострова больше 10 килограммов икры не в за-
водской упаковке с маркировкой и указанием произ-
водителя. Такой законопроект для борьбы с брако-
ньерством приняла Госдума в третьем чтении.

Ограничение будет касаться только перемещения в 
самолете: физлицам будет запрещено провозить более 
10 килограммов икры в багаже и ручной клади. При 
этом паромы из Владивостока и Хабаровска на Кам-
чатку уже давно не ходят. 

«Ежегодно объем переводимой в личном багаже 
пассажиров икры превышает 500 тонн. Для произ-
водства столь значительного объема икры браконье-
рами ежегодно уничтожается более 15 тысяч тонн 
сырца лососей», — говорится в пояснительной записке 
к документу.

Камчатский край — лидер в России по добыче тихо-
океанских лососей и производству рыбной продукции, 
в том числе икры, при этом незаконный оборот этих 
ресурсов остается одной из наиболее серьезных 
проблем в рыбохозяйственной отрасли региона, сооб-
щается в документе. 

Отсутствие регламента перевозки красной икры в 
багаже или ручной клади также создает условия для 
формирования нелегального канала транс-
портировки в промышленных масштабах, 
указывают авторы законопроекта. 

ПРОГНОЗ Рынок предметов 
интерьера заполнят 
российские производители

Для мебели 
есть место

Марина Трубилина

Уход зарубежных производителей мебели и предметов 
интерьера не приведет к дефициту этих товаров, уве-
ряют участники рынка. Но покупателям нужно будет 
запомнить названия новых брендов.

Март и апрель были удачными месяцами для ме-
бельщиков, ажиотажный спрос способствовал тому, 
что продажи мебели выросли от 30 до 70%, говорит 
президент Ассоциации предприятий мебельной и де-
ревообрабатывающей промышленности России Алек-
сандр Шестаков. Сейчас ажиотаж стих, начался спад, и 
в ближайшее время роста продаж мебели не будет. При 
этом дефицита мебели нет ни в каких сегментах, под-
черкивает он. Стало меньше дорогой европейской ме-
бели, но дорогая российская ничем не хуже, говорит 
Шестаков. 

В России давно появилась качественная мебель, ко-
торая проектируется и производится на местных фа-
бриках, и у российского производства есть большое 
преимущество — это глубокая проработка и индивиду-
ализация мебели. Можно выбрать любые ткани и 
отделки и достаточно быстро получить готовый пред-
мет, который идеально дополнит интерьер, говорит 
гендиректор Dantone Home Сергей Воронов. 
Другое дело, что потребитель ищет готовые 
решения. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума провела 
последнее заседание 
весенней сессии

Законы 
в действии

Татьяна Замахина

В среду Госдума собралась на заключительное пленар-
ное заседание весенней сессии. «Российская газета» 
рассказывает о самых важных и резонансных законах, 
которые депутаты успели принять в напряженной эко-
номической и международной обстановке.

Как сообщил председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин, 361 федеральный закон за сессию был принят, 
из них 35,2% имеют высокое социальное значение. 
Для сравнения: в прошлом созыве таких законов было 
21,5%. Выросло, по его словам, и число законов прямого 
действия — до 63,4%. Это очень важный показатель, счи-
тает спикер. Дело в том, что они смогут вступить в силу 
без дополнительной бумажной работы.

В думском портфеле, по информации Володина, оста-
лось 1,2 тыс. законопроектов. Так что депутатам будет 
чем заняться, работать предстоит уже летом. «Отпус-
ков у политиков не бывает», — напомнил Володин. Глав-
ное, подчеркнул 
он, законодательно 
обеспечить вопро-
сы импортозамеще-
ния. Депутаты будут 
проверять, насколь-
ко эффективно ми-
нистры работают в 
этом направлении. 
И еще приоритет — 
правовое поле для 
Донбасса. Поэтому 
летом, по мнению 
Володина, народные избранники должны отправиться в 
ЛНР и ДНР для решения этого вопроса.

Госдума в весеннюю сессию работала в условиях про-
ведения специальной военной операции и фактически в 
условиях экономической войны. Поэтому главной зада-
чей было принять такие законы, которые бы обеспечи-
ли в этой непростой ситуации социальную защиту гра-
ждан, заявил первый вице-спикер ГД Александр Жуков. 
По его словам, было принято несколько десятков анти-
санкционных законов. Среди решений — мораторий на 
проверки бизнеса, введение кредитных каникул для ор-
ганизаций и граждан, нормы для параллельного импор-
та, меры поддержки российских инвесторов. 

В социальной сфере было одобрено множество ре-
шений, о который рассказал замглавы фракции «едино-
россов» Андрей Исаев. Это:

— закон, который позволил кабмину с 1 июня на 10% 
повысить прожиточный минимум, а вместе с этим вы-
рос и размер целого ряда пособий. На 10% увеличился 
МРОТ, составив 15 279 рублей. Это привело к росту за-
работных плат как в бюджетной, так и во внебюджетной 
сферах;

— на 10% были увеличены пенсии всех неработающих 
пенсионеров;

— была установлена ежемесячная выплата на детей от 
8 до 17 лет для малообеспеченных семей;

— вдвое повышен размер пособия по уходу за ребен-
ком до полутора лет для женщин-военнослужащих.

«Под занавес» сессии депутаты приняли ряд ключе-
вых решений. Среди них пакет законов о создании ново-
го, единого для всей России, детско-юношеского движе-
ния. Инициативу об этом сенаторы и депутаты внесли в 
День столетия пионерской организации, но авторы на-
стаивали, что копией пионеров участники движения не 
будут. Хотя все хорошее из советского прошлого обеща-
ли учесть. Движение будет добровольным, вступить в 
него смогут школьники в возрасте от шести лет. 

Одним из самых резонансных стал закон об усилении 
ответственности граждан за вождение без прав. Нару-
шители могут быть наказаны штрафом до 250 тысяч ру-
блей и лишением свободы на срок до двух лет. Наказани-
ем может стать  и конфискация транспортного средства 
— это полагается для тех, кто неоднократно был «пой-
ман» за рулем без прав, при выезде на «встречку», а так-
же в нетрезвом виде.

Госдума в ходе сессии активно боролась с фейка-
ми. Парламент принял закон об уголовном наказании и 
крупных штрафах за ложь о действиях Вооруженных сил 
РФ, их дискредитацию и призывы к санкциям против 
страны, а также за дискредитацию российских госорга-
нов, действующих за рубежом. Без отягчающих обстоя-
тельств за все это грозит до трех лет лишения свободы, а 
при тяжких последствиях — до 15. 

Потом последовало продолжение. Генпрокуратура 
сможет закрывать СМИ и инициировать блокировку 
сайтов за фейки, дискредитацию ВС РФ, а также призы-
вы к санкциям. Меры примут не сразу — депутаты дали 
журналистам «право на ошибку». А конкретному иноС-
МИ могут запретить работать в РФ в ответ на аналогич-
ные действия за рубежом. 

В связи с усложнением внешних условий депутаты 
взялись и за иноагентов. Для них ввели новые запреты. 
В частности, на участие в госзакупках, преподавание в 
школах и детсадах, выпуск просветительской продукции 
и на творческую деятельность за счет средств бюджет-
ной системы. Аффилированных с «агентами» лиц запи-
шут в особый реестр.

Естественно, Госдума много занималась военной те-
мой. В частности, приняла закон о предоставлении ста-
туса ветерана боевых действий участникам спецопе-
рации на Украине, в том числе гражданским лица. Это 
означает налоговые и другие льготы. Решено также, что 
переход на сторону противника в условиях вооружен-
ного конфликта будет приравнен к госизмене. В том же 
законе прописаны меры для защиты гостайны. За подоб-
ные действия будет грозить до 20 лет лишения свободы. 
Из последних решений — кабмин сможет принимать ре-
шения о введении специальных экономических мер для 
финансирования спецоперации. Но это не переход на во-
енные рельсы, объяснили депутатам в правительстве. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин призвал подумать о дополнительных мерах 
помощи россиянам

Доступ к поддержке
Айсель Герейханова

П
ремьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин заявил, 
что нужно проработать 

дополнительные меры помощи 
гражданам, а также в условиях 
санкций поддержать культур-
ную и спортивную сферы. 
Отдельно глава правительства 
подчеркнул, что все существую-
щие обязательства перед людь-
ми также должны выполняться. 
Эти вопросы вчера обсуждались 
на стратегической сессии, кото-
рая была посвящена развитию 
социальной сферы, спорта и об-
разования. 

Мишустин напомнил, что 
президент РФ обозначил сохра-
нение здоровья и благополучие 
граждан, а также достойный эф-
фективный труд национальны-
ми целями. «В условиях внеш-
него санкционного давления 
надо провести детальную оцен-
ку ситуации. Выполнить все обя-
зательства перед людьми и вы-
работать дополнительные ре-
шения на предстоящие годы», 
— подчеркнул премьер. Говоря 
о сфере здравоохранения, он 
заявил, что развитие медицины 
не должно останавливаться ни 
при каких условиях. «Основная 
задача правительства сегодня 
— обеспечить медицинские ор-
ганизации, наших врачей всем 
необходимым для лечения па-
циентов. Это и лекарства, и обо-
рудование, и расходные мате-
риалы», — отметил Мишустин. 
Он напомнил, что правитель-
ство уже приняло ряд мер, что-
бы не допустить нехватки меди-
каментов и техники.  «Упрости-
ли их регистрацию, ускорили 
процедуры закупок, обеспечили 
ввоз препаратов, которые пока 
у нас не выпускаются, создали 
запасы на ближайшие месяцы», 
— рассказал глава правитель-

ства. По его словам, уже в сле-
дующем году в России появится 
собственное производство 70 
новых лекарственных препара-
тов. «В любой ситуации нужно 
сохранить доступность препара-
тов из перечня жизненно необ-
ходимых и важнейших, продол-
жить разработку новых меди-
каментов, биомедицинских кле-
точных продуктов, современных 
методов и технологий лечения», 
— призвал глава правительства.

В сфере демографии в России 
принципиально важно поддер-
жать рождаемость. Мишустин 
напомнил, что президент пору-
чил выстроить целостную си-
стему помощи семьям с детьми. 
«И мы это реализуем. Сейчас все 
родители, которые оказались в 
трудной финансовой ситуации, 
могут претендовать на различ-
ную поддержку государства», — 
сказал премьер. Меры поддерж-

ки предусмотрены на детей всех 
возрастов, а также для одиноких 
мам и пап, беременных женщин, 
которые испытывают матери-
альные сложности. «Нужно про-
анализировать действующие 
меры, проработать дополни-
тельные инструменты помощи 
людям», — поручил Мишустин.

На особом контроле у прави-
тельства — вопросы благососто-
яния граждан. Мишустин напо-
мнил, что по поручению прези-
дента с 1 июня правительство 
проиндексировало социальные 
выплаты. «Это затронуло более 
чем 50 миллионов человек. Так-
же мы провели ускоренное по-
вышение минимального разме-
ра оплаты труда, что позволит 
увеличить зарплаты свыше 4 
миллионов граждан», — расска-
зал Мишустин. Сохранение ста-
бильной ситуации в сфере заня-
тости тоже одна из важнейших 

задач для правительства. Глава 
кабмина считает, что нужно мо-
дернизировать институты за-
нятости, чтобы они стали более 
современными и отвечали на 
запросы людей. «Особое внима-
ние надо уделить планированию 
подготовки кадров под запросы 
предприятий, развитию инстру-
ментов трудовой мобильности, в 
первую очередь для нашей моло-
дежи», — добавил премьер.

В условиях санкций по-преж-
нему остается актуальной про-
грамма по модернизации школ. 
«Необходимо, чтобы эти планы 
были выполнены. Понятно, что 
есть определенные трудности, 
такие, как повышение стоимо-
сти строительных материалов, 
учебного оборудования, но мы 
с ними справляемся», — заверил 

Мишустин.  Говоря про оборудо-
вание для обучения, он отметил, 
что практически по всем пози-
циям в РФ есть отечественные 
аналоги, которые не уступают 
по качеству зарубежным. «Те, 
которые заменить пока не уда-
лось, будем поставлять из дру-
жественных стран», — заявил 
премьер.

Минимизировать послед-
ствия санкций нужно и в сфе-
ре культуры. «В этой связи 
рассмотрим идеи по усилению 
поддержки учреждений отрасли 
в целом», — сказал Мишустин. 
Отдельно премьер остановил-
ся на последствиях санкций для 
спортивной сферы. Он напо-
мнил, что президент РФ поручил 
предусмотреть новые форматы 
спортивных состязаний в связи 
с санкционными ограничения-
ми. «Ограничения направлены в 
первую очередь на то, чтобы ис-
ключить Россию из международ-
ных организаций, отнять право 
на проведение чемпионатов и, 
самое несправедливое, лишить 
наших ребят возможности побо-
роться за лидерство на крупных 
турнирах», — сказал Мишустин. 
Премьер предложил разрабо-
тать действенную  и абсолютно 
независимую систему спортив-
ной подготовки российских  на-
циональных соревнований. «И 
при этом важно всегда оставать-
ся открытыми для иностранных 
партнеров, которые, как и мы, 
считают, что спорт — это про вза-
имное уважение и про дружбу, а 
не про подковерные игры и не-
честную борьбу, когда сильней-
ших вытесняют под предлогом 
политики», — заключил Мишу-
стин. 

Отметим, что на стратегиче-
ских сессиях обсуждаются клю-
чевые вопросы развития России 
с учетом ограничительных мер 
со стороны Запада. 

ПРОЕКТ 

Для судей 
разработают 
правила 
поведения 
в соцсетях

ВАМ ЛАЙК, 
ВАША ЧЕСТЬ
Владислав Куликов

Совет судей России готовит по-
правки в Кодекс судейской эти-
ки, детально прописывающие 
правила поведения судей в со-
циальных сетях. Планируется, 
что новации будут утверждены 
в конце года на десятом Всерос-
сийском съезде судей.

Новость прозвучала в ходе 
выездного заседания президи-
ума Совета судей России, кото-
рое прошло в городе Белокури-
ха Алтайского края. Также в эти 
дни там проходит семинар-со-
вещание под эгидой Совета су-
дей России «Судебная власть: 
история становления и совре-
менность».

Председатель Совета судей 
Виктор Момотов особо под-
черкнул, что необходимо фор-
мировать открытый диалог су-
дебной власти с гражданским 
обществом и средствами 
массовой информации. 

«Не нужно бояться журна-
листов, нужно почаще с ними 
общаться», — заявил он.

По его словам, если есть ка-
кие-то сложные дела, то в су-
дах у вас есть пресс-секретари, 
но есть и судьи-профессиона-
лы, которые должны сразу же 
давать соответствующий ком-
ментарий.

«Я, конечно, говорю об этом, 
не забывая о кодексе судейской 
этики... чтобы потом судью не 
наказали. Но тем не менее со 
средствами массовой инфор-
мации надо работать более про-
дуктивно», — сказал Виктор Мо-
мотов.

Под комментарием, кото-
рый могут дать судьи, подра-
зумеваются деловые разъяс-
нения: как применяется закон, 
как складывается судебная 
практика. Теоретически судья 
может и грамотно разъяснить, 
почему именно было принято 
то или иное решение. Конеч-
но, все изложено в самом реше-
нии. Однако тексты официаль-
ных документов, как правило, 
слишком сложны. И обычные 
люди нуждаются в простых 
разъяснениях.

Не стоит судьям полностью 
отключаться и от социальных 
сетей. Это тоже канал диалога с 
обществом. Но сегодня судьям 
легче не заводить страничку, 
чтобы избежать неприятно-
стей. Поэтому многие экспер-
ты, в том числе представители 
судебной системы, считают, 
что правила нужно детализиро-
вать. Понятно, что не стоит вы-
ставлять личные фото. Но что 
можно?

Как рассказала председа-
тель комиссии Совета судей 
Российской Федерации по эти-
ке Елена Золотарева, еще в кон-
це декабря прошлого года в во-
просах и предложениях по ре-
гулированию поведения судей 
в социальных сетях, поступив-
ших в комиссию Совета судей 
России по этике из 69 регио-
нальных советов, справедливо 
отмечалось, что все действия в 
виртуальном пространстве су-
дья обязан соотносить с уста-
новленными Кодексом судей-
ской этики высокими нрав-
ственными стандартами. 

«Абсолютное большинство 
респондентов поддержало 
идею разработки детальных ре-
комендаций (этических стан-
дартов), относящихся к поведе-
нию судей в социальных сетях, 
— сказала она. — Вопрос о приве-
дении Кодекса судейской этики 
в соответствие с новыми реали-
ями перестал быть дискуссион-
ным, и принципиальные поло-
жения должны быть закрепле-
ны на уровне высшего корпора-
тивного акта судейского сооб-
щества».

Соответствующая рабочая 
группа будет создана. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию 
на зерновом рынке

Пшеницу — за рубли

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился 
в Кремле с генди-
ректором «Объеди-
ненной зерновой 
компании» Дмит-
рием Сергеевым. 
Выручка за прош-
лый год возросла, 

составив свыше ста миллиардов 
рублей, экспорт зерна — почти 3 
млн тонн, сообщил Сергеев. С 
Турцией уже перешли на расче-
ты в рублях.

«Объединенная зерновая 
компания» — крупнейшее отече-
ственное предприятие в своей 
сфере деятельности, заметил 
Владимир Путин. «Из государ-
ственных — да», — согласился со-
беседник. «Контрольный пакет 
у государства: 50 плюс одна ак-
ция, — продолжил президент. — 
Большая инвестиционная про-
грамма, выручка растет». 

Компания была образова-
на 13 лет назад и сразу вошла 
в перечень стратегических ак-
ционерных обществ, отметил 
Сергеев. «Выручка за 2021 год 

составила 104 миллиарда 600 
миллионов рублей, это на 62 
процента больше (показателей 
2020 года). Также выросла в два 
раза чистая прибыль компании 
и составила четыре миллиар-
да 600 миллионов рублей», — 
уточнил он.

Сергеев назвал три стратеги-
ческих направления развития: 
реализация мер господдержки 
производства сельхозпродук-
ции, развитие экспортной ин-
фраструктуры и экспорт. «Что 
касается регулирования рынка 
сельхозпродукции, то важней-
шей задачей для компании была 
и остается реализация функ-
ции агента по проведению го-
сударственной интервенции», 
— заметил он. В этом году мин-
сельхоз планирует закупить в 

интервенционный фонд один 
миллион тонн пшеницы и 90 ты-
сяч тонн сахара, сообщил глава 
компании. А до 2024 года — до 
трех миллионов тонн пшеницы 
и 250 тысяч тонн сахара.

Интервенционный фонд — 
это не только продовольствен-
ная безопасность страны, он 
помогает товаропроизводите-
лям и переработчикам в пери-
од засухи и неурожая, исполь-
зуется в гуманитарных целях, 
поддерживает элеваторную ин-
фраструктуру и несет социаль-
ные функции, заметил Сергеев. 
«Основные объемы гуманитар-
ной помощи через вас идут?» — 
уточнил президент. «Да, через 
ОЗК, и мы берем из интервен-
ционного фонда», — пояснил со-
беседник.

С 2019 года компания ре-
ализует крупную инвестпро-
грамму. Основной актив — Но-
вороссийский комбинат хле-
бопродуктов — крупный зерно-
вой глубоководный терминал 
на Черноморье. Инвестпро-
грамма даст увеличение мощ-
ности перевалки до 11 миллио-
нов 600 тысяч тонн, подсчитал 
докладчик.

Д р у г о е  п е р с п е к т и в н о е 
направление — биржевые ин-
дексы. Президент уточнил, как 
будет строиться работа. В 2021 
году при поддержке минсель-
хоза и Центробанка ОЗК ини-
циировала на Национальной 
товарной бирже электронные 
аукционы, рассказал Сергеев. 
«Они показали меньше чем за 
год свою эффективность, обо-
рот составил 15 миллиардов 
600 миллионов рублей. Это бу-
дет наш отечественный индекс, 
и мы перестанем пользоваться 
индексами зарубежных бирж... 
То есть это достаточно перспек-
тивно, уже работает достаточно 
успешно, и много кто из клиент-
ской базы пользуется этой бир-
жей», — сообщил он. «У вас базо-

вый актив на бирже — это пше-
ница?» — уточнил президент. 
«Это именно индексы по зер-
ну, по пшенице», — кивнул собе-
седник.

Большое внимание компа-
ния уделяет внешнеторговой 
деятельности. За 2021 год экс-
порт составил почти три мил-
лиона тонн. «Основное направ-
ление, к чему мы стремимся, 
— это полностью избавиться 
от посредничества междуна-
родных трейдеров и работать 
непосредственно со страна-
ми-импортерами напрямую», 
— сообщил докладчик. Основ-
ной клиент — Египет. «Еще ак-
тивно мы с нашими партнера-
ми из дружественных стран 
сейчас переходим на оплату 
в национальной валюте. Так, 
с турецкими партнерами у 
нас уже заключено несколько 
контрактов, последний из них 
— в марте этого года, оплата бу-
дет в рублях, общая сумма со-
ставит три миллиарда рублей», 
— доложил он. 

Владимир Путин обсудил с 
Дмитрием Сергеевым работу компа-
нии внутри страны и за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Объединенная зерновая компания 
переходит на расчеты в нацвалюте 
с дружественными странами

Понятно, что 
судьям не стоит 
выставлять в Сети 
личные фото, осо-
бенно в пикант-
ные моменты 
жизни. Были слу-
чаи, когда судей 
лишали мантии за 
попавшие в Сеть 
видео с их пикни-
ков и застолий

Михаил Мишустин заявил, что вла-
сти России будут выполнять все 
обязательства перед людьми. 

Вячеслав Володин предложил депутатам во время летних 
каникул поехать на Донбасс.

В эту сессию 
принят 361 феде-
ральный закон, 
две трети из них — 
прямого действия
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АРСЕНАЛ

«ИСКАНДЕР» НАНОСИТ УДАР

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты расчетов опера-

тивно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер» по на-
несению ударов по объектам 
военной инфраструктуры ВСУ 
в зоне проведения специальной 
военной операции.

Сообщается: высокоточные 
ракеты наносят столь большой 
урон противнику, что опера-
тивно-тактические комплексы 
становятся едва ли не самой же-
ланной добычей для противни-
ка. Поэтому их дислокация все-
гда скрывается. А подступы к 
ним надежно охраняются. Сами 
комплексы тщательно маски-
руются, пусковая установка 
всегда затянута маскировочной 
сетью. Причем сетка пропитана 
специальным химическим со-
ставом, который нейтрализует 
радиоволны, излучаемые рада-
рами. 

Фактически установка ста-
новится невидима как визу-
ально, так и для средств укра-
инской радиотехнической раз-
ведки.

Военные подчеркивают, что 
за все время специальной воен-
ной операции комплексы «Ис-
кандер» не единожды зареко-
мендовали себя как грозное и 
эффективное оружие. Десятки 
успешных пусков и уничтожен-
ных целей тому подтверждение. 
Укрыться от их ракет сегодня не 
в состоянии ни один противник.

П р о е к т и р о в а н и е  э т о г о 
комплекса началось в середине 
1990-х годов. В 2006 году он был 
принят на вооружение. С 2011 
года в войска стал поступать 
глубокомодернизированный 
«Искандер-М». В 2017 году этот 
комплекс впервые применили 
в Сирии. Результаты оказались 
впечатляющими.

«Искандер-М» способен 

стрелять оперативно-тактиче-
скими баллистическими и кры-
латыми ракетами. 

Особенность баллистиче-
ской ракеты этого комплекса 
в том, что летит она по квази-
баллистической траектории, 
то есть активно маневрирует. 
Максимальная высота полета 
— 50 км, а это за пределами ат-
мосферы. В цель ракета может 
бить практически вертикально, 
достигая гиперзвуковой скоро-
сти. Отклонение от обозначен-
ной точки удара — 1 метр. Высо-
кая точность достигается при-
менением инерциальной и оп-
тической систем наведения. 

Инерциальная работает на 
начальном и среднем участках 
полета, оптическая — на конеч-
ном. Ракеты в полете могут по-
лучать новые координаты цели, 
что позволяет им перенацели-
ваться или гарантированно по-
ражать подвижные цели, вклю-
чая активно маневрирующие 
корабли. 

Оптическая головка само-
наведения — инфракрасная, что 
позволяет по ориентирам на 
местности находить координа-
ты цели даже в безлунную ночь. 
Преимуществом оптической 
ГСН является устойчивость в 
случае применения противни-
ком средств радиоэлектронной 
борьбы для подавления сигна-
лов спутниковой навигации или 
радиокоманд.

Полет ракеты может отсле-

живаться и корректироваться с 
помощью авиационных систем, 
в том числе беспилотных. 

В ракетах комплекса «Искан-
дер-М» могут использоваться 
различные боевые части. Сей-
час в основном применяются 
проникающие бетонобойные, 
осколочно-фугасные и фугас-
но-зажигательные. Проникаю-
щие гарантированно уничто-
жают защищенные командные 
центры, в том числе находящие-
ся в бетонных бункерах. Два по-
следних типа точечно поража-
ют боевую технику, скопления 
живой силы противника, скла-
ды боеприпасов и ГСМ. 

Отличительной и уникаль-
ной особенностью ракет «Ис-
кандер-М» является наличие у 
них сложного комплекса радио-
электронной борьбы и противо-
действия системам ПРО. Сама 
по себе ракета практически не-
видима для радаров. Вдобавок 
она несет ложные цели, анало-
гичные тем, которыми облада-
ют стратегические «Тополя» и 
«Ярсы».

После того как ракета разго-
няется до маршевой скорости, с 
помощью системы РЭБ форми-
руется вереница ложных целей, 
в центре которой находится 
сама ракета. На экранах враже-
ских радаров появляется мно-
жество засветок, движущихся с 
одинаковой скоростью. Вычле-
нить среди них реальную боего-
ловку невозможно.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Приказом главкома ВМФ имя Героя России гвардии капитана Владимира Носова, погибшего в ходе спецоперации на Донбассе, присвоено противодиверсионному катеру Балтийского флота. 

Комплексы «Искандер» маскируют так, что они становятся невидимыми для чужих глаз и технического зрения. 

А К Ц Е Н Т

В цель ракета может бить 
практически вертикально, достигая 
гиперзвуковой скорости, отклонение 
от обозначенной точки удара — 1 метр

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПОТЕРЯЛА ПОЛОВИНУ ПЕРЕДАННЫХ ПЕНТАГОНОМ СИСТЕМ HIMARS 

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
Конашенков сооб-
щил новость, которая 
заслуживает особо-
го внимания. Генерал 
сказал, что в районе 

населенного пункта Малотара-
новка на территории ДНР наши 
высокоточные ракеты воздуш-
ного базирования уничтожи-
ли две пусковые установки си-
стемы залпового огня HIMARS 
производства США и два склада 
боеприпасов к ним.

На деле это означает, что 
украинская армия лишилась 
половины западных ударных 
систем, с которыми киевский 
режим связывал особые наде-
жды и даже анонсировал чуть 
ли не перелом в ходе боевых 
действий на Донбассе. Пента-
гон, как известно, передал ВСУ 
четыре свои РСЗО HIMARS. Не 
прошло и месяца, как две из них 
украинские военные потеря-
ли. Такая же участь ждет остав-
шиеся. То есть полностью под-
твердились слова президента 
России Владимира Путина, что 
решение США поставить Укра-

ине реактивные системы залпо-
вого огня HIMARS ничего прин-
ципиально в расстановке сил не 
изменит.

Между тем Вооруженные 
силы России продолжают нано-
сить удары по военным объек-
там на территории Украины. 
Очередная атака наших ВКС по 
пункту временной дислокации 
22-го мотопехотного батальона 
92-й механизированной брига-
ды, расположенном в Харько-
ве, обернулась для ВСУ потерей 
около сотни националистов и 
четырех единиц техники. 

Конашенков также сообщил, 
что в районе Широколановки 
Николаевской области высоко-
точным оружием уничтожена 
радиолокационная станция на-
ведения зенитно-ракетной си-
стемы С-300. В той же Никола-
евской области взлетел на воз-
дух пункт временной дислока-
ции подразделений иностран-
ных наемников в районе Лима-
ны. А на восточной окраине Со-
ледара российская авиация по-
разила склад ракетно-артилле-
рийского вооружения 57-й ме-
ханизированной бригады ВСУ. 
Там, по данным наших военных, 
хранилось 1,5 тысячи снаря-
дов различного калибра и бо-
лее ста противотанковых ракет-

ных комплексов иностранного 
производства.

Кроме того, ВКС России за 
сутки уничтожили еще шесть 
пунктов управления, в том чис-
ле штабные объекты оператив-
ной группы войск «Юг», 79-й 
десантно-штурмовой и 57-й ме-
ханизированной бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Баштанка, Николаев и Соледар. 
Ударами с воздуха ликвидиро-
ваны шесть складов с вооруже-
нием и боеприпасами в райо-
нах населенных пунктов Баш-
танка Николаевской области, 
Ивано-Дарьевка, Зайцево, Зва-
новка и Артемовск в ДНР и под 
Харьковом. Противник также 
потерял живую силу и военную 
технику в 27 районах.

Конашенков сказал, что в 
рамках контрбатарейной борь-

бы уничтожен взвод реактив-
ных систем залпового огня 
«Ураган». 

В окрестностях Дзержинска 
и Ленинского в Донецкой На-
родной Республике на огневых 
позициях поражены три артил-
лерийских взвода, а также взвод 
реактивных систем залпового 
огня «Град» в районе населен-
ного пункта Воскресенское Ни-
колаевской области.

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
уничтожили живую силу и во-
енную технику ВСУ в 77 райо-
нах. А во время только одного 
воздушного боя в районе насе-
ленных пунктов Николаевка и 
Снегиревка в Николаевской об-
ласти российский истребитель 
Су-35 сбил сразу три цели про-

тивника — два вертолета Ми-24 
и штурмовик Су-25 воздушных 
сил Украины. Кроме того, наши 
средства противовоздушной 
обороны в районе населенного 
пункта Первомайское Никола-
евской области поразили укра-
инский вертолет Ми-8. «Так-
же сбито 11 украинских беспи-
лотных летательных аппаратов 
в районах населенных пунктов 
Зеленый Гай Николаевской об-
ласти, Вернополье, Долгень-
кое, Малые Проходы, Тополь-
ское, Червоная, Грушовка Харь-
ковской области, Чернобаевка, 
Грозовое, Нововладимировка 
Херсонской области и Алексан-
дрополье Луганской Народной 
Республики», — перечислил Ко-
нашенков.  

Он добавил, что под Черно-
баевкой в Херсонской области, 
в окрестностях Первомайска в 
Донецкой Народной Республи-
ке, у Хорошего, Славяносерб-
ска, Калиново, Троицкого и 
Стаханова в ЛНР перехвачены 
девять украинских баллистиче-
ских ракет «Точка-У». А в райо-
нах населенных пунктов Дол-
генькое Харьковской области, 
Чернобаевка в Херсонской об-
ласти и у Луганска — восемь ре-
активных снарядов систем зал-
пового огня.  

А К Ц Е Н Т

Подтвердились слова президента 
Путина, что решение США поставить 
Украине РСЗО HIMARS ничего принципи-
ально в расстановке сил не изменит

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса. Все они будут пред-
ставлены к получению государ-
ственных наград. 

Начальник связи мотострел-
ковой бригады подполковник 
Сергей Любарцев организовы-
вал бесперебойную режимную 
телефонную связь в интере-
сах своего соединения. Причем 
приходилось это делать в основ-
ном прямо во время боев с наци-
оналистами. Так, противник по-
пытался прорвать оборону, уда-
рив по позициям бригады из ми-
нометов и артиллерии. Офицер 
в крайне тяжелой обстановке не 
допустил срывов обеспечения 
связи. Подполковник получил в 
бою контузию, но, несмотря на 
это, смог организовать эваку-

ацию техники связи и личного 
состава из-под огня противни-
ка. «Это позволило сохранить 
управление бригадой при обо-
роне, а в последующем перейти 
в контрнаступление и разгро-
мить врага», — отметили в воен-
ном ведомстве.

В ходе воздушной разведки 
оператор расчета беспилотни-
ков «Орлан-10» сержант Илья 
Егоров обнаружил автоколонну 
противника, перевозившую ма-
териально-технические сред-
ства. Сержант доложил на ко-
мандный пункт о направлении 
ее движения и координаты сере-
дины колонны. А также успешно 
вывел беспилотник из зоны воз-
можного огневого поражения. 
Используя полученные коор-
динаты, наша артиллерия на-
несла удар по колонне техни-
ки противника со снабжением 
для нацбатальонов. В итоге она 
была полностью уничтожена. 

Спустя несколько дней Илья 
Егоров принимал участие в 

освобождении одного из насе-
ленных пунктов. Продвигаясь 
по городу, он обнаружил и со-
средоточенным огнем с ходу 
уничтожил долговременную ог-
невую точку боевиков, заставив 
противника отступить вглубь 
населенного пункта.

Рядовой Григорий Забе-
гайлов обнаружил наблюда-
тельный пункт националистов, 
а также артиллерийские пози-
ции противника. Он передал по 
средствам связи координаты 
позиций противника и продол-
жил вести визуальную развед-
ку. Во время нанесения артилле-
рийского огня по позициям на-
ционалистов рядовой продол-
жал передавать координаты для 
корректировки огня. Это позво-
лило нанести врагу максималь-
ный урон. 

В результате артудара были 
уничтожены артиллерийские 
позиции националистов, до 
7 единиц техники и около 30 
украинских националистов.  

Подполковник Сергей Любарцев 
эвакуировал из-под огня противни-
ка технику связи и личный состав.

Сержант Илья Егоров с помощью 
беспилотника засек автоколонну 
со снабжением для нацбатальонов.

Рядовой Григорий Забегайлов обна-
ружил наблюдательный пункт наци-
оналистов и позиции артиллерии. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ГЕНЕРАЛЫ ЗЕЛЕНСКОГО В КОТОРЫЙ 
РАЗ ОБЕЩАЮТ РЕШАЮЩУЮ ПОБЕДУ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба

Начальник Главного управления разведки Воору-

женных сил Украины Кирилл Буданов, другие киев-

ские генералы упорно, как мантру, изо дня в день 

повторяют одно и то же. Мол, дождитесь августа, и 

вы увидите, как ВСУ одержат решающую победу над 

Российской армией. Многие украинцы, надо при-

знать, этим обещаниям верят. Хотя, честно говоря, я 

не понимаю, как можно верить тем, кто обманывал 

тебя не единожды и на протяжении многих лет.

Вообще, насколько я помню, даты неких хороших 

для Украины новостей уже несколько раз переноси-

лись. Вначале шла речь о мае. Потом — о середине 

июля. Теперь вот говорят об августе. Арестович во-

обще на днях сообщил, что Лисичанск — это послед-

ний город, который Россия «захватила». Соответ-

ственно, очень сложно трактовать, что имеют в виду 

в Киеве. Тем более что пока не наблюдаются се-

рьезные признаки того, что у украинских властей и 

командования ВСУ откуда-то появляются в кармане 

козырные тузы. 

Сейчас все, что у них есть, все резервы Зеленский и 

его генералы вынуждены кидать в Донбасскую «топ-

ку». Именно там мы наблюдаем новые вооружения и 

технику, переданные Украине западными странами. 

Очевидно, что без кардинального изменения систе-

мы комплектования и технического оснащения ВСУ 

ничего приятного для Киева на этом направлении, 

да и на других тоже, произойти не может. 

С другой стороны, известно, что в начале осени дол-

жен начать работать обещанный Украине амери-

канский ленд-лиз. Но это, опять же, не август, а сен-

тябрь. Еще Киеву в Великобритании пообещали го-

товить бригадные комплекты. Обещаний много. Но 

пока ничего, кроме них, я не вижу. Поэтому есть 

полное ощущение, что основное, что нужно в этом 

случае украинскому руководству, это удерживать 

под контролем свое население. Для этого нужно по-

больше обещать, как во втором письме тренера. 

Помните «бородатый» спортивный анекдот про то, 

как старый тренер перед уходом оставил молодому 

сменщику три письма-рекомендации на случай тя-

желых времен. Когда такой момент настал в первый 

раз, молодой тренер вскрыл первое послание. Там 

было сказано: «Вали все на меня». Какое-то время 

это срабатывало. Но потом опять все плохо стало. 

Вскрывает второе послание и читает: «Обещай». 

Протянул тренер на этой рекомендации еще полсе-

зона, дальше не получается. Открывает третье пись-

мо, а там совет — «Пиши письма». 

Очень схожая ситуация с Украиной, не правда ли.

Соответственно, обещать что-то сделать быстро, 

скажем, через неделю, Киеву в данном случае опас-

но. Нужны какие-то временные лаги. Полтора, два 

месяца, то есть до августа — как раз тот временной 

лаг, который дает возможность украинскому руко-

водству удерживать внимание граждан под своим 

контролем. Люди в этом случае еще верят обещани-

ям властей. И время — те самые два месяца — Зелен-

ский и его команда выигрывают. Как-то так. 

Теперь что касается возможного развития нашей 

специальной военной операции после взятия Лиси-

чанска и полного освобождения территории Лу-

ганской Народной Республики. Сейчас многие раз-

мышляют, куда, если можно так выразиться, переме-

стится направление главного удара. Считаю, что 

пока не закончено освобождение всего Донбасса, 

основные усилия российских войск, частей ЛНР и 

ДНР будут сосредоточены на нем. 

Задача сейчас — окончательно разгромить все укра-

инские группировки там. Особенно ту, что находит-

ся под Донецком. Это Марьинка, Авдеевка и «дуга», 

что вытягивается к Краматорску и Славянску. Пока 

мы этот район не освободим, думаю, дальше со-

юзные войска пока особо двигаться не будут. Понят-

но, что сидеть наши военные нигде не станут, насту-

пательные действия будут вестись по разным 

направлениям. Но главным пока остается Донецкое. 

Потом, возможно, приоритет отдадут южному 

направлению — в сторону Николаева и Одессы.

У нас сейчас действуют как минимум четыре группи-

ровки. На северном направлении — это как раз в сто-

рону Харькова. На северо-западе, западе и на юге. 

Везде свои командующие, свои силы, свои задачи. Я 

думаю, когда на каком-то направлении обозначают-

ся какие-то прорывы, когда появляются возможно-

сти развить успех, Российская армия вместе с союз-

никами из ДНР и ЛНР, как и положено, этим пользу-

ются. 

Подготовил Юрий Гаврилов.

ФАКТЫ

КИЕВ ГОТОВИТ ПРОВОКАЦИЮ 
С ХЛОРОМ НА СЛАВЯНСКОЙ ТЭС 
Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные рас-
полагают достоверной ин-
формацией, что в Никола-

евке на территории ДНР укра-
инские националисты готовят 
новую провокацию с химиче-
скими отравляющими веще-
ствами. Об этом сообщил на-
чальник Национального центра 
управления обороной РФ гене-
рал Михаил Мизинцев.

По его словам, на насосно-
фильтрационную станцию Сла-
вянской ТЭС неонацисты за-
везли емкости с жидким хло-
ром — всего более шести тысяч 
литров. Боевики их заминиро-
вали и собираются подорвать, 
когда к теплоэлектростанции 
подойдут российские войска и 
подразделения ДНР. 

Мизинцев заранее предупре-
дил так называемый «цивилизо-
ванный Запад» о готовящейся в 
Николаевке провокации. Гене-
рал подчеркнул, что при ее осу-
ществлении украинские власти 
снова обвинят российских во-
еннослужащих в якобы неиз-
бирательных ударах по химиче-
ски опасным объектам страны. 
Этот фейк с помощью сфабри-
кованных материалов киевский 
режим постарается широко рас-
пространить в местных и запад-
ных СМИ, сказал генерал.

«Украинские вооружен-
ные формирования, исполь-
зуя объекты химической про-
мышленности для размеще-
ния подразделений и военной 
техники, умышленно созда-
ют предпосылки к возникно-
вению техногенных аварий, в 

результате которых могут по-
страдать тысячи мирных гра-
ждан», — предупредил Мизин-
цев. Подобных фактов у наших 
военных скопилось немало. 

Вот самые свежие. В Никола-
еве на территории предприятия 
«УкрХимТрансАммиак», распо-
ложенного на улице Владимира 
Станко, украинские боевики 
оборудовали позиции артилле-
рии и реактивных систем залпо-
вого огня. 

В Харькове на предприятии 
«Харьков Химпром» по улице 
Промышленная разместились 
подразделения украинской те-
робороны. Там же находится тя-
желое вооружение. 

В Одессе в непосредствен-
ной близости от ОАО «Одесский 
портовый холодильник» распо-
ложены позиции бронетехники 
и крупнокалиберной артилле-
рии подразделений ВСУ.

Мизинцев призвал мировое 
сообщество, ООН, ОЗХО и дру-
гие международные организа-
ции не допустить использова-
ния украинскими неонациста-
ми химически опасных объек-
тов в военных целях.

Между тем за прошедшие 
сутки без участия властей Ки-
ева удалось эвакуировать на 
территорию России из опасных 
районов ДНР, ЛНР и Украины 
свыше 22 тысяч человек, в том 
числе 3456 детей.  

Мизинцев сообщил, что 
всего с начала спецоперации 
количество спасенных таким 
образом мирных людей превы-
сило 2 миллиона 335 тысяч че-
ловек. Более 368 тысяч из них — 
дети.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Для мебели 
есть место

Преимуществом уходя-
щего из России бренда 
IKEA были как раз про-

думанные интерьерные сеты 
(свет, декор, текстиль), которые 
при этом не выглядели как ме-
бельный гарнитур. Но такой под-
ход активно перенимают и дру-
гие игроки — как в бюджетном, 
так и в более высоком ценовом 
сегменте, отмечает Воронов. 

В среднем и нижнем цено-
вом сегментах на рынке и рань-
ше было достаточно российских 
производителей, но на виду и 
на слуху была IKEA, поэтому 
на них не обращали внимания, 
говорит арт-директор компа-
нии Domeo Юлия Левина. Сей-
час эти производители выхо-
дят вперед, и для нашей эконо-
мики это только лучше. Фабри-
ки IKEA сейчас пытаются пере-
купить российские производи-
тели, чтобы на их основе либо 
делать аналогичные товары и 
расширять ассортимент, либо 
создавать другие бренды. В бли-
жайшие полгода на рынке по-
явится множество брендов, ко-
торые вполне возместят недо-
статок ушедших компаний. Ди-

зайнерам известен достаточно 
широкий круг производств, ко-
торые закрывают все потребно-
сти во всех сегментах, но поку-
патели, которые не обращаются 
к дизайнерам, возможно, неко-
торое время будут теряться, так 
как то, что на слуху, перестало 
производиться и поставляться. 

В России есть производите-
ли кухонных фасадов качеством 
выше итальянского, говорит Ле-
вина, качественные керамиче-
ские столешницы производят в 
Беларуси, турецкие производи-
тели пытаются возместить недо-
статок немецкой сантехники. 

Есть отдельные товарные 
группы, которые в нашей стра-
не пока почти не производятся 
и вряд ли будут производиться в 
обозримом будущем, — это ков-

ры и светильники, говорит Во-
ронов. Но в этом нас очень вы-
ручают дружественные Турция 
и Китай. 

Дело в том, что в 70% случа-
ев продававшиеся светильники 
были подделками, отмечает Ле-
вина. Их везли из Китая, а про-
давали как товары из Италии. 
Сейчас в магазинах те же лю-
стры, но под итальянские то-
вары их выдать уже не удастся, 
при этом цены не снизились. 
Прейскуранты на все виды то-
варов, напротив, возросли вес-
ной на 20—30% из-за проблем с 
логистикой. 

С тканями (шторы, обивка, 
ковры) стало даже лучше, счи-
тает Левина, потому что поку-
патели заинтересовались това-
рами из Китая и Турции. Раньше 

этих производителей всерьез 
не воспринимали, но у них то-
вары очень высокого качества, 
теперь мы их получаем за те же 
деньги, отмечает дизайнер. 

Сложности наблюдаются 
лишь с дорогостоящими товара-
ми для интерьера — к примеру, 
привезти антиквариат из США 
или Канады сейчас невероятно 
сложно. 

Из-за снижения покупатель-
ной способности населения 
главным критерием для многих 
при покупке мебели стала цена, 
а не качество, отмечает Шеста-
ков. Желание купить мебель 
дешевле провоцирует соответ-
ствующее предложение. В связи 
с этим в ассоциации опасаются 
роста продаж контрафактной 
мебели от недобросовестных 
производителей.  

Сейчас главный критерий 
при покупке мебели — низкая цена, 
а не высокое качество.

А К Ц Е Н Т

В России есть производители 
кухонных фасадов качеством 
выше итальянского

— Курс рубля становится слишком крепким — 
к чему это может привести? Узнайте на сайте 
rg.ru/art/2344915

ЕДА Треть россиян перешли 
на здоровое питание 
с начала пандемии

Мюсли вслух

Татьяна Карабут

Бургеры больше не в моде. За 
последние два года более трети 
российских потребителей пере-
смотрели свой рацион в сторо-
ну здорового питания. Причем 
меняют свое меню теперь и мо-
лодые люди до 35 лет. К таким 
выводам пришли в исследова-
тельской компании NielsenIQ.  

По данным компании, каж-
дый пятый (19%) потребитель 
перешел на более здоровое пи-
тание, 13% снизили потребле-
ние мяса или полностью пере-
шли на растительную пищу. На 
фоне масштабной трансформа-
ции рынка основное внимание 
торговли сместилось к управ-
лению ассортиментом и цена-
ми. Однако здоровое питание 
остается актуальным трендом, 
считают в NielsenIQ.

Эту тенденцию подтвержда-
ют и в торговых сетях. В «Аз-
буке вкуса» в первые недели 
марта фиксировали времен-
ное смещение покупательско-
го спроса в сторону базовых 
продуктов. Но сейчас продажи 
ЗОЖ-продуктов снова показы-
вают положительную динами-
ку. В «Утконос онлайн» за пер-
вое полугодие продажи «здоро-
вых» продуктов увеличились 
на 45%, в «Магните» — на 20%, 
в «Ленте» —почти 10%. Наи-
больший рост спроса в торго-
вых сетях наблюдают на проте-
иновые и фруктово-ореховые 
батончики, продукты без глю-
тена и лактозы, мюсли, рас-
тительные аналоги молочных 
продуктов (йогурт, «сырки»,  
молоко и т.д.).

Пандемия значительно уси-
лила тренд на «здоровое пи-
тание», и тренд будет только 
нарастать вне зависимости от 
кризисов, считает директор 
ФНЦ пищевых систем им. В.М. 
Горбатова РАН Оксана Кузне-

цова. Снижение покупатель-
ной способности, которое сей-
час наблюдается, скорее всего, 
приведет к снижению спроса на 
специализированное питание, 
так как оно дороже обычного 
из-за обогащающих компонен-
тов. Но мясо, овощи, фрукты,  
крупы, хлебные изделия, рыба, 
растительные масла сохранят-
ся в рационе населения. Все они 
доступны и должны стать осно-
вой здорового рациона пита-
ния, говорит эксперт. 

Главный принцип здорового 
питания — разнообразное сба-
лансированное меню, рацио-
нальное потребление соли и са-
хара. При этом сейчас многие 
продукты воспринимаются как 
зожные, но на самом деле мо-
гут отрицательно повлиять на 
здоровье, обращает внимание 
Кузнецова. Например, кунжут-
ные семечки, которыми щедро 
приправляют блюда апологе-
ты ЗОЖ, содержат вещество се-
замин — больше одной ложки в 
день кунжут противопоказан 
для людей с варикозом, имею-
щим тромбы и проблемы с со-
судами, так как сезамин повы-
шает свертываемость крови.    

Красная линия 

Нынешнюю лососевую 
путину, которая уже 
идет на Дальнем Восто-

ке, закон не заденет. Его предла-
гается принять с 1 ноября 2022 
года.

Как рассказал «Россий-
ской газете» руководитель ре-
сурсного центра «Зеленая ци-
вилизация» Дмитрий Федоров, 
на досмотре большое количе-
ство морепродуктов легко об-
наружить. 

«Все морепродукты упа-
ковываются в вакуумирован-
ные пакеты или в пакеты, кото-
рые представляют собой пере-
носные морозильные камеры. 
Они обычно помещаются в руч-
ную кладь. До последнего време-
ни в аэропортах Дальнего Вос-
тока требовалось предъявить 
кассовый чек или другие доку-
менты, подтверждающие ле-
гальное приобретение данных 
морепродуктов», — рассказал 
Федоров. 

Эксперт также отметил, что 
нужно ограничить вывоз не 
только икры, но и других лосо-
севых продуктов Тихоокеанско-
го побережья. 

«Дело в том, что количество 
лососевых год от года уменьша-

ется. Эта экосистема очень силь-
но уязвима. Лососевые, в частно-
сти на Камчатке и Сахалине, яв-
ляются значительной кормовой 
базой для местной популяции 
медведей. Получается, чем мень-
ше будет лососевых, тем слож-
нее медведям будет как следу-
ет порыбачить в период нереста 
на малых реках. Тогда, не нагу-
ляв жира к зиме, медведи будут 
разворачиваться в населенные 
пункты. Жители сел уже говорят, 
что медведи не ложатся в спячку 
и пытаются найти дополнитель-
ный корм на окраинах населен-
ных пунктов. Происходит кон-
фликт с местным населением. 
Это ведет к большому отстрелу 
популяции медведей, которые 
представляют опасность для че-
ловека», — сообщил Федоров.

Ранее вице-премьер Юрий 
Трутнев отметил, что во время 
нереста на Камчатке отдельные 
группы браконьеров не просто 
незаконно ловят рыбу, а потро-
шат ее, добывая икру и остав-
ляя тонны гниющей рыбы на 
берегу.   

В заводской упаковке с Камчатки можно будет вывозить 
и больше 10 килограммов икры.

Гнаться за дороги-
ми суперфудами 
не стоит — не все 
они настолько 
полезны, 
как кажется

КОМПЕТЕНТНО Промышленные 
гиганты вместе с государством 
меняют систему 
профобразования

Кадры 
по заказу века

Ольга Медведева

Федеральный проект «Профес-
сионалитет» подразумевает 
переоснащение колледжей и 
переосмысление их программ 
в соответствии с современны-
ми требованиями и запросами 
конкретных предприятий-ра-
ботодателей. Почему Трубная 
Металлургическая Компания 
(ТМК) одной из первых вклю-
чилась в проект перезагрузки 
подходов в среднем профес-
сиональном образовании и как 
должны быть подготовлены 
выпускники колледжей, чтобы 
гарантированно быть востре-
бованными на производстве, 
— об этом мы поговорили с за-
местителем генерального ди-
ректора ТМК по управлению 
персоналом — директором Кор-
поративного университета 
TMK2U Еленой Позолотиной.

Почему ТМК приняла реше-
ние об участии в программе? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Еще до стар-
та «Профессионалитета» мы 
участвовали во всех програм-
мах по подготовке рабочих 
кадров в регионах. Например, 
несколько лет назад совместно 
с министерством образования 
Свердловской области и двумя 
профильными колледжами со-
здали два учебных полигона — на 
Северском и Синарском труб-
ных заводах. И когда возникла 
инициатива по развитию про-
фессионального образования 
в стране, мы, конечно, не мог-
ли остаться в стороне. Также в 
проект вошли наши предприя-
тия в регионах, где давно назре-
ла необходимость модерниза-
ции базы колледжей, — это Орен-
бургская и Волгоградская об-
ласти. Во второй поток проекта 
мы заявили еще два колледжа, в 
Челябинской и Ростовской обла-
стях. Очень важна в таких проек-
тах поддержка со стороны руко-
водства компании. ТМК в этом 
отношении может гордиться 
своими руководителями, кото-
рые всерьез инвестируют в об-
разование. 

Давайте уточним, какова 
доля участия государства и 
какие средства вкладывает в 
проект компания. И что еще, 
кроме денег, стало вкладом 
ТМК в «Профессионалитет»? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: На 100 млн ру-
блей государственных денег ра-
ботодатель дает 20 млн. В 2022 
году мы вкладываем в четыре 
колледжа 80 млн рублей, в сле-
дующем году еще 40 млн на два 
колледжа. Таким образом, мы 
инвестируем более 100 млн в 
этот проект и очень надеемся по-
лучить ожидаемый эффект по 
качеству подготовки студентов. 

«Профессионалитет» поз-
волил нам выбрать от двух до 
пяти актуальных для нас спе-
циализаций, по которым опор-
ные колледжи и предприятия-
работодатели совместно раз-
рабатывают образовательные 
программы. Следующий этап 
— приобрести под новую про-
грамму оборудование, создать 
материальную базу для отра-
ботки навыков. Например, если 
взять обработку металлов дав-
лением, то оборудования для 
этого нет ни в одном колледже. 
Практика на рабочем месте в 
цехе сейчас возможна только с 
восемнадцатилетнего возрас-
та, да и попав на нее ребята не 
успевают освоиться в профес-
сии. Мы планируем приобрести 
тренажеры, в том числе с визу-
ализацией пульта управления, 
позволяющие отработать на-
выки в стандартном и аварий-
ном режимах. Студенты будут 
приобретать опыт без риска 
нанести вред производствен-
ному процессу. Мы обязуемся 
трудоустроить на наших пред-
приятиях 85 процентов ребят 
из тех групп, которые заявляем 
в «Профессионалитете». Это 
означает, что готовить студен-
тов нужно под наше оборудова-
ние в первую очередь, поэтому 
выбор тренажеров во многом 
зависит от участия экспертов и 
четко сформулированных задач 
обучения. 

Большинству наших кол-
леджей и производственных 
мастерских необходим осно-
вательный ремонт. И в этом 
мы тоже участвуем. Таким об-
разом, в каких-то случаях мы 
покупаем оборудование, где-
то ремонтируем помещения, и 
везде эксперты ТМК участвуют 
в постановке задач обучения. 

Говорят, что проект «Про-
фессионалитет» предполага-
ет подготовку не по стандар-
там World Skills, а именно по 
запросам работодателя. Так 
ли это в вашем случае?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: World Skills в 
моем понимании — это методо-

логия, когда все действия рабо-
чего четко описаны в навыках. 
А дальше идет отработка этих 
действий. Например, компетен-
ция «Электромонтаж» предпо-
лагает четкость и правильность 
сборки, оптимальность, ров-
ность, следование допускам и 
так далее. Какой бы ни была ме-
тодология, мы должны учить 
будущих работников конкрет-
ным операциям. От того, на-
сколько качественно работода-
тель с учебным заведением про-
пишут действия, которые пред-
стоит выполнять работнику, 
исходя из оборудования, кото-
рое сейчас есть на наших произ-
водствах, зависит эффектив-
ность программы. Компетенция 
должна быть одна и та же, вне 
зависимости от того, в Таганро-
ге учился студент или в Полев-
ском. Вместе с тем он должен 
понимать специфику разных 
производств. Наша цель — сде-
лать так, чтобы выпускник по-
нимал детали будущей профес-
сии и мог работать на разных 
предприятиях.

А кто будет учить будущих 
специалистов по новой про-
грамме?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Преподавателя-
ми практического обучения мо-
гут быть как сотрудники пред-
приятий, так и педагоги колле-
джей, которым мы предлагаем 
стажировки на производстве. 
Обновление кадрового соста-
ва тоже предполагается. Будем 
смотреть, кто из наших сотруд-
ников сможет уйти в преподава-
тельскую деятельность.

В какие сроки и сколько специ-
алистов, подготовленных по 
новой программе, вы должны 
получить? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Сейчас есть воз-
можность, пересмотрев учеб-
ный план, выпустить студен-
тов практически на год раньше. 
Наша потребность — примерно 
300 человек в год. Речь идет о 
выпускниках девяти специали-
заций, готовых работать на на-
ших агрегатах. Таких выпуск-
ников мы получим уже в 2025 
году. Безусловно, до этого вре-
мени мы тоже будем принимать 
выпускников этих же колле-
джей, но с дополнительным обу-
чением и переобучением на ра-
бочем месте. 

 С учетом сокращения сроков 
обучения придется ли чем-то 
пожертвовать? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: В образова-
тельных программах есть много 
академических дисциплин, ко-
торые только на первый взгляд 
связаны с профессией, а потом 
не используются на рабочем 
месте. И наоборот, некоторых 
предметов не хватает. Напри-
мер, не у всех слесарей-ремонт-
ников есть навыки работы с чер-
тежами. Нельзя сказать, что что-
то будет исключено из програм-
мы. Нет, просто будет уделено 
больше времени тому, что дей-
ствительно нужно. Например, 
в материаловедении рассмот-
рят только те разделы, которые 
необходимы для конкретной 
квалификации. А если человек 
захочет развиваться дальше, 
то он всегда сможет получить 
высшее инженерное образова-
ние или же пройти обучение в 
корпоративном университете. 
У колледжей нет задачи выдать 
студентам огромный массив ин-
формации, которую они забудут 
уже через два года. Понятно, что 
ребята, которые пришли после 
9-го класса, свой общеобразо-
вательный минимум получат. 
А обучение выпускников 11-х 
классов сосредоточится на про-
фессиональных дисциплинах. 
И, конечно, будет больше прак-
тики. 

Изменятся ли правила прие-
ма в колледжи после введения 
«Профессионалитета»?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Сейчас стоит 
задача создать приток ребят в 
систему среднего специально-
го образования. А вот лет через 
пять, когда этот приток случится 
и часть колледжей будут востре-
бованы именно потому, что дают 
другой уровень образования и 
позволяют быстро получить вы-
сокооплачиваемую работу, по-
лагаю, что конкурсный отбор 
станет жестче.  

Выпускник дол-
жен понимать 
детали будущей 
профессии и рабо-
тать на разном 
оборудовании

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, в отношении которых 

судом принято вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
Дополнить пунктом:
91. Неформальное молодежное объединение «Н.О.Р.Д. /Народное 

объединение русского движения» (решение Первомайского районного 
суда г. Омска от 19.04.2022).

Информация Минюста России

В привязке 
к рублю

Таким образом, обязательства перед внешни-
ми держателями российского корпоративно-
го долга будут считаться «исполненными над-

лежащим образом», следует из текста указа.
Противоречия в вводимых указом мерах нет. Его 

следует рассматривать не как документ конкретно об 
ужесточении или смягчении валютного контроля, а 
как документ о настройке системы международных 
взаимных обязательств, чтобы снизить пагубное влия-
ние санкций на отечественную финансовую систему, 
говорит Зельцер. 
Теоретически на 
указ можно взгля-
нуть и как на одну 
из мер, влияющую 
на курс рубля: от-
мена репатриации 
валютной выручки 
— своего рода «вы-
давливание» лиш-
ней валюты из стра-
ны, чтобы ее приток 
в Россию не давил 
на внутренний ры-
нок и не приводил 
к необоснованному укреплению курса рубля. Но кон-
кретно меры из указа вряд ли станут определяющими 
для динамики рубля, полагают аналитики. 

Сейчас на стоимость рубля влияют, скорее, другие 
факторы. Это газовый конфликт с Евросоюзом, сни-
жение цен на нефть на ожиданиях мировой рецессии, 
а также вероятные спекулятивные покупки валюты 
инвесторами. Последний фактор может быть связан с 
заявлениями об интервенциях в рамках обновленно-
го механизма бюджетного правила с покупкой друже-
ственных валют (не исключено, что они уже могут про-
водиться). Власти уже не раз говорили, что комфорт-
ный для экономики, экспортеров и бюджета курс — 70—
80 рублей за доллар. Пока что движение курса именно 
такое: доллар на этой неделе вырос на 6—7 рублей и в 
среду днем стоил на Мосбирже больше 62 рублей, до-
ходя в процессе торгов почти до 65 рублей.  

Пока курс рубля 
движется 
к выгодным 
для экономики 
и бюджета 
показателям

Указ Президента Российской Федерации
О репатриации резидентами — 

участниками внешнеэкономической 
деятельности иностранной валюты 
и валюты Российской Федерации

В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-
сийской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с недружественными действиями Соеди-
ненных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств 
и международных организаций», от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской Федерации» и от 5 марта 2022 г. 
№ 95 «О временном порядке исполнения обязательств перед некоторы-
ми иностранными кредиторами», постановляю:

1. Установить, что:
а) требования статьи 19 Федерального закона от 10 декабря 2003 г. 

№ 173-ФЗ «О валютном регулировании и валютном контроле» о репа-
триации резидентами — участниками внешнеэкономической деятель-
ности иностранной валюты и валюты Российской Федерации, причитаю-
щихся в соответствии с условиями внешнеторговых договоров (контрак-
тов), заключенных с нерезидентами и предусматривающих передачу 
нерезидентам товаров, выполнение для них работ, оказание им услуг, 
передачу им информации и результатов интеллектуальной деятельно-
сти, в том числе исключительных прав на них, исполняются в определен-
ном в соответствии с пунктом 2 Указа Президента Российской Федера-
ции от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специальных экономи-
ческих мер в связи с недружественными действиями Соединенных Шта-
тов Америки и примкнувших к ним иностранных государств и междуна-
родных организаций» размере, но не менее суммы иностранной валюты, 
подлежащей обязательной продаже;

б) положения подпункта «б» пункта 3 Указа Президента Российской 
Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специальных эко-
номических мер в связи с недружественными действиями Соединенных 
Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств и меж-
дународных организаций» применяются, в случае если зачисление ино-
странной валюты и осуществление переводов денежных средств связа-
ны с перечислением резидентами денежных средств, полученных в виде 
дивидендов по акциям российских акционерных обществ либо при рас-
пределении прибыли российских обществ с ограниченной ответственно-
стью, хозяйственных товариществ и производственных кооперативов.

2. Предоставить Правительственной комиссии по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в Российской Федерации пол-
номочие вводить ограничения на зачисление резидентами иностран-
ной валюты на свои счета (вклады), открытые в расположенных за пре-
делами территории Российской Федерации банках и иных организаци-
ях финансового рынка, а также на осуществление переводов денежных 
средств без открытия банковского счета с использованием электронных 
средств платежа, предоставленных иностранными поставщиками пла-
тежных услуг.

3. Определить, что обязательства перед владельцами иностран-
ных облигаций, выпущенных иностранными организациями (далее — 
еврооблигации), и лицами, осуществляющими права по еврооблигациям 
(далее — держатели еврооблигаций), признаются исполненными надле-
жащим образом, в случае если:

а) российскими юридическими лицами, имеющими обязательства, 
связанные с еврооблигациями, в пользу держателей еврооблигаций раз-
мещены облигации, оплата которых при их размещении осуществляет-
ся еврооблигациями (в том числе в случае передачи (уступки) всех иму-
щественных и иных прав по еврооблигациям российским юридическим 
лицам). При этом размер дохода по облигациям, срок выплаты такого 
дохода, срок погашения облигаций и их номинальная стоимость должны 
быть аналогичными соответствующим критериям еврооблигаций;

б) российскими юридическими лицами приобретены еврооблигации 
за счет денежных средств, полученных при размещении облигаций.

4. Российские юридические лица, имеющие обязательства, связан-
ные с еврооблигациями, обязаны обеспечить исполнение обязательств 
перед держателями еврооблигаций, права которых учитываются рос-
сийскими депозитариями, путем передачи денежных средств в поряд-
ке, определенном Советом директоров Центрального банка Российской 
Федерации, либо передачи размещенных облигаций таким держателям.

5. Российские юридические лица — должники по договорам синди-
цированного кредита (займа) или договорам, заключенным в обеспече-
ние исполнения обязательств российского юридического лица — заем-
щика по договору синдицированного кредита (займа), стороной которых 
являются платежные агенты кредиторов, являющиеся иностранными 
лицами, связанными с иностранными государствами, которые совер-
шают в отношении Российской Федерации, российских юридических 
лиц и физических лиц недружественные действия, или лицами, которые 
находятся под контролем указанных иностранных лиц, обязаны испол-
нять обязательства по этим договорам перед резидентами-кредиторами 
путем перечисления им денежных средств в валюте платежа, установ-
ленной соответствующим договором, либо по требованию кредитора 
в рублях или в валюте, предусмотренной соглашением между кредито-
ром и российским юридическим лицом — должником о порядке испол-
нения его обязательств перед кредитором, минуя таких платежных аген-
тов, управомоченных на получение денежных средств от российских 
юридических лиц — должников в соответствии с этими договорами.

6. В целях исполнения в соответствии с положениями настоящего 
Указа обязательств, связанных с еврооблигациями и синдицированными 
кредитами (займами), разрешения, предусмотренные пунктом 11 Указа 
Президента Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некоторыми иностранны-
ми кредиторами», выдаются при соблюдении российскими юридически-
ми лицами требований пунктов 4 и 5 настоящего Указа или на основании 
решения Правительства Российской Федерации.

7. Предоставить Центральному банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по вопросам применения настояще-
го Указа.

8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 июля 2022 года № 430

1

— Читайте также: Кто будет 
ремонтировать по гарантии 
купленную в ИКЕА мебель 
и технику
rg.ru/art/2343620

— Названы лидеры продаж 
среди отечественных продуктов 
питания 
rg.ru/art/2341303

— Об истории появления икры 
в России читайте на сайте 
rg.ru/art/2049109

1
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АВТОМОБИЛИ Страховщики 
сообщили об изменении 
вкусов автоворов

Угонять, 
так джип

Владимир Баршев

Угонщики предпочитают в последнее время Hyundai 
Santa Fe. При этом у них резко упал спрос на Lexus. 
Страховщики посчитали, как за несколько лет изме-
нился вкус автоворов на те или иные марки машин.

Что касается Hyundai Santa Fe, то число угонов авто-
мобилей этих моделей за два года увеличилось в пять с 
половиной раз. Чуть отстает в этом рейтинге Mitsubishi 
Outlander, количество угонов выросло в 5,3 раза. Вырос 
спрос на две модели марки Hyundai — Creta и Tucson — в 
1,5 раза, сообщают эксперты Страхового дома ВСК. Са-
мыми «востребованными» у угонщиков марками ав-
томобилей стали Toyota. На них приходится 26% всех 
страховых случаев. Далее следует Kia, которую угоня-
ли в 21% случаев. Затем Hyundai с 15% угонов и Lexus с 
9%. При этом последние два года угонять их стали зна-
чительно реже. Спрос на Lexus у преступников упал бо-
лее чем в три раза, Toyota — в два с половиной раза, Kia 
— на 38%, Hyundai — на 27%. Самым угоняемым авто-
мобилем Toyota за последние 4 года стала Camry — 41% 
страховых случаев. На втором месте оказались внедо-
рожники семейства Land Cruiser — 38% угонов. Третье 
место занял кроссовер RAV 4 — 18%. 

Среди марки Kia наибольшим спросом у угонщиков 
пользуются модели RIO. На них приходится 48% стра-
ховых случаев. Далее следуют Sportage с 23% случаев 
и Optima с 13% угонов. У марки Hyundai лидером ста-
ла модель Solaris — 48% страховых случаев. Затем идет 
Santa Fe с 18% угонов и Creta с 16%. А самыми востре-
бованными у угонщиков Lexus стали внедорожник LX 
(55%) и кроссовер RX (24%). При этом число угонов 
этих моделей последние два года снижается.  Lexus LX 
стали угонять в 6 раз реже, Hyundai Solaris — в 5,2 раза, 
Toyota Camry — в 3 раза, Kia RIO — в 2,2 раза.

Регионами — лидерами по числу угонов автомо-
билей за последние четыре года помимо Москвы и 
Санкт-Петербурга стали Ярославская, Воронежская, 
Тверская, Новосибирская области и Краснодарский 
край.  

ТОРГОВЛЯ 

Маркировка 
сдерживает 
рост 
контрафакта 
на обувном 
рынке

ПОД 
КАБЛУКОМ
Дарья Худякова

Центр развития перспектив-
ных технологий (ЦРПТ), кото-
рый отвечает за маркировку 
товаров, в первом полугодии 
2022 года выявил 10 млн нару-
шений на обувном рынке. Сре-
ди самых распространенных 
нарушений: продажа контра-
факта и неверно оформленный 
сертификат соответствия, ко-
торый подтверждает безопас-
ность продукции. 

По подсчетам аналитиков 
«Честного знака», стоимость 
товара с зафиксированными 
нарушениями эквивалентна 
25 млрд рублей, а минималь-
ная сумма штрафов в случае 
соответствующего решения 
контрольно-надзорных орга-
нов может составить 10 млрд 
рублей.

«Анализ данных системы 
«Честный знак» показывает, 
что 13% компаний, торгующих 
обувью, пытались реализовать 
или ввести в оборот продукцию 
с нарушениями — в общей слож-
ности речь идет о 19,5 тысячи 
компаний. Всего в системе за-
регистрировано более 94 ты-
сяч организаций, занимающих-
ся торговлей и производством 
обуви», — отметили в ЦРПТ.

Больше всего нарушений 
зафиксировано в Москве и Мо-
сковской области — 3,6 млн и 
847 тысяч нарушений соот-
ветственно. Третье место по 
нарушениям заняла Новоси-
бирская область, где система 
зафиксировала 560 тысяч от-
клонений. 

По данным Национального 
научного центра компетенций 
в сфере противодействия не-
законному обороту промыш-
ленной продукции (ННЦК) и 
Минпромторга России, в пер-
вом квартале 2022 года из не-
законного оборота было изъ-
ято 197,4 тысячи пар обуви. По 
сравнению с четвертым квар-
талом 2021-го этот показатель 
вырос в 2,4 раза — тогда было 
изъято 84 тысячи пар. 

При этом по итогам перво-
го квартала 2022 года было за-
регистрировано 50 преступ-
лений в сфере оборота обув-
ной продукции, что на 24,2% 
меньше, чем в первом квартале 
2021 года (66 преступлений), 
отметили в пресс-службе мин-
промторга. По словам Байсол-
та Хамзатова, первого заме-
стителя директора ННЦК, рез-
кого роста объема контрафак-
та обуви не наблюдается. Если 
кто-то решит распространять 
подделку, то столкнется с вы-
строенной структурой проти-
водействия незаконному обо-
роту продукции. Так как обувь 
подлежит обязательной иден-
тификации, определить нару-
шителя не составит труда: си-
стема маркировки и прослежи-
ваемости позволяет сделать это 
без особых проблем, отмечает 
Хамзатов. Маркировка обуви 
стала обязательной в России с 1 
июля 2020 года.

В первом квартале 2022 года 
наибольший объем импорта в 
натуральном выражении при-
ходится на обувную продукцию 
из Китая, Вьетнама, Турции, 
Индонезии и Беларуси. По срав-
нению с 2021 годом из списка 
стран — лидеров по импорту 
обуви в РФ ушла только Италия.

В пресс-службе Wildberries 
«РГ» сообщили, что обувь от 
российских производителей 
занимает около 30% в ассор-
тиментной матрице. Наибо-
лее заметно растет предложе-
ние отечественных брендов в 
сегменте спортивной обуви: 
год к году ассортимент обуви 
отечественного производства 
увеличился на 73%. Спрос на 
обувь отечественного произ-
водства тоже растет: в первом 
полугодии 2022 года он вырос 
на 66% по сравнению с пока-
зателем аналогичного периода 
2021 года.  

ТРЕНД Почему построить деревянный дом 
стало заметно дешевле

Постучать по дереву

Марина Трубилина 

С
то и м о ст ь  ст р о и -
тельства деревянно-
го дома за год замет-
но упала. Минпром-
торг намерен допол-
нительно простиму-
лировать предостав-
ление скидок при 
приобретении домо-

комплектов.
Спрос на строительство ин-

дивидуальных домов, тормо-
зившийся в том числе из-за хо-
лодной весны, в целом ожил, 
отмечает сопредседатель прав-
ления Ассоциации деревянно-
го домостроения Юлия Юрло-
ва. Однако он ниже, чем был в 
последние два года. Сейчас по-
казатель на уровне допанде-
мийных лет, когда еще не было 
ажио тажного спроса на заго-
родное строительство. Очереди 
расписаны на полтора-два меся-
ца вперед, тогда как в прошлом 
году растягивались на полгода 
и более.

Весной спрос был ниже, чем 
год назад, — на 50—70%, отмеча-
ет владелец компании «Дом Ла-

зовского» Максим Лазовский. 
За последний месяц, с мая, он 
вырос на 10%, что связано с 
ростом курса рубля, снижени-
ем ключевой ставки и новыми 
льготными ипотечными про-
граммами. Однако многие по-
тенциальные покупатели все 
еще держат паузу из-за неста-
бильной ситуации. «Покупате-
ли ищут объекты из дерева (зна-
ют, что оно дешевеет сильнее 
всего) либо готовые или в вы-
сокой степени готовности, — от-
мечает Лазовский. — Желатель-
но, не в коттеджных поселках, 
а в поселениях или деревнях — 
покупатель минимизирует все 
траты и не хочет даже платить 
взносы в поселке».

Между тем цены на дома, до-
стигавшие пика в августе про-
шлого года, существенно снизи-
лись. Экспорт древесины в Евро-
пу встал, а Китай не может ску-
пать ее в больших объемах из-за 
сложностей с доставкой, пояс-
няет Юрлова. Цены на дерево 
откатились до апреля прошлого 
года. К примеру, кубометр кле-
еного бруса, который в августе 
стоил до 90 тысяч рублей, сей-
час продается по 46—52 тысячи. 
Сырая доска, продававшаяся в 
начале года по 19—25 тысяч ру-
блей за кубометр, подешевела 
до 14—19 тысяч. В прошлом году 
некоторые владельцы участков 
меняли планы и решали строить 
дом не из дорогого бруса, а из 

газобетонных блоков, сейчас 
обратная тенденция — покупа-
тели опять присматриваются к 
дереву, отмечает Юрлова. Меж-
ду тем газобетонные блоки тоже 
подешевели — с 10,5 до 8,5 тыся-
чи рублей за кубометр, сообща-
ет Лазовский.

Стало дешевле устройство 
фундамента — на 15% по сравне-
нию с августом. Бетон подоро-
жал, но цены на арматуру суще-
ственно снизились. Стоимость 
квадратного метра индивиду-
ального деревянного дома сни-
зилась с пиковых 90—100 тысяч 
рублей в августе до 60—80 ты-
сяч рублей, говорит Юрлова. 
Дальше дешеветь пиломатери-
алы вряд ли будут, считает она. 
Даже если будет затоваривание 
— производители лишь остано-
вят лесопилки и будут распро-
давать то, что накопилось на 
складах.

При этом дешевеют толь-
ко дома эконом-сегмента, от-
мечает директор по продажам 
Hallehouse Вячеслав Котлов. 
Общая стоимость домов в пре-
миальном ценовом сегменте, 
напротив, выросла: в домах это-

го класса большой процент им-
порта — клеи, мембраны, лако-
красочные материалы, оконные 
профили. 

К концу года «подогреть» 
спрос могут субсидии на приоб-
ретение деревянных домов, по-
становление об этом уже около 
полутора лет готовит минпром-
торг. Механизм стимулирова-
ния спроса на деревянные дома 
был запущен в 2018 году, но не 
заинтересовал участников рын-
ка. Минпромторг предложил из-
менить порядок выплаты суб-
сидий: предоставлять средства 
непосредственно производи-
телям домокомплектов, кото-
рые сделали физлицам скидку 
до 10%. Проект постановления 
внесен в правительство в янва-
ре 2022 года и сейчас дорабаты-
вается по замечаниям аппарата 
правительства, сообщили «РГ» 
в пресс-службе минпромторга. 
Ориентировочный срок приня-
тия постановления — начало IV 
квартала нынешнего года, доба-
вили в ведомстве.  

Устройство фундамента 
для будущего дома тоже в среднем 
стало дешевле.

А К Ц Е Н Т

Цены на клееный брус за год опустились 
почти в два раза. Те, кто планировал 
строить дом из газоблоков, вновь 
начали присматриваться к дереву

На попытках 
продать или 
ввести в оборот 
продукцию 
с нарушениями 
попались 
19,5 тысячи компа-
ний, торгующих 
обувью

Сообразили 
на троих

Только рэкет не бандитский, а полицейский. 
Питерских бизнесменов вынуждали «отсте-
гивать» в фонд, иначе им грозили проверки, 

иные препятствия бизнесу, а в худшем случае — и уго-
ловное преследование. Поэтому коммерсанты предпо-
читали молча платить. 

На эти средства высокопоставленные полицейские 
приобретали предметы роскоши — люксовые иномар-
ки, яхты, недвижимость. Чтобы не светиться, все иму-
щество оформлялось в собственность того самого фон-
да. Хотя в действительности всем распоряжались пи-
терские генералы МВД.

Дело, по которому задержали генералов, рассле-
дуется с июня 2020 года, и они об этом не могли не 
знать. Вначале производство по делу велось в ГСУ СКР 
по Санкт-Петербургу, откуда его передали вначале на 
проверку, а затем и для дальнейшего расследования в 
центральный аппарат комитета.

Из материалов 
дела следует, что 
все три фигуран-
та-генерала могли 
быть причастны к 
злоупотреблениям.

На сегодняш-
ний день в их домах, 
квартирах и каби-
нетах прошли обыс-
ки. Еще во вторник 
сразу несколько 
следственно-опера-
тивных групп обыскивали одновременно помещения 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ленинградской области 
и в Крыму. 

Кроме генералов, обыски прошли в кабинетах и до-
мах нескольких полковников.

В полицейском ведомстве сухо сообщили, что со-
трудники СКР и управления «М» ФСБ России проводи-
ли обыски с целью изъятия документов, а также пред-
метов, запрещенных к обороту, в рамках расследова-
ния уголовного дела о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, повлекшем тяжкие последствия 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ). 

После обысков генералов Умнова и Семенова от-
правили на допрос к следователям СК, а Ивана Абаку-
мова, проживавшего в Крыму, должны отвезти в столи-
цу по тому же адресу.

Издание «Коммерсантъ» в этой связи напомнило, 
что ровно год назад генерал-майор Абакумов избавил-
ся от уголовного преследования по ч. 3 ст. 327 УК (под-
делка или оборот поддельных документов) . За исполь-
зование фальшивого больничного листа ему грозило 
до года заключения или принудительные работы. Но 
Абакумову повезло. Из-за затянувшегося разбиратель-
ства в Смольнинском райсуде Санкт-Петербурга, ко-
торый в итоге прекратил уголовное преследование по-
лицейского по нереабилитирующим его основаниям — 
в связи с истечением срока давности.

Ходатайства об аресте должны рассматриваться 
в Басманном суде Москвы. Дата слушаний пока неиз-
вестна.  

1

Личные данные — 
без огласки

Однако с ним даже раз-
говаривать не стали. 
И тогда потребитель 

пожаловался в прокуратуру, а 
надзорное ведомство с ним со-
гласилось и посчитало, что это 
нарушение законодательства о 
персональных данных. Проку-
рор не просто согласился с че-
ловеком. Он внес в центр пред-
ставление и потребовал в том 
числе «принять конкретные 
меры по устранению допущен-
ных нарушений закона», а так-
же рассмотреть вопрос о при-
влечении к дисциплинарной от-
ветственности тех, кто нарушил 
закон.

Но расчетно-информаци-
онный центр отправился в суд 
оспаривать его решение. Центр 
заявил, что выступает агентом 
регионального оператора по об-
ращению с отходами и по усло-
виям договора от имени и за 
счет оператора проводит «ряд 
действий», в том числе заклю-
чение договоров на оказание 
услуг по обращению с отходами 
и начислению размера платы. 

Центр объяснил, что он впра-
ве снимать копии с документов 
для перерасчета размера платы 
за коммунальную услугу. 

Центр сослался на Закон о 
персональных данных. Там ска-
зано, что исполнитель комму-
нальных услуг в целях соблю-
дения и исполнения условий 
договора может осуществлять 
обработку персональных дан-
ных без согласия потребителя. 
При этом согласно п. 95 Правил 
предоставления коммунальных 
услуг № 354 исполнитель впра-
ве снимать копии с предъявляе-
мых потребителем документов, 
проверять их подлинность, пол-
ноту и достоверность содержа-
щихся в них сведений.

Но Арбитражный суд окру-
га встал на сторону гражданина. 
Суд сказал, что по Закону о пер-

сональных данных обрабатыва-
емые персональные данные «не 
должны быть избыточными по 
отношению к заявленным це-
лям их обработки».

И еще заявление суда — Пра-
вила предоставления комму-
нальных услуг № 354 устанав-
ливают закрытый перечень до-
кументов, которые потребитель 
должен представить для пере-
расчета платы за коммуналь-
ные услуги. И этот перечень не 
включает в себя документы, 
удостоверяющие личность. 

Следовательно, законода-
тельством не предусмотрена 
обязанность потребителей ком-
мунальных услуг предостав-
лять исполнителю документы 
(их копии), удостоверяющие 
личность, в том числе для сня-
тия их копий. А требование с по-
требителей документов, не яв-
ляющихся обязательными при 
произведении перерасчета за 
потребляемые услуги, является 
недопустимым.

Не согласился суд и с дово-
дом центра о том, что согласно 
статье 6 Закона о персональных 
данных «допускается их обра-
ботка в случае, если это необ-
ходимо для исполнения дого-
вора, стороной которого яв-
ляется субъект персональных 
данных». Но ведь между регио-
нальным оператором и потре-
бителем на момент обращения 
для проведения перерасчета 
уже существовали договорные 
отношения. А предоставление 
документа, удостоверяющего 
личность, «не является необхо-
димым для надлежащего испол-
нения действующего договора 
по предоставлению коммуналь-
ной услуги.   

ДОРОГИ Глава Госавтоинспекции МВД России 
рассказал о решении проблем с такси

И шашечки, и ехать
Владимир Баршев

Г
лавная проблема для без-
опасности на наших доро-
гах — это такси и сами до-

роги. Во всяком случае, такой 
вывод можно сделать из вопро-
сов, которые задавались главе 
Госавтоинспекции МВД России 
Михаилу Черникову на заседа-
нии президиума Общественно-
го совета при МВД России. 

Так, председатель Обще-
ственного совета Анатолий Ку-
черена поинтересовался, что же 
необходимо предпринять, что-
бы снизить аварийность с такси. 

По словам Михаила Черни-
кова, удельный вес аварий с 
этим общественным транспор-
том в общей статистике аварий-
ности невысок. Но, конечно, вы-
зывает беспокойство, посколь-
ку речь идет об оказании услуг. 
В первую очередь речь идет об 
ответственности перед потре-

бителем. И в этом плане МВД 
сейчас продвигает идею о том, 
чтобы закрепить за агрегато-
рами такси функцию организа-
тора перевозок законодатель-
но. Тем более что большинство 
перевозок осуществляется 
именно через них, а не с руки, 
как было раньше. 

Кроме того, навести поря-
док позволит «Витрина данных 
ГИБДД». Нужно сделать абсо-
лютно прозрачной информа-
цию о том, кто управляет такси. 
Сейчас ведомства выдают раз-
решения на управление такси 
водителям, в том числе с их на-
циональными правами. Но не 
всегда есть возможность прове-
рить, выдавались ли такие пра-
ва на родине этого водителя. 
Кроме того, не был ли лишен во-
дитель прав. 

— Мы проводили проверку и 
выяснилось, что за рулем такси 
попадаются водители, лишен-

ные прав, — говорит генерал. — 
Ловят водителей, которых уже 
задерживали в нетрезвом виде 
за рулем, но суд пока их прав 
не лишил, и они продолжают 
оказывать услуги. «Витрина 
данных» позволит поставить 
запрет на работу таких води-
телей в такси. 

Кроме того, как считает Ми-
хаил Черников, необходимо ор-
ганизовать для них телемеди-
цину. Сейчас перед выходом на 
линию они обязаны проходить 
медосмотр. Но проходят ли они 
его — никому неизвестно. Теле-
медицина позволит сделать и 
этот момент прозрачным. 

Члены Общественного сове-
та также интересовались, как 
быть с ямами на дорогах и орга-
низацией движения на них. 

По словам Михаила Черни-
кова, сейчас в 35 процентах ДТП 
одной из причин становится до-
рожный фактор. Впрочем, благо-
даря национальному проекту 
«Безопасные и качественные до-
роги» к 2030 году 80 процентов 
дорог должны быть приведены в 
нормативное состояние. 

Что же касается организации 
движения, то сейчас ГИБДД до-
билась того, чтобы давать согла-
сование на проекты схем его ор-
ганизации. Но проблема в том, 
что даже в Москве пока далеко 
не для всех участков такие схе-
мы разработаны. 

А в некоторых регионах к их 
разработке даже не преступа-
ли, поскольку для такой рабо-
ты нужны специалисты, а также 
финансирование. Кроме того, 
сейчас Градостроительный ко-
декс не предусматривает разра-
ботки таких схем. И эту пробле-
му надо решать на законода-
тельном уровне, чтобы потом 
не исправлять уже сделанных 
ошибок.   

— Как уменьшить коммунальные 
платежи, которые выросли 
с 1 июля, — читайте на сайте 
rg.ru/art/2345317

Аварии по вине водителей такси случаются не так уж часто. Но они — в зоне 
особого внимания Госавтоинспекции. Транспорт-то — общественный.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ПРИКАЗ В регионах 
полностью восстановят 
плановую медпомощь

Коечный фон

Александра Воздвиженская

Минздрав рекомендовал регионам полностью воз-
обновить оказание плановой медицинской помощи, 
включая перепрофилированные стационары для па-
циентов с коронавирусной инфекцией. Соответствую-
щий приказ минздрава зарегистрирован в минюсте.

Если коечного фонда достаточно, то помощь боль-
ным коронавирусом следует оказывать в стационарах 
инфекционного профиля. В случае необходимости па-
циентов с COVID-19 можно размещать и в неинфекци-
онных стационарах при условии соблюдения санитар-
но-эпидемиологических требований, уточнили в мин-
здраве.  

Кроме генералов, 
обыски прошли 
в кабинетах и 
домах нескольких 
полковников
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СКАНДАЛ 
В Литве 
осквернили 
мемориал 
советским 
воинам 

ДОБРАЛИСЬ 
ДО МОГИЛ
Полина Ардашова

Мэрия Клайпеды сносит два 
памятника советским вои-
нам, павшим во время Второй 
мировой войны. Уберут даже 
мемориальные доски об осво-
бождении города и каменную 
плиту, посвященную жертвам 
нацистских лагерей. Мемори-
альный комплекс расположен 
на военном кладбище. Там по-
хоронены 685 советских вои-
нов, погибших в 1945 году при 
освобождении Клайпеды. Семь 
из них получили звание Героев 
Советского Союза. «Фашисты 
защитили Клайпеду несколь-
кими линиями траншей, мин-
ными полями и проволочными 
заграждениями. Они преврати-
ли дома в опорные пункты, на 
улицах устроили баррикады», 
— рассказал Евсей Яцовскис, 
участник Великой Отечествен-
ной войны в составе 179-й 
стрелковой и 16-й Краснозна-
менной Клайпедской стрелко-
вой дивизий. «Самые крово-
пролитные бои происходили 
в районе казарм и железно-
дорожного вокзала», — объяс-
нил ветеран. Остававшиеся в 
Клайпеде жители восторженно 
встретили советские войска. 
«Проходя через центр города, 
мы услышали радостный крик. 
Из подвала выбежала девушка 
и бросилась к нам: «Товарищи 
дорогие, как же мы вас ждали!» 
— писал военкор газеты «Прав-
да». «Это как же нужно нена-
видеть жителей, чтобы так об-
ращаться с памятью солдат, ко-
торые отдали жизнь за город?» 
— прокомментировал ситуацию 
экс-депутат Клайпедского гор-
совета Вячеслав Титов.  

РЕЗОНАНС Британские СМИ сравнивают премьера Бориса Джонсона со «скользким поросенком»

Пятачок живет на Даунинг-стрит
Евгений Шестаков

В 
среду британские букме-
керы перестали прини-
мать ставки на отставку 

премьера Бориса Джонсона, по-
считав это событие слишком 
очевидным. Но существует веро-
ятность, что букмекеры ошиб-
лись. «Даже скользкий поросе-
нок Борис не выкрутится?» — за-
дается вопросом газета «Дейли 
мейл».  Подсознательная парал-
лель с известным на Альбионе 
развлечением — ловлей обма-
занной жиром и грязью свиньи. 
Но нынешняя ситуация в Брита-
нии такова, что ловить эту «по-
литическую свинью» некому. 
Одним политикам лень этим за-
ниматься, другим боязно, тре-
тьим — уход Джонсона не выго-
ден. Парадоксально, но подби-
рать выпадающую из рук бри-
танского премьера власть никто 
не хочет. Хотя опросы впервые 
показывают: 54 процента лю-
дей, голосовавших в 2019 году 
за консерваторов, сегодня вы-
ступают за отставку Джонсона, 
и только 33 процента продол-
жают верить в своего лохматого 
премьера. Ушедшие в отставку 
министры финансов, образова-
ния и здравоохранения говорят 
о непорядочности и бесчестно-
сти главы кабинета, и это, по-
жалуй, довольно мягкие харак-
теристики, звучащие в отно-
шении Джонсона. «Обществен-

ность справедливо полагает, что 
управление государством будет 
осуществляться компетентно и 
серьезно», — объясняет мотивы 
своей отставки теперь уже быв-
ший руководитель финансового 
ведомства Альбиона Риши Су-
нак. Намек прозрачный — если 
Джонсон останется, о «компе-
тентности и серьезности» мож-
но забыть. «Я не могу больше 
служить с чистой совестью», 
— сетует экс-госсекретарь по 
здравоохранению и соцобеспе-
чению Саджид Джавид. Больше 
не верит в лидерство Джонсо-
на и покинувший пост мини-
стра образования Робин Уокер. 
Даже те депутаты-консервато-
ры, кто отказывался в прошлом 
поддерживать отставку премье-
ра, когда тот врал относитель-
но своего неучастия в вечерин-
ках на Даунинг-стрит, 10, во вре-
мя пандемии, теперь поменяли 
мнение.  Видеть на посту главы 
правительства патологическо-
го обманщика многим не слиш-
ком приятно. Умение Джонсона 
беззастенчиво лгать, чтобы по-
том, будучи пойманным на вра-
нье, скороговоркой извиняться, 
стало его фирменным стилем в 
политике. Как внутренней, так и 
внешней: достаточно послушать, 
что говорит Джонсон о конфлик-
те на Украине и о России.  

Впрочем, на этот раз скандал 
в не слишком благородном бри-
танском семействе был вызван  

внутренними причинами. Пер-
воначально случившаяся исто-
рия имела уголовный, а не поли-
тический подтекст — заместитель 
главы МИД Крис Пинчер, пере-
брав со спиртным, стал настой-
чиво приставать к двум мужчи-
нам в элитном лондонском клу-
бе, что тем не понравилось. Про-
трезвев, Пинчер признал недо-
стойность своего поведения. Од-
нако обстоятельства этого ще-
котливого дела совершенно не 
смутили британского премьера. 
С его подачи Пинчера назначи-
ли на высокую должность «смот-
рящего» -  заместителя коорди-
натора парламентской фракции 
консерваторов.  На этом ответ-
ственном посту протеже Джон-
сона «управлял» голосованием 
депутатов. Когда же история с 
клубом вылезла наружу и стала 
публичной, глава британского 
правительства отрицал, что знал 
что-либо о водящихся за Пинче-
ром сексуальных грешках, хотя 
все вокруг были в курсе особен-
ностей поведения бывшего зам-
министра. Некоторые в Брита-
нии грустно шутят, что Джон-
сон набрался «свинства», слиш-
ком тесно пообщавшись с укра-
инскими коллегами и сопри-
коснувшись с украинской поли-
тикой — там подобные грязные 
скандалы давно в порядке вещей.

На 100 процентов в этой исто-
рии поддержала Джонсона толь-
ко министр иностранных дел Лиз 

Трасс, из ведомства которой соб-
ственно и вышел Пинчер. Кстати, 
сам виновник скандала за сексу-
альные проделки в тюрьму не ся-
дет — останется депутатом, прав-
да рядовым. 

Сумеют ли консерваторы 
убедить вцепившегося ногтями 
во власть Джонсона не уничто-
жать традицию добровольного 
ухода дискредитировавших себя 
премьеров, которая складыва-
лась столетиями? Многие экс-
перты сомневаются в таком ис-
ходе. Тем более когда в оппози-
ционной Лейбористкой партии 
ничего не делают для того, что-
бы взять власть. Экономическая 
ситуация в Британии такова, что 
пришедшего на смену Джонсо-
на премьера, из какой бы партии 
тот ни был, неизбежно станут 
воспринимать как самоубийцу. 
Рост тарифов на электроэнер-
гию, стремительное обнища-
ние населения, высокая инфля-
ция ставят крест на карьере лю-
бого управленца. Так что ослаб-
ленный скандалами и покрытый 
«пятнами» Джонсон может ока-
заться компромиссной фигурой, 
которой дадут временно продол-
жить руководство страной до вы-
правления ситуации. Не исклю-
чено, что британские букмекеры 
ошиблись в прогнозах. Ведь пой-
мать скользкого, измазанного в 
грязи «поросенка» бывает ох как 
непросто — и британцы об этом 
осведомлены лучше других.  

КОМПЕТЕНТНО  Может ли 
Россия денонсировать 
договор с Норвегией 
о морских пространствах

Сигнал 
для Осло

Владислав Шабловский

Спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил изучить 
вопрос о возможности денонсации договора с Норве-
гией 2010 года о морских пространствах. Специально 
для «Российской газеты» ситуацию прокомментиро-
вал ведущий эксперт РИСИ Сергей Ермаков.

— Несомненно, мы имеем право денонсировать 
договор с Норвегией. В дипломатии есть определен-
ные нормы, которые описаны в Венской конвенции о 
праве международных договоров 1969 года. Соглас-
но этой конвенции, государство имеет право при-
остановить действие какого-либо договора, если он 
существенно нарушает ее национальные интересы 
вследствие значительного нарушения обязательств 
другой стороной. Договор 2010 года подписывался 
во время определенных надежд — как раз сейчас мы 
видим, что фактически эти надежды не оправдались. 
Одна из сторон — подписантов договора интерпрети-
рует его совсем в другой плоскости, и это существен-
ным образом подрывает наши приоритеты. Когда 
норвежская сторона говорит о том, что денонсация 
невозможна, они исходят из того, что в тексте само-
го договора действительно нет положения о том, что-
бы одна или дру-
гая страна могла 
начать процедуру 
денонсации. С дру-
гой стороны, мы 
ведь понимаем, что 
вопрос возник не 
на пустом месте. 
Когда договор под-
писывался, мы пы-
тались упрочить 
и закрепить наши 
дружественные от-
ношения с Норвегией. Собственно, именно это легло 
в основу данного соглашения. Исходя из этого, Рос-
сия пошла даже на определенные уступки. Мы фак-
тически уступили норвежской стороне примерно 12 
процентов площади Баренцева моря (где-то 175 ты-
сяч квадратных километров) — так называемую «се-
рую зону». Мы руководствовались тем, что этот шаг 
поможет нам закрепить добрососедское сотрудни-
чество с Норвегией, в том числе обеспечит условия 
для совместной добычи полезных ископаемых, ко-
торые будут найдены на шельфе. Опять же, вопрос о 
Шпицбергене. Мы согласились с тем, что Шпицбер-
ген формально отходит норвежской стороне, но при 
этом Норвегия будет соблюдать договоренность о 
совместном управлении этой территорией и не бу-
дет препятствовать России, которая намеревалась 
также работать на Шпицбергене. Как раз происходя-
щее сейчас — блокирование грузов, которые шли на 
Шпицберген с российской территории, фактически 
подняло вопрос о том, как дальше мы будем соблю-
дать такой договор. Поскольку сейчас очевидно, что 
в своем нынешнем виде договор способствует не раз-
витию наших дружественных отношений с Осло, а 
откровенно ущемляет наши интересы. И это ключе-
вой момент. 

Я считаю, что сейчас абсолютно оправданно, что 
наша страна задумалась о денонсации. Это не озна-
чает, что мы намереваемся любой ценой денонси-
ровать договор с Норвегией, но это очень четкий и 
ясный сигнал Осло, чтобы они пересмотрели свою 
политику. И отталкивались от того, что между наши-
ми странами должны быть достаточно прозрачные и 
долгосрочные дружеские отношения. Исходя имен-
но из этого принципа мы и развивали наше пригра-
ничное сотрудничество с норвежцами и в конечном 
счете подписывали указанный договор. Если у Осло 
и далее будет такая негативная интерпретация, если 
будут (как и в любом соглашении) какие-то право-
вые лакуны и Норвегия будет пользоваться ими, что-
бы подорвать российские позиции, тогда, со своей 
стороны, Россия будет реагировать предельно реши-
тельно. Еще раз подчеркну: для этого есть абсолют-
но все юридические возможности, исходя из норм 
международного права, которое позволяет нам это 
сделать. В том числе, если потребуется — пойти на де-
нонсацию. Но пока, считаю, это сигнал в адрес Осло, 
и есть надежда, что норвежцы его правильно воспри-
мут, без какой-либо истерики. И, соответственно, бу-
дут действовать исходя из духа и буквы наших согла-
шений и договоров, в том числе — и этого соглашения 
2010 года. Сложно сейчас строить прогнозы. Но есть 
один любопытный факт. Когда мы в свое время раз-
рабатывали это соглашение, то премьером Норве-
гии был небезызвестный Йенс Столтенберг — нынеш-
ний генеральный секретарь НАТО. Тогда он исходил 
из необходимости защиты национальных интересов 
норвежского королевства, и у него была достаточно 
взвешенная и прагматичная позиция. Сейчас мы ви-
дим, что на посту генсека НАТО его эмоции и стрем-
ления подтвердить курс Вашингтона перевешивают. 
Есть надежда, что норвежцы все-таки нас услышат, я 
исхожу из этого.   

Игорь Дунаевский 

С
тартующая в чет-
верг встреча мини-
стров иностранных 
дел Группы двадцати 
на индонезийском 
острове Бали — сво-
его рода демонстра-
ция происходящих 
перемен в  миро-

устройстве. В конце июня серия 
саммитов стран Запада в разных 
форматах (ЕС, Группа семи, 
НАТО) стала зеркалом уходяще-
го однополярного миропоряд-
ка, на вершине которого «золо-
той миллиард» — сеть различ-
ных альянсов США и других раз-
витых стран. Группа двадцати — 
иной, более представительный 
и многополярный форум, где ни 
одна из стран диктовать свою 
волю другим не может.

Это различие проявилось 
уже в процессе подготовки ме-
роприятия. Входящий в «два-
дцатку» блок стран Запада по-
следние месяцы пытался давить 
на Индонезию, озвучивая идею 
бойкота мероприятий в том 
случае, если в них будут при-
нимать участие представители 
России. По сути это напоминало 

попытку добиться исключения 
России из «двадцатки» в той ма-
нере, в которой страны Запада 
практиковали это на различных 
подконтрольных им площадках.

Но руководство председа-
тельствующей в этом году в 
Группе двадцати Индонезии 
заняло принципиальную по-
зицию: Россия приглашена и 
на министерские встречи, и на 
саммит, который состоится на 
Бали 15—16 ноября. Стартовав-
шая встреча глав МИД — пер-
вый за последние месяцы фо-
рум, в котором одновременно 
будут участвовать представи-
тели России и Запада. Поэтому 
если июньская тройка запад-
ных саммитов стала демонстра-
цией единства антироссийско-
го фронта, который развернули 
США и их союзники, то на Бали 
им придется столкнуться с куда 

более широким спектром мне-
ний. Дойдет до смешного: как 
рассказал телеканал CNN, гос-
секретарь США Энтони Блин-
кен сам в какой-то степени бу-
дет изолироваться, а именно — 
демонстративно стараться не 
попадать в кадр на тех фотосес-
сиях, где также будет глава МИД 
России Сергей Лавров.

Лавров и Блинкен не встре-
чались и не разговаривали с 
февраля. Отдельных перего-
воров между ними, как ранее 
заявили в МИД России, на по-
лях мероприятия не планирует-
ся. В госдепартаменте США это 
подтвердили, заявив, что вре-
мя для этого «неподходящее», 
в Вашингтоне ждут, когда Моск-
ва «даст причину» для такой 
встречи.

Но график у российского ми-
нистра и без этого плотный. Как 

ранее рассказала представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова, готовились контакты Лав-
рова с коллегами из Бразилии, 
Китая, Мексики, ЮАР и других 
стран.

Блинкен тоже при деле. У 
него запланирована встреча с 
главой МИД Китая Ван И, а так-
же коллегами из Индонезии, 
Республики Корея и Японии. 
Представитель госдепартамен-
та США на брифинге для журна-
листов не скрывал, что Блинкен 
намерен использовать площад-
ку для вовлечения стран «два-
дцатки» в кампанию против 
России, добиваясь от остальных 
стран «осуждения действий» 
Москвы. На встрече двадцатки 
будут подняты наиболее острые 
темы сегодняшней междуна-
родной повестки — прогнози-
руемые кризисы в продоволь-
ствии и энергетике. Блинкен со-
бирается продолжить попытки 
договориться с другими стра-
нами о потолке закупочной сто-
имости для российской нефти. 
Призывать к давлению на Рос-
сию госсекретарь США будет и 
в том, что касается вывоза зер-
на из Украины. В Москве заявля-
ли, что Россия не препятствует 

усилиям ООН по организации 
гуманитарного коридора для 
вывоза с территории Украины 
пшеницы и кукурузы, цены на 
которые существенно вырос-
ли на мировом рынке с начала 
года.

Эти вопросы Блинкен под-
нимет и на двусторонних встре-
чах. Госсекретарь собирается 
в который раз довести до Ки-
тая позицию США по Украи-
не. При этом в Вашингтоне на-
зывают отношения с Пекином 
«острой конкуренцией», с эле-
ментами «как сотрудничества, 
так и враждебности», которую 
необходимо «ответственно ре-
гулировать для предотвраще-
ния конфронтации». При этом 
многие западные аналитики от-
мечают, что заявления о между-
народной изоляции Москвы да-
леки от реальности и являются 
опасной для Запада иллюзией.  

«Даже скользкий поросенок Борис не выкрутится?» — интересуется «Дейли 
мейл». Некоторые в Британии шутят, что Джонсон набрался «свинства», сопри-
коснувшись с украинской политикой, где грязные скандалы в порядке вещей.

А К Ц Е Н Т

На G20 готовились контакты Лаврова 
с коллегами из Бразилии, Китая, 
Мексики, ЮАР и других стран

По договору Норвегия обязалась не мешать работе России 
на Шпицбергене (на фото — город Баренцбург на острове).

Договор 
с Норвегией 2010 
года подписывал-
ся во время опре-
деленных надежд 
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ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД России впервые с февраля увидится 
с западными коллегами

Опять двадцать

— Читайте также: 
Почему идеи США и Польши 
исключить Россию из G20 
обречены на провал 
rg.ru/art/2288427
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Монумент советским воинам-осво-
бодителям в Клайпеде сносят 
тяжелой техникой.

«Двадцатка» многополярна, 
диктовать там свою волю 
Запад не может.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Жители Донецка теперь могут получить 
российский паспорт, не выезжая из ДНР

Стихи и слезы
Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

С 
июля в Донецке на-
чали действовать 
пункты выдачи рос-
сийских паспортов. 
Собственно, сдать 
необходимые доку-
менты и получить 
паспорт РФ дончане 
могли и раньше. Но 

для этого им следовало выехать 
в Ростовскую область. Теперь 
же нет необходимости покидать 
республику и стоять в очередях 
на пограничных КПП. 

Подхожу к одному из пунк-
тов выдачи паспортов, действу-
ющему в управлении миграци-
онной службы МВД ДНР. Атмо-
сфера привычная, донецкая, по 
дороге слышу звуки прилетов: 
обстрел города начался с самого 
утра. На дверях предупреждение 
о том, что вход с оружием в зда-
ние запрещен. Рамки с металло-
искателями, охрана… Возле вхо-
да дежурная сотрудница отвеча-
ет на вопросы желающих стать 
гражданами России.

— А в какой одежде лучше 
фотографироваться на паспорт? 
В однотонной, наверное, да? — 
спрашивает пожилая женщина.

— Да, и не забудьте, нужно во-
семь фотографий.

— А где принимают заявление 
и документы? — интересуется 
мужчина в возрасте.

— В любом отделении мигра-
ционной службы или на главпо-
чтамте.

— А нам как быть? – подключа-
ется еще одна женщина. — Дочь 
развелась, отец служит. Как про-
писать внуков и получить им гра-
жданство? 

— Нужно согласие второго су-
пруга. Или личное, или нотари-
ально заверенное.

— А можно обойтись без 
этого?

— Вы хотите оставить детей 
без гражданства?

— А если я прописан на тер-
ритории ДНР, которая еще нахо-
дится под контролем Украины? 
А можно подать заявление в До-
нецке, а паспорт получить в Рос-
сии? А будут ли распространять-
ся на нас льготы для российских 
граждан? — продолжают сыпать-
ся вопросы.

Прохожу к окошкам, у ко-
торых тоже собралась очередь. 
Идет прием документов, выдача 
паспортов, проводится дактило-
скопическая регистрация. Люди 
волнуются, проходя непривыч-
ную процедуру.

— Не нужно напрягаться. Про-
сто приложите палец к аппарату, 
— сотрудники в перчатках помо-
гают все сделать правильно.

Получение российского пас-
порта регламентируется зако-
ном РФ о гражданстве и указом 
президента РФ № 183. Чтобы по-
лучить документ, нужно предо-
ставить либо паспорт ДНР, либо 
украинский паспорт. Но вместе 
с украинским паспортом нужна 
адресная справка, подтвержда-
ющая регистрацию на террито-
рии ДНР.

— Если менялись имя, фами-
лия или отчество, потребует-
ся соответствующая справка из 
ЗАГСа. Также нужна справка о 
семейном положении. Ну и фото-
графии для паспорта. 

— Если родители хотят, что-
бы российское гражданство 
получили дети до 14 лет, нуж-
но свидетельство о рождении 

и подписанное в присутствии 
сотрудника миграционной 
службы заявление. Докумен-
ты на украинском языке долж-
ны быть переведены либо у но-
тариуса, либо самостоятельно. 
Во втором случае человек при-
нимает на себя ответственность 
за правильность перевода. Если 
есть непогашенная судимость, 
стать гражданином России не 
получится, — рассказывает на-
чальник отдела гражданства и 
взаимодействия миграцион-
ной службы МВД ДНР старший 
лейтенант полиции Ольга Рен-
доренко.

Гражданство России предо-

ставляется бесплатно. Взимает-
ся только госпошлина в размере 
300 рублей за бланк паспорта. 

При необходимости мож-
но получить и загранпаспорт. В 
этом случае госпошлина соста-
вит 2000 рублей для взрослого и 
1000 рублей для ребенка. Кста-
ти, российское гражданство 
в Донецке могут получать и 
опекаемые, например, дети из 
школ-интернатов и домов-ин-
тернатов. 

— Получая гражданство и пас-
порта РФ, дончане, конечно, ра-
дуются и часто не могут сдер-
жать захлестывающих их эмо-
ций. Многие плачут от избыт-

ка чувств. Мне, например, запо-
мнилась женщина, которая ис-
полнила гимн Российской Феде-
рации. А кто-то даже читал соб-
ственные стихи о единстве ДНР 
и России, — говорит Ольга Рендо-
ренко.

По закону после подачи заяв-
ления человек получает паспорт 
в течение трех месяцев. Но, как 
показывает практика выдачи 
российских паспортов гражда-
нам ДНР, процедура занимает 
месяц-полтора.

В небольшом помещении с 
российским флагом три челове-
ка по очереди зачитывают при-
сягу: «Добровольно и осознан-
но принимая гражданство Рос-
сийской Федерации, клянусь: 
соблюдать Конституцию и зако-
нодательство Российской Феде-
рации, права и свободы ее гра-
ждан; исполнять обязанности 
гражданина Российской Федера-
ции на благо государства и обще-
ства; защищать свободу и неза-
висимость Российской Федера-
ции; быть верным России, ува-
жать ее культуру, историю и тра-
диции».

Пожилая женщина улыбает-
ся и утирает слезы счастья. Со-
трудник миграционной службы 
поздравляет новых граждан Рос-
сии и вручает каждому Консти-
туцию РФ.

— Конечно, я рада, что стала 
россиянкой. Надеюсь, что скоро 
наступит мир и жизнь наладит-
ся, — уверена пенсионерка Ва-
лентина.

— Я очень счастлива, что полу-
чила гражданство России. Жите-
ли ДНР очень долго этого ждали. 
Особенно радует, что не нужно 
выезжать на территорию России, 
чтобы получить паспорт. Сде-
лать это можно теперь в Донецке. 
Лично для меня, например, пас-
порт открывает новые возмож-
ности. Я могу работать в России, 
— говорит студентка Вера. 

Гражданство России гражданам Донецкой Народной Республики предоставляется бесплатно. Взимается только госпошлина в размере 300 рублей за бланк паспорта. При необходимости можно 
получить и российский загранпаспорт.

А К Ц Е Н Т

Получая гражданство и паспорта РФ, 
дончане, конечно, радуются и часто не 
могут сдержать захлестывающих их эмо-
ций. Многие плачут от избытка чувств

ПРАВО

В МЕЛИТОПОЛЕ ОТКРЫТ 
РОССИЙСКИЙ ЗАГС
На территории Запорожской и Херсонской областей начали действо-

вать российские ЗАГСы и даже зарегистрированы первые браки. Как со-

общили в Министерстве юстиции России, накануне открыт российский 

ЗАГС в Мелитополе. А в конце июня начал действовать российский ЗАГС 

в Херсоне.

«В отдел можно обратиться для регистрации рождения, заключения и 

расторжения браков, а также по другим вопросам, связанным с государ-

ственной регистрацией актов гражданского состояния в соответствии с 

российским законодательством, — рассказывают в ведомстве. — За полу-

чением большинства таких услуг могут обратиться в том числе лица, ко-

торые еще не оформили гражданство России».

Дополнительно в мелитопольском ЗАГСе можно получить повторные 

свидетельства российского образца, в случае если первичная регистра-

ция была произведена в Мелитополе или Мелитопольском районе и со-

ответствующие документы были утрачены. Соответственно, в ЗАГСе 

Херсона можно получить повторные свидетельства, если первичная 

регистрация была произведена в Херсоне. «Указанные документы необ-

ходимы в том числе для обращения за получением мер социальной под-

держки, предусмотренных российским законодательством», подчерки-

вают в Минюсте России. В Херсоне российский отдел ЗАГС действует с 

28 июня. «За прошедшую неделю для оформления документов туда 

обратились более 350 человек, в том числе была проведена торже-

ственная регистрация брака», рассказывают в минюсте.

Ранее появилась информация, что рабочую группу для организации вза-

имодействия планируют создать российские и луганские нотариусы. 

Данный вопрос очень важен для простых граждан, так как контакты но-

тариата помогут решать им практические вопросы. Информация про-

звучала на встрече представителей Федеральной нотариальной палаты 

и Нотариальной палаты Луганской Народной Республики. «Цель меро-

приятия — наладить процесс обмена опытом, изучения и эффективного 

правоприменения законодательства в организации нотариальной дея-

тельности», подчеркнули в ФНП России. Встреча была организована Ми-

нюстом России. Напомним, Минюст России подписал программы со-

трудничества с минюстами ДНР и ЛНР. В рамках этих программ юристы 

народных республик проходят стажировку в российском минюсте, уста-

навливается взаимодействие по разным каналам. Таким образом, и жи-

телям ДНР и ЛНР, и жителям освобожденных областей становится до-

ступна квалифицированная правовая помощь. Люди получают возмож-

ность оформлять необходимые документы.

Подготовил Владислав Куликов

БЕЗОПАСНОСТЬ 
В МЧС назвали наиболее 
опасные регионы, 
где прогнозируют пожары

Где ждут огонь

Тимофей Борисов

Для тушения лесных пожаров стали активнее приме-
нять авиацию для вызывания искусственных дождей.  
Воздушные суда МЧС привлекают как для мониторин-
га пожарной обстановки, так и для переброски отря-
дов пожарных десантников. Это позволяет пока не до-
пустить той напряженной ситуации, которая была с 
тушением лесов в прошлом году. 

Но пожароопасный сезон в самом разгаре, а потому 
в МЧС спрогнозировали наиболее опасные направле-
ния и регионы, где риск возгорания выше всего.

«В результате крупномасштабных пожаров на при-
родных территориях и неблагоприятного направления 
ветра существует повышенный риск ухудшения эколо-
гической обстановки и задымления населенных пунк-
тов на территории Республики Саха (Якутия), Красно-
ярского края, Амурской и Иркутской областей», — ска-
зано в оперативном прогнозе МЧС.

Кроме того, режим ЧС введен из-за угрозы пожаров 
в двух районах Хабаровского края и режим повышен-
ной готовности ввели в Карелии. С начала лета пожар-
но-спасательные подразделения уже успели потушить 
более 7 тысяч пожаров. По данным МЧС,  природные 
пожары на сегодняшний день действуют в 15 регио-
нах — всего 193 очага на площади свыше 106 тысяч гек-
таров.

Все более эффективны становятся методы косми-
ческого мониторинга. Информация о выявленных по-
жарах быстрее доводится до регионов, и есть возмож-
ность точнее определять, о каких рисках идет речь. 
Например, по сводкам из Национального антикри-
зисного центра МЧС, за прошедшие сутки зарегистри-
рованы 674 термические точки. После оперативной 
проверки сообщений спутников 509 точек подтвер-
ждены и расшифрованы (428 — природные пожары, 
13 — палы растительности, 58 — сжигание отходов, 10 — 
техногенные пожары).  

СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
дела о негодном жилье 
выпускникам интернатов

Крыша 
для сироты

Наталья Козлова

За эту неделю сразу два подразделения Следственного 
комитета РФ объявили о расследовании уголовных дел 
против чиновников и коммерсантов, которые отвеча-
ют за жилье для выпускников детских домов или стро-
ят его. Государство в последние годы тратит на это важ-
ное дело очень большие деньги и вправе спрашивать, 
достойное ли жилье получит сирота, когда выйдет во 
взрослую жизнь. 

Так, вчера СК по Иркутской области объявил о воз-
буждении уголовного дела по очень неприятной ста-
тье — «превышение должностных полномочий» против 
чиновников городской администрации Шелехова. Чи-
новники с 2014 по 2016 год выдавали разрешения на 
строительство и ввод в эксплуатацию четырех много-
квартирных жилых домов по улице Известковой, пред-
назначенных для сирот. Следователи установили, что 
разрешения муниципалитетом выданы незаконно, 
поскольку «фактически жилые дома построены в са-
нитарной зоне железной дороги, кроме того, проект-
ная документация многоквартирных домов не прошла 
государственную экспертизу». Проще говоря, жить в 
этих домах нельзя 
из-за того, что там 
серьезно превы-
шен уровень шума и 
вибрации.

Сейчас следова-
тели допрашивают 
чиновников адми-
нистрации города 
и изымают нужную 
им документацию.

В эти же дни на 
другом конце стра-
ны — в Вологодской 
области, завершено 
расследование уголовного дела против бывшего руко-
водителя одной из строительных компаний. 

Он обвиняется по двум уголовным статьям — «вы-
полнение работ, не отвечающих требованиям безопас-
ности жизни и здоровья потребителей», и «использо-
вание лицом, выполняющим управленческие функции 
в коммерческой организации, своих полномочий во-
преки законным интересам этой организации и в це-
лях извлечения выгод и преимуществ для себя и нане-
сения вреда другим лицам». 

В СК рассказали, что в конце 2014 года департамен-
том строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Вологодской области и одной из местных коммер-
ческих организаций был заключен государственный 
контракт на долевое строительство многоквартирного 
дома для сирот в городе Харовск.

— Построенный в рамках исполнения контракта 
24-квартирный трехэтажный жилой дом имел откло-
нения от нормативных требований, регламентирую-
щих сферу строительства. Совокупность критических 
дефектов представляла опасность для жизни и здоро-
вья жильцов, которые возникли ввиду умышленных 
действий руководителя и единственного учредителя 
застройщика, — подчеркнули в ведомстве. 

И добавили, что «противоправные действия обви-
няемого причинили существенный вред интересам об-
щества и государства в связи с неисполнением одной 
из задач государственной программы Вологодской об-
ласти — «Обеспечение населения Вологодской области 
доступным жильем и формирование комфортной сре-
ды проживания на 2014—2020 годы».

Следователи подсчитали, что имущественный вред 
региону превысил 26,5 млн рублей. А само уголовное 
дело было возбуждено после личного приема жильцов 
руководством следственного управления. Оператив-
ное сопровождение вели сотрудники УЭБиПК УМВД по 
Вологодской области. 

По уголовному делу уже проведен весьма значи-
тельный объем следственных действий, среди которых 
и строительно-техническая судебная экспертиза. При 
обысках изъята проектная, разрешительная и бухгал-
терская документация, произведены многочисленные 
осмотры.

Местная прокуратура согласилась, что следствием 
собрана «достаточная доказательственная база». Так 
что на днях уголовное дело с утвержденным обвини-
тельным заключением уйдет в суд. 

— Из Мариуполя с любовью: украинская пара беженцев поженилась в 
Амурской области 
rg.ru/art/2320807

ТЕХНОЛОГИИ Как должна измениться российская кибербезопасность

Защита от всего
Олег Капранов

И
ндустрия кибербезопас-
ности в новых условия 
должна скорректировать 

свою роль и место на рынке. Об 
этом говорили на «Иннопроме» 
участники рынка и представи-
тели государства.

К 2025 году количество под-
ключенных по всему миру IoT-
устройств (internet of things, то 
есть интернет вещей), согласно 
прогнозу IoT Analytics, достиг-
нет 27 млрд. На фоне таких тем-
пов роста увеличивается и по-
требность в их защите. Так, по 
данным Gartner, за последние 
три года почти 20% организа-
ций фиксировали кибератаки 
на устройства IoT в своей сети. 

В России IoT-решения ис-
пользуют 39% организаций. 
При этом более чем в полови-
не российских компаний (54%) 
отд ел ь н ы е  с о ста вл я ю щ и е 
IoT-инфраструктуры, к приме-
ру медицинское оборудование 
или системы видеонаблюдения, 
могут быть не защищены от ки-
беругроз из-за отсутствия под-
ходящих решений по безопас-
ности.

Критерии безопасности 
для информационных систем 
в промышленности и в других 
областях применения вплоть 
до бытовых становятся ключе-
выми. Это требует изменения 
подходов как к разработке си-
стем безопасности, так и к фор-
мированию отрасли, решающей 
подобные задачи, сказал зам-
главы минпромторга Василий 
Шпак. «Сегодня понятно, поче-
му многие участники отрасли 
опасаются внедрять новые ре-
шения — интернет вещей, робо-
тизацию и прочее. Потому что 
если ты внедрил это у себя на 
производстве, но не обеспечил 
должный уровень безопасно-
сти, ты подвергаешь себя очень 
существенному риску. И касает-
ся это не только промышленно-
сти, но и нашей повседневной 
жизни: когда мы летим на само-
лете, едем на машине, включа-
ем дома свет, пользуемся теле-
фоном — все эти системы управ-
ляются информационно и име-
ют свои уязвимости. И эта за-
висимость будет только вырас-
тать, как будут вырастать и тре-
бования по информационной 
безопасности», — заявил Шпак.

Одним из механизмов, необ-
ходимых для решения постав-
ленных задач, основатель «Ла-
бораторий Касперского» Евге-
ний Касперский считает фор-
мирование кибербезопасности 
в качестве отдельной отрасли. 
По словам предпринимателя, 

после ухода зарубежных компа-
ний с рынка отечественным 
компаниям приходится иногда 
с нуля разрабатывать продук-
ты, которым ранее не было ана-
логов.

В минцифры сообщили, что 
детали инициативы сейчас об-

суждаются с представителя-
ми IT-отрасли. Там отметили, 
что информационная безопас-
ность, являясь частью IT-ин-
дустрии, дает возможность та-

ким компаниям пользовать-
ся предусмотренными для от-
расли льготами. «Однако раз-
деление также имеет свои пре-
имущества. Например, воз-
можные налоговые льготы 
только для информационной 
безопасности предполагают 
меньший объем выпадающих 
налоговых доходов», — заявили 
в минцифры.

«Ряд работ, такие как ана-
лиз защищенности, сертифи-
кационные исследования и 
так далее, выполняются высо-
коклассными специалистами. 
Необходимы механизмы удер-
жания таких специалистов в 
стране, создание для них ком-
фортных, прежде всего мате-
риальных условий», — заявил 
советник гендиректора Positive 
Technologies Артем Сычев. 

Он обратил внимание, что 
решение этих задач возмож-
но и через распространение 
на такие виды работ и на таких 
специалистов уже имеющихся 
льгот для IT-отрасли, но фор-
мально для этого требуется обо-
собление информационной без-
опасности как отдельной инду-
стрии. 

Новые задачи по безопасности 
потребуют пересобрать ИТ-отрасль 
заново.

Государство тра-
тит на жилье для 
сирот очень 
большие деньги и 
вправе спраши-
вать, какое оно

Как показывает практика, российский паспорт граждане ДНР получают в 
течение месяца-полутора.
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ТРАНСПОРТ 

Из Йошкар-
Олы запустили 
прямой поезд 
до Адлера

МОРЕ СТАЛО 
БЛИЖЕ
Олег Платонов, 
«Российская газета», Казань

Из Йошкар-Олы до Адлера от-
правился прямой поезд. Состав 
будет курсировать через день 
до 3 октября. 

В состав поезда включены 
два плацкартных вагона на 54 
места каждый и один купей-
ный, на 36 мест. Все они ком-
фортны для длительного путе-
шествия. Каждый вагон обору-
дован кондиционерами, био-
туалетами, вентиляцией и си-
стемой обеззараживания воз-
духа, а это немаловажно, учи-
тывая долгие стоянки на стан-
циях. Также в каждом вагоне 
— USB-розетки для подзарядки 
гаджетов. Поезд способен раз-
вивать скорость до 160 кило-
метров в час.

Вагоны прицепные, присо-
единение к другому составу бу-
дет проводиться в Канаше. При 
этом все пассажиры остаются 
на своих местах. Путешествие 
быстрым не назовешь, пасса-
жиру от начальной до конеч-
ной станции придется провести 
в дороге два дня и почти 6 ча-
сов. По пути следования можно 
выйти в Пензе, Саранске, Ро-
стове-на-Дону, Туапсе и других 
городах. Из столицы Марий Эл 
состав отправляется в 23.50, а 
обратно из Адлера в 13.44.

Новый поезд стал настоя-
щим подарком для жителей Ма-
рий Эл. Раньше, чтобы доехать 
до курортов Краснодарского 
края железнодорожным транс-
портом, жителям Йошкар-О-
лы нужно было делать пере-
садку. Это доставляло массу 
неудобств, особенно семьям с 
детьми. Теперь же новый желез-
нодорожный маршрут предо-
ставляет возможность добрать-
ся пусть не быстро, но без лиш-
них хлопот и напрямую.

Маршрут уже пользуется 
популярностью. В первый рейс 
вагоны отправились почти со 
100% наполняемостью. Цена 
плацкарта составляет 5134 
рубля, купе — от 5335 до 7768 
рублей.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Айтишники 
создали 
приложение 
для поиска 
животных

КЛИК 
ДО ШАРИКА
Анна Юркова, 
«Российская газета», Краснодар

Молодые программисты из Но-
вороссийска разработали пер-
вое в стране мобильное прило-
жение для розыска домашних 
животных PetHub. В нем мож-
но не только оперативно поме-
стить сообщение о пропаже пи-
томца, но и купить корм, запи-
саться к ветеринару или найти 
опытного дрессировщика.

Сейчас сервисом пользу-
ются более 40 тысяч человек в 
разных уголках страны. При-
ложение можно бесплатно ска-
чать в App Store и Google Play. 
Алгоритм поиска технически 
прост: открываешь одним кли-
ком программу, выкладываешь 
фото питомца в хорошем разре-
шении, перечисляешь его при-
меты. Самое главное — указать 
на карте точный адрес пропа-
жи. Это заметят другие пользо-
ватели. Как только они окажут-
ся в радиусе указанной метки, 
на их телефон придет уведомле-
ние: «В вашем районе потерял-
ся кот!» Если вашего питомца 
кто-то видел, то с вами обяза-
тельно свяжутся. 

Историй исчезновений со 
счастливым концом с каждым 
днем становится все больше. 
В планах у айтишников доба-
вить в разработку нейронную 
сеть, чтобы поиск производил-
ся максимально эффективно и 
быстро: система будет автома-
тически сканировать все изоб-
ражения как внутри приложе-
ния, так и на внешних ресурсах 
— страницах сообществ, посвя-
щенных помощи животным. 

— Некоторые не верят, что у 
нашего приложения нет анало-
гов в России, но это так, — гово-
рит Роман Михниченко, один 
из трех сооснователей старта-
па. — На самом деле PetHub не 
просто социальный проект, а 
скорее «карманная доска» объ-
явлений, к нам даже обращают-
ся сельхозпроизводители, кото-
рые предлагают комбикорм. 

ПРОМЫСЕЛ Новое судно 
построили для 
калининградских рыбаков 

Испытание 
«Всеслава»

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград

В Калининградской области начали испытывать новый 
траулер «Всеслав». Судно укрепит калининградский 
рыбопромысловый флот и позволит вылавливать до 
тысячи тонн салаки, кильки, камбалы, шпрот и трески 
в месяц в акватории Балтийского моря.

Инжиниринговые и проектные работы выполнила 
калининградская компания «Адомат», а строитель-
ство велось на верфях Межколхозной производствен-
ной базы в городе Светлый. Размер инвестиций пре-
высил 260 миллионов рублей. На заводе-изготовителе 
рассказали, что траулер полностью отвечает требова-
ниям Российского морского регистра судоходства и 
экологической безопасности. Одна из особенностей 
новинки рыболовного флота — возможность быстро-
го переоборудования под разные нужды. Однако его 
основное предназначение — круглогодичный лов и 
транспортировка улова наливом в охлажденном виде 
на берег. 

Если говорить об объемах, то наливные танки «Все-
слава» могут перевозит до 200 кубометров свежевы-
ловленной рыбы. Автономно он способен находиться в 
рейсе до десяти суток. На борту есть разделочный цех. 
На реальный промысел судно планируют отправить 
предстоящей осенью. 

АВТОПРОМ Компания 
Volkswagen уходит 
из Нижнего Новгорода

Стоп-сигнал

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Заявление официального представителя Volkswagen 
Group в России Натальи Костюкович о том, что компа-
ния «приняла решение начать официальную проце-
дуру закрытия своего собственного офиса в Нижнем 
Новгороде», было вполне ожидаемо.

Трудности с импортными комплектующими, отсут-
ствие отечественных аналогов, нарушение логисти-
ки поставок  — с подобными сложностями столкнулись 
практически все автопроизводители на территории 
России. И Volkswagen Group Rus не исключение.  Авто-
компания арендовала на территории автозавода ГАЗ 
производственные 
площади, на кото-
рых производились 
три модели мар-
ки Skoda (Kodiaq, 
Karoq, Octavia) и 
Volkswagen Taos. В 
начале марта рабо-
та была приоста-
новлена, персонал 
отправлен в выну-
жденный отпуск с 
сохранением 2/3 
зарплаты. Режим 
простоя продолжа-
ется до сих пор. Особо подчеркивается, что все они со-
трудники не ГАЗа, а именно Volkswagen Group Rus.

Примерно месяц назад работникам, которых на тот 
момент насчитывалось около 200, компания предло-
жила уволиться в обмен на выплату шести среднеме-
сячных окладов. Часть сотрудников уже воспользова-
лись предложением. Также многие получили предло-
жение о трудоустройстве на ГАЗе. По словам Натальи 
Костюкович, процесс закрытия офиса в Нижнем Нов-
городе соответствует российскому законодательству 
и права всех работников, а их осталось около 60, будут 
соблюдены. По данным Центра занятости населения 
положение на рынке труда сейчас неплохое: на 1 июня 
2022 года в общегородской базе данных работодателя-
ми заявлено более 30 тысяч вакансий. Предлагаемая 
средняя зарплата для инженеров (а на сборке «Шкод» 
и «Фольксвагенов» многие работники имели высшее 
техническое образование) превышает 33 тыс. рублей. 

Закрытие офиса не означает опустение произ-
водственной площадки. Как сообщила пресс-служба 
«Группы ГАЗ», предприятие не собирается ликвиди-
ровать эту площадку, а ищет варианты ее  загрузки. 
«Основные конвейеры по выпуску техники марки ГАЗ 
продолжают работать в обычном режиме», — говорит-
ся в сообщении. 

РЕЗОНАНС  Омским погорельцам выплатят компенсации из регионального бюджета

Пожарная мера
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

П
острадавшим от стихии 
людям будет выделено 
дополнительно около 50 

миллионов рублей из областно-
го бюджета. Соответствующий 
указ подписал глава региона 
Александр Бурков. На эти день-
ги они смогут построить но-
вые дома или приобрести вы-
ставленные на продажу кварти-
ры.  Таким образом Омская об-
ласть стала первым регионом, 
где принято решение о выплате 
компенсаций погорельцам, у ко-
торых на момент ЧС были в соб-
ственности другое жилье или 
доля в жилом объекте.

Ранее «Российская газета» 

рассказала о бедах жителей 
Прииртышья, чьи дома сгоре-
ли дотла 6 мая во время силь-
нейшего урагана. В тот день в 
регион пришла аномальная 
жара, а порывы ветра достига-
ли 30 метров в секунду. В горо-
де Называевске короткое замы-
кание в трансформаторной буд-
ке спровоцировало огненный 
шторм. Языки пламени кубарем 
перепрыгивали через проезжую 
часть и слизывали все что попа-
далось на пути. Люди потеряли 
все, что у них было — имущество, 
домашний скот, технику, сбере-
жения, документы... Без крыши 
над головой остались почти 400 
омичей.

Власти пообещали, что не 
бросят в беде никого. Но ра-

дость погорельцев была недол-
гой. Уже спустя несколько дней 
стало понятно, что десятки че-
ловек останутся без компен-
сационных денежных выплат. 
По закону они положены толь-
ко тем, кто потерял в огне 

единственное жилье. А недви-
жимость пострадавших не была 
застрахована.

У семьи Степановых из горо-
да Называевска сгорела целая 
усадьба — дом, в котором прожи-
вало несколько поколений, и все 
хозяйственные постройки.

— Мы с родителями, супру-
гом и детьми остались в чем 
были. Буквально в одних тру-
сах, — говорит Анна Степанова. — 
Единственная надежда была на 
то, что нам помогут. Но в район-
ной администрации меня про-
сто огорошили. Пришли справ-
ки из БТИ о том, что у меня есть 
и другая собственность — старая 
разрушенная изба, которую мы 
хотели этим летом разобрать на 
дрова. Там нет ни отопления, ни 
окон, ни дверей. У нас даже экс-
пертиза на руках имелась о том, 
что она находится в аварийном 
состоянии и требует сноса. Но 
как оказалось, это обременение 
и лишило нас финансовой под-
держки.

В похожей ситуации оказа-
лись и другие погорельцы. Кто-
то давным-давно построил для 
своей семьи новый дом, а ста-
рую развалюху использовал 
как сарай, но не переоформил 
документы. Кто-то купил детям 
жилье под маткапитал в другом 
городе. Кто-то приобрел комна-
ту в общежитии для дочки-сту-
дентки... 

— Так что же им теперь, соби-
раться всей семьей, бросать ра-
боту, переезжать в другой город 
и жить там всей толпой в этой 
комнатке? Разве это справедли-
во? — рыдали навзрыд постра-
давшие.

По словам юристов, из этой 
ситуации был единственный 
выход. Выделить людям, не по-
падающим под федеральное по-
становление, дополнительные 
деньги из областного бюджета. 

Но это колоссальные расхо-
ды для региональной казны. И 
все-таки местные власти при-
няли решение в пользу людей. 
Компенсации получат все по-
страдавшие.

— Размер выплаты рассчи-
тывается из стоимости одного 
квадратного метра жилья в му-
ниципальном районе по сле-
дующей формуле: для одиноко 
проживающих — 33 квадратных 
метра, на семью из двух человек 
— 42 квадратных метра, для се-
мьи из трех и более человек — по 
18 квадратных метров на каждо-
го, — объяснили «РГ» в админи-
страции региона. — В среднем на 
семью приходится от 900 тысяч 
до 3,5 млн рублей.

О своем желании построить 
новые дома пока сообщили 
только шесть семей. Им обе-
щают выделить подходящие 
участки земли. Остальные пого-
рельцы решили купить готовые 
квартиры. По данным прави-
тельства Омской области, сред-
ства на приобретение жилья уже 
перечислили 124 семьям. Среди 
них и семья Степановых.

— Мы получили 1 миллион 
250 тысяч рублей, — рассказыва-
ет Анна. — Но пока, к сожалению, 
ничего не можем купить. Недви-
жимость в Называевске резко 
подорожала. Ищем варианты в 
другом городе. Как только офор-
мим все документы, первым де-
лом пойдем к страховщикам. 

РАЗВИТИЕ В Югре начали строить мост через реку Обь

Не такой уж 
Север крайний

Елена Мационг, 
«Российская газета», Сургут

В 
Югре вбили первые 
сваи в основание мо-
ста через реку Обь в 
районе Сургута. Он 
свяжет два крупней-
ших региона по до-
быче нефти и газа — 
Югру и Ямал с дру-
гими территориями 

России и зарубежными стра-
нами. Возьмет на себя основ-
ную транспортную нагрузку 
двух федеральных транспорт-
ных потоков («Тюмень — Сале-
хард» и «Пермь — Томск»), кото-
рые являются значимыми зве-
ньями направлений Арктика — 
Азия и Северный широтный ход 
(СШХ). 

Северный широтный ход в 
свою очередь даст выход к Се-
верному морскому пути. 

Сегодня через реку Обь в 
районе Сургута машины ездят 
по старому, уже изрядно обвет-
шалому мосту. Интенсивность 
движения по нему в три раза 

превышает расчетную: 14 000 
автомобилей в сутки вместо 
плановых 5000. Его периоди-
чески закрывают на ремонт на 
4—5 часов в сутки. При этом на 
протяжении почти 3000 кило-
метров водных путей нет ни од-
ного альтернативного мостово-
го перехода через Обь.

Поэтому так долго на «севе-
рах» ждали запуска строитель-
ства нового моста, без него не-
возможно обеспечить полно-
ценную работу по добыче нефти 
и газа, развитие Югры и Ямала. 
Это будет масштабный объект, 
на строительство которого уй-
дет 3,5 года, это значит, что в 
2026 году по нему уже поедут 
первые автомобили. Протя-

женность мостового перехода с 
подходами составит 45,56 км, в 
том числе 1,76 км самого моста. 
По проекту на нем и прилегаю-
щей дороге будет четыре поло-
сы движения. Строителям пред-
стоит уложить более 55 тысяч 
кубометров монолитного бе-
тона и смонтировать 25 тысяч 
тонн металлоконструкций про-
летных строений. 

Отметим, важности строи-
тельства Северного широтного 
хода и в конечном итоге выходу 
к северным морям особую зна-
чимость придает президент РФ 
Владимир Путин. В условиях 
введенных против нашей стра-
ны санкций Запада планы реа-
лизации стратегических и те-

кущих проектов в российской 
Арктике приобретают особое 
значение. Об этом глава госу-
дарства заявил в ходе совеща-

ния по вопросам развития Арк-
тической зоны. При этом он 
призвал нарастить темпы реа-
лизации крупных инвестици-
онных проектов в этом регионе. 
Один из самых значимых из них 
— строительство Северного ши-
ротного хода.

Запуск этого проекта позво-
лит разгрузить БАМ и Транссиб. 
И это принципиально важно с 
учетом переориентации на Вос-
ток наших основных экспорт-
ных ресурсов. 

В основание моста через реку Обь вбили первые сваи. Через 3,5 года по нему должны проехать первые машины. 

О конфликте погорельцев и местных властей «РГ» рассказала 30 мая 2022 года. 

А К Ц Е Н Т

Северный широтный ход  позволит разгрузить БАМ 
и Транссиб, что очень важно 
при переориентации экспорта на Восток 

Новый траулер позволит калининградским рыбакам вылавли-
вать до тысячи тонн рыбы в месяц.

В Нижнем 
Новгороде 
производились 
три модели 
марки Skoda 
и Volkswagen Taos
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А К Ц Е Н Т

Размер выплаты рассчитывается 
из стоимости одного квадратного метра 
жилья в муниципальном районе. В сред-
нем на семью приходится от 900 тысяч 
рублей до 3,5 миллиона рублей

Между тем

Автомобильные концерны, чьи заводы размещены на тер-

ритории Калужской области, намерены вернуться в бли-

жайшее время. Об этом заявил глава региона Владислав 

Шапша. Сегодня на территории региона находятся автоза-

воды «ФОЛЬКСВАГЕН Груп Рус», «ПСМА Рус» и «Вольво». 

Сроки, когда конвейеры вновь заработают, Владислав 

Шапша не обозначил: «Трудно говорить о сроках. Это 

очень сложный, комплексный процесс». В то же время 

сегодня из-за приостановки производства на автозаводах в 

простое находятся 8 тысяч человек. По словам губернато-

ра, в Калужской области созданы сотни мест для времен-

ного трудоустройства работников, находящихся под угро-

зой увольнения. Но сотрудники автозаводов не спешат 

ими воспользоваться: согласно законодательству, две тре-

ти заработка им выплачивается, и остается вероятность, 

что конвейеры вновь заработают. К слову, и сами компа-

нии хотели бы сохранить коллективы, о чем не раз заявля-

ли своим сотрудникам. Впрочем, в регионе насчитывается 

10 тысяч вакансий на местных заводах, так что трудо-

устройство работникам автопрома гарантировано. 

Подготовила Елена Шулепова, Калуга

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Петров, руководитель центра развития и размещения 
производительных сил Института экономики УрО РАН:
— В условиях все большего давления на экономику России стран Запада 

очень важно, что не откладывается строительство стратегически важ-

ных для всей России инфраструктурных объектов. К таким в полной 

мере относится новый мост через Обь в районе Сургута. Он станет од-

ним из тех важных звеньев, которые помогут сохранить энергетическую 

и экономическую безопасность страны, позволят развивать террито-

рию Арктики, дадут выход к Северному морскому пути. Российские 

нефть и газ будут еще очень долго оставаться одним из основных энер-

гетических ресурсов во многих государствах мира. И даже недруже-

ственным странам крайне невыгодно отказываться от поставок наших 

углеводородов. 
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ДОКУМЕНТ Верховный суд 
разрешил не принимать 
нецензурные жалобы

Ругаться 
запрещено

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России внес важные правки 
в целый ряд постановлений, прописывающих правила 
разбирательства по уголовным делам. 
Одно из важных разъяснений: нижестоящим инстан-
циям рекомендовано не принимать жалобы на след-
ствие, если в тексте есть нецензурные выражения.

Документ пуб-
ликует сегодня 
«РГ». «В тех случа-
ях, когда жалоба 
не содержит необ-
ходимых сведе-
ний, что препят-
ствует ее рассмот-
рению, либо в жа-
лобе содержатся 
нецензурные или 
оскорбительные 
выражения, она 
подлежит возвра-
щению заявителю 
для устранения недостатков с указанием в постановле-
нии причин принятия решения и разъяснением права 
вновь обратиться в суд», — говорится в документе.

В свою очередь, советник Федеральной палаты ад-
вокатов Борис Золотухин пояснил «РГ», что поправки 
в целом расширяют толкование статьи 125 УПК, кото-
рая прописывает порядок рассмотрения судом жалоб 
на действия следствия.

«При рассмотрении судами жалоб в порядке ст. 125 
УПК РФ у судов возникают сложности с пониманием 
предмета обжалования в порядке этой статьи, что было 
связано с «размытостью» прежних разъяснений, — го-
ворит он. — Предлагаемые изменения в редакцию поста-
новления пленума расширяют предмет обжалования. 

Представляется, что своевременный полный и ка-
чественный досудебный контроль в порядке ст. 125 
УПК РФ, естественно увеличив судебную нагрузку 
на стадии предварительного расследования, вполне 
способен облегчить последующую работу судом при 
рассмотрении дела по существу».  

Документ публикуется на с. 10.

ПРАВО Следователей 
накажут за неоправданно 
долгие допросы

Говорите 
короче

Владислав Куликов

Если следователь угрожает родственникам обвиняе-
мого или целыми ночами допрашивает человека, что-
бы утомить и добиться нужных показаний, то сам мо-
жет оказаться под статьей. И долгие допросы будут 
проводиться уже с ним. 

Пленум Верховного суда России утвердил поста-
новление, детально разъясняющее, как наказывать за 
преступления против правосудия. Документ публику-
ет сегодня «РГ». Что 
примечательно: фи-
гурантами по таким 
делам в основном 
выступают право-
охранители и судьи. 
Ведь, скажем, когда 
оперативник фаль-
сифицирует доказа-
тельства, он подры-
вает важные устои 
правосудия. Может 
ли быть справедли-
вым приговор по 
липовым уликам? 

Нельзя также переходить грань во время допросов. 
Понятно, что преступники не любят признаваться. 
Но следователь, если брать в идеале, должен выиграть 
интеллектуальную битву, убедить человека расска-
зать правду, не прибегая при этом к незаконным ме-
тодам. В УК предусмотрено специальное наказание за 
«Принуждение к даче показаний» — лишение свободы 
до трех лет. А если над человеком во время допроса еще 
и издевались, срок для правоохранителей может выра-
сти до восьми лет.

Как пояснил Пленум Верховного суда России, к не-
законным действиям, совершаемым в целях принужде-
ния к даче показаний, «могут быть отнесены, например, 
оскорбление данных лиц, умышленное существенное 
нарушение установленных требований о продолжи-
тельности и об условиях проведения допроса, использо-
вание фальсифицированных доказательств». Еще одно 
важное положение: уголовная ответственность следо-
вателей и оперативников распространяется и на случаи 
«нажима» на родственников обвиняемых. Угрозы, шан-
таж семьи человека должны строго наказываться. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что в целом правовые 
позиции Верховного суда России повысят правовую 
защищенность граждан. Среди значимых разъясне-
ний, по его словам, есть указание, что тяжким послед-
ствием при фальсификации доказательств является и 
доведение бизнесменов до разорения. Если в результа-
те сфабрикованного уголовного дела фирма обанкро-
тилась, наказание для недобросовестных правоохра-
нителей будет жестче.  

Документ публикуется на с. 10

Елена Новоселова

П
ервого сентября 
2022 года в Таджи-
к и с т а н е  в  п я т и 
р а з н ы х  г о р о д а х 
откроется пять рос-
сийских школ. «РГ» 
узнала, в каком со-
стоянии стройка и 
есть ли шанс у рос-

сийского образования после 
того, как Россия вышла из Бо-
лонской системы. 

В школу запишешь?
Арбузы прямо на крыше 

«Жигулей» едут на новый базар. 
Прилавки бозори «Мехргон» 
(колоритная вывеска в восточ-
ном стиле дублируется по-рус-
ски) ломятся от сухофруктов и 
орехов, начинается пора абри-
косов, заканчивается — череш-
ни. Наш водитель рассказыва-
ет остроумную патриотичную 
притчу: Бог раздавал всем зем-
ли и забыл про Таджикистан: 
«Ну, ладно, — говорит, — я вам 
свою дачу отдам»… «Дача» ока-
залась в горах — они занимают 
93 процента площади страны. 
Если размышлять в этой связи 
об образовании — это серьезные 
проблемы с высокоскоростным 
интернетом, да и школьные ав-
тобусы в этой местности труд-
но себе представить. Зато сто-
лица — действительно райское 
место в фонтанах, розах, буль-
варах с платанами и экзотиче-
ских парках. «Павлины Душан-
бе» вошли в мировой политиче-
ский словарь: во время встре-
чи глав МИД стран СНГ Сергей 
Лавров на грубый возглас одно-
го из журналистов посоветовал 
ему «поговорить с павлинами», 
крики которых раздавались в 
саду. На понятном всем присут-
ствовавшим русском языке. Он, 
кстати, значится в таджикской 
Конституции языком межнаци-
онального общения.  

В Таджикистане в этом году 
в школу пойдут 40 тысяч пер-
воклассников. Родителей неко-
торых из них мы видели у КПП 
на стройку российской школы. 
«Идешь утром, а здесь народ 
толпится с детьми, — рассказы-
вает прораб. — Вежливо интере-
суется: «Можно я вас один раз 
спрошу: «В школу запишешь?». 

Но за прием заявлений отве-
чает таджикская сторона, и все 
места уже заняты. За остальное 
— Россия: строительство, учеб-
ники, начинка классов и лабо-
раторий, зарплаты учителям.   

Школа расположена рядом 
с махаллей, как местные назы-
вают частный сектор, — с виду 
непритязательный, но внутри 
есть все, чтобы этот новый рай-
он назвать привлекательным. 
Из окон можно наблюдать не-
спешную жизнь американско-
го посольства. Ирония судьбы, 
если учесть, что русский и ан-
глийский языки и школы почти 
в одинаковой степени престиж-
ны у столичной таджикской 
молодежи. К слову, бум турец-
ких школ, который случился в 
2000-х (построили не пять, а де-
вять школ), прошел. Сегодня, 
как уверяют нас в посольстве, в 
стране их нет. 

Дизайн фасада, с которого 
через пару дней снимут «леса», 
предложила студия Артемия Ле-
бедева. «Кроме Душанбе, шко-
лы строятся в Ходженте, Куля-
бе, Бохтаре и Турсунзаде. Все 
здания будут полностью осна-
щены в конце июля, — гаранти-
рует российским журналистам 
посол в Таджикистане Игорь Ля-
кин-Фролов. — Минпросвеще-
ния России вместе с министер-
ством образования и науки Та-
джикистана интенсивно утвер-
ждают учебные планы, ведут 
подбор учителей». 

…Мамы первачков печаль-
но разбредаются, а вот отбор со 
второго по восьмой классы пока 
продолжается. Более старших 
школьников решено не при-

нимать: они не успеют хорошо 
подготовиться к российскому 
ЕГЭ.  Тестирование проводит 
Алтайский государственный 
педагогический университет: 
проверяют знание русского и 
психологическую готовность 
учиться на неродном языке. 
Отбор учеников, да и препода-
вателей, как считает посол, ра-
бота, пожалуй, более сложная, 
чем строительство. «Особые 
требования к квалификации 
учителей. Если какие-то учи-
тельские ставки не удастся за-
крыть местными педагогами, 
привезем учителей из России»,  
— уточняет представитель ми-
нобрнауки Игорь Бурулько, ко-
торый встречает нас у стройки. 
С горем пополам пристроив на 
головы защитные каски, захо-
дим в школу. — Абсолютно бес-
платно учиться здесь будут по 
программе российских школ. 
Плюс, конечно, таджикский 
язык, география, история».

9 баллов, как в Чечне
Школа в Душанбе сделана по 

проекту, разработанному для 
Чечни: там примерно такая же 
сейсмичность, как в Таджики-
стане, — до 9 баллов.

Арматуру нужного качества 
везли из России. Школа примет 
ровно 1224 ученика. Поскольку 
все пять одинаковые, легко под-
считать, что всего в них первого 
сентября начнут учебу больше 
шести тысяч человек.  

Актовый зал по размеру как 
Концертный в Останкино. Пока 
идем по огромным рекреацион-
ным пространствам, где на пол 
уже кладут плитку, кстати тоже 
доставленную из России, пред-
ставитель строительной орга-
низации Алексей объясняет, что 
на участке оказались просадоч-
ные грунты и в землю вкачива-
ли специальный состав, чтобы 
их стабилизировать. Что, есте-
ственно, удорожило проект.  

Со стороны столовой тянет 
вкусным запахом еды… За ме-
таллическими «лесами» уже 
просматривается ее будущая 
красота: дизайнерские пане-
ли, которые сочетают русские 
и таджикские орнаменты, чер-
ный решетчатый потолок «гри-

льято» и желтые столы (они в 
проекте — оборудование толь-
ко начали завозить). До готов-
ки еще дело не дошло — просто в 
одном из классов обедают чем-
то домашним местные рабочие. 
Работа сейчас идет стремитель-
ными темпами, лучшие россий-
ские специалисты следят за ка-
чеством.  К слову, вопрос специ-
алистов, например сварщиков, 
сейчас в стране очень актуален. 
По словам Алексея, чтобы обес-
печить защиту школы от земле-

трясений, нужно много свароч-
ных работ по арматуре внутри 
стен, поэтому пришлось обу-
чать местных сварщиков. «Вы-
сококлассные сейчас на зара-
ботках в России», — считает он.   

От умелых сварщиков и ка-
менщиков не отказалась бы и 
Россия, развивает тему посол 
Игорь Лякин-Фролов. По его 
данным, за последний год в два 
раза увеличилось количество 
трудовых мигрантов, выезжаю-
щих в нашу страну из Таджики-
стана, — сейчас в России работа-
ют 1,5 миллиона таджикистан-
цев. И спрос на них остается по-
прежнему высоким, особенно 
в регионах Сибири и Дальнего 
Востока.  Поэтому активно об-
суждается идея создать в рес-
публике ПТУ, где бы российские 
специалисты на своем обору-
довании готовили высококва-
лифицированных рабочих, а 
выпускники этих учебных за-
ведений знали, куда они поедут 
работать. «Нужно готовить тех, 
кто нужен России, — резюмиру-
ет дипломат. — И создать право-
вую базу, чтобы люди, приезжая 
в Россию, были бы застрахова-
ны от неприятностей». 

Утром — плов, 
днем — физика

«Плов могу есть утром, в 
обед и вечером. И жару лю-
блю», — обезоруживает Светла-

на Гатина — «физичка» славного 
десанта из 48 педагогов проек-
та «Российский учитель за ру-
бежом». Она работает в Техни-
ческом лицее Душанбе и абсо-
лютно соответствует своему 
имени по настроению. Просы-
паюсь, говорит, с ощущением 
счастья от того, что нахожусь 
в этом городе. Родилась здесь. 
И уехала, как многие русские, 
когда началась гражданская 
война. Была директором шко-
лы в Краснодарском крае… Мы 

встретились в торжественный 
момент, когда начальство Та-
джикского технического уни-
верситета, при котором рабо-
тает лицей, с благодарностью 
принимало присланные из 
Москвы книги. Более 400 штук. 
Их привез Иван Иванов — ру-
ководитель представительства 
Россотрудничества в Таджики-
стане. Молодой и энергичный, 
абсолютно свой парень в джин-
сах и футболке, без дипломати-
ческих «понтов», готовый гру-
зить литературу в собственную 
машину и развозить по горным 
кишлакам. Рассказал, что учеб-
ники пришли военным бортом. 
«Ночью разгружали. Все по 
списку, составленному таджик-
ской стороной». Посмотрела, 
что заказывали: «Они сража-
лись за родину», «Блокадная 
книга», «Медный всадник», — 
и тепло стало на сердце. Всего 
с начала года в разные города и 
веси республики передано без 
малого 6,5 тысяч томов.  

Свету-физика послушаешь, 
так бы она и осталась здесь на-
всегда. Детей обожает, в гости 
они к ней ходят и высоко ценят 
учительский лагман.

— Если каждый год менять 
педагогов, о каких результатах 
можно говорить? После трех 
лет только будет ясно, что ты за 
учитель, — уверенно отвечает на 
вопрос о ротации.  

— А не трудно с языковым ба-
рьером работать? 

— Самое сложное — научить 
учиться. И у детей, и у роди-
телей ментальность такая, что 
очень важны оценки. А мы хо-
тим научить их получать, «за-
рабатывать». 

Насчет языкового барьера в 
столице, может быть, и натяж-
ка. Но в сельских районах учи-
телей русского языка очень не 
хватает. Сколько нужно? Во-
прос сложный, подключается к 
разговору Иван Иванов:

— Есть такие цифры: рус-
ский язык в местных школах 
учат 150 тысяч человек. В та-
джикских — со второго класса, 
а в тех, где есть так называемые 
русские классы и все предме-
ты на русском — с первого. Не-
хватку учителей признают на 
самом высоком уровне. Напри-
мер, в Худжандском госунивер-
ситете на факультете начально-
го образования и спецпедаго-
гики возобновило свою работу 
отделение с обучением на рус-
ском языке. После 25-летнего 

перерыва! Сейчас на нем 130 
студентов. В этом году первый 
выпуск. И всех уже разобра-
ли по школам.  В Хорогском го-
суниверситете есть факультет 
русского языка и литературы, 
и на нем учатся около 300 сту-
дентов.  

Кому он нужен, 
этот русский?

Для чего молодым таджикам 
учить русский язык? 

«Мечтаю работать с Павлом 
Дуровым или в Яндексе. Или 
вернусь домой и буду бороться 
с киберпреступностью». 

«Вернусь после учебы в Рос-
сии домой: здесь поле непаха-
ное и конкуренция меньше». 

«Поднимать культуру Та-
джикистана». 

«А сколько получают журна-
листы в России?»

«Вернусь и открою стомато-
логический кабинет».

«Не вернусь…» 
В республике работают 

четыре вуза, которые предо-
ставляют российский диплом. 
Это Российско-Таджикский 
(Славянский) университет и 
филиалы МГУ имени М.В. Ломо-
носова, МИСиС и МЭИ. И в них 
обучается около восьми тысяч 
человек. Кроме них — уже учатся 
в нашей стране 23 тысячи сту-
дентов из Таджикистана. И на 
курсах по подготовке к экзаме-
нам в российские вузы при Рус-
ском доме — три человека на ме-
сто! А в онлайн-системе зареги-
стрировалось более пяти тысяч 
желающих получить образова-
ние в России. Отобрано соглас-
но квоте 750 человек. Это чет-
вертое место, которое Таджи-

кистан делит с Узбекистаном. 
Впереди только Китай, Вьетнам 
и Беларусь.

Мы увидели предваритель-
ное тестирование, которое про-
водит Сибирский федераль-
ный университет. Телефоны 
— за дверь, тишина и мандраж. 
Математика, русский, физика. 
Это пока не экзамены, но важ-
ная проба пера: если успешно, 
то можно попробовать посту-
пить на бюджет. Зарегистриро-
ваться на сайте университета и 
пройти онлайн-тест. К слову, вуз 
компенсирует часть расходов 
на перелет — 15 тысяч рублей. 

Идея-то в том, чтобы не наса-
ждать свой язык и образ жизни, 
а идти «навстречу трудящим-
ся», то есть социальному запро-
су, убежден человек с таким 
русским именем и характером — 
Иван Иванов: «Это и называет-
ся содействовать международ-
ному развитию: строить шко-
лы, давать профессии, книги да-
рить. Подготовить кадры, чтобы 
потом они поднимали экономи-
ку Таджикистана. Мы хотим со-
здать что-то долгосрочное, что 
станет служить десятилетия-
ми».  

«Свечу памяти» зажгли в день начала Великой Отечественной войны в Душанбе.

Руководитель представительства 
Россотрудничества в Таджикистане 
Иван Иванов. 

А К Ц Е Н Т

1 сентября в Таджикистане в пяти разных 
городах откроется пять российских школ

В этой школе Душанбе будет российская программа. Плюс, конечно, таджикский язык и история. 

АКЦЕНТ Как миллиону таджиков приехать на работу в Россию 
с хорошим языком
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КСТАТИ

При Русском доме в Таджикистане 

есть курсы русского для аф-

ганских беженцев, которых сей-

час в стране 10 тысяч человек. На 

занятия, организованные Северо-

Кавказским федеральным универ-

ситетом, ходят 60. Русский им ну-

жен, чтобы общаться с местными.

Верховный суд 
предписал строго 
наказывать в том 
числе за давление 
на семью подслед-
ственного

Новые разъясне-
ния позволят 
 гражданам чаще 
жаловаться в суд 
на какие-то дей-
ствия следствия

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской области, 
и не сданных в аренду.

По состоянию на 30 июня 2022 года свободны следующие 
земельные участки: 71:00:000000:145634 — 1 697 678 кв.м, 
71:20:010101:439 — 50 000 кв.м, 71:20:010101:437 — 18  709 кв.м, 
71:20:010101:735 — 20 224 кв.м, 71:20:010101:742 — 30 258 кв.м, 
71:20:010101:743 — 14 141 кв.м, 71:20:010101:721 — 81 500 кв.м, 
71:20:010101:722 — 196 660 кв.м, 71:20:010101:723 — 
31 405 кв.м, 71:20:010101:402 — 53 203 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В связи с вопросами, возникающи-
ми у судов, и в целях обеспечения еди-
нообразного применения ими законо-
дательства об уголовной ответственно-
сти за преступления против правосудия, 
предусмотренные статьями 301 ― 303, 
306, 307 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет  
дать судам следующие разъяснения:

1. Обратить внимание судов на необ-
ходимость при рассмотрении уголовных 
дел о преступлениях, предусмотренных 
статьями 301—303, 306, 307 Уголовного 
кодекса Российской Федерации (далее 
также ― УК РФ), руководствоваться 
положениями федеральных законов, 
которые наряду с Уголовно-процессу-
альным кодексом Российской Феде-
рации (далее также ― УПК РФ) регла-
ментируют основания и порядок содер-
жания лиц, задержанных по подозре-
нию в совершении преступления, про-
ведения оперативно-разыскных меро-
приятий и использования результатов 
оперативно-разыскной деятельности, 
порядок осуществления судебно-экс-
пертной деятельности, а также учиты-
вать нормы, содержащиеся, в частности, 
в Арбитражном процессуальном кодек-
се Российской Федерации, Гражданском 
процессуальном кодексе Российской 
Федерации, Кодексе административно-
го судопроизводства Российской Феде-
рации, Кодексе Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях, устанавливающие порядок собира-
ния, проверки, оценки доказательств 
и определяющие состав, полномочия, 
права, обязанности участников соответ-
ствующего вида судопроизводства.

2. Под заведомо незаконным задер-
жанием, ответственность за которое 
предусмотрена частью 1 статьи 301 
УК РФ, следует понимать совершение 
дознавателем, начальником подраз-
деления дознания, начальником орга-
на дознания, следователем, руководи-
телем следственного органа или по их 
поручению иным должностным лицом 
умышленных действий, направлен-
ных на незаконное применение меры 
процессуального принуждения в виде 
задержания подозреваемого при отсут-
ствии предусмотренных статьей 91 
УПК РФ оснований и обязательных усло-
вий, либо бездействие, выражающее-
ся в умышленном непринятии уполно-
моченным должностным лицом уста-
новленных законом мер к освобожде-
нию лица, задержанного по подозрению 
в совершении преступления.

3. Как заведомо незаконное задер-
жание должны квалифицироваться, 
в частности, умышленные действия, 
совершаемые с целью незаконного при-
менения к лицу данной меры процес-
суального принуждения, в результате 
которых лицо задерживается по подо-

зрению в совершении преступления 
в порядке, предусмотренном статьей 92 
УПК РФ: при отсутствии вынесенного 
органом дознания, дознавателем, сле-
дователем или руководителем след-
ственного органа в соответствии с тре-
бованиями статьи 146 УПК РФ постанов-
ления о возбуждении уголовного дела; 
если санкцией соответствующей ста-
тьи Особенной части Уголовного кодек-
са Российской Федерации за преступ-
ление, в котором подозревается задер-
жанный, не предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы; при отсутствии 
данных о том, что задержанное лицо 
было застигнуто при совершении пре-
ступления или непосредственно после 
его совершения, либо о том, что потер-
певшие или очевидцы указали на него 
как на совершившего преступление, 
либо о том, что на этом лице, его одежде, 
при нем или в его жилище были обнару-
жены явные следы преступления.

4 .  Д е я н и е  к в а л и ф и ц и р у е т с я 
по части 1 статьи 301 УК РФ и в тех слу-
чаях, когда, несмотря на заведомое воз-
никновение оснований для освобожде-
ния подозреваемого, предусмотренных 
частями 1 ― 3 статьи 94 УПК РФ, упол-
номоченные должностные лица умыш-
ленно с целью незаконного продолже-
ния применения меры процессуального 
принуждения в виде задержания подо-
зреваемого не принимают установлен-
ные законом и относящиеся к их компе-
тенции меры по освобождению задер-
жанного, в частности:

дознаватель, начальник подраз-
деления дознания, начальник органа 
дознания, следователь, руководитель 
следственного органа в пределах своей 
компетенции не выносит постановление 
об освобождении задержанного в соот-
ветствии с частью 1 или частью 2 ста-
тьи 94 УПК РФ;

начальник места содержания подо-
зреваемого не исполняет полученное 
им постановление уполномоченного 
должностного лица об освобождении 
задержанного либо не выносит поста-
новление об освобождении задержан-
ного в соответствии с частью 3 статьи 94 
УПК РФ;

прокурор при установлении нахо-
ждения в месте содержания задержан-
ных лица, в нарушение закона подверг-
нутого задержанию по подозрению 
в совершении преступления или содер-
жащегося в качестве подозреваемо-
го без законных оснований, не выносит 
постановление об освобождении задер-
жанного в соответствии с частью 2 ста-
тьи 33 Федерального закона от 17 янва-
ря 1992 года № 2202-I «О прокуратуре 
Российской Федерации».

5. Преступление, предусмотренное 
частью 1 статьи 301 УК РФ, является 
оконченным, когда в результате умыш-
ленных деяний лицо, в отношении кото-
рого применена мера процессуального 
принуждения в виде задержания подо-
зреваемого, незаконно лишается сво-
боды передвижения, а равно продол-
жает незаконно содержаться в качестве 

задержанного по подозрению в совер-
шении преступления.

6. Под тяжкими последствиями 
в части 3 статьи 301 УК РФ необходимо 
понимать, в частности, состоящие в при-
чинной связи с заведомо незаконным 
задержанием причинение по неосторож-
ности смерти потерпевшему, самоубий-
ство или попытку самоубийства потер-
певшего, наступление у него тяжелого 
заболевания, причинение потерпевшему 
крупного материального ущерба, в том 
числе в связи с утратой принадлежавше-
го ему имущества или права на такое иму-
щество.

7. Ответственность за деяние, преду-
смотренное частью 1 статьи 302 УК РФ, 
наступает при условии, что принуждение 
подозреваемого, обвиняемого, потерпев-
шего, свидетеля к даче показаний либо 
эксперта, специалиста к даче заключе-
ния или показаний носило умышлен-
ный характер и совершено посредством 
угроз, шантажа или иных незаконных 
действий.

Под угрозами как способом совер-
шения данного преступления понима-
ются высказывания или другие действия 
следователя, дознавателя, а равно дей-
ствующего с их ведома или молчаливо-
го согласия другого лица, которые сви-
детельствуют о намерении, в частности, 
применить любое физическое насилие, 
уничтожить или повредить чужое имуще-
ство, когда у подозреваемого, обвиняе-
мого, потерпевшего, свидетеля, эксперта 
или специалиста имелись основания опа-
саться осуществления такого намерения.

Шантаж, применяемый для прину-
ждения к даче показаний или заключе-
ния, состоит, в частности, в высказыва-
нии или ином выражении угрозы рас-
пространения заведомо ложных сведе-
ний, позорящих подозреваемого, обви-
няемого, потерпевшего, свидетеля, 
эксперта, специалиста или их близких, 
либо сведений, составляющих охраняе-
мую законом тайну (например, личную 
или семейную тайну, о состоянии здоро-
вья, о банковских вкладах), которые могут 
причинить существенный вред правам 
или законным интересам указанных лиц.

По смыслу уголовного закона к иным 
незаконным действиям, совершаемым 
в целях принуждения к даче показаний 
или заключения, могут быть отнесе-
ны, например, оскорбление данных лиц, 
умышленное существенное нарушение 
установленных требований о продол-
жительности и об условиях проведения 
допроса, использование сфальсифици-
рованных доказательств.

8. Преступление, предусмотрен-
ное статьей 302 УК РФ, считается окон-
ченным с момента совершения дей-
ствий по принуждению к даче показа-
ний или заключения независимо от того, 
были ли в дальнейшем даны соответству-
ющие показания или заключение.

9. Судам необходимо учитывать, 
что при совершении деяния, предусмот-
ренного статьей 302 УК РФ, насилие, 
издевательства или пытка, а равно угро-
за их применения могут осуществлять-

ся как в отношении самого подозревае-
мого, обвиняемого, потерпевшего, сви-
детеля, эксперта или специалиста, так 
и в отношении их близких с целью при-
нуждения указанных участников уголов-
ного судопроизводства к даче показаний 
или заключения.

При квалификации деяния по призна-
ку совершения путем применения пытки 
следует исходить из положений уголов-
ного закона, определяющих понятие 
пытки.

10. Принуждение подозреваемого, 
обвиняемого, потерпевшего, свидете-
ля к даче показаний либо эксперта, спе-
циалиста к даче заключения или показа-
ний, совершенное лицом, действующим 
с ведома или молчаливого согласия сле-
дователя или дознавателя, квалифи-
цируется по статье 302 УК РФ при усло-
вии, что следователь или дознаватель 
достоверно знал о намерении друго-
го лица совершить указанные противо-
правные действия и выразил свое согла-
сие на совершение таких действий, в том 
числе не возражал против их соверше-
ния.

Принуждение свидетеля, потерпев-
шего к даче ложных показаний, экспер-
та, специалиста к даче ложного заклю-
чения или переводчика к осуществлению 
неправильного перевода, а равно при-
нуждение указанных лиц к уклонению 
от дачи показаний, совершенные лицом, 
не осуществляющим производство пред-
варительного следствия или дознания 
по соответствующему уголовному делу 
и не действующим с ведома или молчали-
вого согласия следователя либо дознава-
теля, при наличии к тому оснований ква-
лифицируются по части 2, 3 или 4 ста-
тьи 309 УК РФ.

11. При рассмотрении уголовных дел 
о фальсификации доказательств (ста-
тья 303 УК РФ) судам следует учитывать 
особенности доказывания в различных 
видах судопроизводства, установленные 
в Арбитражном процессуальном кодек-
се Российской Федерации (статьи 64 — 
66), Гражданском процессуальном кодек-
се Российской Федерации (статьи 55 ― 
57), Кодексе административного судо-
производства Российской Федерации 
(статьи 59, 62, 63), Кодексе Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях (статья 26.2), Уголовно-про-
цессуальном кодексе Российской Феде-
рации (статьи 74, 88, часть 12 статьи 144).

12. В случае фальсификации дока-
зательств должностным лицом, упол-
номоченным составлять протоколы 
об административных правонарушени-
ях или уполномоченным рассматривать 
дела об административных правонаруше-
ниях, либо лицом, производящим дозна-
ние, или следователем объективная сто-
рона преступления, предусмотренного 
частями 1 и 2 статьи 303 УК РФ, состоит, 
в частности, в умышленном приобщении 
ими к делу об административном право-
нарушении или к уголовному делу в каче-
стве доказательств заведомо поддель-
ных предметов и документов; внесении 
ими в процессуальные акты, являющие-

ся источниками доказательств по таким 
делам (в протокол об административном 
правонарушении или иные документы, 
указанные в части 2 статьи 26.2 Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях, в протоколы 
следственных действий), заведомо лож-
ных сведений; подделке ранее приобщен-
ных к делу вещественных доказательств 
и документов. При этом умышленные 
действия уполномоченных должност-
ных лиц по уничтожению и (или) сокры-
тию приобщенных или подлежащих при-
общению к делу об административном 
правонарушении или к уголовному делу 
предметов и документов, которые содер-
жат сведения, имеющие доказатель-
ственное значение, состава фальсифи-
кации доказательств не образуют, а могут 
быть квалифицированы по соответству-
ющей статье главы 30 Уголовного кодек-
са Российской Федерации.

13. При совершении фальсифика-
ции доказательств участником произ-
водства по делу об административном 
правонарушении или его представи-
телем, лицом, участвующим в рассмотре-
нии судом гражданского, административ-
ного дела, или его представителем, в том 
числе по делам, отнесенным к компе-
тенции арбитражных судов, а равно про-
курором или защитником по уголовно-
му делу объективная сторона преступ-
ления, предусмотренного частями 1 и 2 
статьи 303 УК РФ, состоит, в частности, 
в умышленных действиях по представ-
лению ими соответственно должност-
ному лицу, органу, осуществляющему 
производство по делу об администра-
тивном правонарушении или по уголов-
ному делу, либо суду в качестве доказа-
тельств заведомо поддельных предме-
тов и документов. Участник производства 
по делу, представивший такие предметы 
и документы в качестве доказательств 
через своего представителя (защитни-
ка), не осведомленного относительно 
их подложности и преступных намере-
ний своего доверителя (подзащитного), 
несет ответственность как исполнитель 
преступления, предусмотренного ста-
тьей 303 УК РФ.

14. Под тяжкими последствиями 
в части 3 статьи 303 УК РФ понимаются, 
в частности, привлечение к уголовной 
ответственности невиновного в совер-
шении преступления лица, заключение 
его под стражу, причинение значимого 
для индивидуального предпринимателя 
либо коммерческой организации матери-
ального ущерба, влекущего прекращение 
осуществляемой ими предприниматель-
ской деятельности либо доведение инди-
видуального предпринимателя или соот-
ветствующей организации до состояния 
неплатежеспособности по имеющимся 
обязательствам.

Ответственность за фальсифика-
цию доказательств, повлекшую тяжкие 
последствия (часть 3 статьи 303 УК РФ), 
при наличии к тому оснований может 
наступать независимо от вида судопроиз-
водства, в ходе которого совершено дан-
ное деяние.

15. Под фальсификацией результа-
тов оперативно-разыскной деятельно-
сти, ответственность за которую преду-
смотрена частью 4 статьи 303 УК РФ, 
следует понимать, в частности, умыш-
ленное внесение уполномоченным 
должностным лицом в документы, пред-
ставляемые органу дознания, следовате-
лю, налоговому органу или в суд в поряд-
ке, предусмотренном ведомственными 
нормативными актами, заведомо недо-
стоверных сведений о результатах опе-
ративно-разыскной деятельности, в том 
числе о проведении или непроведении 
того или иного оперативно-разыскно-
го мероприятия, его участниках, сроке 
и порядке осуществления, выявленных 
признаках подготавливаемого, совер-
шаемого или совершенного преступле-
ния, лицах, подготавливающих, совер-
шающих или совершивших преступле-
ние, представление указанным орга-
нам в качестве объектов, полученных 
при проведении оперативно-разыск-
ных мероприятий, поддельных носи-
телей информации или иных предметов, 
при условии, что такие действия осуще-
ствлены в целях незаконного уголовно-
го преследования лица, которое заведо-
мо не причастно к совершению преступ-
ления, либо в целях причинения вреда 
чести, достоинству и деловой репутации 
данного или другого лица.

16. Действия должностного лица, 
которое на основании сфальсифици-
рованных им доказательств привлекает 
заведомо невиновного к уголовной ответ-
ственности либо умышленно незаконно 
освобождает от уголовной ответствен-
ности лицо, подозреваемое или обвиня-
емое в совершении преступления, ква-
лифицируются по совокупности преступ-
лений, предусмотренных частью 2 или 3 
статьи 303 УК РФ и статьей 299 либо ста-
тьей 300 УК РФ.

17.  Обратить внимание судов 
на то, что с учетом положений части 1 ста-
тьи 42 УПК РФ потерпевшим по уголов-
ному делу о преступлении, предусмот-
ренном статьей 303 УК РФ, может быть 
признано физическое или юридическое 
лицо, которому в результате вынесения 
постановления по делу об администра-
тивном правонарушении или судебно-
го решения по уголовному делу, приня-
тых на основании сфальсифицирован-
ных доказательств, причинен физиче-
ский, имущественный, моральный вред 
(выразившийся, например, в незакон-
ном привлечении к административной 
или уголовной ответственности, незакон-
ном взыскании денежных средств в счет 
возмещения имущественного ущерба 
или компенсации морального вреда, 
в причинении вреда деловой репутации 
организации).

В случае возбуждения уголовно-
го дела о преступлении, предусмотрен-
ном статьей 303 УК РФ, лицу, осужден-
ному по приговору, основанному в том 
числе на доказательствах, фальсифика-
ция которых устанавливается, не может 
быть отказано в признании потерпев-
шим в рамках предварительного рассле-

дования или судебного разбирательства 
по данному делу лишь на том основании, 
что постановленный в отношении его 
приговор не был отменен или изменен 
в соответствующей части.

18. Ответственность за преступления, 
предусмотренные статьями 301, 302, 303 
УК РФ, не исключается, если должност-
ные лица, их совершившие, были при-
няты на службу (работу) или приобре-
ли определенный статус с нарушением 
требований или ограничений, например 
при отсутствии документа, подтвержда-
ющего получение необходимого образо-
вания, без требуемого стажа работы, 
при наличии судимости и т.п.

19. Объективная сторона заведо-
мо ложного доноса (статья 306 УК РФ) 
состоит в умышленном сообщении 
в органы дознания, предварительно-
го следствия или прокуратуры заведо-
мо недостоверной информации о собы-
тии подготавливаемого, совершаемого 
либо совершенного уголовно наказуе-
мого деяния независимо от того, содер-
жит ли такое сообщение указание на при-
частность к данному деянию конкретных 
лиц. Заведомо ложным доносом призна-
ется и подача мировому судье заявления 
о возбуждении уголовного дела о пре-
ступлении, указанном в части 2 статьи 20 
УПК РФ, если такое заявление содержит 
заведомо недостоверную информацию 
о совершении уголовно наказуемого дея-
ния конкретным лицом.

Добросовестное заблуждение заяви-
теля относительно события преступ-
ления и (или) его существенных обсто-
ятельств, в том числе о причастности 
к этому преступлению конкретных лиц, 
исключает умышленный характер его 
действий и наступление уголовной ответ-
ственности по статье 306 УК РФ.

20. Судам необходимо учиты-
вать, что уголовная ответственность 
за заведомо ложный донос наступает 
при условии, что сообщение о преступле-
нии (заявление о возбуждении уголовно-
го дела) поступило от лица, которое было 
в установленном порядке предупрежде-
но об уголовной ответственности по ста-
тье 306 УК РФ.

21.  Деяние квалифицируется 
по части 3 статьи 306 УК РФ, если винов-
ным лицом были искусственно созданы 
доказательства обвинения относитель-
но того преступления, в связи с которым 
совершается заведомо ложный донос.

22. Действия лица, совершившего 
заведомо ложный донос и впоследствии 
давшего заведомо ложные показания 
в ходе производства по уголовному делу, 
возбужденному по его заявлению, квали-
фицируются по совокупности преступ-
лений, предусмотренных статьями 306 
и 307 УК РФ.

23. Заведомо ложные заключение 
или показание эксперта, показание спе-
циалиста, а равно заведомо неправиль-
ный перевод в суде либо в ходе досудеб-
ного производства (статья 307 УК РФ) 
заключаются, в частности, в таких умыш-
ленных действиях, как искажение специ-
алистом в своих показаниях действитель-

ных обстоятельств, имеющих значение 
для доказывания, неправильное отраже-
ние экспертом в заключении результа-
тов проведенного исследования, иска-
жение переводчиком смысла переведен-
ного текста, а также в бездействии в тех 
случаях, когда, например, специалист 
или эксперт в ответах на поставленные 
им вопросы не сообщают (умалчивают) 
о существенных для дела обстоятель-
ствах, о которых им известно или кото-
рые были установлены ими в ходе иссле-
дования, либо когда переводчик осуще-
ствляет неполный перевод.

24. Если лицо в ходе производства 
по одному делу неоднократно с единым 
умыслом дает заведомо ложные показа-
ния, дает заведомо ложное заключение 
либо осуществляет заведомо неправиль-
ный перевод, то его действия не образу-
ют совокупность преступлений, а подле-
жат квалификации как единое преступле-
ние, предусмотренное соответствующей 
частью статьи 307 УК РФ.

25. Оценка показаний свидетеля, 
потерпевшего, заключения или показа-
ний эксперта, показаний специалиста 
с точки зрения достоверности, данная 
судом в решении по уголовному, гра-
жданскому или иному делу, по которо-
му эти показания или заключение были 
исследованы в качестве доказательств, 
не может предрешать вопрос о винов-
ности или невиновности указанных лиц 
в совершении преступления, предусмот-
ренного статьей 307 УК РФ.

26. Судам следует иметь в виду, 
что предусмотренные статьей 307 УК РФ 
деяния признаются уголовно наказуемы-
ми при условии их совершения лицом, 
которое было предупреждено об уго-
ловной ответственности по указанной 
норме согласно процессуальному зако-
нодательству в рамках соответствующе-
го вида судопроизводства (в частности, 
уголовного, гражданского, администра-
тивного).

27. Преступление, предусмотренное 
статьей 307 УК РФ, является оконченным: 
в отношении заведомо ложных показа-
ний, сообщаемых в ходе предваритель-
ного расследования, ― с момента подпи-
сания допрашиваемым лицом (либо удо-
стоверения факта отказа от подписания 
или невозможности подписания) прото-
кола следственного действия, составлен-
ного дознавателем, следователем либо 
иным должностным лицом, действую-
щим по их поручению; в отношении заве-
домо ложных показаний в судебном засе-
дании ― с момента окончания допроса; 
в отношении заведомо ложного заклю-
чения эксперта ― с момента представле-
ния заключения дознавателю, следовате-
лю или суду.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

B. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации

В. Момотов

В связи с изменением законодатель-
ства, а также возникающими в судеб-
ной практике вопросами Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет  внести изменения 
в следующие постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации:

1. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 10 февраля 2009 года № 1 «О практи-
ке рассмотрения судами жалоб в поряд-
ке статьи 125 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации»:

1) в абзаце втором преамбулы 
последнее предложение изложить в сле-
дующей редакции: «В целях единооб-
разного применения закона Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет дать судам следую-
щие разъяснения:»;

2) в пункте 1:
а )  абзац второй после  слова 

«законность» дополнить словами «и 
обоснованность»;

б) абзац четвертый изложить в следу-
ющей редакции:

«При проверке законности и обосно-
ванности решений и действий (бездей-
ствия) дознавателя, следователя, руко-
водителя следственного органа и про-
курора судья не должен ограничиваться 
установлением лишь того, соблюдены 
ли должностными лицами формальные 
требования закона, а обязан удостове-
риться в фактической обоснованности 
обжалуемого решения.»;

в) дополнить абзацем пятым следую-
щего содержания:

«В то же время судья не вправе пред-
решать вопросы, которые впоследствии 
могут стать предметом судебного разби-
рательства по существу уголовного дела, 
в частности делать выводы об обоснован-
ности обвинения, оценке доказательств 
и о квалификации деяния.»;

3) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Разъяснить судам, что помимо 
постановлений дознавателя, следовате-
ля и руководителя следственного орга-
на об отказе в возбуждении уголовного 
дела и о прекращении уголовного дела 
судебному обжалованию в соответствии 
с частью 1 статьи 125 УПК РФ подлежат 
иные решения и действия (бездействие) 
должностных лиц, принятые (совершен-
ные) на досудебных стадиях уголовно-
го судопроизводства, если они способны 
причинить ущерб конституционным пра-
вам и свободам участников уголовно-
го судопроизводства или иных лиц, чьи 
права и законные интересы нарушены, 
либо могут затруднить доступ граждан 
к правосудию.

К иным решениям и действиям (без-
действию), способным причинить ущерб 
конституционным правам и свобо-
дам участников уголовного судопроиз-
водства, следует относить, например:

постановления дознавателя, следо-
вателя и руководителя следственного 
органа о возбуждении уголовного дела, 
об избрании и о применении к подозре-
ваемому, обвиняемому мер процессуаль-
ного принуждения, за исключением тех, 
которые применяются по решению суда, 
об объявлении подозреваемого, обвиняе-
мого в розыск, об отводе защитника;

постановления указанных долж-
ностных лиц об отказе в удовлетворе-
нии ходатайства о назначении защитни-
ка или допуске законного представителя, 
а также ходатайств об отмене или изме-
нении меры пресечения в виде залога 
и о возврате предмета залога его закон-
ному владельцу, о возвращении законно-
му владельцу изъятых предметов, о воз-
мещении (полном или частичном) потер-
певшему расходов, понесенных в связи 
с участием в деле его представителя, 
либо бездействие должностных лиц, 
выразившееся в нерассмотрении таких 
ходатайств.

К затрудняющим доступ граждан 
к правосудию следует относить такие 
действия (бездействие) либо реше-
ния должностных лиц, ограничивающие 
права граждан на участие в досудебном 
производстве по уголовному делу, кото-
рые создают гражданину препятствие 
для дальнейшего обращения за судеб-
ной защитой нарушенного права: отказ 
в признании лица потерпевшим; отказ 
в приеме сообщения о преступлении 
либо бездействие при проверке этих 
сообщений; непредоставление заявите-
лю для ознакомления материалов про-
верки, проведенной в порядке статьи 144 
УПК РФ, по результатам которой приня-
то решение об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, или материалов прекра-
щенного уголовного дела; постановле-
ние о приостановлении предварительно-
го расследования; отказ прокурора в воз-
буждении производства по уголовному 
делу ввиду новых или вновь открывших-
ся обстоятельств и другие.»;

4) пункт 3 дополнить абзацем четвер-
тым следующего содержания:

«В случае отмены прокурором поста-
новления дознавателя, следователя 
о прекращении уголовного дела или уго-
ловного преследования на такое поста-
новление прокурора может быть пода-
на жалоба в порядке статьи 125 УПК РФ 
лицами, конституционные права кото-
рых затрагивает принятое решение 
(лицом, в отношении которого возобнов-
лено производство по делу; потерпев-
шим при возобновлении производства 
по делу, ранее прекращенному по нереа-
билитирующему основанию, и др.).»;

5) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

« 5 .  П о  с м ы с л у  с т а т е й  1 2 3 
и 125 УПК РФ жалобу на процессуаль-
ные решения и действия (бездействие) 
дознавателя, следователя, руководителя 
следственного органа, прокурора вправе 
подать любой участник уголовного судо-
производства или иное лицо в той части, 
в которой производимые процессуаль-
ные действия и принимаемые процессу-
альные решения затрагивают его интере-
сы, а также действующий в интересах 
заявителя защитник (адвокат), законный 
представитель или представитель.

Если заявителем является подозре-
ваемый, обвиняемый, то жалобу в его 
интересах вправе подать его законный 
представитель или защитник (адво-
кат). С учетом положений части 1 ста-
тьи 45 УПК РФ представителем заяви-
теля, не являющегося подозревае-
мым, обвиняемым, может быть адво-
кат, а представителем юридическо-
го лица — также лицо, правомочное 
в соответствии с Гражданским кодексом 
Российской Федерации представлять 
его интересы, в том числе и в случаях, 
когда они не принимали участия в досу-
дебном производстве, в связи с кото-
рым подана жалоба, но уполномочены 
заявителем на подачу жалобы и (или) 
участие в ее рассмотрении судом. При 
обжаловании постановления об отка-
зе в удовлетворении ходатайства о сня-
тии ареста, наложенного на имущество 
банкрота в ходе производства по уголов-
ному делу, интересы юридического лица 
вправе представлять арбитражный (кон-
курсный) управляющий.

Правом на обжалование решений 
и действий (бездействия) должностных 
лиц, осуществляющих уголовное пре-
следование, обладают иные лица в той 
части, в которой производимые процес-
суальные действия и принимаемые про-
цессуальные решения затрагивают их 
права и законные интересы. Ими могут 
быть, например: поручитель (статья 103 
УПК РФ); лицо, которому несовершен-
нолетний отдан под присмотр (часть 1 
статьи 105 УПК РФ); залогодатель (ста-
тья 106 УПК РФ); заявитель, которому 
отказано в возбуждении уголовного дела 
(часть 5 статьи 148 УПК РФ); лицо, чье 
имущество изъято в ходе досудебного 
производства по делу.»;

6) абзац первый пункта 6 изложить 
в следующей редакции:

«6. В силу части 1 статьи 125 УПК РФ 
жалобы на решения и действия (бездей-
ствие) дознавателя, следователя, руко-
водителя следственного органа, а также 
прокурора по общему правилу рассмат-

риваются районным судом по месту 
совершения деяния, содержащего при-
знаки преступления, которое опреде-
ляется в соответствии с частью 1 ста-
тьи 152 УПК РФ. Если же место произ-
водства предварительного расследова-
ния определено в соответствии с требо-
ваниями частей 2—6 статьи 152 УПК РФ, 
то такие жалобы рассматриваются рай-
онным судом по месту нахождения орга-
на, в производстве которого находится 
уголовное дело.»;

7) В пункте 7:
а) первое предложение абзаца вто-

рого после слова «документами),» 
дополнить словами «либо в жалобе 
содержатся нецензурные или оскорби-
тельные выражения,»;

б) дополнить абзацем третьим следу-
ющего содержания:

«При поступлении жалобы на отказ 
в приеме сообщения о преступлении 
по мотиву отсутствия в нем сведений 
об обстоятельствах, указывающих 
на признаки преступления, судья дол-
жен проверить, в частности, обратился 
ли заявитель в соответствующие органы 
с сообщением о совершенном или гото-
вящемся деянии, запрещенном Уголов-
ным кодексом Российской Федерации, 
или подал иное обращение (заявление), 
которое не требует регистрации и про-
верки по правилам, установленным ста-
тьями 141—144 УПК РФ.»;

8) В пункте 8:
а) первое предложение абзаца вто-

рого после слов «следственного органа» 
дополнить словами «или обжалуемое 
решение ими отменено»;

б) дополнить абзацем третьим следу-
ющего содержания:

«Вместе с тем, когда из жалобы 
усматривается, что обжалуемое поста-
новление, отмененное руководителем 
следственного органа или прокурором, 
ранее также отменялось ими с последую-
щим вынесением следователем (дозна-
вателем) аналогичного решения, судья 
принимает такую жалобу к рассмотре-
нию. В случае установления неправо-
мерного бездействия органов, осуще-
ствляющих проверку сообщения о пре-
ступлении или предварительное рас-
следование, судья принимает решение 
об удовлетворении жалобы и в своем 
постановлении, принятом в соответ-
ствии с пунктом 1 части 5 статьи 125 УПК 
РФ, обязывает соответствующее долж-
ностное лицо устранить допущенное 
нарушение закона.»;

в) абзац третий считать абзацем чет-
вертым;

г) абзац четвертый изложить в следу-
ющей редакции:

«При несогласии заявителя с реше-
нием прокурора или руководителя след-
ственного органа либо при частичном 
удовлетворении содержащихся в жало-
бе требований жалоба, поданная в суд, 
также подлежит рассмотрению в соот-
ветствии со статьей 125 УПК РФ.»;

9) пункт 9 изложить в следующей 
редакции:

«9. Рекомендовать судьям по посту-
пившей жалобе на действия (бездей-
ствие) и решения должностных лиц 
на досудебных стадиях судопроиз-
водства выяснять, не завершено ли пред-
варительное расследование по уголов-
ному делу.

Если будет установлено, что уголов-
ное дело, по которому поступила жало-
ба, направлено в суд для рассмотрения 
по существу либо по делу постановлен 
приговор или иное итоговое судебное 
решение, судья в зависимости от того, 
на какой стадии находится производство 
по жалобе, выносит постановление 
об отказе в принятии жалобы к рассмот-
рению или о прекращении по ней произ-
водства. Одновременно с этим заявите-
лю разъясняется, что вопросы о призна-
нии незаконными или необоснованны-
ми решений и действий (бездействия) 
должностных лиц на стадии досудебно-
го производства он вправе поставить 
перед судом в ходе судебного разбира-
тельства по уголовному делу, а также 
при рассмотрении дела судом апелляци-
онной или кассационной инстанции.

Вместе с тем в этих случаях судья 
принимает к производству и рассмат-
ривает жалобы на решения и действия 

(бездействие) должностных лиц, затра-
гивающие права и законные интересы 
заявителей, не являющихся участниками 
судебного разбирательства по данному 
уголовному делу. Подлежат рассмотре-
нию жалобы, где ставится вопрос о при-
знании незаконными и необоснованны-
ми решений и действий (бездействия), 
которые в соответствии с Уголовно-про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации не могут быть предметом 
проверки их законности и обоснованно-
сти на стадии судебного разбиратель-
ства при рассмотрении уголовного дела 
судом, в том числе в апелляционном 
или кассационном порядке (статьи 3892, 
4013 УПК РФ).

Судья также принимает и рассматри-
вает в порядке статьи 125 УПК РФ жало-
бу независимо от того, на какой стадии 
судопроизводства находится уголовное 
дело, если указанные в ней обстоятель-
ства подлежат самостоятельному рас-
следованию, в частности о совершении 
должностными лицами при производстве 
дознания или предварительного след-
ствия преступных действий.

Аналогичные правила применяют-
ся в случаях, когда при производстве 
в судах апелляционной и кассацион-
ной инстанций по жалобе, поданной 
в порядке статьи 125 УПК РФ, выясня-
ется, что предварительное расследо-
вание по уголовному делу завершено 
и оно направлено в суд для рассмотрения 
по существу.»;

10) в абзаце втором пункта 11 после 
слов «его адвоката» слово «или» заме-
нить словами «и (или) законного»;

11) пункт 14 изложить в следующей 
редакции:

«14. Проверяя законность и обосно-
ванность постановления об отказе в воз-
буждении уголовного дела (часть 1 ста-
тьи 148 УПК РФ), судья обязан выяс-
нить, соблюдены ли нормы, регулиру-
ющие порядок рассмотрения сообще-
ния о совершенном или готовящем-
ся преступлении (статьи 20, 144, 145 
и 151 УПК РФ), рассмотрены ли доводы 
заявителя о фактических обстоятель-
ствах, которые, по его мнению, указыва-
ют на признаки преступления, принято 
ли уполномоченным должностным лицом 
решение об отказе в возбуждении уголов-
ного дела при наличии к тому законных 
оснований и соблюдены ли при его выне-
сении требования статьи 148 УПК РФ.

Суду также надлежит удостоверить-
ся, что выводы обжалуемого постанов-
ления основаны на материалах прове-
денной проверки всех обстоятельств, 
в том числе указанных заявителем, кото-
рые могли существенно повлиять на эти 
выводы.

В случае несогласия с основанием 
отказа в возбуждении уголовного дела 
(например, при отказе за отсутствием 
в деянии состава преступления заяви-
тель приводит доводы о недоказанно-
сти события преступления) суд проверя-
ет правильность выбора должностным 
лицом реабилитирующего основания 
для решения об отказе в возбуждении 
уголовного дела.»;

12) в пункте 15:
а) первое предложение после слов «о 

прекращении уголовного дела» допол-
нить словами «(за исключением случаев, 
указанных в статье 1251 УПК РФ)»;

б) дополнить абзацем вторым следу-
ющего содержания:

«В случае, когда жалоба подана 
на повторное прекращение уголовно-
го дела по нереабилитирующему осно-
ванию, требующему предварительно-
го согласия обвиняемого, судье следу-
ет проверить, получено ли такое согла-
сие при вынесении обжалуемого реше-
ния, а также разъяснены ли обвиняемому 
вновь правовые последствия прекраще-
ния уголовного дела по данному основа-
нию.»;

13) пункт 16 изложить в следующей 
редакции:

«16. Судам следует иметь в виду, 
что не исключается рассмотрение жало-
бы, поданной на постановление о возбу-
ждении уголовного дела по факту совер-
шенного общественно опасного деяния, 
если из жалобы и приложенных к ней 
материалов усматривается, что обжалу-
емое постановление способно причинить 

ущерб конституционным правам и свобо-
дам лица, обратившегося с жалобой.

Разрешая жалобу на постановле-
ние о возбуждении уголовного дела, суд 
должен учитывать, что такое решение 
принимается дознавателем, начальни-
ком подразделения дознания, началь-
ником органа дознания, следователем, 
руководителем следственного орга-
на на основании полученных в порядке, 
предусмотренном статьей 144 УПК РФ, 
материалов, содержащих достаточные 
данные, указывающие на признаки пре-
ступления. В связи с этим при рассмот-
рении доводов жалобы судья проверяет, 
соблюден ли порядок вынесения поста-
новления, обладало ли при этом долж-
ностное лицо необходимыми полномо-
чиями, имеются ли поводы и основание 
к возбуждению уголовного дела, нет 
ли обстоятельств, исключающих произ-
водство по делу, а также законность 
и обоснованность произведенных в ходе 
проверки сообщения о преступлении 
процессуальных действий и оператив-
но-розыскных мероприятий, по результа-
там которых должностным лицом сделан 
вывод о наличии достаточных данных, 
указывающих на признаки конкретного 
преступления.»;

14) абзац второй пункта 23 изложить 
в следующей редакции:

«Разъяснить судам, что лицо, содер-
жащееся под стражей или отбываю-
щее наказание в виде лишения свобо-
ды, вправе по его ходатайству непо-
средственно участвовать в судебном 
заседании судов апелляционной и кас-
сационной инстанций при рассмотре-
нии жалобы или представления про-
курора на решение, принятое в поряд-
ке статьи 125 УПК РФ, либо изложить 
свою позицию путем использования 
систем видео-конференц-связи. Вопрос 
о форме его участия в судебном засе-
дании решается судом. Вместе с тем 
судам апелляционной и кассационной 
инстанций надлежит принимать меры 
для предоставления заявителю возмож-
ности довести до суда свою позицию 
и иным способом, например путем пода-
чи дополнительной апелляционной, кас-
сационной жалобы, письменных объяс-
нений, участия в деле адвоката и (или) 
законного представителя.».

2. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 29 ноября 2011 года № 17 «О прак-
тике применения судами норм главы 18 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации, регламентирующих 
реабилитацию в уголовном судопроиз-
водстве»:

1) абзац четвертый преамбулы изло-
жить в следующей редакции:

«В связи с вопросами, возникающи-
ми у судов при применении норм главы 
18 УПК РФ, регламентирующих возме-
щение вреда, причиненного в результа-
те незаконного или необоснованного 
уголовного преследования, и в целях 
обеспечения единства судебной практи-
ки Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, 
статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
судам следующие разъяснения:»;

2) абзац первый пункта 4 после слов 
«статьи 111 УК РФ» дополнить словами 
«; осужденный за совершенные преступ-
ления в составе организованной группы, 
который этим же приговором оправдан 
по статье 210 УК РФ»;

3) дополнить пунктом 121 следующе-
го содержания:

«121. Исходя из положений ста-
тьи 63 УПК РФ участие в рассмотрении 
уголовного дела судьи, постановивше-
го оправдательный приговор или вынес-
шего постановление о прекращении уго-
ловного дела с признанием за лицом 
права на реабилитацию, не препятствует 
этому судье участвовать в рассмотрении 
в порядке исполнения приговора вопро-
са, предусмотренного пунктом 1 ста-
тьи 397 УПК РФ.»;

4) в пункте 15:
а) абзац третий исключить;
б) абзац четвертый считать абзацем 

третьим;

в) абзац третий после слов «в ходе 
уголовного преследования» дополнить 
словами «(например, в связи с привлече-
нием специалиста)»;

г) дополнить абзацем четвертым сле-
дующего содержания:

«Принимая решение о возмеще-
нии расходов, понесенных в связи с при-
влечением стороной защиты специали-
ста, суд должен указать в постановле-
нии, что работа специалиста, например 
по подготовке заключения, была оплаче-
на заявителем или иными лицами с его 
согласия, в каком размере, какими доку-
ментами это подтверждено.»;

5) дополнить пунктом 151 следующе-
го содержания:

«151. При определении размера 
сумм, подлежащих взысканию в поль-
зу реабилитированного за оказание 
юридической помощи, судам следует 
учитывать, что положения части 1 ста-
тьи 50 УПК РФ не ограничивают коли-
чество защитников, которые могут осу-
ществлять защиту одного обвиняемого, 
подсудимого или осужденного.

Размер возмещения вреда за оказа-
ние юридической помощи определяет-
ся подтвержденными материалами дела 
фактически понесенными расходами, 
непосредственно связанными с ее осу-
ществлением. Такие расходы могут быть 
подтверждены, в частности, соглашени-
ем об оказании юридической помощи, 
квитанциями об оплате, кассовыми чека-
ми, иными документами, подтверждаю-
щими факт оплаты адвокату денежных 
средств. При необходимости суд вправе 
как по ходатайству заинтересованных 
лиц, так и по своей инициативе истребо-
вать и исследовать в этих целях дополни-
тельные материалы.

В случае неподтверждения в какой
-либо части заявленных требований 
в постановлении суда должны быть при-
ведены соответствующие расчеты сумм, 
подлежащих возмещению реабилитиро-
ванному в качестве расходов, понесенных 
им за оказание юридической помощи.»;

6) в пункте 16:
а) дополнить вторым предложени-

ем следующего содержания: «Неполу-
чение реабилитированным такого изве-
щения не препятствует обращению в суд 
с подобным требованием.»;

б) второе предложение считать тре-
тьим предложением;

в) дополнить абзацем вторым следу-
ющего содержания:

«По смыслу положений статьи 399 
УПК РФ с ходатайством о реабилита-
ции (пункт 1 части 1 статьи 399 УПК РФ) 
вправе обратиться в суд не только сам 
реабилитированный, но и его законный 
представитель или адвокат, с которым 
заключено соответствующее соглаше-
ние.»;

7) в абзаце третьем пункта 20 слова «с 
частью 6 статьи 29 ГПК РФ» заменить сло-
вами «с частями 6 и 63 статьи 29 ГПК РФ»;

8) в пункте 25:
а) в абзаце первом слова «главами 

43—45 УПК РФ, а с учетом положений 
статей 402, 413 УПК РФ — и в порядке, 
установленном главами 48» заменить 
словами «главами 451 и 471 УПК РФ, 
а с учетом положений статей 4011, 4121 
УПК РФ — и в порядке, установленном 
главами 481»;

б) в абзаце втором слова «ста-
тей 401, 402, 413 УПК РФ также может 
быть пересмотрено в порядке, установ-
ленном главами 43—45, 48, 49 УПК РФ» 
заменить словами «статей 3891, 401, 4011 
и 4121 УПК РФ может быть обжаловано 
в порядке, установленном главами 451, 
471 и 481 УПК РФ, а также пересмотре-
но ввиду новых или вновь открывших-
ся обстоятельств по правилам главы 49 
УПК РФ».

3. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 22 ноября 2005 года № 23 «О примене-
нии судами норм Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации, 
регулирующих судопроизводство с уча-
стием присяжных заседателей»:

1) в абзаце третьем пункта 3 после 
слов «в отдельное производство» допол-
нить словами «, в том числе в отношении 
несовершеннолетних обвиняемых,»;

2) дополнить пунктом 41 следующего 
содержания:

«41. Исходя из положений части 2 ста-
тьи 20 Конституции Российской Федера-
ции, пункта 1 части 5 статьи 217 УПК РФ 
и особенностей судопроизводства, 
предусмотренных главой 42 УПК РФ, 
рассмотрение уголовного дела судом 
с участием присяжных заседателей 
предполагает личное восприятие ими 
позиции подсудимого. С учетом этого 
в случае если обвиняемый, заявивший 
ходатайство о рассмотрении его дела 
судом с участием присяжных заседа-
телей, находится за пределами террито-
рии Российской Федерации и (или) укло-
няется от явки в суд и судьей в соответ-
ствии с частью 5 статьи 247 УПК РФ при-
нимается решение о проведении судеб-
ного разбирательства в отсутствие под-
судимого, то уголовное дело подлежит 
рассмотрению судьей единолично.»;

3) абзац первый пункта 14 изложить 
в следующей редакции:

«14. Сокрытие кандидатами в при-
сяжные заседатели, включенными впо-
следствии в состав коллегии, информа-
ции относительно обстоятельств, пре-
пятствующих их участию в рассмотре-
нии данного уголовного дела, которая 
выяснялась у них в ходе отбора и опроса 
судом и сторонами, может явиться осно-
ванием для отмены приговора в апелля-
ционном, кассационном порядке лишь 
при условии, что это повлияло на объек-
тивность и беспристрастность присяжно-
го заседателя при вынесении вердикта.»;

4) в пункте 20:
а) дополнить абзацем третьим следу-

ющего содержания:
«Председательствующий обеспе-

чивает проведение судебного разбира-
тельства в пределах предъявленного 
подсудимому обвинения, поддержанного 
государственным обвинителем, предо-
ставляя сторонам возможность дове-
сти до коллегии присяжных заседателей 
свою позицию, в том числе о непри-
частности подсудимого к совершению 
преступления или совершении преступ-
ления другим лицом.»;

б) абзацы третий и четвертый счи-
тать абзацами четвертым и пятым соот-
ветственно;

в) в абзаце четвертом числа «379, 
385» заменить числами «38915, 38917, 
38925»;

5) в абзаце первом пункта 21 слова 
«и способные вызвать их предубежде-
ние в отношении подсудимого и других 
участников процесса» заменить словами 
«(часть 7 статьи 335 УПК РФ)»;

6) пункт 22 изложить в следующей 
редакции:

«22. В силу части 8 статьи 335 
УПК РФ данные о личности подсудимо-
го исследуются с участием присяжных 
заседателей лишь в той мере, в какой 
они необходимы для установления 
отдельных признаков состава преступле-
ния, в совершении которого он обвиняет-
ся. С участием присяжных заседателей 
не исследуются факты прежней судимо-
сти, признания подсудимого хрониче-
ским алкоголиком или наркоманом и дру-
гие данные, способные вызвать предубе-
ждение присяжных заседателей в отно-
шении подсудимого, в частности харак-
теристики, справки о состоянии здо-
ровья, о семейном положении. Вопрос 
о вменяемости подсудимого относится 
к компетенции председательствующего 
и разрешается им в соответствии с тре-
бованиями статьи 352 УПК РФ без уча-
стия присяжных заседателей.

Судам следует учитывать, что в при-
сутствии присяжных заседателей допу-
стимо исследовать вопрос о соверше-
нии подсудимым преступления в состо-
янии алкогольного, наркотического 
или иного вида опьянения, если это 
связано с предъявленным обвинени-
ем, поскольку такие данные относятся 
к предмету доказывания по уголовному 
делу.»;

7) абзац третий пункта 24 после 
слова «компетенцию» дополнить слова-
ми «, своевременно реагировать на нару-
шения порядка в судебном заседании 
участниками процесса»;

8) в пункте 25:
а) дополнить абзацем третьим следу-

ющего содержания:
«Разъяснить судам, что оценка дока-

зательств на предмет их достоверно-

сти и достаточности относится к компе-
тенции присяжных заседателей, в связи 
с чем любая из сторон, участвующих 
в прениях, не может быть ограничена 
в возможности изложить коллегии при-
сяжных заседателей соответствующие 
доводы, не затрагивая вопросы допусти-
мости доказательств.»

б) абзацы третий и четвертый счи-
тать абзацами четвертым и пятым соот-
ветственно;

9) дополнить пунктами 421 и 422 сле-
дующего содержания:

«421. Обратить внимание судов 
на то, что по смыслу части 1 статьи 38925 
УПК РФ существенными нарушениями 
уголовно-процессуального закона, кото-
рые ограничили право прокурора, потер-
певшего или его законного представите-
ля и (или) представителя на представле-
ние доказательств, могут быть признаны 
совершенные при отсутствии предусмот-
ренных законом оснований и с наруше-
нием порядка, установленного Уголов-
но-процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации: признание недопусти-
мыми доказательств, представленных 
стороной обвинения, и исключение их 
из уголовного дела; отказ в исследова-
нии представленных стороной обвинения 
доказательств; отказ в удовлетворении 
ходатайств стороны обвинения о вызове 
новых свидетелей, экспертов и специа-
листов, об истребовании вещественных 
доказательств и документов; нарушение 
права потерпевшего или его законно-
го представителя и (или) представителя 
на участие в судебном заседании.

Иные существенные нарушения уго-
ловно-процессуального закона могут 
быть признаны основанием для отмены 
оправдательного приговора лишь в слу-
чае, если судом апелляционной или кас-
сационной инстанции будет установлено, 
что они повлияли на содержание постав-
ленных перед присяжными заседателя-
ми вопросов или на содержание данных 
присяжными заседателями ответов. К 
таким нарушениям может быть отнесе-
но, например, оказание на присяжных 
заседателей незаконного воздействия. 
При этом суду необходимо установить, 
что в результате таких нарушений при-
сяжные заседатели не могли быть объек-
тивными и беспристрастными при выне-
сении вердикта.

422. Суды апелляционной и кассаци-
онной инстанций в необходимых случа-
ях при проверке доводов, содержащихся 
в жалобе (представлении), об оказании 
на присяжных заседателей незаконно-
го воздействия или утрате ими объек-
тивности при вынесении вердикта впра-
ве производить опрос присяжных засе-
дателей с целью выяснения указанных 
обстоятельств, не допуская при этом раз-
глашения сведений о суждениях и позиции 
присяжных заседателей по поставленным 
перед ними вопросам и существу дела.»;

10) абзац первый пункта 43 исклю-
чить.

4. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 13 февраля 2018 года № 5 «О при-
менении судами некоторых положений 
Федерального закона «О присяжных 
заседателях федеральных судов общей 
юрисдикции в Российской Федерации»:

1) в пункте 7:
а) дополнить абзацем вторым следу-

ющего содержания:
«Отбор кандидатов в присяжные 

заседатели для рассмотрения уголов-
ного дела в таком суде производится 
из числа кандидатов в присяжные засе-
датели, включенных в списки всех муни-
ципальных образований, на которые рас-
пространяется юрисдикция районного 
суда, независимо от того, на территории 
какого из муниципальных образований 
совершено преступление.»;

б) абзац второй считать абзацем тре-
тьим.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 июня 2022 г. № 20 г. Москва

О некоторых вопросах судебной практики по уголовным делам 
о преступлениях против правосудия

 Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 июня 2022 г. № 22 г. Москва 

О внесении изменений в отдельные постановления 
Пленума Верховного Суда Российской Федерации 

по уголовным делам
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Что скрывают бабушкины и девичьи дневники у финалиста «Большой книги» Анны Матвеевой? 

Девять с половиной рассказов
Анастасия Скорондаева

Р
оман Анны Матвеевой 
«Каждые сто лет» вошел 
в список финалистов пре-

мии «Большая книга». Личная 
история в дневниках, расска-
занная двумя женщинами, чьи 
судьбы перекликаются спустя 
век. Свои дневники они начина-
ют вести еще в детстве: Ксенич-
ка Лёвшина в 1893 году в Полта-
ве, а Ксана Лесовая — в 1980-м в 
Свердловске. Роман — путеше-
ствие в минувшие дни, в разные 
города и страны, откровенные 
истории о женской судьбе и сча-
стье, которое всегда где-то ря-
дом, если присмотреться. С Ан-
ной Матвеевой мы разговарива-
ем, улетая от палящего солнца 
северных белых ночей Архан-
гельска, где на фестивале «Бе-
лый июнь» роман «Каждые сто 
лет» был презентован автором и 
раскуплен книголюбами. 

Анна, роман «Каждые сто 
лет» вы писали лет десять. 
Это обращение к вашей семье: 
дед Константин Констан-
тинович Матвеев, минералог, 
один из основателей Екате-
ринбургского горного инсти-
тута и Уральского геологиче-
ского музея, бабушка Ксения 
Михайловна Лёвшина — пер-
вая завкафедрой иностран-
ных языков Свердловского гор-
ного института. А вы с юных 
лет интересовались своими 
корнями... 

АННА МАТВЕЕВА: В детстве в исто-
рию семьи меня посвящали 
очень аккуратно. Это было на-
чало 80-х, разговоры о дворян-
ских семьях воспринимались 
неоднозначно. Я знала отдель-
ные факты, которые не скла-
дывались в цельную историю. 
Когда времена изменились, я 
смогла прочитать дневники 
моей бабушки, пусть и не все. 

Почему вы решили превра-
тить личную историю в ро-
ман, где одна из главных ге-
роинь — бабушка, с которой вы 
даже знакомы не были? Мож-
но ли сказать, что это посвя-
щение ей, диалог с ней?

АННА МАТВЕЕВА: Основную часть 
дневников я получила незадол-
го до папиной смерти, он хотел, 

чтобы я написала книгу, связан-
ную с судьбой его мамы Ксении 
Лёвшиной. Бабушка вела днев-
ники с детства и до смерти, но 
некоторые из них были утеря-
ны. Писала она превосходно, 
благодаря яркому литературно-
му таланту, но мне важно было 
придумать историю. В итоге я 
многое поменяла, некоторые 
фрагменты написала сама, пы-
таясь воспроизвести стиль тех 
дневников, так что это не меха-
нический перенос текста. Судя 
по тому, что никто не заметил 
«склеек», у меняполучилось. 

У Ксении Лёвшиной не было 
женского счастья — в широ-
ком понимании. А почему у 
второй героини, нашей совре-
менницы Ксаны, не сложилась 
счастливая женская судьба?

АННА МАТВЕЕВА: Не соглашусь. Сча-
стье у нее есть, она в финале в 
нем признается, а до этого про-
сто его не замечает, как и мно-
гие люди. Зачастую разглядеть 
свое счастье можно, лишь когда 
у тебя его отнимают. С Ксаной 
все будет нормально, хотя я не 
очень верю в идею женского сча-
стья. А вообще это книга о повто-
рах, о рифмах судьбы. У Ксении и 
Ксаны много схожего: интерес к 

иностранным языкам, привычка 
вести дневники, чувство долга.

Ксения бывала в пансионе у ба-
бушки в Романдии, француз-
ской Швейцарии — вы поэто-
му отправились туда? 

АННА МАТВЕЕВА: Я давно мечтала 
посетить этот пансион в Клара-
не на берегу Женевского озера 
(кстати, на местном кладбище 
похоронен Владимир Набоков — 
и я относила на его могилу цве-
точек, как и моя героиня Ксана, 
но это не вошло в книгу). Сейчас 
там пятизвездочный отель. Об-
наружила я его намного рань-
ше, когда путешествовала с му-
жем по Швейцарии. Мы плыли 
на пароходике в Шильонский 
замок, я рассказывала мужу ис-
торию Ксенички, и в этот самый 
момент на берегу появилась бе-
лая вилла с надписью «Эрми-

таж». Я сразу же ее узнала — у 
меня сохранилась фотография 
конца XIX века. Конечно же, я 
закричала, что мы должны не-
медленно сойти с пароходика, 
потому что нужно вернуться 
в Кларан. Муж согласился при 
одном условии, что я буду ве-
сти себя там прилично и не ста-
ну требовать вернуть мне соб-
ственность. Конечно, сейчас 
этим отелем владеют уже со-
вершенно другие люди. Но ока-
заться там, побывать в тех же 
стенах, где Ксеничка сражалась 
когда-то с непонятным «элек-
тричеством» — бесценно!

Работая над книгой, вы по-
бывали в писательской рези-
денции в Швейцарии. Что она 
из себя представляет? И как 
писатели потом отчиты-
ваются за проделанную там 
работу?  

АННА МАТВЕЕВА: Резиденция — это 
такой пионерский лагерь для 
писателей. Тебя кормят, а ты пи-
шешь. Нужно подать заявку на 
конкурс, составить план буду-
щего произведения — и все это 
будет рассматривать отбороч-
ный комитет. Не писать там не-
возможно, все вокруг творят, ты 
заряжаешься этой атмосферой. 
По итогам нужно отправить из-
данную книгу в резиденцию — 
конечно, с благодарностью! 

Резиденция писателей в под-
московном Переделкине похо-
жа на ту, швейцарскую?

АННА МАТВЕЕВА: Переделкино — со-
всем другая история. Это место 
перенасыщено литературными 
призраками, мне там было до-
вольно трудно сосредоточить-
ся, там чувствуешь себя само-
званкой. Я  благодарна органи-
заторам резиденции за пригла-
шение: один рассказ из нового 

сборника был полностью напи-
сан в Переделкине.

Расскажите про своих «Кар-
тинных девушек», вы гото-
вите продолжение? Есть сре-
ди них героиня любимая? Или 
муза, которая сопротивляет-
ся, не хочет раскрываться?

АННА МАТВЕЕВА: Во второй части бу-
дет чуть меньше десяти героинь, 
не так много, как в первой книге. 
Сейчас уже написаны главы про 
Эдварда Мунка и Дагни Пшибы-
шевскую, Ивана Крамского и 
«Неизвестную», Аркадия Пла-
стова и «Весну», Жака-Луи Да-
вида и мадам Рекамье. Все герои-
ни пока ведут себя хорошо. Лич-
но меня больше всего на сей раз 
не натурщица подкупила, а ху-
дожник — Крамской. Я перечита-
ла всю его переписку и сделала 
маленькое, но важное открытие. 
По следам этого открытия напи-
сала рассказ, который до конца 
года должен выйти в новом сбор-
нике в «Редакции Елены Шуби-
ной». Я преисполнена огромного 
сочувствия к Крамскому, худож-
нику, который не сознавал свой 
дар, постоянно хотел написать 
что-то великое, не понимая, что 
он уже это сделал. Он был вели-
колепным портретистом, но не 
относился к этому серьезно. Это 
трагедия для творца. 

Новый сборник рассказов бу-
дет объединен какой-то 
темой? 

АННА МАТВЕЕВА: Да, темой изобра-
жений: от фотографий до кар-
тин и плакатов. Что-то вроде 
рассказов с картинками, очень 
короткие девять с половиной — 
а может, и больше! — историй. •

КИНО Фильм «Венецияфрения» пытается отвадить нас от туризма

Cтрашилки с лагуны
Валерий Кичин

Н
овая испанская се-
рия «Коллекция 
ужасов» стартова-
ла фильмом Алекса 
де ла Иглесиа «Ве-
нецияфрения» — 
картина в популяр-
ном жанре слэшер 
вышла на экраны. 

Слэшер — такая разновид-
ность ужастиков, где психо-
пат упражняется в изощрен-
ных серийных убийствах. Счи-
тается, что основы этого под-
жанра были сформулированы 
еще в «Психо» Хичкока. То, что 
застрельщиком новой серии 
стал Алекс де ла Иглесиа, обе-
щало блестящее начало. Уже 
его ранняя «черная комедия» 
«День зверя», получившая 14 
номинаций на премию «Гойя» и 
выигравшая в шести, принесла 
ему славу одного из креативных 
мастеров жанрового кино. У нас 
шла его «Печальная баллада 
для трубы», завоевавшая Сере-
бряного льва в Венеции, — сво-
его рода «Амаркорд», пряный 
коктейль из образов детства, 
прошедшего между франкист-
ским мраком и цирковой кло-
унадой, но, в отличие от фильма 
Феллини, поданные в гротеске 
сродни Босху или Гойе. Одной 
этой картины достаточно, что-
бы ждать каждой следующей ра-
боты талантливого баска.

Идея «Венецияфрении» тоже 
родилась на реальном материа-
ле: все происходит на фоне со-
циального протеста, бушующе-
го на берегах лагуны. Древний 
город постоянно сотрясает-
ся демонстрациями местных 
жителей, требующих ограни-
чить наплыв туристских толп 
и запретить вход в лагуну кру-
изным лайнерам, перед кото-
рыми дворцы Гранд-канала ка-
жутся игрушечными — эти ги-
ганты медленно, но верно раз-
рушают Венецию. Я наблю-
дал эти демонстрации и могу 
подтвердить: они достаточно 
агрессивны, чтобы стать эмо-
циональным фоном для крутого 
ужастика. Чем и воспользовал-
ся сценарист Хорхе Геррикаэче-
варриа.

Такой социальный протест 
неизбежно притягивает без-
умцев, свихнувшихся на ниве 
мщения варварам. И вот, по сю-
жету, беспечную парочку, вос-
торгающуюся красотами Вене-

ции, пугает верзила в костюме 
оперного Риголетто. Молодые 
люди принимают его за часть 
карнавала и просят их сфото-
графировать.  Но отданный 
шуту фотоаппарат становится 
орудием мучительной смерти. А 
толпа веселых туристов, приняв 
кровавый кошмар за карнаваль-
ное представление, охотно этот 
гиньоль фоткает смартфонами. 

Большая часть фильма сни-
малась в Венеции: фигурируют 
реально существующая улица 
Ассасинов, т.е. убийц, реальное 
Palazzo Dolfin Manin на Главном 
канале предоставило интерьеры 

для «театра Манин», где проис-
ходят самые ужасающие эпизо-
ды. Понятно, будет полный на-
бор экзотики: костюмирован-
ные вечеринки, элегантные гон-
дольеры, тарахтящие вапоретто 
и водное такси, водитель кото-
рого Джакомо (Энрико Ло Вер-
со) становится добровольным 
помощником группы испанских 
туристов в свалившейся на них 
беде. Они приняли приглашение 
незнакомца в маске Чумного 
доктора участвовать в «парти 
для избранных» и теперь пере-
пуганы исчезновением одного 
из них, беспечного Хосе.

Далее все развивается как 
в типичном триллере о серий-
ном убийце с той разницей, что 
неизвестно, кому сочувство-
вать. Даже дама на отельном ре-
сепшен Клаудиа (Катерина Му-
рино) и полицейский комиссар 
Брунелли (Армандо Де Рацца) к 
туристам относятся с нескры-
ваемой неприязнью. Похоже, 
весь легендарный город опол-
чился на «понаехавших», ла-
биринт его улочек таит угро-
зу. Местные жители туристов 
считают крысами, разносящи-
ми чуму, и не случайно один из 
эпизодов происходит на остро-
ве Повелье, где в средние века 
хоронили жертв чумы. Даже 
интонация повествования ясно 
говорит об отношении авто-
ров к этой хищной, гвалтливой, 
охочей до зрелищ глупой орде, 
вечно размахивающей мобиль-
никами. На самом деле вопрос 
о туристах в Венеции сложнее, 
чем представляется: ведь имен-

но толпы туристов обеспечива-
ют ее жителей работой, а город 
— деньгами. Найти приемлемый 
компромисс не удается. Но ав-
торов испанского фильма это 
не интересует — им важно со-
здать напряженный ужастик в 
фирменном итальянском сти-
ле. Как любая стилизация под 
классический «джалло», эта 
легко обнаруживает натяжки и 
слабины.

В принципе тема влияния 
туристов-дикарей на состояние 
исторических сокровищ ста-
ла одной из актуальнейших в 
мире: эти беснующиеся толпы 
равно чудовищно выглядят и на 
мосту Риальто, и в мадридском 
Прадо, и в Лувре у Моны Лизы, 
к которой не пробиться, и в Тре-
тьяковке, где маньяк пытался 
изуродовать полотно Репина. 
Сюжетный ход с психопатами, 
которые хотят сделать Венецию 
опасным городом и так прекра-
тить нашествие, мог бы стать 

плодотворным. Но он разрабо-
тан на удивление неряшливо. 
Сценарий — самое слабое зве-
но фильма: он ориентирован на 
устрашение публики, при этом 
жертвуя логикой, порой доходя 
до абсурда и оставляя у зрителя 
массу недоуменных вопросов.

Для Алекса де ла Иглесиа 
картина необычна: его поста-
новки в большинстве богаты 
изощренными визуальными 
приколами и выглядят высоко-
бюджетными блокбастерами, 
а «Венецияфрении» некото-
рую пышность сообщает толь-
ко объект съемки — Венеция, а 
сам фильм при всей динамично-
сти и амбициозности смахивает 
на телепродукцию. Но я не хочу 
отвадить потенциальных зри-
телей от просмотра: де ла Игле-
сиа и в неудачах остается масте-
ром мирового класса.  

Скоро беспечным туристам пока-
жется, что весь этот волшебный 
город затаил страшную угрозу.

Анна Матвеева: Основную часть дневников я получила незадолго до папиной смерти, он хотел, чтобы я написала 
книгу о судьбе его мамы. 

А К Ц Е Н Т

Тема влияния туристов-дикарей 
на состояние исторических сокровищ 
в мире стала одной из актуальнейших

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Резиденция — это такой 
пионерский лагерь для писателей. 
Тебя кормят, а ты пишешь

ВЫСТАВКА Автопортрет 
и портрет художника — 
в Музее русского 
импрессионизма

Меж двух огней

Жанна Васильева

Идея проекта «Точки зрения. Автопортрет и портрет ху-
дожника», который сделал Музей русского импрессио-
низма, родилась как продолжение двух выставок музея: 
«Охотники за искусством» и отчасти — проекта «Жены. 
Портреты жен великих русских художников». Одним из 
главных героев выставки «Охотники за искусством» был 
Яков Евсеевич Рубинштейн, ленинградский коллекци-
онер, который увлеченно собирал пары портретов и ав-
топортретов художников. Нынешняя выставка эту его 
страсть к «двойной» оптике подхватывает и развивает.

Что касается портретов жен художников, то нынеш-
ний проект исправляет односторонность подхода преды-
дущего. Не только великие художники рисовали своих 
жен, но и великие художницы писали своих мужей. Не-
которые примеры у всех на слуху, как, скажем, портрет 
Михаила Ларионова, написанный Натальей Гончаровой 
в «стиле подносной живописи». Лаконичный портрет 
курильщика, с огромными глазами, словно на фаюм-
ских портретах, сидящего за столом с белой скатертью, 
впечатляет цельностью, строгой гаммой, аскетизмом.  
Живопись почти монохромна и словно напоминает о 
контрастах графики. Но суровость колорита контрасти-
рует с мягкой округ-
лостью линии плеч, 
спокойствием позы 
героя. Несмотря на 
отсылку к «поднос-
ному стилю», перед 
нами не бруталь-
ный удалец, не пи-
рующий герой, как 
на полотнах Пиро-
смани, но персонаж 
раздумчивый, почти 
лирический. И труб-
ка, и шляпа напоминают не о денди, но скорее о прозе 
приморских кабаков. Эти предметы похожи на атрибу-
ты роли в площадной драме, неожиданно выбранной для 
себя Пьеро, а не разбитным Арлекином. 

Как поразительно этот портрет 1911 года, где неж-
ность и мужественность, театральность и примитив 
смешаны в равных пропорциях, контрастирует с па-
рижским автопортретом самого Ларионова 1924 года. 
Он, подбоченившись, словно надвигается на зрителя. 
Изломанность позы, крупный план, фривольный сю-
жет картины на заднем плане, что выглядит недвусмыс-
ленным комментарием к отношениям героя с женщи-
ной на диване, — все выдает не только руку прекрасно-
го рисовальщика, но и уроки Дега и Тулуз-Лотрека. Ка-
залось бы, перед нами мачистское самолюбование. Но 
гротескность позы, жесткость взгляда на самого себя 
демонстрируют трезвую дистанцию взгляда. Ларионов 
превращает автопортрет в театральную мизансцену в 
стиле «Милого друга».

Вообще «диалогов» мужей и жен в жанре портрета 
на этой выставке много. Среди неожиданных — портрет 
Роберта Фалька, написанный его первой женой Лизой 
Потехиной. Она была художницей, но ее работ практи-
чески не сохранилось. В отличие от почти пятнадцати ее 
портретов, написанных Фальком. На выставке можно 
видеть и ее портреты, и очень матиссовский по духу пор-
трет Фалька, написанный ею в 1910 году.  Фальк похож 
тут на утонченного европеизированного японца. Он, как 
таинственный пришелец или «вещь в себе». Артистизм, 
чувственность, самообладание, закрытость, погружен-
ность в свои мысли — Лиза Потехина написала прекрас-
ный портрет мужа и… кажется, их будущей семейной 
драмы. 

Но все же, в отличие от выставки портретов жен ху-
дожников, нынешняя не лелеет мысль семейную. Она 
сохраняет интимность, но в фокусе внимания оказы-
ваются отношения не с женой, а с профессией. В этом 
смысле и взгляд художника на себя, и взгляд на коллегу — 
это отношения с «двойником».

 Этот двойник может быть своего рода «идеальным» 
образом самого себя, но чаще в нем проступают чер-
ты предшественников, на которых хочется быть похо-
жим, будь то Рембрандт или Ван Гог, например. К слову, 
Ван Гог — среди любимых alter ego художников начала 
ХХ века. С перевязанной щекой рисует себя «Уполномо-
ченный Самарского Вхутемаса» Самуил Адливанкин в 
1922 году. Да, не ухо пострадало, как у великого голланд-
ца, а зуб. Но все равно больно. И щека распухла. И Адли-
ванкин, явно подшучивая над собой, изображает себя 
этаким франтом с трубкой в руке и с распухшей пере-
вязанной щекой. Белизна повязки резко контрастирует 
с темными тенями под глазами и аскетичным темным 
«голландским» колоритом портрета, неожиданно под-
черкивая юность товарища уполномоченного. Но так-
же — и его максимализм. Да, как у Ван Гога.  Если у Адли-
ванкина очевидна самоирония, то «Автопортрет с повя-
занным ухом» Роберта Фалька, написанный в 1921 году 
во время лечения, намного трагичнее. Но в обоих слу-
чаях в минуту невыносимой боли ли, тоски ли, в каче-
стве собеседника и аlter ego выбирается Ван Гог. Воспо-
минание о нем помогает тяжелую или нелепую повсед-
невность переключить в регистр высокой трагедии, на-
поминает о призвании, поддерживает, в конце концов.

Мотив двойника, который так любил XIX век, начи-
ная с немецких романтиков и кончая Достоевским и 
Оскаром Уайльдом, оживает вновь в русской живописи 
Серебряного века. Он обретает черты таинственной еги-
петской маски, как в автопортрете Мартироса Сарьяна, 
отражения в зеркале, как у Сергея Судейкина, Николая 
Шестопалова, театрального персонажа, как в автопор-
трете Зинаиды Серебряковой в костюме Пьеро, и героя 
из кинокадра, как в «Двойном автопортрете» Виктора 
Барта.  

В фокусе внима-
ния оказываются 
отношения 
не с женой, 
а с профессией

Не только великие художники рисовали своих жен, но и вели-
кие художницы писали своих мужей.

КСТАТИ

Можете вспомнить факт об Анне Матвеевой, который всех 
удивит? 

АННА МАТВЕЕВА: Я живу на два города, между Москвой и Екатеринбургом, и 

пока мне это очень нравится. 

Тогда за что вам нравится родной Екатеринбург и чем привлека-
тельна Москва? 

АННА МАТВЕЕВА: В Екатеринбурге легче дышится, там больше солнца и воз-

духа, там я знаю, как проехать через дворы. А в Москве и дворы мне пока 

что незнакомы, и езжу я чаще на самокате. Но в Екатеринбурге я не могу 

работать, как в Москве, которая сразу же схватит в охапку — и понеслось! 

Я полюбила сразу — Москву и москвичей. А Екатеринбург и не перестава-

ла любить: родной, и этим все сказано.
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Эта книга о повторах, рифмах судьбы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор питерского клуба Александр Медведев отметил, что Малком и Клаудиньо хотят принести 
команде пятое чемпионство подряд 

Бразильцы помогут «Зениту»
Артур Нанян

Г
енеральный директор «Зе-
нита» Александр Медве-
дев в эксклюзивном интер-

вью «РГ» рассказал о том, поче-
му Малком остался в команде, и 
как происходило расставание с 
Артемом Дзюбой.

На выходных чемпион Рос-
сии провел последний контроль-
ный матч перед Суперкубком — 
в Сочи против «Црвены Звез-
ды» (2:1). За несколько часов 
до встречи «Зенит» и «Црвена» 
утвердили план сотрудничества 
между клубами. Сразу после ме-
роприятия Александр Иванович 
ответил на вопросы корреспон-
дента «РГ».

Матч с «Црвеной Звездой» 
вызвал немалый интерес. 
Планируете и дальше прово-
дить такие встречи?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Изучаем та-
кую возможность, хотя у каж-
дой команды свой график, ка-
лендарь. В этом году с середи-
ны ноября из-за чемпионата 
мира во всех европейских ли-
гах будет пауза. Ясно, что ни 
один главный тренер и гене-
ральный директор не отпустят 
футболистов в отпуск на 2 ме-
сяца. Вряд ли «Зенит» будет 
проводить тренировочные сбо-
ры со второй половины ноября 
до второй половины декабря в 
этот промежуток. Не исклю-
чено участие в товарищеском 

турнире, в котором будет от 4 
до 6 команд. 

«Зенит» сотрудничает с 
«Црвеной Звездой», иранским 
«Сепаханом». С кем-то еще 
переговоры ведете?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Есть вариан-
ты в нескольких странах, но по 
понятным причинам обсужде-
ния приостановлены. Уверен, 
что рано или поздно спорт вер-
нется к своей первоначальной 
функции — быть вне националь-
ных, расовых и политических 
ограничений. Спорт вне поли-
тики — это не просто красивый 
лозунг. По своему опыту знаю: 
спортивная дипломатия яв-
ляется лучшим инструментом 
во многих ситуациях. 

У сербов столько звезд в миро-
вом футболе, а у нас — ни од-
ной. Почему так происходит?

А Л Е К СА Н Д Р  М Е Д В Е Д Е В :  К сожале-
нию, в последние 5—7 лет мы не 
можем похвастаться звездами 
европейского уровня. Даже те 
ребята, которые уехали за гра-
ницу, пока не показывают всего, 
на что они способны. Наверняка 
они и сами ждут от себя больше-
го. При этом я убежден, что у 
нас есть таланты. 

Что делать нашим клубам, 
чтобы бесплатно не терять 
дорогостоящих легионеров? 
К примеру, Юрий Семин при-
звал изменить правила за-

ключения контрактов с ино-
странцами.

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Разделяю по-
зицию Юрия Павловича. Ны-
нешняя ситуация — нечто нево-
образимое. Выходит, клуб тратит 
на игрока деньги, а потом футбо-
лист может в одностороннем по-
рядке разорвать соглашение. 
Паниковский и Балаганов спо-

рили — кража или ограбление? А 
здесь и то, и другое. Не знаю, как 
складывается ситуация в дру-
гих командах, но у нас, к приме-
ру, Юри Алберто не приостанав-
ливал контракт. Мы договори-
лись с «Коринтиансом» о двусто-
ронней аренде, будем следить 
за Юри. В этой истории мы даже 
остались немного в плюсе. «Зе-

нит» взял Мантуана с Иваном, а 
также усилился Кассьеррой. Так 
что мы становимся сильнее. 

Какая мотивация у Малкома 
и Клаудиньо оставаться сей-
час в «Зените»?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Очень про-
стая — принести «Зениту» пя-
тое чемпионство подряд, завое-
вать десятое «золото» для наше-
го клуба в первенстве, чтобы на 
нашей майке появилась вторая 
звезда. Это будет историческое 
достижение, причем не только 
для команды, но и персонально 
для Малкома и Клаудиньо. Не 
забывайте, что Клаудиньо был 
признан лучшим игроком про-
шедшего сезона в Премьер-ли-
ге. Вот еще одна мотивация для 
него — повторить этот результат. 
Ну а такие матчи, как с «Црве-
ной Звездой», показывают, что 
мы не оставляем ребят без меж-
дународного футбола. А вооб-
ще профессионал в хорошей 
команде всегда найдет моти-
вацию. 

Тяжело было расставаться с 
Артемом Дзюбой?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Обновление 
команды — нелегкий процесс, 
тем более когда теряешь ле-
генд. То, что Дзюба является 
легендарным для нас игроком, 
не подлежит сомнению. Одна-
ко процесс изменений неизбе-
жен. И в 99 случаях из 100 сами 
футболисты, особенно амби-
циозные, не в состоянии, не го-
товы понять, что они уже не те. 
В такой ситуации игроку, если 
он хочет остаться, надо согла-
шаться с тем, что его роль мо-
жет поменяться и что оплата 
труда может измениться. Возь-

мите того же Юрия Жиркова 
— еще одну легенду «Зенита». 
Жирков реалистично относил-
ся к той роли, которую он ис-
полнял. Думаю, не будь у него 
травмы, он бы продолжил иг-
рать, возможно, даже в «Зени-
те». Расставание со значимы-
ми людьми — это не только тя-
желая психологическая, но я 
бы еще сказал и философская 
проблема. 

Довольны стартом карьеры 
Зелимхана Бакаева в «Зени-
те»? Как известно, Бакаев — 
эмоциональный человек, по-
рой бывает резким. Разгова-
ривали с ним на эту тему?

А Л Е К С А Н Д Р  М Е Д В Е Д Е В :  У  нас же 
команда не из оловянных солда-
тиков состоит. Мы ценим инди-
видуальность каждого игрока. 
Искренность, откровенность — 
это важные черты. Другой мо-
мент, что у нас есть определен-
ный клубный кодекс: футболи-
сты должны понимать, как об-
щаться с прессой, вести себя в 
раздевалке. Что касается при-
глашения Зелимхана, то мы 
давно за ним следили. Конечно, 
мы наблюдали за тем, как раз-
вивается ситуация Бакаева со 
«Спартаком», и ждали момента, 
когда сделаем решающий шаг. 
Мы довольны тем, как он влил-
ся в коллектив, как ведет себя, 
играет. Бакаев — разнообразный 
футболист, и он найдет свое ме-
сто на поле.  

НОВОСТИ 

UFC 
анонсировал 
бой брата 
Хабиба

ПРИГЛАСИЛИ 
В ОКТАГОН
Илья Соболев

Самый влиятельный промо-
ушен в смешанных единобор-
ствах UFC официально объявил 
о бое двоюродного брата Ха-
биба Нурмагомедова, Абуба-
кара. Соперником россиянина 
станет американец Филип Роу. 
Поединок пройдет 17 июля в 
Нью-Йорке в рамках турнира 
UFC Long Island.

Напомним, что Хабиб Нур-
магомедов уже свою карьеру 
закончил. На его счету 29 побед 
в UFC и ни одного поражения. 
У Абубакара в точности после-
довать по следам брата уже не 
получилось. Для него предстоя-
щий бой станет третьим в рам-
ках UFC, но одно поражение 
у бойца уже имеется. В 2019 
году в Москве Абубакар потер-
пел неожиданное поражение 
в поединке с Давидом Завадой. 

Всего на профессиональном 
уровне в смешанных единобор-
ствах у Абубакара Нурмагоме-
дова 20 боев. Из них в 16 Абуба-
кар праздновал победу, в трех 
проиграл и еще один поединок 
завершился вничью.  

Фигуристка 
Трусова 
продолжает 
опыты в легкой 
атлетике

ТЕПЕРЬ 
С ШЕСТОМ
Сергей Сокольский

Российская фигуристка Алек-
сандра Трусова продолжает 
эксперименты в легкой ат-
летике. На этот раз Саша по-
пробовала себя в прыжках 
с шестом.

18-летняя спортсменка вы-
ложила видео у себя в соцсетях 
с тренировки. В ролике запе-
чатлен момент, когда Трусо-
ва пытается взять высоту 1,90. 
Вместо планки была натянута 
веревка.

«Было очень интересно по-
пробовать», — снабдила Алек-
сандра видео.

Напомним, в начале июня 
серебряный призер Олимпий-
ских игр-2022 попробовала 
себя в прыжках в длину в рам-
ках Недели легкой атлетики. 
Ее лучший результат по итогам 
четырех попыток — 4,19 м. Это 
норматив для второго юноше-
ского разряда.

Кстати, тогда же Трусо-
ва озвучила свое желание по-
пробовать себя в прыжках 
с шестом.

«Вот с шестом прикольно, 
мне кажется. Но я боюсь назад 
упасть», — призналась тогда де-
вушка. В итоге обошлось без па-
дений.  

В Сьерра-Леоне 
расследуют 
матчи 
с результатами 
91:1 и 95:0

ГОЛЕВОЙ 
ПЕРЕБОР
Илья Соболев

Футбольная ассоциация Сьер-
ра-Леоне открыла расследова-
ние по итогам двух матчей пер-
вого дивизиона страны. В од-
ном из них «Галф» разгромил 
«Кокима Ливан» — 91:1, а «Ка-
хунла Рейнджерс» — «Лумбебу 
Юнайтед» — 95:0.

Разбирательство проводит-
ся в отношении игроков и офи-
циальных лиц, которые были 
вовлечены в эти матчи.  После 
первого тайма счет встреч был  
2:0 и 7:1, соответственно. Рефе-
ри второго матча отказался об-
служивать второй тайм.

Судя по всему, обе встречи 
носили договорной характер.  
«Кахунла» и «Галф» боролись 
за победу в чемпионате. В ито-
ге титул достался «Кахунле». 
Впрочем, ненадолго. Уже объ-
явлено, что  результаты обоих 
матчей отменены.

Еще один штрих: сборная 
Сьерра-Леоне принимала уча-
стие в последнем Кубке Афри-
ки. Она сыграла вничью с Ал-
жиром и Кот-д’Ивуаром, заняв 
третье место в своей группе.  

АВТОРИТЕТНО 15-кратный участник «Тур де Франс», трижды олимпийский чемпион 
Вячеслав Екимов — про особенности «Большой Петли» и шансы россиянина Власова

Кто за «Царя горы»
Илья Трисвятский 

Н
абирает ход наи-
более престижная 
в международном 
календаре много-
дневная велошос-
сейная гонка «Тур 
де Франс», в кото-
рой одним из пре-
тендентов на самые 

высокие места в итоговой гене-
ральной классификации счита-
ется дебютант «Большой Петли» 
россиянин Александр Власов. Об 
особенностях «Тура» и его глав-
ных фаворитах корреспондент 
«РГ» побеседовал с 15-кратным 
участником «Гранд Букле», трех-
кратным олимпийским чемпио-
ном, президентом Федерации 
велосипедного спорта России 
(ФВСР) Вячеславом Екимовым.

Есть три супермногодневки — 
«Тур», «Джиро д’Италия» и 
«Вуэльта Испания». Вы во 
всех участвовали. Почему же 
французская гонка явно возвы-
шается над двумя другими?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Один из китов 
современного профессиональ-
ного спорта — коммерция. Ве-
лошоссейной гонке «Тур де 
Франс» в этом плане равных 
объективно нет. Тем или иным 
образом здесь сосредоточено 
до 75 процентов всех рекламо-
дателей, работающих на связан-
ном с мировыми спортивными 
мероприятиями рынке. Поэто-
му команды привозят свои 
сильнейшие составы, решая за-
дачи по достижению результата, 
которые тесно переплетаются с 
маркетинговыми. Как правило, 
рельеф «Тура» бывает послож-
нее, чем на «Вуэльте» или «Джи-
ро», но данное обстоятельство 
все же не самое главное. Для 
спонсоров ведущих велогрупп 
три с половиной июльских не-
дели на дорогах Франции — глав-
ное мероприятие сезона, а соот-
ветственно и для спортсменов. 

Как столь мощный статус 
гонки отражается на велоси-
педистах?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: В такой атмосфе-
ре колоссального внимания со 
стороны прессы, телевидения, 
болельщиков и так далее участ-
ники ощущают на себе мощное 
психологическое давление. Важ-
но с ним справиться, особен-
но тяжело это в первую неделю 
гонки. Идет такой период, когда, 
как правило, желтая майка ли-
дера генеральной классифика-
ции по результатам стартовых 
этапов интенсивно переходит с 
одних плеч на другие. Меняют-
ся лидеры и в спринтерском за-
чете, зеленая майка тоже очень 
престижный атрибут. Чуть поз-

же начинаются горные этапы, 
определяется узкий круг лиде-
ров общего зачета, и постепенно 
все, как говорится, «устаканива-
ется», входит в рабочее русло. У 
гонщиков начальное волнение 
проходит, все уже полностью со-
средоточены исключительно на 
спортивной борьбе.

Вы и Александр Власов из од-
ного города, оба родились и 
выросли в Выборге. Насколь-
ко причастны к его становле-
нию как профи?

В Я Ч Е С Л А В  Е К И М О В : Естественно, 
что как президент националь-
ной федерации велоспорта я 
неоднократно с ним беседовал, 
мы общаемся периодически, 
но в профи, в спорт высших до-
стижений он заходил своей до-
рогой. На первом этапе — через 

систему российских региональ-
ных и национальных соревно-
ваний. Был чемпионом страны 
еще по «андерам» (возрастная 
молодежная категория U-23. — 
Прим. ред.) .  Хотя какой-то 
суперзаметной фигурой объек-
тивно не считался. Первых же 
серьезных успехов на между-
народном уровне он добил-
ся после подписания контрак-
та с казахстанской «Астаной». 
И дальше вышел на топ-уровень. 

Власов уже проехал и «Джи-
ро», и «Вуэльту», а на первом 
для себя «Туре» он капитан, 
первый номер немецкой ко-
манды BORA-hansgrohe. Та-
кой высокий статус для дебю-
танта гонки — редкость?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: В прежние вре-
мена можно было бы сказать, 
что, да, редкость. Теперь же вело-
шоссе стремительно молодеет. 
Вот лишь пара примеров. Слове-
нец Тадей Погачар в 23 года — уже 
двукратный победитель «Тур 
де Франс». Словак Петер Саган, 
которому сейчас 32, первую из 
своих семи зеленых маек лучше-
го спринтера «Тур де Франс» вы-
играл в 22. Молодые гонщики ам-
бициозны, они быстрее прино-
равливаются к новым техноло-
гиям нашего вида спорта. А ны-
нешний первый номер в немец-
кой команде Власов заслужил ре-
зультатами. Еще будучи в «Аста-
не», на прошлогодней «Джиро» 
он финишировал четвертым, 
это серьезное достижение. В те-
кущем сезоне-2022 Саша уже 
как гонщик BORA-hansgrohe вы-
играл две многодневки с силь-
ным составом участников — в Ис-
пании и Швейцарии. 

Попросил бы вас вкратце, те-
зисно охарактеризовать чи-
сто профессиональные каче-
ства нашего гонщика.

В Я Ч Е С Л А В  Е К И М О В :  Он силен на 
подъемах, умеет уверенно дер-
жаться в лидирующей группе 
на горных этапах, может агрес-
сивно атаковать, не выпадает из 
пелотона на равнине. Неплохой, 
крепкий специалист гонок с раз-
дельным стартом, а это важная 
составляющая борьбы за лидер-
скую майку. Хотел бы заметить: 
мало подняться в гору, с нее еще 
надо грамотно и быстро спу-
ститься. Не улететь с дороги, не 
поломаться, не потерять время. 
Там скорость порядка 80 кило-
метров в час, приходится посто-
янно оттормаживать перед вхо-
дом в крутые и опасные поворо-
ты. Поэтому важно, что у Алек-
сандра довольно-таки технич-
ная манера спуска, с этим эле-
ментом больших проблем нет.

Кто может составить конку-
ренцию Погачару в проходящем 
сражении за желтую майку?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Молодой слове-
нец мотивирован запредельно. 
Если он выиграет третий для 
себя «Тур», то войдет в исто-
рию, в очень узкий круг много-
кратных чемпионов «Большой 
Петли». Официально за 119 лет 
«Тура» гонщиков с тремя и бо-
лее титулами всего восемь. Ду-
маю, главным препятствием 
для новой победы Погачара мо-
гут стать даже не его соотече-
ственник Примож Роглич или 
датчанин Йонас Вингегор, кото-
рые оба из голландской Jumbo-
Visma, занимали вторые места 
на «Туре» в 2020-м и в прошлом 
годах, а велосипедисты INEOS 
Grenadiers. В составе «грена-
деров» сразу три лидера. Бри-
танская команда — самая опас-
ная для Погачара и его парт-
неров по UAE Team Emirates. Вот 
их козыри: валлиец Герайнт То-
мас, англичанин Адам Йейтс и 
колумбиец Дани Мартинес. По 
ситуации INEOS может разы-
грать нужную карту. Надеюсь, 
и Власов будет в борьбе за верх-
ние строчки классификации. 

Вы сказали, что шоссейный 
велоспорт молодеет. Но еще 
продолжают выступать гон-
щики фактически вашего по-
коления. Итальянцу Ребелли-
ну 50 лет, испанцам Мансебо 
и Севилье — 46 и 45 соответ-
ственно. Зачем им это?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Лично я их пре-
красно понимаю. В тот год, когда 
мне исполнилось 40, проехал 
«Джиро» и «Тур де Франс». Если 
бы не травма спины, мог высту-
пать еще несколько сезонов. 
Трудно отказаться от привыч-
ного образа жизни, бросить де-
лать то, чем ты занимался 20—
25 лет своей жизни подряд. Все 
названные вами гонщики на 
контрактах в профессиональ-
ных командах. И пусть это не 
высший уровень, но как спорт-
смены они по-прежнему востре-
бованы, дают результат. Отдель-
ное восхищение Ребеллину. Не-
смотря на свой «полтинник», он 
довольно высоко забирается в 
общем зачете недельных много-
дневок.  Общая протяженность маршрута нынешнего «Тур де Франс» составляет 3350 километров. Пелотон в итоге преодолеет 21 этап и финиширует в Париже.

А К Ц Е Н Т

В этом году Александр Власов выиграл 
уже две многодневные гонки топ-уровня 
по дорогам Испании и Швейцарии 

Несмотря на интерес из Европы, 
лидер «Зенита» Малком остался 
в питерской команде. 
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Как испанский фильм 
«Венецияфрения» 
пытается отвадить 
туристов от путешествий 
в легендарный город

ФИНАНСЫ Доллар и евро в России становятся невыездными

В привязке к рублю

Наталья Козлова, 
Иван Петров  

В
чера «Российской газете» 
в Следственном комитете 
РФ категорически отказа-

лись давать свои комментарии к 
скандальной новости про трех 
генералов МВД, которые оказа-
лись фигурантами уголовного 
расследования о злоупотребле-
ниях в Санкт-Петербурге. 

А суть новости была в том, 
что в структуре МВД прошли 
громкие задержания бывшего  
руководства питерского главка 
МВД, в том числе его экс-руко-
водителя — нынешнего помощ-
ника министра.

Генералы полиции были до-
ставлены в изолятор временно-
го содержания. Один из них — 
действующий помощник мини-
стра внутренних дел — в про-
шлом руководитель ГУ МВД по 

Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-лей-
тенант полиции Сергей Умнов. 
О его задержании в среду сооб-
щили в пресс-центре МВД Рос-
сии. 

Кроме Умнова задержаны 
действующий начальник питер-
ского управления ГИБДД гене-
рал-майор Алексей Семенов и 
бывший замначальника ГУ МВД 
по Санкт-Петербургу и Ленин-
градской области генерал-май-

ор Иван Абакумов. Троим гене-
ралам вменяется злоупотребле-
ние должностными полномочи-
ями — статья 285 УК РФ.

Сейчас генералами занима-
ются сразу три ведомства. В 
оперативно-разыскных меро-
приятиях задействованы со-
трудники ФСБ и Главного 
управления собственной без-
опасности МВД. Дело ведет 
Следственный комитет России. 

Неожиданными задержания 

назвать трудно. Ведь на самом 
деле это расследование нача-
лось не вчера. А о ситуации, в 
которую попали генералы, на-
чали говорить еще пару лет на-
зад. Но не очень громко. И тогда 
в деле еще не было людей с 
«большими погонами». Речь 
идет о злоупотреблениях, свя-
занных с полицейским фондом.

По не подтвержденной пока 
официально следствием инфор-
мации, известно следующее. 
Несколько лет — с 2016 по 2020 
год — эти высокопоставленные 
полицейские приобретали на 
средства Фонда «Содействия 
программам ГУ МВД по СПб и 
Ленобласти» имущество, кото-
рое «использовали в личных це-
лях». 

По данным «РГ», по сути под 
видом этого фонда дей-
ствовал банальный рэ-
кет. 

Роман Маркелов

В 
России прошел оче-
редной этап дона-
стройки валютного 
контроля под потреб-
ности экспортеров, 
экономики и финан-
совой системы. При-
быль, которую зара-
ботали российские 

компании, больше не будет уте-
кать на зарубежные счета в виде 
валюты: в этом смысле диви-
денды отечественных компаний 
становятся «невыездными». 
Другая часть финансового пото-
ка, напротив, становится своего 
рода «невъездной»: экспортеры 
больше не обязаны возвращать 
валютную выручку на счета в 
российских банках. 

Это следует из указа прези-
дента РФ Владимира Путина «О 
репатриации резидентами — 
участниками внешнеэкономи-
ческой деятельности иностран-
ной валюты и валюты Россий-
ской Федерации», который пуб-
ликует «Российская газета».

Первое ключевое нововведе-
ние указа — запрет российским 

резидентам зачислять на свои 
зарубежные банковские счета 
иностранную валюту, которая 
может быть получена в ре-
зультате конвертации дивиден-
дов, полученных от российских 
компаний. Это перекрытие оче-
редного возможного канала для 
оттока капитала из России, ко-
торый может быть конвертиро-
ван в валюты недружественных 
стран и осесть на зарубежных 
счетах, питая не российскую, а 
чужие экономики, в том числе и 
недружественных стран. Такой 
запрет может стать и очеред-
ным фактором поддержки кур-
са рубля, допускает эксперт по 
фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Михаил Зельцер.

Ограничение в первую оче-
редь касается компаний хотя бы 
из-за потенциальных объемов 
вероятного вывода денег. В этом 
плане дивиденды физлиц и их 
конвертация — дело второсте-
пенное. Так, доказать, что исхо-
дящие средства связаны именно 
с дивидендными выплатами, 
сложно, констатирует главный 
макроэкономист УК «Ингос-
страх-Инвестиции» Антон Про-
кудин. Кроме того, недавно 
Банк России повысил порог ва-
лютных переводов физлиц за 
рубеж до 1 млн долларов в ме-
сяц, а это очевидное послабле-
ние.

Второе ключевое нововведе-
ние президентского указа тоже 

следует трактовать как послаб-
ление в валютном контроле. 
Так, фактически отменено тре-
бование о репатриации валют-
ной выручки компаний-экспор-
теров. «Согласно указу, норма 
обязательного зачисления ва-
лютной выручки на счета рези-
дентов в российских банках 
устанавливается в размере ее 
обязательной продажи. Теперь 
экспортеры больше не обязаны 
возвращать валютную выручку 
и  н а  с ч е т а  в  р о с с и й с к и х 
банках», — констатирует анали-
тик ФГ «Финам» Александр По-
тавин. Это послабление для экс-
портеров сырья: в июне обяза-
тельная репатриация валютной 
выручки была отменена для не-
сырьевых экспортеров.

По мнению главного анали-
тика Совкомбанка Михаила Ва-
сильева, отечественным экс-
портерам позволили не возвра-
щать валютную выручку на сче-
та в российских банках, чтобы 
российские компании могли 
оставлять часть выручки на за-
рубежных счетах для закупки 
импортного оборудования, под-
держания деятельности зару-

бежных «дочек» и не тратиться 
на двойную конвертацию (сна-
чала в рубли, а затем снова по-
купка валюты для покупки им-
порта и иной деятельности за 
рубежом). «При этом в услови-
ях рисков заморозки валютных 
активов на Западе российские 
компании сами не заинтересо-
ваны держать много валюты из 
недружественных стран и охот-
но конвертируют ее в рубли и 
дружественные валюты», — до-
бавляет экономист.

Третье важное нововведение 
указа — российские компании, 
выпустившие еврооблигации 
(то есть фактически занявшие 
деньги в валюте), смогут заме-
стить эти бумаги держателям. 
Здесь предлагается два реше-
ния: либо передать кредиторам 
российские облигации с теми 
же параметрами, либо выпла-
тить им деньги в рублях, кото-
рые были получены от внутрен-
него размещения ука-
занных новых россий-
ских облигаций.

СЛЕДСТВИЕ Три генерала МВД оказались фигурантами 
одного уголовного дела
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В России будет «заперта» не вся 
валютная выручка экспортеров, 
ее часть останется за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Россия перекрывает возможный путь 
оттока капитала. Деньги должны 
работать в рублях на российскую 
экономику, а не в валюте — на чужие

А К Ц Е Н Т

О ситуации, в которую попали генералы, 
начали говорить еще пару лет назад. 
Но не очень громко. И тогда в деле еще 
не было людей с «большими погонами»

Австралийский доллар 42,6788
Азербайджанский манат 37,0065
Армянский драм** 15,4118
Белорусский рубль 23,2590
Болгарский лев 33,0989
Бразильский реал 11,6727

Венгерский форинт** 15,7195
Вон Республики Корея*** 48,1597
Гонконгский доллар* 80,3153
Датская крона* 87,0150
Доллар США 62,9110
Евро 64,3260

Индийская рупия** 79,6971
Казахстанский тенге** 13,4064
Канадский доллар 48,2520
Киргизский сом** 79,1333
Китайский юань* 95,5793
Молдавский лей* 32,8680

Новый туркменский манат 17,9746
Норвежская крона* 62,2863
Польский злотый 13,4156
Румынский лей 13,0132
СДР  83,2520
Сингапурский доллар 44,8084

Таджикский сомони* 60,1708
Турецкая лира* 37,1108
Узбекский сум**** 57,9284
Украинская гривна* 21,2921
Фунт стерлингов  74,9647
Чешская крона* 26,5806

Шведская крона* 59,9678
Швейцарский франк 64,9169
Южноафриканский рэнд* 37,6828
Японская иена** 46,3672

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.07.22

Вячеслав Володин 
о том, 
чем Госдума 
завершила 
весеннюю сессию

На G20 глава МИД России
Сергей Лавров 
планирует встречи 
с коллегами из Бразилии, 
Китая, Мексики и ЮАР 

Писатель Анна Матвеева: 
Как из бабушкиных 
дневников 
сделать 
«Большую книгу»

Гендиректор «Зенита» 
Александр Медведев: 
Бразильцы 
помогут 
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Гость «СОЮЗа» — 
посол Беларуси 
в России 
Владимир 
Семашко / стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Суд разъяснил, 
когда у граждан нельзя 
требовать копию паспорта 

Личные 
данные — 
без огласки

Наталья Козлова

Верховный суд РФ обратил внимание коллег на важное 
решение Арбитражного суда Уральского округа и 
окружной  прокуратуры. Там  заявили, что требовать с 
людей — потребителей коммунальных услуг, их пас-
портные данные при перерасчете за услуги  — незакон-
но. Потому как сегодня утечка личных  данных граждан 
— золотое дно для всевозможных мошенников. 

Такое требование юристы назвали избыточным и  
недопустимым, потому как оно «влечет нарушение 
прав граждан на обработку персональных данных». 
Этот вывод прокуроры и судьи сделали после того, как 
изучили спорную ситуацию  потребителя и расчет-
но-информационного центра. В этот центр пришел 
гражданин за  перерасчетом стоимости услуги по вы-
возу мусора во время своего временного отсутствия. 
Заявление на перерасчет у гражданина, конечно, при-
няли. Но попросили я паспорт и сняли с него  копии 
нескольких страниц. Потребитель посчитал, что обра-
ботка персональных данных возможна лишь с 
его согласия, которого он ни центру, ни даже 
исполнителю коммунальной услуги не давал.

ПРОЕКТ Туристам 
ограничат вывоз икры 
с Камчатки 

Красная линия 

Светлана Задера

Туристы и жители Камчатки не смогут вывезти с по-
луострова больше 10 килограммов икры не в за-
водской упаковке с маркировкой и указанием произ-
водителя. Такой законопроект для борьбы с брако-
ньерством приняла Госдума в третьем чтении.

Ограничение будет касаться только перемещения в 
самолете: физлицам будет запрещено провозить более 
10 килограммов икры в багаже и ручной клади. При 
этом паромы из Владивостока и Хабаровска на Кам-
чатку уже давно не ходят. 

«Ежегодно объем переводимой в личном багаже 
пассажиров икры превышает 500 тонн. Для произ-
водства столь значительного объема икры браконье-
рами ежегодно уничтожается более 15 тысяч тонн 
сырца лососей», — говорится в пояснительной записке 
к документу.

Камчатский край — лидер в России по добыче тихо-
океанских лососей и производству рыбной продукции, 
в том числе икры, при этом незаконный оборот этих 
ресурсов остается одной из наиболее серьезных 
проблем в рыбохозяйственной отрасли региона, сооб-
щается в документе. 

Отсутствие регламента перевозки красной икры в 
багаже или ручной клади также создает условия для 
формирования нелегального канала транс-
портировки в промышленных масштабах, 
указывают авторы законопроекта. 

ПРОГНОЗ Рынок предметов 
интерьера заполнят 
российские производители

Для мебели 
есть место

Марина Трубилина

Уход зарубежных производителей мебели и предметов 
интерьера не приведет к дефициту этих товаров, уве-
ряют участники рынка. Но покупателям нужно будет 
запомнить названия новых брендов.

Март и апрель были удачными месяцами для ме-
бельщиков, ажиотажный спрос способствовал тому, 
что продажи мебели выросли от 30 до 70%, говорит 
президент Ассоциации предприятий мебельной и де-
ревообрабатывающей промышленности России Алек-
сандр Шестаков. Сейчас ажиотаж стих, начался спад, и 
в ближайшее время роста продаж мебели не будет. При 
этом дефицита мебели нет ни в каких сегментах, под-
черкивает он. Стало меньше дорогой европейской ме-
бели, но дорогая российская ничем не хуже, говорит 
Шестаков. 

В России давно появилась качественная мебель, ко-
торая проектируется и производится на местных фа-
бриках, и у российского производства есть большое 
преимущество — это глубокая проработка и индивиду-
ализация мебели. Можно выбрать любые ткани и 
отделки и достаточно быстро получить готовый пред-
мет, который идеально дополнит интерьер, говорит 
гендиректор Dantone Home Сергей Воронов. 
Другое дело, что потребитель ищет готовые 
решения. 
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ПАРЛАМЕНТ 
Госдума провела 
последнее заседание 
весенней сессии

Законы 
в действии

Татьяна Замахина

В среду Госдума собралась на заключительное пленар-
ное заседание весенней сессии. «Российская газета» 
рассказывает о самых важных и резонансных законах, 
которые депутаты успели принять в напряженной эко-
номической и международной обстановке.

Как сообщил председатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин, 361 федеральный закон за сессию был принят, 
из них 35,2% имеют высокое социальное значение. 
Для сравнения: в прошлом созыве таких законов было 
21,5%. Выросло, по его словам, и число законов прямого 
действия — до 63,4%. Это очень важный показатель, счи-
тает спикер. Дело в том, что они смогут вступить в силу 
без дополнительной бумажной работы.

В думском портфеле, по информации Володина, оста-
лось 1,2 тыс. законопроектов. Так что депутатам будет 
чем заняться, работать предстоит уже летом. «Отпус-
ков у политиков не бывает», — напомнил Володин. Глав-
ное, подчеркнул 
он, законодательно 
обеспечить вопро-
сы импортозамеще-
ния. Депутаты будут 
проверять, насколь-
ко эффективно ми-
нистры работают в 
этом направлении. 
И еще приоритет — 
правовое поле для 
Донбасса. Поэтому 
летом, по мнению 
Володина, народные избранники должны отправиться в 
ЛНР и ДНР для решения этого вопроса.

Госдума в весеннюю сессию работала в условиях про-
ведения специальной военной операции и фактически в 
условиях экономической войны. Поэтому главной зада-
чей было принять такие законы, которые бы обеспечи-
ли в этой непростой ситуации социальную защиту гра-
ждан, заявил первый вице-спикер ГД Александр Жуков. 
По его словам, было принято несколько десятков анти-
санкционных законов. Среди решений — мораторий на 
проверки бизнеса, введение кредитных каникул для ор-
ганизаций и граждан, нормы для параллельного импор-
та, меры поддержки российских инвесторов. 

В социальной сфере было одобрено множество ре-
шений, о который рассказал замглавы фракции «едино-
россов» Андрей Исаев. Это:

— закон, который позволил кабмину с 1 июня на 10% 
повысить прожиточный минимум, а вместе с этим вы-
рос и размер целого ряда пособий. На 10% увеличился 
МРОТ, составив 15 279 рублей. Это привело к росту за-
работных плат как в бюджетной, так и во внебюджетной 
сферах;

— на 10% были увеличены пенсии всех неработающих 
пенсионеров;

— была установлена ежемесячная выплата на детей от 
8 до 17 лет для малообеспеченных семей;

— вдвое повышен размер пособия по уходу за ребен-
ком до полутора лет для женщин-военнослужащих.

«Под занавес» сессии депутаты приняли ряд ключе-
вых решений. Среди них пакет законов о создании ново-
го, единого для всей России, детско-юношеского движе-
ния. Инициативу об этом сенаторы и депутаты внесли в 
День столетия пионерской организации, но авторы на-
стаивали, что копией пионеров участники движения не 
будут. Хотя все хорошее из советского прошлого обеща-
ли учесть. Движение будет добровольным, вступить в 
него смогут школьники в возрасте от шести лет. 

Одним из самых резонансных стал закон об усилении 
ответственности граждан за вождение без прав. Нару-
шители могут быть наказаны штрафом до 250 тысяч ру-
блей и лишением свободы на срок до двух лет. Наказани-
ем может стать  и конфискация транспортного средства 
— это полагается для тех, кто неоднократно был «пой-
ман» за рулем без прав, при выезде на «встречку», а так-
же в нетрезвом виде.

Госдума в ходе сессии активно боролась с фейка-
ми. Парламент принял закон об уголовном наказании и 
крупных штрафах за ложь о действиях Вооруженных сил 
РФ, их дискредитацию и призывы к санкциям против 
страны, а также за дискредитацию российских госорга-
нов, действующих за рубежом. Без отягчающих обстоя-
тельств за все это грозит до трех лет лишения свободы, а 
при тяжких последствиях — до 15. 

Потом последовало продолжение. Генпрокуратура 
сможет закрывать СМИ и инициировать блокировку 
сайтов за фейки, дискредитацию ВС РФ, а также призы-
вы к санкциям. Меры примут не сразу — депутаты дали 
журналистам «право на ошибку». А конкретному иноС-
МИ могут запретить работать в РФ в ответ на аналогич-
ные действия за рубежом. 

В связи с усложнением внешних условий депутаты 
взялись и за иноагентов. Для них ввели новые запреты. 
В частности, на участие в госзакупках, преподавание в 
школах и детсадах, выпуск просветительской продукции 
и на творческую деятельность за счет средств бюджет-
ной системы. Аффилированных с «агентами» лиц запи-
шут в особый реестр.

Естественно, Госдума много занималась военной те-
мой. В частности, приняла закон о предоставлении ста-
туса ветерана боевых действий участникам спецопе-
рации на Украине, в том числе гражданским лица. Это 
означает налоговые и другие льготы. Решено также, что 
переход на сторону противника в условиях вооружен-
ного конфликта будет приравнен к госизмене. В том же 
законе прописаны меры для защиты гостайны. За подоб-
ные действия будет грозить до 20 лет лишения свободы. 
Из последних решений — кабмин сможет принимать ре-
шения о введении специальных экономических мер для 
финансирования спецоперации. Но это не переход на во-
енные рельсы, объяснили депутатам в правительстве. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин призвал подумать о дополнительных мерах 
помощи россиянам

Доступ к поддержке
Айсель Герейханова

П
ремьер-министр РФ Ми-
хаил Мишустин заявил, 
что нужно проработать 

дополнительные меры помощи 
гражданам, а также в условиях 
санкций поддержать культур-
ную и спортивную сферы. 
Отдельно глава правительства 
подчеркнул, что все существую-
щие обязательства перед людь-
ми также должны выполняться. 
Эти вопросы вчера обсуждались 
на стратегической сессии, кото-
рая была посвящена развитию 
социальной сферы, спорта и об-
разования. 

Мишустин напомнил, что 
президент РФ обозначил сохра-
нение здоровья и благополучие 
граждан, а также достойный эф-
фективный труд национальны-
ми целями. «В условиях внеш-
него санкционного давления 
надо провести детальную оцен-
ку ситуации. Выполнить все обя-
зательства перед людьми и вы-
работать дополнительные ре-
шения на предстоящие годы», 
— подчеркнул премьер. Говоря 
о сфере здравоохранения, он 
заявил, что развитие медицины 
не должно останавливаться ни 
при каких условиях. «Основная 
задача правительства сегодня 
— обеспечить медицинские ор-
ганизации, наших врачей всем 
необходимым для лечения па-
циентов. Это и лекарства, и обо-
рудование, и расходные мате-
риалы», — отметил Мишустин. 
Он напомнил, что правитель-
ство уже приняло ряд мер, что-
бы не допустить нехватки меди-
каментов и техники.  «Упрости-
ли их регистрацию, ускорили 
процедуры закупок, обеспечили 
ввоз препаратов, которые пока 
у нас не выпускаются, создали 
запасы на ближайшие месяцы», 
— рассказал глава правитель-

ства. По его словам, уже в сле-
дующем году в России появится 
собственное производство 70 
новых лекарственных препара-
тов. «В любой ситуации нужно 
сохранить доступность препара-
тов из перечня жизненно необ-
ходимых и важнейших, продол-
жить разработку новых меди-
каментов, биомедицинских кле-
точных продуктов, современных 
методов и технологий лечения», 
— призвал глава правительства.

В сфере демографии в России 
принципиально важно поддер-
жать рождаемость. Мишустин 
напомнил, что президент пору-
чил выстроить целостную си-
стему помощи семьям с детьми. 
«И мы это реализуем. Сейчас все 
родители, которые оказались в 
трудной финансовой ситуации, 
могут претендовать на различ-
ную поддержку государства», — 
сказал премьер. Меры поддерж-

ки предусмотрены на детей всех 
возрастов, а также для одиноких 
мам и пап, беременных женщин, 
которые испытывают матери-
альные сложности. «Нужно про-
анализировать действующие 
меры, проработать дополни-
тельные инструменты помощи 
людям», — поручил Мишустин.

На особом контроле у прави-
тельства — вопросы благососто-
яния граждан. Мишустин напо-
мнил, что по поручению прези-
дента с 1 июня правительство 
проиндексировало социальные 
выплаты. «Это затронуло более 
чем 50 миллионов человек. Так-
же мы провели ускоренное по-
вышение минимального разме-
ра оплаты труда, что позволит 
увеличить зарплаты свыше 4 
миллионов граждан», — расска-
зал Мишустин. Сохранение ста-
бильной ситуации в сфере заня-
тости тоже одна из важнейших 

задач для правительства. Глава 
кабмина считает, что нужно мо-
дернизировать институты за-
нятости, чтобы они стали более 
современными и отвечали на 
запросы людей. «Особое внима-
ние надо уделить планированию 
подготовки кадров под запросы 
предприятий, развитию инстру-
ментов трудовой мобильности, в 
первую очередь для нашей моло-
дежи», — добавил премьер.

В условиях санкций по-преж-
нему остается актуальной про-
грамма по модернизации школ. 
«Необходимо, чтобы эти планы 
были выполнены. Понятно, что 
есть определенные трудности, 
такие, как повышение стоимо-
сти строительных материалов, 
учебного оборудования, но мы 
с ними справляемся», — заверил 

Мишустин.  Говоря про оборудо-
вание для обучения, он отметил, 
что практически по всем пози-
циям в РФ есть отечественные 
аналоги, которые не уступают 
по качеству зарубежным. «Те, 
которые заменить пока не уда-
лось, будем поставлять из дру-
жественных стран», — заявил 
премьер.

Минимизировать послед-
ствия санкций нужно и в сфе-
ре культуры. «В этой связи 
рассмотрим идеи по усилению 
поддержки учреждений отрасли 
в целом», — сказал Мишустин. 
Отдельно премьер остановил-
ся на последствиях санкций для 
спортивной сферы. Он напо-
мнил, что президент РФ поручил 
предусмотреть новые форматы 
спортивных состязаний в связи 
с санкционными ограничения-
ми. «Ограничения направлены в 
первую очередь на то, чтобы ис-
ключить Россию из международ-
ных организаций, отнять право 
на проведение чемпионатов и, 
самое несправедливое, лишить 
наших ребят возможности побо-
роться за лидерство на крупных 
турнирах», — сказал Мишустин. 
Премьер предложил разрабо-
тать действенную  и абсолютно 
независимую систему спортив-
ной подготовки российских  на-
циональных соревнований. «И 
при этом важно всегда оставать-
ся открытыми для иностранных 
партнеров, которые, как и мы, 
считают, что спорт — это про вза-
имное уважение и про дружбу, а 
не про подковерные игры и не-
честную борьбу, когда сильней-
ших вытесняют под предлогом 
политики», — заключил Мишу-
стин. 

Отметим, что на стратегиче-
ских сессиях обсуждаются клю-
чевые вопросы развития России 
с учетом ограничительных мер 
со стороны Запада. 

ПРОЕКТ 

Для судей 
разработают 
правила 
поведения 
в соцсетях

ВАМ ЛАЙК, 
ВАША ЧЕСТЬ
Владислав Куликов

Совет судей России готовит по-
правки в Кодекс судейской эти-
ки, детально прописывающие 
правила поведения судей в со-
циальных сетях. Планируется, 
что новации будут утверждены 
в конце года на десятом Всерос-
сийском съезде судей.

Новость прозвучала в ходе 
выездного заседания президи-
ума Совета судей России, кото-
рое прошло в городе Белокури-
ха Алтайского края. Также в эти 
дни там проходит семинар-со-
вещание под эгидой Совета су-
дей России «Судебная власть: 
история становления и совре-
менность».

Председатель Совета судей 
Виктор Момотов особо под-
черкнул, что необходимо фор-
мировать открытый диалог су-
дебной власти с гражданским 
обществом и средствами 
массовой информации. 

«Не нужно бояться журна-
листов, нужно почаще с ними 
общаться», — заявил он.

По его словам, если есть ка-
кие-то сложные дела, то в су-
дах у вас есть пресс-секретари, 
но есть и судьи-профессиона-
лы, которые должны сразу же 
давать соответствующий ком-
ментарий.

«Я, конечно, говорю об этом, 
не забывая о кодексе судейской 
этики... чтобы потом судью не 
наказали. Но тем не менее со 
средствами массовой инфор-
мации надо работать более про-
дуктивно», — сказал Виктор Мо-
мотов.

Под комментарием, кото-
рый могут дать судьи, подра-
зумеваются деловые разъяс-
нения: как применяется закон, 
как складывается судебная 
практика. Теоретически судья 
может и грамотно разъяснить, 
почему именно было принято 
то или иное решение. Конеч-
но, все изложено в самом реше-
нии. Однако тексты официаль-
ных документов, как правило, 
слишком сложны. И обычные 
люди нуждаются в простых 
разъяснениях.

Не стоит судьям полностью 
отключаться и от социальных 
сетей. Это тоже канал диалога с 
обществом. Но сегодня судьям 
легче не заводить страничку, 
чтобы избежать неприятно-
стей. Поэтому многие экспер-
ты, в том числе представители 
судебной системы, считают, 
что правила нужно детализиро-
вать. Понятно, что не стоит вы-
ставлять личные фото. Но что 
можно?

Как рассказала председа-
тель комиссии Совета судей 
Российской Федерации по эти-
ке Елена Золотарева, еще в кон-
це декабря прошлого года в во-
просах и предложениях по ре-
гулированию поведения судей 
в социальных сетях, поступив-
ших в комиссию Совета судей 
России по этике из 69 регио-
нальных советов, справедливо 
отмечалось, что все действия в 
виртуальном пространстве су-
дья обязан соотносить с уста-
новленными Кодексом судей-
ской этики высокими нрав-
ственными стандартами. 

«Абсолютное большинство 
респондентов поддержало 
идею разработки детальных ре-
комендаций (этических стан-
дартов), относящихся к поведе-
нию судей в социальных сетях, 
— сказала она. — Вопрос о приве-
дении Кодекса судейской этики 
в соответствие с новыми реали-
ями перестал быть дискуссион-
ным, и принципиальные поло-
жения должны быть закрепле-
ны на уровне высшего корпора-
тивного акта судейского сооб-
щества».

Соответствующая рабочая 
группа будет создана. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил ситуацию 
на зерновом рынке

Пшеницу — за рубли

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин встретился 
в Кремле с генди-
ректором «Объеди-
ненной зерновой 
компании» Дмит-
рием Сергеевым. 
Выручка за прош-
лый год возросла, 

составив свыше ста миллиардов 
рублей, экспорт зерна — почти 3 
млн тонн, сообщил Сергеев. С 
Турцией уже перешли на расче-
ты в рублях.

«Объединенная зерновая 
компания» — крупнейшее отече-
ственное предприятие в своей 
сфере деятельности, заметил 
Владимир Путин. «Из государ-
ственных — да», — согласился со-
беседник. «Контрольный пакет 
у государства: 50 плюс одна ак-
ция, — продолжил президент. — 
Большая инвестиционная про-
грамма, выручка растет». 

Компания была образова-
на 13 лет назад и сразу вошла 
в перечень стратегических ак-
ционерных обществ, отметил 
Сергеев. «Выручка за 2021 год 

составила 104 миллиарда 600 
миллионов рублей, это на 62 
процента больше (показателей 
2020 года). Также выросла в два 
раза чистая прибыль компании 
и составила четыре миллиар-
да 600 миллионов рублей», — 
уточнил он.

Сергеев назвал три стратеги-
ческих направления развития: 
реализация мер господдержки 
производства сельхозпродук-
ции, развитие экспортной ин-
фраструктуры и экспорт. «Что 
касается регулирования рынка 
сельхозпродукции, то важней-
шей задачей для компании была 
и остается реализация функ-
ции агента по проведению го-
сударственной интервенции», 
— заметил он. В этом году мин-
сельхоз планирует закупить в 

интервенционный фонд один 
миллион тонн пшеницы и 90 ты-
сяч тонн сахара, сообщил глава 
компании. А до 2024 года — до 
трех миллионов тонн пшеницы 
и 250 тысяч тонн сахара.

Интервенционный фонд — 
это не только продовольствен-
ная безопасность страны, он 
помогает товаропроизводите-
лям и переработчикам в пери-
од засухи и неурожая, исполь-
зуется в гуманитарных целях, 
поддерживает элеваторную ин-
фраструктуру и несет социаль-
ные функции, заметил Сергеев. 
«Основные объемы гуманитар-
ной помощи через вас идут?» — 
уточнил президент. «Да, через 
ОЗК, и мы берем из интервен-
ционного фонда», — пояснил со-
беседник.

С 2019 года компания ре-
ализует крупную инвестпро-
грамму. Основной актив — Но-
вороссийский комбинат хле-
бопродуктов — крупный зерно-
вой глубоководный терминал 
на Черноморье. Инвестпро-
грамма даст увеличение мощ-
ности перевалки до 11 миллио-
нов 600 тысяч тонн, подсчитал 
докладчик.

Д р у г о е  п е р с п е к т и в н о е 
направление — биржевые ин-
дексы. Президент уточнил, как 
будет строиться работа. В 2021 
году при поддержке минсель-
хоза и Центробанка ОЗК ини-
циировала на Национальной 
товарной бирже электронные 
аукционы, рассказал Сергеев. 
«Они показали меньше чем за 
год свою эффективность, обо-
рот составил 15 миллиардов 
600 миллионов рублей. Это бу-
дет наш отечественный индекс, 
и мы перестанем пользоваться 
индексами зарубежных бирж... 
То есть это достаточно перспек-
тивно, уже работает достаточно 
успешно, и много кто из клиент-
ской базы пользуется этой бир-
жей», — сообщил он. «У вас базо-

вый актив на бирже — это пше-
ница?» — уточнил президент. 
«Это именно индексы по зер-
ну, по пшенице», — кивнул собе-
седник.

Большое внимание компа-
ния уделяет внешнеторговой 
деятельности. За 2021 год экс-
порт составил почти три мил-
лиона тонн. «Основное направ-
ление, к чему мы стремимся, 
— это полностью избавиться 
от посредничества междуна-
родных трейдеров и работать 
непосредственно со страна-
ми-импортерами напрямую», 
— сообщил докладчик. Основ-
ной клиент — Египет. «Еще ак-
тивно мы с нашими партнера-
ми из дружественных стран 
сейчас переходим на оплату 
в национальной валюте. Так, 
с турецкими партнерами у 
нас уже заключено несколько 
контрактов, последний из них 
— в марте этого года, оплата бу-
дет в рублях, общая сумма со-
ставит три миллиарда рублей», 
— доложил он. 

Владимир Путин обсудил с 
Дмитрием Сергеевым работу компа-
нии внутри страны и за рубежом.

А К Ц Е Н Т

Объединенная зерновая компания 
переходит на расчеты в нацвалюте 
с дружественными странами

Понятно, что 
судьям не стоит 
выставлять в Сети 
личные фото, осо-
бенно в пикант-
ные моменты 
жизни. Были слу-
чаи, когда судей 
лишали мантии за 
попавшие в Сеть 
видео с их пикни-
ков и застолий

Михаил Мишустин заявил, что вла-
сти России будут выполнять все 
обязательства перед людьми. 

Вячеслав Володин предложил депутатам во время летних 
каникул поехать на Донбасс.

В эту сессию 
принят 361 феде-
ральный закон, 
две трети из них — 
прямого действия
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АРСЕНАЛ

«ИСКАНДЕР» НАНОСИТ УДАР

Сергей Птичкин

М
инобороны опублико-
вало кадры боевой ра-
боты расчетов опера-

тивно-тактических ракетных 
комплексов «Искандер» по на-
несению ударов по объектам 
военной инфраструктуры ВСУ 
в зоне проведения специальной 
военной операции.

Сообщается: высокоточные 
ракеты наносят столь большой 
урон противнику, что опера-
тивно-тактические комплексы 
становятся едва ли не самой же-
ланной добычей для противни-
ка. Поэтому их дислокация все-
гда скрывается. А подступы к 
ним надежно охраняются. Сами 
комплексы тщательно маски-
руются, пусковая установка 
всегда затянута маскировочной 
сетью. Причем сетка пропитана 
специальным химическим со-
ставом, который нейтрализует 
радиоволны, излучаемые рада-
рами. 

Фактически установка ста-
новится невидима как визу-
ально, так и для средств укра-
инской радиотехнической раз-
ведки.

Военные подчеркивают, что 
за все время специальной воен-
ной операции комплексы «Ис-
кандер» не единожды зареко-
мендовали себя как грозное и 
эффективное оружие. Десятки 
успешных пусков и уничтожен-
ных целей тому подтверждение. 
Укрыться от их ракет сегодня не 
в состоянии ни один противник.

П р о е к т и р о в а н и е  э т о г о 
комплекса началось в середине 
1990-х годов. В 2006 году он был 
принят на вооружение. С 2011 
года в войска стал поступать 
глубокомодернизированный 
«Искандер-М». В 2017 году этот 
комплекс впервые применили 
в Сирии. Результаты оказались 
впечатляющими.

«Искандер-М» способен 

стрелять оперативно-тактиче-
скими баллистическими и кры-
латыми ракетами. 

Особенность баллистиче-
ской ракеты этого комплекса 
в том, что летит она по квази-
баллистической траектории, 
то есть активно маневрирует. 
Максимальная высота полета 
— 50 км, а это за пределами ат-
мосферы. В цель ракета может 
бить практически вертикально, 
достигая гиперзвуковой скоро-
сти. Отклонение от обозначен-
ной точки удара — 1 метр. Высо-
кая точность достигается при-
менением инерциальной и оп-
тической систем наведения. 

Инерциальная работает на 
начальном и среднем участках 
полета, оптическая — на конеч-
ном. Ракеты в полете могут по-
лучать новые координаты цели, 
что позволяет им перенацели-
ваться или гарантированно по-
ражать подвижные цели, вклю-
чая активно маневрирующие 
корабли. 

Оптическая головка само-
наведения — инфракрасная, что 
позволяет по ориентирам на 
местности находить координа-
ты цели даже в безлунную ночь. 
Преимуществом оптической 
ГСН является устойчивость в 
случае применения противни-
ком средств радиоэлектронной 
борьбы для подавления сигна-
лов спутниковой навигации или 
радиокоманд.

Полет ракеты может отсле-

живаться и корректироваться с 
помощью авиационных систем, 
в том числе беспилотных. 

В ракетах комплекса «Искан-
дер-М» могут использоваться 
различные боевые части. Сей-
час в основном применяются 
проникающие бетонобойные, 
осколочно-фугасные и фугас-
но-зажигательные. Проникаю-
щие гарантированно уничто-
жают защищенные командные 
центры, в том числе находящие-
ся в бетонных бункерах. Два по-
следних типа точечно поража-
ют боевую технику, скопления 
живой силы противника, скла-
ды боеприпасов и ГСМ. 

Отличительной и уникаль-
ной особенностью ракет «Ис-
кандер-М» является наличие у 
них сложного комплекса радио-
электронной борьбы и противо-
действия системам ПРО. Сама 
по себе ракета практически не-
видима для радаров. Вдобавок 
она несет ложные цели, анало-
гичные тем, которыми облада-
ют стратегические «Тополя» и 
«Ярсы».

После того как ракета разго-
няется до маршевой скорости, с 
помощью системы РЭБ форми-
руется вереница ложных целей, 
в центре которой находится 
сама ракета. На экранах враже-
ских радаров появляется мно-
жество засветок, движущихся с 
одинаковой скоростью. Вычле-
нить среди них реальную боего-
ловку невозможно.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Приказом главкома ВМФ имя Героя России гвардии капитана Владимира Носова, погибшего в ходе спецоперации на Донбассе, присвоено противодиверсионному катеру Балтийского флота. 

Комплексы «Искандер» маскируют так, что они становятся невидимыми для чужих глаз и технического зрения. 

А К Ц Е Н Т

В цель ракета может бить 
практически вертикально, достигая 
гиперзвуковой скорости, отклонение 
от обозначенной точки удара — 1 метр

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПОТЕРЯЛА ПОЛОВИНУ ПЕРЕДАННЫХ ПЕНТАГОНОМ СИСТЕМ HIMARS 

Юрий Гаврилов

В
чера официальный 
представитель Мино-
бороны России гене-
рал-лейтенант Игорь 
Конашенков сооб-
щил новость, которая 
заслуживает особо-
го внимания. Генерал 
сказал, что в районе 

населенного пункта Малотара-
новка на территории ДНР наши 
высокоточные ракеты воздуш-
ного базирования уничтожи-
ли две пусковые установки си-
стемы залпового огня HIMARS 
производства США и два склада 
боеприпасов к ним.

На деле это означает, что 
украинская армия лишилась 
половины западных ударных 
систем, с которыми киевский 
режим связывал особые наде-
жды и даже анонсировал чуть 
ли не перелом в ходе боевых 
действий на Донбассе. Пента-
гон, как известно, передал ВСУ 
четыре свои РСЗО HIMARS. Не 
прошло и месяца, как две из них 
украинские военные потеря-
ли. Такая же участь ждет остав-
шиеся. То есть полностью под-
твердились слова президента 
России Владимира Путина, что 
решение США поставить Укра-

ине реактивные системы залпо-
вого огня HIMARS ничего прин-
ципиально в расстановке сил не 
изменит.

Между тем Вооруженные 
силы России продолжают нано-
сить удары по военным объек-
там на территории Украины. 
Очередная атака наших ВКС по 
пункту временной дислокации 
22-го мотопехотного батальона 
92-й механизированной брига-
ды, расположенном в Харько-
ве, обернулась для ВСУ потерей 
около сотни националистов и 
четырех единиц техники. 

Конашенков также сообщил, 
что в районе Широколановки 
Николаевской области высоко-
точным оружием уничтожена 
радиолокационная станция на-
ведения зенитно-ракетной си-
стемы С-300. В той же Никола-
евской области взлетел на воз-
дух пункт временной дислока-
ции подразделений иностран-
ных наемников в районе Лима-
ны. А на восточной окраине Со-
ледара российская авиация по-
разила склад ракетно-артилле-
рийского вооружения 57-й ме-
ханизированной бригады ВСУ. 
Там, по данным наших военных, 
хранилось 1,5 тысячи снаря-
дов различного калибра и бо-
лее ста противотанковых ракет-

ных комплексов иностранного 
производства.

Кроме того, ВКС России за 
сутки уничтожили еще шесть 
пунктов управления, в том чис-
ле штабные объекты оператив-
ной группы войск «Юг», 79-й 
десантно-штурмовой и 57-й ме-
ханизированной бригад ВСУ в 
районах населенных пунктов 
Баштанка, Николаев и Соледар. 
Ударами с воздуха ликвидиро-
ваны шесть складов с вооруже-
нием и боеприпасами в райо-
нах населенных пунктов Баш-
танка Николаевской области, 
Ивано-Дарьевка, Зайцево, Зва-
новка и Артемовск в ДНР и под 
Харьковом. Противник также 
потерял живую силу и военную 
технику в 27 районах.

Конашенков сказал, что в 
рамках контрбатарейной борь-

бы уничтожен взвод реактив-
ных систем залпового огня 
«Ураган». 

В окрестностях Дзержинска 
и Ленинского в Донецкой На-
родной Республике на огневых 
позициях поражены три артил-
лерийских взвода, а также взвод 
реактивных систем залпового 
огня «Град» в районе населен-
ного пункта Воскресенское Ни-
колаевской области.

Наши оперативно-тактиче-
ская и армейская авиация, ра-
кетные войска и артиллерия 
уничтожили живую силу и во-
енную технику ВСУ в 77 райо-
нах. А во время только одного 
воздушного боя в районе насе-
ленных пунктов Николаевка и 
Снегиревка в Николаевской об-
ласти российский истребитель 
Су-35 сбил сразу три цели про-

тивника — два вертолета Ми-24 
и штурмовик Су-25 воздушных 
сил Украины. Кроме того, наши 
средства противовоздушной 
обороны в районе населенного 
пункта Первомайское Никола-
евской области поразили укра-
инский вертолет Ми-8. «Так-
же сбито 11 украинских беспи-
лотных летательных аппаратов 
в районах населенных пунктов 
Зеленый Гай Николаевской об-
ласти, Вернополье, Долгень-
кое, Малые Проходы, Тополь-
ское, Червоная, Грушовка Харь-
ковской области, Чернобаевка, 
Грозовое, Нововладимировка 
Херсонской области и Алексан-
дрополье Луганской Народной 
Республики», — перечислил Ко-
нашенков.  

Он добавил, что под Черно-
баевкой в Херсонской области, 
в окрестностях Первомайска в 
Донецкой Народной Республи-
ке, у Хорошего, Славяносерб-
ска, Калиново, Троицкого и 
Стаханова в ЛНР перехвачены 
девять украинских баллистиче-
ских ракет «Точка-У». А в райо-
нах населенных пунктов Дол-
генькое Харьковской области, 
Чернобаевка в Херсонской об-
ласти и у Луганска — восемь ре-
активных снарядов систем зал-
пового огня.  

А К Ц Е Н Т

Подтвердились слова президента 
Путина, что решение США поставить 
Украине РСЗО HIMARS ничего принципи-
ально в расстановке сил не изменит

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных российскими военнослу-
жащими в ходе военной спецо-
перации по защите республик 
Донбасса. Все они будут пред-
ставлены к получению государ-
ственных наград. 

Начальник связи мотострел-
ковой бригады подполковник 
Сергей Любарцев организовы-
вал бесперебойную режимную 
телефонную связь в интере-
сах своего соединения. Причем 
приходилось это делать в основ-
ном прямо во время боев с наци-
оналистами. Так, противник по-
пытался прорвать оборону, уда-
рив по позициям бригады из ми-
нометов и артиллерии. Офицер 
в крайне тяжелой обстановке не 
допустил срывов обеспечения 
связи. Подполковник получил в 
бою контузию, но, несмотря на 
это, смог организовать эваку-

ацию техники связи и личного 
состава из-под огня противни-
ка. «Это позволило сохранить 
управление бригадой при обо-
роне, а в последующем перейти 
в контрнаступление и разгро-
мить врага», — отметили в воен-
ном ведомстве.

В ходе воздушной разведки 
оператор расчета беспилотни-
ков «Орлан-10» сержант Илья 
Егоров обнаружил автоколонну 
противника, перевозившую ма-
териально-технические сред-
ства. Сержант доложил на ко-
мандный пункт о направлении 
ее движения и координаты сере-
дины колонны. А также успешно 
вывел беспилотник из зоны воз-
можного огневого поражения. 
Используя полученные коор-
динаты, наша артиллерия на-
несла удар по колонне техни-
ки противника со снабжением 
для нацбатальонов. В итоге она 
была полностью уничтожена. 

Спустя несколько дней Илья 
Егоров принимал участие в 

освобождении одного из насе-
ленных пунктов. Продвигаясь 
по городу, он обнаружил и со-
средоточенным огнем с ходу 
уничтожил долговременную ог-
невую точку боевиков, заставив 
противника отступить вглубь 
населенного пункта.

Рядовой Григорий Забе-
гайлов обнаружил наблюда-
тельный пункт националистов, 
а также артиллерийские пози-
ции противника. Он передал по 
средствам связи координаты 
позиций противника и продол-
жил вести визуальную развед-
ку. Во время нанесения артилле-
рийского огня по позициям на-
ционалистов рядовой продол-
жал передавать координаты для 
корректировки огня. Это позво-
лило нанести врагу максималь-
ный урон. 

В результате артудара были 
уничтожены артиллерийские 
позиции националистов, до 
7 единиц техники и около 30 
украинских националистов.  

Подполковник Сергей Любарцев 
эвакуировал из-под огня противни-
ка технику связи и личный состав.

Сержант Илья Егоров с помощью 
беспилотника засек автоколонну 
со снабжением для нацбатальонов.

Рядовой Григорий Забегайлов обна-
ружил наблюдательный пункт наци-
оналистов и позиции артиллерии. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ГЕНЕРАЛЫ ЗЕЛЕНСКОГО В КОТОРЫЙ 
РАЗ ОБЕЩАЮТ РЕШАЮЩУЮ ПОБЕДУ
Владислав Шурыгин, член Изборского клуба

Начальник Главного управления разведки Воору-

женных сил Украины Кирилл Буданов, другие киев-

ские генералы упорно, как мантру, изо дня в день 

повторяют одно и то же. Мол, дождитесь августа, и 

вы увидите, как ВСУ одержат решающую победу над 

Российской армией. Многие украинцы, надо при-

знать, этим обещаниям верят. Хотя, честно говоря, я 

не понимаю, как можно верить тем, кто обманывал 

тебя не единожды и на протяжении многих лет.

Вообще, насколько я помню, даты неких хороших 

для Украины новостей уже несколько раз переноси-

лись. Вначале шла речь о мае. Потом — о середине 

июля. Теперь вот говорят об августе. Арестович во-

обще на днях сообщил, что Лисичанск — это послед-

ний город, который Россия «захватила». Соответ-

ственно, очень сложно трактовать, что имеют в виду 

в Киеве. Тем более что пока не наблюдаются се-

рьезные признаки того, что у украинских властей и 

командования ВСУ откуда-то появляются в кармане 

козырные тузы. 

Сейчас все, что у них есть, все резервы Зеленский и 

его генералы вынуждены кидать в Донбасскую «топ-

ку». Именно там мы наблюдаем новые вооружения и 

технику, переданные Украине западными странами. 

Очевидно, что без кардинального изменения систе-

мы комплектования и технического оснащения ВСУ 

ничего приятного для Киева на этом направлении, 

да и на других тоже, произойти не может. 

С другой стороны, известно, что в начале осени дол-

жен начать работать обещанный Украине амери-

канский ленд-лиз. Но это, опять же, не август, а сен-

тябрь. Еще Киеву в Великобритании пообещали го-

товить бригадные комплекты. Обещаний много. Но 

пока ничего, кроме них, я не вижу. Поэтому есть 

полное ощущение, что основное, что нужно в этом 

случае украинскому руководству, это удерживать 

под контролем свое население. Для этого нужно по-

больше обещать, как во втором письме тренера. 

Помните «бородатый» спортивный анекдот про то, 

как старый тренер перед уходом оставил молодому 

сменщику три письма-рекомендации на случай тя-

желых времен. Когда такой момент настал в первый 

раз, молодой тренер вскрыл первое послание. Там 

было сказано: «Вали все на меня». Какое-то время 

это срабатывало. Но потом опять все плохо стало. 

Вскрывает второе послание и читает: «Обещай». 

Протянул тренер на этой рекомендации еще полсе-

зона, дальше не получается. Открывает третье пись-

мо, а там совет — «Пиши письма». 

Очень схожая ситуация с Украиной, не правда ли.

Соответственно, обещать что-то сделать быстро, 

скажем, через неделю, Киеву в данном случае опас-

но. Нужны какие-то временные лаги. Полтора, два 

месяца, то есть до августа — как раз тот временной 

лаг, который дает возможность украинскому руко-

водству удерживать внимание граждан под своим 

контролем. Люди в этом случае еще верят обещани-

ям властей. И время — те самые два месяца — Зелен-

ский и его команда выигрывают. Как-то так. 

Теперь что касается возможного развития нашей 

специальной военной операции после взятия Лиси-

чанска и полного освобождения территории Лу-

ганской Народной Республики. Сейчас многие раз-

мышляют, куда, если можно так выразиться, переме-

стится направление главного удара. Считаю, что 

пока не закончено освобождение всего Донбасса, 

основные усилия российских войск, частей ЛНР и 

ДНР будут сосредоточены на нем. 

Задача сейчас — окончательно разгромить все укра-

инские группировки там. Особенно ту, что находит-

ся под Донецком. Это Марьинка, Авдеевка и «дуга», 

что вытягивается к Краматорску и Славянску. Пока 

мы этот район не освободим, думаю, дальше со-

юзные войска пока особо двигаться не будут. Понят-

но, что сидеть наши военные нигде не станут, насту-

пательные действия будут вестись по разным 

направлениям. Но главным пока остается Донецкое. 

Потом, возможно, приоритет отдадут южному 

направлению — в сторону Николаева и Одессы.

У нас сейчас действуют как минимум четыре группи-

ровки. На северном направлении — это как раз в сто-

рону Харькова. На северо-западе, западе и на юге. 

Везде свои командующие, свои силы, свои задачи. Я 

думаю, когда на каком-то направлении обозначают-

ся какие-то прорывы, когда появляются возможно-

сти развить успех, Российская армия вместе с союз-

никами из ДНР и ЛНР, как и положено, этим пользу-

ются. 

Подготовил Юрий Гаврилов.

ФАКТЫ

КИЕВ ГОТОВИТ ПРОВОКАЦИЮ 
С ХЛОРОМ НА СЛАВЯНСКОЙ ТЭС 
Юрий Гаврилов

Р
оссийские военные рас-
полагают достоверной ин-
формацией, что в Никола-

евке на территории ДНР укра-
инские националисты готовят 
новую провокацию с химиче-
скими отравляющими веще-
ствами. Об этом сообщил на-
чальник Национального центра 
управления обороной РФ гене-
рал Михаил Мизинцев.

По его словам, на насосно-
фильтрационную станцию Сла-
вянской ТЭС неонацисты за-
везли емкости с жидким хло-
ром — всего более шести тысяч 
литров. Боевики их заминиро-
вали и собираются подорвать, 
когда к теплоэлектростанции 
подойдут российские войска и 
подразделения ДНР. 

Мизинцев заранее предупре-
дил так называемый «цивилизо-
ванный Запад» о готовящейся в 
Николаевке провокации. Гене-
рал подчеркнул, что при ее осу-
ществлении украинские власти 
снова обвинят российских во-
еннослужащих в якобы неиз-
бирательных ударах по химиче-
ски опасным объектам страны. 
Этот фейк с помощью сфабри-
кованных материалов киевский 
режим постарается широко рас-
пространить в местных и запад-
ных СМИ, сказал генерал.

«Украинские вооружен-
ные формирования, исполь-
зуя объекты химической про-
мышленности для размеще-
ния подразделений и военной 
техники, умышленно созда-
ют предпосылки к возникно-
вению техногенных аварий, в 

результате которых могут по-
страдать тысячи мирных гра-
ждан», — предупредил Мизин-
цев. Подобных фактов у наших 
военных скопилось немало. 

Вот самые свежие. В Никола-
еве на территории предприятия 
«УкрХимТрансАммиак», распо-
ложенного на улице Владимира 
Станко, украинские боевики 
оборудовали позиции артилле-
рии и реактивных систем залпо-
вого огня. 

В Харькове на предприятии 
«Харьков Химпром» по улице 
Промышленная разместились 
подразделения украинской те-
робороны. Там же находится тя-
желое вооружение. 

В Одессе в непосредствен-
ной близости от ОАО «Одесский 
портовый холодильник» распо-
ложены позиции бронетехники 
и крупнокалиберной артилле-
рии подразделений ВСУ.

Мизинцев призвал мировое 
сообщество, ООН, ОЗХО и дру-
гие международные организа-
ции не допустить использова-
ния украинскими неонациста-
ми химически опасных объек-
тов в военных целях.

Между тем за прошедшие 
сутки без участия властей Ки-
ева удалось эвакуировать на 
территорию России из опасных 
районов ДНР, ЛНР и Украины 
свыше 22 тысяч человек, в том 
числе 3456 детей.  

Мизинцев сообщил, что 
всего с начала спецоперации 
количество спасенных таким 
образом мирных людей превы-
сило 2 миллиона 335 тысяч че-
ловек. Более 368 тысяч из них — 
дети.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Для мебели 
есть место

Преимуществом уходя-
щего из России бренда 
IKEA были как раз про-

думанные интерьерные сеты 
(свет, декор, текстиль), которые 
при этом не выглядели как ме-
бельный гарнитур. Но такой под-
ход активно перенимают и дру-
гие игроки — как в бюджетном, 
так и в более высоком ценовом 
сегменте, отмечает Воронов. 

В среднем и нижнем цено-
вом сегментах на рынке и рань-
ше было достаточно российских 
производителей, но на виду и 
на слуху была IKEA, поэтому 
на них не обращали внимания, 
говорит арт-директор компа-
нии Domeo Юлия Левина. Сей-
час эти производители выхо-
дят вперед, и для нашей эконо-
мики это только лучше. Фабри-
ки IKEA сейчас пытаются пере-
купить российские производи-
тели, чтобы на их основе либо 
делать аналогичные товары и 
расширять ассортимент, либо 
создавать другие бренды. В бли-
жайшие полгода на рынке по-
явится множество брендов, ко-
торые вполне возместят недо-
статок ушедших компаний. Ди-

зайнерам известен достаточно 
широкий круг производств, ко-
торые закрывают все потребно-
сти во всех сегментах, но поку-
патели, которые не обращаются 
к дизайнерам, возможно, неко-
торое время будут теряться, так 
как то, что на слуху, перестало 
производиться и поставляться. 

В России есть производите-
ли кухонных фасадов качеством 
выше итальянского, говорит Ле-
вина, качественные керамиче-
ские столешницы производят в 
Беларуси, турецкие производи-
тели пытаются возместить недо-
статок немецкой сантехники. 

Есть отдельные товарные 
группы, которые в нашей стра-
не пока почти не производятся 
и вряд ли будут производиться в 
обозримом будущем, — это ков-

ры и светильники, говорит Во-
ронов. Но в этом нас очень вы-
ручают дружественные Турция 
и Китай. 

Дело в том, что в 70% случа-
ев продававшиеся светильники 
были подделками, отмечает Ле-
вина. Их везли из Китая, а про-
давали как товары из Италии. 
Сейчас в магазинах те же лю-
стры, но под итальянские то-
вары их выдать уже не удастся, 
при этом цены не снизились. 
Прейскуранты на все виды то-
варов, напротив, возросли вес-
ной на 20—30% из-за проблем с 
логистикой. 

С тканями (шторы, обивка, 
ковры) стало даже лучше, счи-
тает Левина, потому что поку-
патели заинтересовались това-
рами из Китая и Турции. Раньше 

этих производителей всерьез 
не воспринимали, но у них то-
вары очень высокого качества, 
теперь мы их получаем за те же 
деньги, отмечает дизайнер. 

Сложности наблюдаются 
лишь с дорогостоящими товара-
ми для интерьера — к примеру, 
привезти антиквариат из США 
или Канады сейчас невероятно 
сложно. 

Из-за снижения покупатель-
ной способности населения 
главным критерием для многих 
при покупке мебели стала цена, 
а не качество, отмечает Шеста-
ков. Желание купить мебель 
дешевле провоцирует соответ-
ствующее предложение. В связи 
с этим в ассоциации опасаются 
роста продаж контрафактной 
мебели от недобросовестных 
производителей.  

Сейчас главный критерий 
при покупке мебели — низкая цена, 
а не высокое качество.

А К Ц Е Н Т

В России есть производители 
кухонных фасадов качеством 
выше итальянского

— Курс рубля становится слишком крепким — 
к чему это может привести? Узнайте на сайте 
rg.ru/art/2344915

КОМПЕТЕНТНО Промышленные 
гиганты вместе с государством 
меняют систему 
профобразования

Кадры 
по заказу века

Ольга Медведева

Федеральный проект «Профес-
сионалитет» подразумевает 
переоснащение колледжей и 
переосмысление их программ 
в соответствии с современны-
ми требованиями и запросами 
конкретных предприятий-ра-
ботодателей. Почему Трубная 
Металлургическая Компания 
(ТМК) одной из первых вклю-
чилась в проект перезагрузки 
подходов в среднем профес-
сиональном образовании и как 
должны быть подготовлены 
выпускники колледжей, чтобы 
гарантированно быть востре-
бованными на производстве, 
— об этом мы поговорили с за-
местителем генерального ди-
ректора ТМК по управлению 
персоналом — директором Кор-
поративного университета 
TMK2U Еленой Позолотиной.

Почему ТМК приняла реше-
ние об участии в программе? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Еще до стар-
та «Профессионалитета» мы 
участвовали во всех програм-
мах по подготовке рабочих 
кадров в регионах. Например, 
несколько лет назад совместно 
с министерством образования 
Свердловской области и двумя 
профильными колледжами со-
здали два учебных полигона — на 
Северском и Синарском труб-
ных заводах. И когда возникла 
инициатива по развитию про-
фессионального образования 
в стране, мы, конечно, не мог-
ли остаться в стороне. Также в 
проект вошли наши предприя-
тия в регионах, где давно назре-
ла необходимость модерниза-
ции базы колледжей, — это Орен-
бургская и Волгоградская об-
ласти. Во второй поток проекта 
мы заявили еще два колледжа, в 
Челябинской и Ростовской обла-
стях. Очень важна в таких проек-
тах поддержка со стороны руко-
водства компании. ТМК в этом 
отношении может гордиться 
своими руководителями, кото-
рые всерьез инвестируют в об-
разование. 

Давайте уточним, какова 
доля участия государства и 
какие средства вкладывает в 
проект компания. И что еще, 
кроме денег, стало вкладом 
ТМК в «Профессионалитет»? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: На 100 млн ру-
блей государственных денег ра-
ботодатель дает 20 млн. В 2022 
году мы вкладываем в четыре 
колледжа 80 млн рублей, в сле-
дующем году еще 40 млн на два 
колледжа. Таким образом, мы 
инвестируем более 100 млн в 
этот проект и очень надеемся по-
лучить ожидаемый эффект по 
качеству подготовки студентов. 

«Профессионалитет» поз-
волил нам выбрать от двух до 
пяти актуальных для нас спе-
циализаций, по которым опор-
ные колледжи и предприятия-
работодатели совместно раз-
рабатывают образовательные 
программы. Следующий этап 
— приобрести под новую про-
грамму оборудование, создать 
материальную базу для отра-
ботки навыков. Например, если 
взять обработку металлов дав-
лением, то оборудования для 
этого нет ни в одном колледже. 
Практика на рабочем месте в 
цехе сейчас возможна только с 
восемнадцатилетнего возрас-
та, да и попав на нее ребята не 
успевают освоиться в профес-
сии. Мы планируем приобрести 
тренажеры, в том числе с визу-
ализацией пульта управления, 
позволяющие отработать на-
выки в стандартном и аварий-
ном режимах. Студенты будут 
приобретать опыт без риска 
нанести вред производствен-
ному процессу. Мы обязуемся 
трудоустроить на наших пред-
приятиях 85 процентов ребят 
из тех групп, которые заявляем 
в «Профессионалитете». Это 
означает, что готовить студен-
тов нужно под наше оборудова-
ние в первую очередь, поэтому 
выбор тренажеров во многом 
зависит от участия экспертов и 
четко сформулированных задач 
обучения. 

Большинству наших кол-
леджей и производственных 
мастерских необходим осно-
вательный ремонт. И в этом 
мы тоже участвуем. Таким об-
разом, в каких-то случаях мы 
покупаем оборудование, где-
то ремонтируем помещения, и 
везде эксперты ТМК участвуют 
в постановке задач обучения. 

Говорят, что проект «Про-
фессионалитет» предполага-
ет подготовку не по стандар-
там World Skills, а именно по 
запросам работодателя. Так 
ли это в вашем случае?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: World Skills в 
моем понимании — это методо-

логия, когда все действия рабо-
чего четко описаны в навыках. 
А дальше идет отработка этих 
действий. Например, компетен-
ция «Электромонтаж» предпо-
лагает четкость и правильность 
сборки, оптимальность, ров-
ность, следование допускам и 
так далее. Какой бы ни была ме-
тодология, мы должны учить 
будущих работников конкрет-
ным операциям. От того, на-
сколько качественно работода-
тель с учебным заведением про-
пишут действия, которые пред-
стоит выполнять работнику, 
исходя из оборудования, кото-
рое сейчас есть на наших произ-
водствах, зависит эффектив-
ность программы. Компетенция 
должна быть одна и та же, вне 
зависимости от того, в Таганро-
ге учился студент или в Полев-
ском. Вместе с тем он должен 
понимать специфику разных 
производств. Наша цель — сде-
лать так, чтобы выпускник по-
нимал детали будущей профес-
сии и мог работать на разных 
предприятиях.

А кто будет учить будущих 
специалистов по новой про-
грамме?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Преподавателя-
ми практического обучения мо-
гут быть как сотрудники пред-
приятий, так и педагоги колле-
джей, которым мы предлагаем 
стажировки на производстве. 
Обновление кадрового соста-
ва тоже предполагается. Будем 
смотреть, кто из наших сотруд-
ников сможет уйти в преподава-
тельскую деятельность.

В какие сроки и сколько специ-
алистов, подготовленных по 
новой программе, вы должны 
получить? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Сейчас есть воз-
можность, пересмотрев учеб-
ный план, выпустить студен-
тов практически на год раньше. 
Наша потребность — примерно 
300 человек в год. Речь идет о 
выпускниках девяти специали-
заций, готовых работать на на-
ших агрегатах. Таких выпуск-
ников мы получим уже в 2025 
году. Безусловно, до этого вре-
мени мы тоже будем принимать 
выпускников этих же колле-
джей, но с дополнительным обу-
чением и переобучением на ра-
бочем месте. 

 С учетом сокращения сроков 
обучения придется ли чем-то 
пожертвовать? 

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: В образова-
тельных программах есть много 
академических дисциплин, ко-
торые только на первый взгляд 
связаны с профессией, а потом 
не используются на рабочем 
месте. И наоборот, некоторых 
предметов не хватает. Напри-
мер, не у всех слесарей-ремонт-
ников есть навыки работы с чер-
тежами. Нельзя сказать, что что-
то будет исключено из програм-
мы. Нет, просто будет уделено 
больше времени тому, что дей-
ствительно нужно. Например, 
в материаловедении рассмот-
рят только те разделы, которые 
необходимы для конкретной 
квалификации. А если человек 
захочет развиваться дальше, 
то он всегда сможет получить 
высшее инженерное образова-
ние или же пройти обучение в 
корпоративном университете. 
У колледжей нет задачи выдать 
студентам огромный массив ин-
формации, которую они забудут 
уже через два года. Понятно, что 
ребята, которые пришли после 
9-го класса, свой общеобразо-
вательный минимум получат. 
А обучение выпускников 11-х 
классов сосредоточится на про-
фессиональных дисциплинах. 
И, конечно, будет больше прак-
тики. 

Изменятся ли правила прие-
ма в колледжи после введения 
«Профессионалитета»?

ЕЛЕНА ПОЗОЛОТИНА: Сейчас стоит 
задача создать приток ребят в 
систему среднего специально-
го образования. А вот лет через 
пять, когда этот приток случится 
и часть колледжей будут востре-
бованы именно потому, что дают 
другой уровень образования и 
позволяют быстро получить вы-
сокооплачиваемую работу, по-
лагаю, что конкурсный отбор 
станет жестче.  

Выпускник дол-
жен понимать 
детали будущей 
профессии и рабо-
тать на разном 
оборудовании

Дополнение в перечень общественных объединений 
и религиозных организаций, в отношении которых 

судом принято вступившее в законную силу решение 
о ликвидации или запрете деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 № 114-ФЗ 

«О противодействии экстремистской деятельности» 
Дополнить пунктом:
91. Неформальное молодежное объединение «Н.О.Р.Д. /Народное 

объединение русского движения» (решение Первомайского районного 
суда г. Омска от 19.04.2022).

Информация Минюста России

В привязке 
к рублю

Таким образом, обязательства перед внешни-
ми держателями российского корпоративно-
го долга будут считаться «исполненными над-

лежащим образом», следует из текста указа.
Противоречия в вводимых указом мерах нет. Его 

следует рассматривать не как документ конкретно об 
ужесточении или смягчении валютного контроля, а 
как документ о настройке системы международных 
взаимных обязательств, чтобы снизить пагубное влия-
ние санкций на отечественную финансовую систему, 
говорит Зельцер. 
Теоретически на 
указ можно взгля-
нуть и как на одну 
из мер, влияющую 
на курс рубля: от-
мена репатриации 
валютной выручки 
— своего рода «вы-
давливание» лиш-
ней валюты из стра-
ны, чтобы ее приток 
в Россию не давил 
на внутренний ры-
нок и не приводил 
к необоснованному укреплению курса рубля. Но кон-
кретно меры из указа вряд ли станут определяющими 
для динамики рубля, полагают аналитики. 

Сейчас на стоимость рубля влияют, скорее, другие 
факторы. Это газовый конфликт с Евросоюзом, сни-
жение цен на нефть на ожиданиях мировой рецессии, 
а также вероятные спекулятивные покупки валюты 
инвесторами. Последний фактор может быть связан с 
заявлениями об интервенциях в рамках обновленно-
го механизма бюджетного правила с покупкой друже-
ственных валют (не исключено, что они уже могут про-
водиться). Власти уже не раз говорили, что комфорт-
ный для экономики, экспортеров и бюджета курс — 70—
80 рублей за доллар. Пока что движение курса именно 
такое: доллар на этой неделе вырос на 6—7 рублей и в 
среду днем стоил на Мосбирже больше 62 рублей, до-
ходя в процессе торгов почти до 65 рублей.  

Пока курс рубля 
движется 
к выгодным 
для экономики 
и бюджета 
показателям

Указ Президента Российской Федерации
О репатриации резидентами — 

участниками внешнеэкономической 
деятельности иностранной валюты 
и валюты Российской Федерации

В дополнение к мерам, предусмотренным указами Президента Рос-
сийской Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специаль-
ных экономических мер в связи с недружественными действиями Соеди-
ненных Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств 
и международных организаций», от 1 марта 2022 г. № 81 «О дополни-
тельных временных мерах экономического характера по обеспечению 
финансовой стабильности Российской Федерации» и от 5 марта 2022 г. 
№ 95 «О временном порядке исполнения обязательств перед некоторы-
ми иностранными кредиторами», постановляю:

1. Установить, что:
а) требования статьи 19 Федерального закона от 10 декабря 2003 г. 

№ 173-ФЗ «О валютном регулировании и валютном контроле» о репа-
триации резидентами — участниками внешнеэкономической деятель-
ности иностранной валюты и валюты Российской Федерации, причитаю-
щихся в соответствии с условиями внешнеторговых договоров (контрак-
тов), заключенных с нерезидентами и предусматривающих передачу 
нерезидентам товаров, выполнение для них работ, оказание им услуг, 
передачу им информации и результатов интеллектуальной деятельно-
сти, в том числе исключительных прав на них, исполняются в определен-
ном в соответствии с пунктом 2 Указа Президента Российской Федера-
ции от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специальных экономи-
ческих мер в связи с недружественными действиями Соединенных Шта-
тов Америки и примкнувших к ним иностранных государств и междуна-
родных организаций» размере, но не менее суммы иностранной валюты, 
подлежащей обязательной продаже;

б) положения подпункта «б» пункта 3 Указа Президента Российской 
Федерации от 28 февраля 2022 г. № 79 «О применении специальных эко-
номических мер в связи с недружественными действиями Соединенных 
Штатов Америки и примкнувших к ним иностранных государств и меж-
дународных организаций» применяются, в случае если зачисление ино-
странной валюты и осуществление переводов денежных средств связа-
ны с перечислением резидентами денежных средств, полученных в виде 
дивидендов по акциям российских акционерных обществ либо при рас-
пределении прибыли российских обществ с ограниченной ответственно-
стью, хозяйственных товариществ и производственных кооперативов.

2. Предоставить Правительственной комиссии по контролю за осу-
ществлением иностранных инвестиций в Российской Федерации пол-
номочие вводить ограничения на зачисление резидентами иностран-
ной валюты на свои счета (вклады), открытые в расположенных за пре-
делами территории Российской Федерации банках и иных организаци-
ях финансового рынка, а также на осуществление переводов денежных 
средств без открытия банковского счета с использованием электронных 
средств платежа, предоставленных иностранными поставщиками пла-
тежных услуг.

3. Определить, что обязательства перед владельцами иностран-
ных облигаций, выпущенных иностранными организациями (далее — 
еврооблигации), и лицами, осуществляющими права по еврооблигациям 
(далее — держатели еврооблигаций), признаются исполненными надле-
жащим образом, в случае если:

а) российскими юридическими лицами, имеющими обязательства, 
связанные с еврооблигациями, в пользу держателей еврооблигаций раз-
мещены облигации, оплата которых при их размещении осуществляет-
ся еврооблигациями (в том числе в случае передачи (уступки) всех иму-
щественных и иных прав по еврооблигациям российским юридическим 
лицам). При этом размер дохода по облигациям, срок выплаты такого 
дохода, срок погашения облигаций и их номинальная стоимость должны 
быть аналогичными соответствующим критериям еврооблигаций;

б) российскими юридическими лицами приобретены еврооблигации 
за счет денежных средств, полученных при размещении облигаций.

4. Российские юридические лица, имеющие обязательства, связан-
ные с еврооблигациями, обязаны обеспечить исполнение обязательств 
перед держателями еврооблигаций, права которых учитываются рос-
сийскими депозитариями, путем передачи денежных средств в поряд-
ке, определенном Советом директоров Центрального банка Российской 
Федерации, либо передачи размещенных облигаций таким держателям.

5. Российские юридические лица — должники по договорам синди-
цированного кредита (займа) или договорам, заключенным в обеспече-
ние исполнения обязательств российского юридического лица — заем-
щика по договору синдицированного кредита (займа), стороной которых 
являются платежные агенты кредиторов, являющиеся иностранными 
лицами, связанными с иностранными государствами, которые совер-
шают в отношении Российской Федерации, российских юридических 
лиц и физических лиц недружественные действия, или лицами, которые 
находятся под контролем указанных иностранных лиц, обязаны испол-
нять обязательства по этим договорам перед резидентами-кредиторами 
путем перечисления им денежных средств в валюте платежа, установ-
ленной соответствующим договором, либо по требованию кредитора 
в рублях или в валюте, предусмотренной соглашением между кредито-
ром и российским юридическим лицом — должником о порядке испол-
нения его обязательств перед кредитором, минуя таких платежных аген-
тов, управомоченных на получение денежных средств от российских 
юридических лиц — должников в соответствии с этими договорами.

6. В целях исполнения в соответствии с положениями настоящего 
Указа обязательств, связанных с еврооблигациями и синдицированными 
кредитами (займами), разрешения, предусмотренные пунктом 11 Указа 
Президента Российской Федерации от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств перед некоторыми иностранны-
ми кредиторами», выдаются при соблюдении российскими юридически-
ми лицами требований пунктов 4 и 5 настоящего Указа или на основании 
решения Правительства Российской Федерации.

7. Предоставить Центральному банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения по вопросам применения настояще-
го Указа.

8. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опуб-
ликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
5 июля 2022 года № 430
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— Читайте также: Кто будет 
ремонтировать по гарантии 
купленную в ИКЕА мебель 
и технику
rg.ru/art/2343620

1

КРАСНАЯ 
ЛИНИЯ 

Нынешнюю лососевую 
путину, которая идет 
на Дальнем Востоке, за-

кон не заденет. Его предлагается 
принять с 1 ноября 2022 года.

Как рассказал «РГ» руково-
дитель ресурсного центра «Зе-
леная цивилизация» Дмитрий 
Федоров, на досмотре большое 
количество морепродуктов 
легко обнаружить. «Все море-
продукты упаковываются в ва-
куумированные пакеты или в 
пакеты, которые представляют 
собой переносные морозиль-
ные камеры. Они обычно поме-
щаются в ручную кладь. До по-
следнего времени в аэропортах 
Дальнего Востока требовалось 
предъявить кассовый чек или 
другие документы, подтвер-
ждающие легальное приобрете-
ние данных морепродуктов», — 
рассказал Федоров. 

Эксперт также отметил, что 
нужно ограничить вывоз не 
только икры, но и других лосо-
севых продуктов Тихоокеанско-
го побережья. «Количество ло-
сосевых год от года уменьшает-
ся. Эта экосистема очень сильно 
уязвима. Лососевые, в частно-
сти на Камчатке и Сахалине, яв-
ляются значительной кормо-
вой базой для местной популя-
ции медведей. Получается, чем 
меньше будет лососевых, тем 
сложнее медведям будет как сле-
дует порыбачить в период нере-
ста на малых реках. Тогда, не на-
гуляв жира к зиме, медведи бу-
дут разворачиваться в населен-
ные пункты. Жители сел уже го-
ворят, что медведи не ложатся в 
спячку и пытаются найти допол-
нительный корм на окраинах на-
селенных пунктов», — сообщил 
Федоров.

Ранее вице-премьер Юрий 
Трутнев отметил, что во время 
нереста на Камчатке отдельные 
группы браконьеров не просто 
незаконно ловят рыбу, а потро-
шат ее, добывая икру и остав-
ляя тонны гниющей рыбы.  

— Об истории появления икры 
в России читайте на сайте 
rg.ru/art/2049109
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ЗДОРОВЬЕ Минздрав усилит профилактику

Врач придет 
по плану
Ирина Невинная

Р
оссийская система здра-
воохранения переходит к 
обычному режиму рабо-

ты — объемы плановой меди-
цинской помощи, которые были 
отложены из-за пандемии коро-
навируса, должны быть восста-
новлены в ближайшее время. Об 

этом сообщил министр здраво-
охранения России Михаил Му-
рашко, выступая на конгрессе 
«Национальное здравоохране-
ние 2022», который проходит в 
эти дни в Москве.

«Во время пандемии практи-
чески каждый второй врач участ-
вовал в оказании помощи паци-
ентам с COVID-19, и нагрузка с 
тех медиков, которые ушли ра-
ботать в «красную зону», пере-
распределялась на их коллег. Мы 
сохранили оказание помощи он-
кологическим больным, а также 
в экстренных ситуациях. А сей-
час пришло время восстановить 
те объемы плановой помощи, 
которые были отложены. Это и 
ортопедические операции, это 
и операции на сердечно-сосуди-
стой системе, и другие виды пла-
нового лечения», — сказал Му-
рашко.

Пандемия была не только ис-
пытанием для медиков, она их 
многому научила. Например, 
пусть и вынужденно, зато стре-
мительно стали развиваться 
цифровые технологии, включая 

и дистанционную медицинскую 
помощь. 

Министр снова напомнил о 
стратегической задаче, кото-
рая стоит перед медиками, — это 
увеличение продолжительности 
жизни до 78 лет к 2030 году. Зна-
чит, в первую очередь предсто-
ит заниматься заболеваниями, 
которые вносят самый большой 

вклад в показатель смертности, 
— сердечно-сосудистые и он-
конедуги. К слову, именно эти 
пациенты входят в группу вы-
сокого риска тяжелого тече-
ния COVID-19 и постковидных 
осложнений.

«Перед нами сейчас стоит но-
вый вызов — определить и свести 
к минимуму ущерб здоровью 
граждан, нанесенный коронави-
русом», — подчеркнул Мурашко. 
Для этого, напомнил министр, 
введена система углубленной 
диспансеризации: переболев-
шие COVID-19 проходят спе-

циальные обследования, чтобы 
оценить риски постковидных 
осложнений. 

Еще один урок пандемии в 
том, что риск тяжелого течения 
и смерти от инфекционного за-
болевания напрямую зависит 
от состояния здоровья человека. 
Поэтому для увеличения продол-
жительности жизни также необ-
ходимо активнее заниматься по-
пуляционной профилактикой, 
добиваясь общего оздоровления 
нации. При этом все чаще звучат 
призывы к врачам первичного 
звена заниматься не только лече-
нием пациентов, но и разъясни-
тельной работой по здоровьесбе-
регающему поведению.

«Профилактическая рабо-
та — это сейчас одна из важней-
ших задач здравоохранения. При 
этом поведением, питанием, ис-
коренением вредных привычек 
должны заниматься не только 
врачи», — подчеркнул Михаил 
Мурашко. Он отметил, что один 
из инструментов для профилак-
тической работы — это система 
диспансеризации, которая поз-
воляет оценить уровень здоро-
вья, диагностировать заболева-
ния на ранней стадии и при их 
выявлении ставить пациента на 
диспансерный учет, то есть зани-
маться им регулярно и последо-
вательно.  

А К Ц Е Н Т

Один из главных вызовов — свести 
к минимуму ущерб здоровью граждан, 
нанесенный коронавирусом

МЕЖДУ ТЕМ

В мире растет заболеваемость оспой обезьян, сообщил на брифинге генди-

ректор Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ) Тедрос Гебрейесус.

«Я по-прежнему обеспокоен масштабами и распространением этого виру-

са. По всему миру в настоящее время зарегистрировано более 6 тысяч 

случаев заболевания в 58 странах», — отметил он (цитата по РИА Новости). 

По словам Гебрейесуса, эпицентром вспышки является Европа. Случаи 

заражения отмечаются и в ряде африканских стран, в которых ранее 

оспы обезьян не было. В ближайшее время должно пройти повторное 

заседание Комитета ВОЗ по чрезвычайной ситуации.

Подготовила Ольга Игнатова
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АВТОМОБИЛИ Страховщики 
сообщили об изменении 
вкусов автоворов

Угонять, 
так джип

Владимир Баршев

Угонщики предпочитают в последнее время Hyundai 
Santa Fe. При этом у них резко упал спрос на Lexus. 
Страховщики посчитали, как за несколько лет изме-
нился вкус автоворов на те или иные марки машин.

Что касается Hyundai Santa Fe, то число угонов авто-
мобилей этих моделей за два года увеличилось в пять с 
половиной раз. Чуть отстает в этом рейтинге Mitsubishi 
Outlander, количество угонов выросло в 5,3 раза. Вырос 
спрос на две модели марки Hyundai — Creta и Tucson — в 
1,5 раза, сообщают эксперты Страхового дома ВСК. Са-
мыми «востребованными» у угонщиков марками ав-
томобилей стали Toyota. На них приходится 26% всех 
страховых случаев. Далее следует Kia, которую угоня-
ли в 21% случаев. Затем Hyundai с 15% угонов и Lexus с 
9%. При этом последние два года угонять их стали зна-
чительно реже. Спрос на Lexus у преступников упал бо-
лее чем в три раза, Toyota — в два с половиной раза, Kia 
— на 38%, Hyundai — на 27%. Самым угоняемым авто-
мобилем Toyota за последние 4 года стала Camry — 41% 
страховых случаев. На втором месте оказались внедо-
рожники семейства Land Cruiser — 38% угонов. Третье 
место занял кроссовер RAV 4 — 18%. 

Среди марки Kia наибольшим спросом у угонщиков 
пользуются модели RIO. На них приходится 48% стра-
ховых случаев. Далее следуют Sportage с 23% случаев 
и Optima с 13% угонов. У марки Hyundai лидером ста-
ла модель Solaris — 48% страховых случаев. Затем идет 
Santa Fe с 18% угонов и Creta с 16%. А самыми востре-
бованными у угонщиков Lexus стали внедорожник LX 
(55%) и кроссовер RX (24%). При этом число угонов 
этих моделей последние два года снижается.  Lexus LX 
стали угонять в 6 раз реже, Hyundai Solaris — в 5,2 раза, 
Toyota Camry — в 3 раза, Kia RIO — в 2,2 раза.

Регионами — лидерами по числу угонов автомо-
билей за последние четыре года помимо Москвы и 
Санкт-Петербурга стали Ярославская, Воронежская, 
Тверская, Новосибирская области и Краснодарский 
край.  

ТРЕНД Почему построить деревянный дом 
стало заметно дешевле

Постучать по дереву

Марина Трубилина 

С
то и м о ст ь  ст р о и -
тельства деревянно-
го дома за год замет-
но упала. Минпром-
торг намерен допол-
нительно простиму-
лировать предостав-
ление скидок при 
приобретении домо-

комплектов.
Спрос на строительство ин-

дивидуальных домов, тормо-
зившийся в том числе из-за хо-
лодной весны, в целом ожил, 
отмечает сопредседатель прав-
ления Ассоциации деревянно-
го домостроения Юлия Юрло-
ва. Однако он ниже, чем был в 
последние два года. Сейчас по-
казатель на уровне допанде-
мийных лет, когда еще не было 
ажио тажного спроса на заго-
родное строительство. Очереди 
расписаны на полтора-два меся-
ца вперед, тогда как в прошлом 
году растягивались на полгода 
и более.

Весной спрос был ниже, чем 
год назад, — на 50—70%, отмеча-
ет владелец компании «Дом Ла-

зовского» Максим Лазовский. 
За последний месяц, с мая, он 
вырос на 10%, что связано с 
ростом курса рубля, снижени-
ем ключевой ставки и новыми 
льготными ипотечными про-
граммами. Однако многие по-
тенциальные покупатели все 
еще держат паузу из-за неста-
бильной ситуации. «Покупате-
ли ищут объекты из дерева (зна-
ют, что оно дешевеет сильнее 
всего) либо готовые или в вы-
сокой степени готовности, — от-
мечает Лазовский. — Желатель-
но, не в коттеджных поселках, 
а в поселениях или деревнях — 
покупатель минимизирует все 
траты и не хочет даже платить 
взносы в поселке».

Между тем цены на дома, до-
стигавшие пика в августе про-
шлого года, существенно снизи-
лись. Экспорт древесины в Евро-
пу встал, а Китай не может ску-
пать ее в больших объемах из-за 
сложностей с доставкой, пояс-
няет Юрлова. Цены на дерево 
откатились до апреля прошлого 
года. К примеру, кубометр кле-
еного бруса, который в августе 
стоил до 90 тысяч рублей, сей-
час продается по 46—52 тысячи. 
Сырая доска, продававшаяся в 
начале года по 19—25 тысяч ру-
блей за кубометр, подешевела 
до 14—19 тысяч. В прошлом году 
некоторые владельцы участков 
меняли планы и решали строить 
дом не из дорогого бруса, а из 

газобетонных блоков, сейчас 
обратная тенденция — покупа-
тели опять присматриваются к 
дереву, отмечает Юрлова. Меж-
ду тем газобетонные блоки тоже 
подешевели — с 10,5 до 8,5 тыся-
чи рублей за кубометр, сообща-
ет Лазовский.

Стало дешевле устройство 
фундамента — на 15% по сравне-
нию с августом. Бетон подоро-
жал, но цены на арматуру суще-
ственно снизились. Стоимость 
квадратного метра индивиду-
ального деревянного дома сни-
зилась с пиковых 90—100 тысяч 
рублей в августе до 60—80 ты-
сяч рублей, говорит Юрлова. 
Дальше дешеветь пиломатери-
алы вряд ли будут, считает она. 
Даже если будет затоваривание 
— производители лишь остано-
вят лесопилки и будут распро-
давать то, что накопилось на 
складах.

При этом дешевеют толь-
ко дома эконом-сегмента, от-
мечает директор по продажам 
Hallehouse Вячеслав Котлов. 
Общая стоимость домов в пре-
миальном ценовом сегменте, 
напротив, выросла: в домах это-

го класса большой процент им-
порта — клеи, мембраны, лако-
красочные материалы, оконные 
профили. 

К концу года «подогреть» 
спрос могут субсидии на приоб-
ретение деревянных домов, по-
становление об этом уже около 
полутора лет готовит минпром-
торг. Механизм стимулирова-
ния спроса на деревянные дома 
был запущен в 2018 году, но не 
заинтересовал участников рын-
ка. Минпромторг предложил из-
менить порядок выплаты суб-
сидий: предоставлять средства 
непосредственно производи-
телям домокомплектов, кото-
рые сделали физлицам скидку 
до 10%. Проект постановления 
внесен в правительство в янва-
ре 2022 года и сейчас дорабаты-
вается по замечаниям аппарата 
правительства, сообщили «РГ» 
в пресс-службе минпромторга. 
Ориентировочный срок приня-
тия постановления — начало IV 
квартала нынешнего года, доба-
вили в ведомстве.  

Устройство фундамента 
для будущего дома тоже в среднем 
стало дешевле.

А К Ц Е Н Т

Цены на клееный брус за год опустились 
почти в два раза. Те, кто планировал 
строить дом из газоблоков, вновь 
начали присматриваться к дереву

Сообразили 
на троих

Только рэкет не бандитский, а полицейский. 
Питерских бизнесменов вынуждали «отсте-
гивать» в фонд, иначе им грозили проверки, 

иные препятствия бизнесу, а в худшем случае — и уго-
ловное преследование. Поэтому коммерсанты предпо-
читали молча платить. 

На эти средства высокопоставленные полицейские 
приобретали предметы роскоши — люксовые иномар-
ки, яхты, недвижимость. Чтобы не светиться, все иму-
щество оформлялось в собственность того самого фон-
да. Хотя в действительности всем распоряжались пи-
терские генералы МВД.

Дело, по которому задержали генералов, рассле-
дуется с июня 2020 года, и они об этом не могли не 
знать. Вначале производство по делу велось в ГСУ СКР 
по Санкт-Петербургу, откуда его передали вначале на 
проверку, а затем и для дальнейшего расследования в 
центральный аппарат комитета.

Из материалов 
дела следует, что 
все три фигуран-
та-генерала могли 
быть причастны к 
злоупотреблениям.

На сегодняш-
ний день в их домах, 
квартирах и каби-
нетах прошли обыс-
ки. Еще во вторник 
сразу несколько 
следственно-опера-
тивных групп обыскивали одновременно помещения 
в Москве, Санкт-Петербурге, Ленинградской области 
и в Крыму. 

Кроме генералов, обыски прошли в кабинетах и до-
мах нескольких полковников.

В полицейском ведомстве сухо сообщили, что со-
трудники СКР и управления «М» ФСБ России проводи-
ли обыски с целью изъятия документов, а также пред-
метов, запрещенных к обороту, в рамках расследова-
ния уголовного дела о злоупотреблении должностны-
ми полномочиями, повлекшем тяжкие последствия 
(ч. 3 ст. 285 УК РФ). После обысков генералов Умнова 
и Семенова отправили на допрос к следователям СК, а 
Ивана Абакумова, проживавшего в Крыму, должны от-
везти в столицу по тому же адресу.

Издание «Коммерсантъ» в этой связи напомнило, 
что ровно год назад генерал-майор Абакумов избавил-
ся от уголовного преследования по ч. 3 ст. 327 УК (под-
делка или оборот поддельных документов) . За исполь-
зование фальшивого больничного листа ему грозило 
до года заключения или принудительные работы. Но 
Абакумову повезло. Из-за затянувшегося разбиратель-
ства в Смольнинском райсуде Санкт-Петербурга, ко-
торый в итоге прекратил уголовное преследование по-
лицейского по нереабилитирующим его основаниям — 
в связи с истечением срока давности.

Басманный суд Москвы арестовал трех фигурантов 
дела: Умнова, Абакумова, а также Елену Копьёву, кото-
рая  возглавляла отдел правового обеспечения ГИБДД 
Северной столицы. 

1

Личные данные — без огласки
Однако с ним даже раз-
говаривать не стали. 
И тогда потребитель 

пожаловался в прокуратуру, а 
надзорное ведомство с ним со-
гласилось и посчитало, что это 
нарушение законодательства о 
персональных данных. Проку-
рор не просто согласился с че-
ловеком. Он внес в центр пред-
ставление и потребовал в том 
числе «принять конкретные 
меры по устранению допущен-
ных нарушений закона», а так-
же рассмотреть вопрос о при-
влечении к дисциплинарной от-
ветственности тех, кто нарушил 
закон.

Но расчетно-информаци-
онный центр отправился в суд 
оспаривать его решение. Центр 
заявил, что выступает агентом 
регионального оператора по об-
ращению с отходами и по усло-
виям договора от имени и за 
счет оператора проводит «ряд 

действий», в том числе заклю-
чение договоров на оказание 
услуг по обращению с отходами 
и начислению размера платы. 

Центр объяснил, что он впра-
ве снимать копии с документов 
для перерасчета размера платы 
за коммунальную услугу. 

Центр сослался на Закон о 
персональных данных. Там ска-
зано, что исполнитель комму-
нальных услуг в целях соблю-
дения и исполнения условий 
договора может осуществлять 
обработку персональных дан-
ных без согласия потребителя. 
При этом согласно п. 95 Правил 
предоставления коммунальных 
услуг № 354 исполнитель впра-
ве снимать копии с предъявляе-
мых потребителем документов, 
проверять их подлинность, пол-
ноту и достоверность содержа-
щихся в них сведений.

Но Арбитражный суд окру-
га встал на сторону гражданина. 

Суд сказал, что по Закону о пер-
сональных данных обрабатыва-
емые персональные данные «не 
должны быть избыточными по 
отношению к заявленным це-
лям их обработки».

И еще заявление суда — Пра-
вила предоставления комму-
нальных услуг № 354 устанав-
ливают закрытый перечень до-
кументов, которые потреби-
тель должен представить для 
перерасчета платы за комму-
нальные услуги. И этот пере-

чень не включает в себя доку-
менты, удостоверяющие лич-
ность. 

Следовательно, законода-
тельством не предусмотрена 
обязанность потребителей ком-
мунальных услуг предостав-
лять исполнителю документы 
(их копии), удостоверяющие 
личность, в том числе для сня-
тия их копий. А требование с по-
требителей документов, не яв-
ляющихся обязательными при 
произведении перерасчета за 

потребляемые услуги, является 
недопустимым.

Не согласился суд и с дово-
дом центра о том, что согласно 
статье 6 Закона о персональных 
данных «допускается их обра-
ботка в случае, если это необ-
ходимо для исполнения догово-
ра, стороной которого является 
субъект персональных данных». 
Но ведь между региональным 
оператором и потребителем на 
момент обращения для проведе-
ния перерасчета уже существо-
вали договорные отношения. 
А предоставление документа, 
удостоверяющего личность, «не 
является необходимым для над-
лежащего исполнения действу-
ющего договора по предостав-
лению коммунальной услуги.   

ДОРОГИ Глава 
ГАИ России 
рассказал 
о решении 
проблем с такси

И ШАШЕЧКИ, 
И ЕХАТЬ
Владимир Баршев

Главная проблема для безопас-
ности на наших дорогах — это 
такси и сами дороги. Во всяком 
случае, такой вывод можно сде-
лать из вопросов, которые зада-
вались главе Госавтоинспекции 
МВД России Михаилу Черни-
кову на заседании президиу-
ма Общественного совета при 
МВД России. 

Так, председатель Обще-
ственного совета Анатолий Ку-
черена поинтересовался, что 
же необходимо предпринять, 
чтобы снизить аварийность с 
такси. 

По словам Михаила Черни-
кова, в  первую очередь речь 
идет об ответственности перед 
потребителем. И в этом пла-
не МВД сейчас продвигает 
идею о том, чтобы закрепить 
за агрегаторами такси функ-
цию организатора перевозок 
законодательно. Тем более что 
большинство перевозок осуще-
ствляется именно через них, а 
не с руки, как было раньше. 

Навести порядок позво-
лит «Витрина данных ГИБДД». 
Нужно сделать абсолютно про-
зрачной информацию о том, 
кто управляет такси. Сейчас ве-
домства выдают разрешения на 
управление такси водителям, в 
том числе с их национальными 
правами. Но не всегда есть воз-
можность проверить, выдава-
лись ли такие права на родине 
этого водителя. Кроме того, не 
был ли лишен водитель прав. 

— Мы проводили проверку и 
выяснилось, что за рулем такси 
попадаются водители, лишен-
ные прав, — говорит генерал. — 

Ловят водителей, которых уже 
задерживали в нетрезвом виде 
за рулем, но суд пока их прав 
не лишил, и они продолжают 
оказывать услуги. «Витрина 
данных» позволит поставить 
запрет на работу таких води-
телей в такси. 

Кроме того, как считает Ми-
хаил Черников, необходимо ор-
ганизовать для них телемеди-
цину. Сейчас перед выходом на 
линию они обязаны проходить 
медосмотр. Но проходят ли они 
его — никому неизвестно. Теле-
медицина позволит сделать и 
этот момент прозрачным. 

Члены Общественного сове-
та также интересовались, как 
быть с ямами на дорогах и орга-
низацией движения на них. 

По словам Михаила Чер-
никова, сейчас в 35 процентах 
ДТП одной из причин стано-
вится дорожный фактор. Впро-
чем, благодаря национальному 
проекту «Безопасные и каче-
ственные дороги» к 2030 году 
80 процентов дорог должны 
быть приведены в нормативное 
состояние. 

Что же касается организа-
ции движения, то сейчас ГИБ-
ДД добилась того, чтобы давать 
согласование на проекты схем 
его организации. Но проблема в 
том, что даже в Москве пока да-
леко не для всех участков такие 
схемы разработаны. 

А в некоторых регионах к 
их разработке даже не престу-
пали, поскольку для такой ра-
боты нужны специалисты, а 
также финансирование. Кроме 
того, сейчас Градостроитель-
ный кодекс не предусматрива-
ет разработки таких схем. И эту 
проблему надо решать на зако-
нодательном уровне, чтобы по-
том не исправлять уже сделан-
ных ошибок.

Также генерал предложил 
закрепить законодательно 
установку на автомобиль зна-
ка о том, что в машине ребенок. 
По аналогии с детскими пере-
возками. По его мнению, сейчас 
многие водители устанавлива-
ют подобные  знаки, никакими 
правилами непредусмотрен-
ные. Но они дают эффект: во-
дители соседних автомобилей 
начинают двигаться осторож-
нее. Возможно стоит преду-
смотреть в Правилах установку 
таких знаков. Сейчас 57 про-
центов детей погибают в ДТП, 
когда были пассажирами.  

— Как уменьшить коммунальные 
платежи, которые выросли 
с 1 июля, — читайте на сайте 
rg.ru/art/2345317
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Кроме генералов, 
обыски прошли 
в кабинетах и 
домах нескольких 
полковников

МВД сейчас 
 продвигает идею 
о том, чтобы 
закрепить за агре-
гаторами такси 
функцию органи-
затора перевозок 
на законодатель-
ном уровне

1
А К Ц Е Н Т

Законом не предусмотрена обязанность 
потребителей коммунальных услуг 
предоставлять исполнителю документы 
(их копии), удостоверяющие личность

Спрос на Lexus у воров упал в три раза, а на Hyundai Santa Fe 
резко вырос.
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СКАНДАЛ 
В Литве 
осквернили 
мемориал 
советским 
воинам 

ДОБРАЛИСЬ 
ДО МОГИЛ
Полина Ардашова

Мэрия Клайпеды сносит два 
памятника советским вои-
нам, павшим во время Второй 
мировой войны. Уберут даже 
мемориальные доски об осво-
бождении города и каменную 
плиту, посвященную жертвам 
нацистских лагерей. Мемори-
альный комплекс расположен 
на военном кладбище. Там по-
хоронены 685 советских вои-
нов, погибших в 1945 году при 
освобождении Клайпеды. Семь 
из них получили звание Героев 
Советского Союза. «Фашисты 
защитили Клайпеду несколь-
кими линиями траншей, мин-
ными полями и проволочными 
заграждениями. Они преврати-
ли дома в опорные пункты, на 
улицах устроили баррикады», 
— рассказал Евсей Яцовскис, 
участник Великой Отечествен-
ной войны в составе 179-й 
стрелковой и 16-й Краснозна-
менной Клайпедской стрелко-
вой дивизий. «Самые крово-
пролитные бои происходили 
в районе казарм и железно-
дорожного вокзала», — объяс-
нил ветеран. Остававшиеся в 
Клайпеде жители восторженно 
встретили советские войска. 
«Проходя через центр города, 
мы услышали радостный крик. 
Из подвала выбежала девушка 
и бросилась к нам: «Товарищи 
дорогие, как же мы вас ждали!» 
— писал военкор газеты «Прав-
да». «Это как же нужно нена-
видеть жителей, чтобы так об-
ращаться с памятью солдат, ко-
торые отдали жизнь за город?» 
— прокомментировал ситуацию 
экс-депутат Клайпедского гор-
совета Вячеслав Титов.  

РЕЗОНАНС Британские СМИ сравнивают премьера Бориса Джонсона со «скользким поросенком»

Пятачок живет на Даунинг-стрит
Евгений Шестаков

В 
среду британские букме-
керы перестали прини-
мать ставки на отставку 

премьера Бориса Джонсона, по-
считав это событие слишком 
очевидным. Но существует веро-
ятность, что букмекеры ошиб-
лись. «Даже скользкий поросе-
нок Борис не выкрутится?» — за-
дается вопросом газета «Дейли 
мейл».  Подсознательная парал-
лель с известным на Альбионе 
развлечением — ловлей обма-
занной жиром и грязью свиньи. 
Но нынешняя ситуация в Брита-
нии такова, что ловить эту «по-
литическую свинью» некому. 
Одним политикам лень этим за-
ниматься, другим боязно, тре-
тьим — уход Джонсона не выго-
ден. Парадоксально, но подби-
рать выпадающую из рук бри-
танского премьера власть никто 
не хочет. Хотя опросы впервые 
показывают: 54 процента лю-
дей, голосовавших в 2019 году 
за консерваторов, сегодня вы-
ступают за отставку Джонсона, 
и только 33 процента продол-
жают верить в своего лохматого 
премьера. Ушедшие в отставку 
министры финансов, образова-
ния и здравоохранения говорят 
о непорядочности и бесчестно-
сти главы кабинета, и это, по-
жалуй, довольно мягкие харак-
теристики, звучащие в отно-
шении Джонсона. «Обществен-

ность справедливо полагает, что 
управление государством будет 
осуществляться компетентно и 
серьезно», — объясняет мотивы 
своей отставки теперь уже быв-
ший руководитель финансового 
ведомства Альбиона Риши Су-
нак. Намек прозрачный — если 
Джонсон останется, о «компе-
тентности и серьезности» мож-
но забыть. «Я не могу больше 
служить с чистой совестью», 
— сетует экс-госсекретарь по 
здравоохранению и соцобеспе-
чению Саджид Джавид. Больше 
не верит в лидерство Джонсо-
на и покинувший пост мини-
стра образования Робин Уокер. 
Даже те депутаты-консервато-
ры, кто отказывался в прошлом 
поддерживать отставку премье-
ра, когда тот врал относитель-
но своего неучастия в вечерин-
ках на Даунинг-стрит, 10, во вре-
мя пандемии, теперь поменяли 
мнение.  Видеть на посту главы 
правительства патологическо-
го обманщика многим не слиш-
ком приятно. Умение Джонсона 
беззастенчиво лгать, чтобы по-
том, будучи пойманным на вра-
нье, скороговоркой извиняться, 
стало его фирменным стилем в 
политике. Как внутренней, так и 
внешней: достаточно послушать, 
что говорит Джонсон о конфлик-
те на Украине и о России.  

Впрочем, на этот раз скандал 
в не слишком благородном бри-
танском семействе был вызван  

внутренними причинами. Пер-
воначально случившаяся исто-
рия имела уголовный, а не поли-
тический подтекст — заместитель 
главы МИД Крис Пинчер, пере-
брав со спиртным, стал настой-
чиво приставать к двум мужчи-
нам в элитном лондонском клу-
бе, что тем не понравилось. Про-
трезвев, Пинчер признал недо-
стойность своего поведения. Од-
нако обстоятельства этого ще-
котливого дела совершенно не 
смутили британского премьера. 
С его подачи Пинчера назначи-
ли на высокую должность «смот-
рящего» -  заместителя коорди-
натора парламентской фракции 
консерваторов.  На этом ответ-
ственном посту протеже Джон-
сона «управлял» голосованием 
депутатов. Когда же история с 
клубом вылезла наружу и стала 
публичной, глава британского 
правительства отрицал, что знал 
что-либо о водящихся за Пинче-
ром сексуальных грешках, хотя 
все вокруг были в курсе особен-
ностей поведения бывшего зам-
министра. Некоторые в Брита-
нии грустно шутят, что Джон-
сон набрался «свинства», слиш-
ком тесно пообщавшись с укра-
инскими коллегами и сопри-
коснувшись с украинской поли-
тикой — там подобные грязные 
скандалы давно в порядке вещей.

На 100 процентов в этой исто-
рии поддержала Джонсона толь-
ко министр иностранных дел Лиз 

Трасс, из ведомства которой соб-
ственно и вышел Пинчер. Кстати, 
сам виновник скандала за сексу-
альные проделки в тюрьму не ся-
дет — останется депутатом, прав-
да рядовым. 

Сумеют ли консерваторы 
убедить вцепившегося ногтями 
во власть Джонсона не уничто-
жать традицию добровольного 
ухода дискредитировавших себя 
премьеров, которая складыва-
лась столетиями? Многие экс-
перты сомневаются в таком ис-
ходе. Тем более когда в оппози-
ционной Лейбористкой партии 
ничего не делают для того, что-
бы взять власть. Экономическая 
ситуация в Британии такова, что 
пришедшего на смену Джонсо-
на премьера, из какой бы партии 
тот ни был, неизбежно станут 
воспринимать как самоубийцу. 
Рост тарифов на электроэнер-
гию, стремительное обнища-
ние населения, высокая инфля-
ция ставят крест на карьере лю-
бого управленца. Так что ослаб-
ленный скандалами и покрытый 
«пятнами» Джонсон может ока-
заться компромиссной фигурой, 
которой дадут временно продол-
жить руководство страной до вы-
правления ситуации. Не исклю-
чено, что британские букмекеры 
ошиблись в прогнозах. Ведь пой-
мать скользкого, измазанного в 
грязи «поросенка» бывает ох как 
непросто — и британцы об этом 
осведомлены лучше других.  

КОМПЕТЕНТНО  Может ли 
Россия денонсировать 
договор с Норвегией 
о морских пространствах

Сигнал 
для Осло

Владислав Шабловский

Спикер Госдумы Вячеслав Володин поручил изучить 
вопрос о возможности денонсации договора с Норве-
гией 2010 года о морских пространствах. Специально 
для «Российской газеты» ситуацию прокомментиро-
вал ведущий эксперт РИСИ Сергей Ермаков.

— Несомненно, мы имеем право денонсировать 
договор с Норвегией. В дипломатии есть определен-
ные нормы, которые описаны в Венской конвенции о 
праве международных договоров 1969 года. Соглас-
но этой конвенции, государство имеет право при-
остановить действие какого-либо договора, если он 
существенно нарушает ее национальные интересы 
вследствие значительного нарушения обязательств 
другой стороной. Договор 2010 года подписывался 
во время определенных надежд — как раз сейчас мы 
видим, что фактически эти надежды не оправдались. 
Одна из сторон — подписантов договора интерпрети-
рует его совсем в другой плоскости, и это существен-
ным образом подрывает наши приоритеты. Когда 
норвежская сторона говорит о том, что денонсация 
невозможна, они исходят из того, что в тексте само-
го договора действительно нет положения о том, что-
бы одна или дру-
гая страна могла 
начать процедуру 
денонсации. С дру-
гой стороны, мы 
ведь понимаем, что 
вопрос возник не 
на пустом месте. 
Когда договор под-
писывался, мы пы-
тались упрочить 
и закрепить наши 
дружественные от-
ношения с Норвегией. Собственно, именно это легло 
в основу данного соглашения. Исходя из этого, Рос-
сия пошла даже на определенные уступки. Мы фак-
тически уступили норвежской стороне примерно 12 
процентов площади Баренцева моря (где-то 175 ты-
сяч квадратных километров) — так называемую «се-
рую зону». Мы руководствовались тем, что этот шаг 
поможет нам закрепить добрососедское сотрудни-
чество с Норвегией, в том числе обеспечит условия 
для совместной добычи полезных ископаемых, ко-
торые будут найдены на шельфе. Опять же, вопрос о 
Шпицбергене. Мы согласились с тем, что Шпицбер-
ген формально отходит норвежской стороне, но при 
этом Норвегия будет соблюдать договоренность о 
совместном управлении этой территорией и не бу-
дет препятствовать России, которая намеревалась 
также работать на Шпицбергене. Как раз происходя-
щее сейчас — блокирование грузов, которые шли на 
Шпицберген с российской территории, фактически 
подняло вопрос о том, как дальше мы будем соблю-
дать такой договор. Поскольку сейчас очевидно, что 
в своем нынешнем виде договор способствует не раз-
витию наших дружественных отношений с Осло, а 
откровенно ущемляет наши интересы. И это ключе-
вой момент. 

Я считаю, что сейчас абсолютно оправданно, что 
наша страна задумалась о денонсации. Это не озна-
чает, что мы намереваемся любой ценой денонси-
ровать договор с Норвегией, но это очень четкий и 
ясный сигнал Осло, чтобы они пересмотрели свою 
политику. И отталкивались от того, что между наши-
ми странами должны быть достаточно прозрачные и 
долгосрочные дружеские отношения. Исходя имен-
но из этого принципа мы и развивали наше пригра-
ничное сотрудничество с норвежцами и в конечном 
счете подписывали указанный договор. Если у Осло 
и далее будет такая негативная интерпретация, если 
будут (как и в любом соглашении) какие-то право-
вые лакуны и Норвегия будет пользоваться ими, что-
бы подорвать российские позиции, тогда, со своей 
стороны, Россия будет реагировать предельно реши-
тельно. Еще раз подчеркну: для этого есть абсолют-
но все юридические возможности, исходя из норм 
международного права, которое позволяет нам это 
сделать. В том числе, если потребуется — пойти на де-
нонсацию. Но пока, считаю, это сигнал в адрес Осло, 
и есть надежда, что норвежцы его правильно воспри-
мут, без какой-либо истерики. И, соответственно, бу-
дут действовать исходя из духа и буквы наших согла-
шений и договоров, в том числе — и этого соглашения 
2010 года. Сложно сейчас строить прогнозы. Но есть 
один любопытный факт. Когда мы в свое время раз-
рабатывали это соглашение, то премьером Норве-
гии был небезызвестный Йенс Столтенберг — нынеш-
ний генеральный секретарь НАТО. Тогда он исходил 
из необходимости защиты национальных интересов 
норвежского королевства, и у него была достаточно 
взвешенная и прагматичная позиция. Сейчас мы ви-
дим, что на посту генсека НАТО его эмоции и стрем-
ления подтвердить курс Вашингтона перевешивают. 
Есть надежда, что норвежцы все-таки нас услышат, я 
исхожу из этого.   

Игорь Дунаевский 

С
тартующая в чет-
верг встреча мини-
стров иностранных 
дел Группы двадцати 
на индонезийском 
острове Бали — сво-
его рода демонстра-
ция происходящих 
перемен в  миро-

устройстве. В конце июня серия 
саммитов стран Запада в разных 
форматах (ЕС, Группа семи, 
НАТО) стала зеркалом уходяще-
го однополярного миропоряд-
ка, на вершине которого «золо-
той миллиард» — сеть различ-
ных альянсов США и других раз-
витых стран. Группа двадцати — 
иной, более представительный 
и многополярный форум, где ни 
одна из стран диктовать свою 
волю другим не может.

Это различие проявилось 
уже в процессе подготовки ме-
роприятия. Входящий в «два-
дцатку» блок стран Запада по-
следние месяцы пытался давить 
на Индонезию, озвучивая идею 
бойкота мероприятий в том 
случае, если в них будут при-
нимать участие представители 
России. По сути это напоминало 

попытку добиться исключения 
России из «двадцатки» в той ма-
нере, в которой страны Запада 
практиковали это на различных 
подконтрольных им площадках.

Но руководство председа-
тельствующей в этом году в 
Группе двадцати Индонезии 
заняло принципиальную по-
зицию: Россия приглашена и 
на министерские встречи, и на 
саммит, который состоится на 
Бали 15—16 ноября. Стартовав-
шая встреча глав МИД — пер-
вый за последние месяцы фо-
рум, в котором одновременно 
будут участвовать представи-
тели России и Запада. Поэтому 
если июньская тройка запад-
ных саммитов стала демонстра-
цией единства антироссийско-
го фронта, который развернули 
США и их союзники, то на Бали 
им придется столкнуться с куда 

более широким спектром мне-
ний. Дойдет до смешного: как 
рассказал телеканал CNN, гос-
секретарь США Энтони Блин-
кен сам в какой-то степени бу-
дет изолироваться, а именно — 
демонстративно стараться не 
попадать в кадр на тех фотосес-
сиях, где также будет глава МИД 
России Сергей Лавров.

Лавров и Блинкен не встре-
чались и не разговаривали с 
февраля. Отдельных перего-
воров между ними, как ранее 
заявили в МИД России, на по-
лях мероприятия не планирует-
ся. В госдепартаменте США это 
подтвердили, заявив, что вре-
мя для этого «неподходящее», 
в Вашингтоне ждут, когда Моск-
ва «даст причину» для такой 
встречи.

Но график у российского ми-
нистра и без этого плотный. Как 

ранее рассказала представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова, готовились контакты Лав-
рова с коллегами из Бразилии, 
Китая, Мексики, ЮАР и других 
стран.

Блинкен тоже при деле. У 
него запланирована встреча с 
главой МИД Китая Ван И, а так-
же коллегами из Индонезии, 
Республики Корея и Японии. 
Представитель госдепартамен-
та США на брифинге для журна-
листов не скрывал, что Блинкен 
намерен использовать площад-
ку для вовлечения стран «два-
дцатки» в кампанию против 
России, добиваясь от остальных 
стран «осуждения действий» 
Москвы. На встрече двадцатки 
будут подняты наиболее острые 
темы сегодняшней междуна-
родной повестки — прогнози-
руемые кризисы в продоволь-
ствии и энергетике. Блинкен со-
бирается продолжить попытки 
договориться с другими стра-
нами о потолке закупочной сто-
имости для российской нефти. 
Призывать к давлению на Рос-
сию госсекретарь США будет и 
в том, что касается вывоза зер-
на из Украины. В Москве заявля-
ли, что Россия не препятствует 

усилиям ООН по организации 
гуманитарного коридора для 
вывоза с территории Украины 
пшеницы и кукурузы, цены на 
которые существенно вырос-
ли на мировом рынке с начала 
года.

Эти вопросы Блинкен под-
нимет и на двусторонних встре-
чах. Госсекретарь собирается 
в который раз довести до Ки-
тая позицию США по Украи-
не. При этом в Вашингтоне на-
зывают отношения с Пекином 
«острой конкуренцией», с эле-
ментами «как сотрудничества, 
так и враждебности», которую 
необходимо «ответственно ре-
гулировать для предотвраще-
ния конфронтации». При этом 
многие западные аналитики от-
мечают, что заявления о между-
народной изоляции Москвы да-
леки от реальности и являются 
опасной для Запада иллюзией.  

«Даже скользкий поросенок Борис не выкрутится?» — интересуется «Дейли 
мейл». Некоторые в Британии шутят, что Джонсон набрался «свинства», сопри-
коснувшись с украинской политикой, где грязные скандалы в порядке вещей.

А К Ц Е Н Т

На G20 готовились контакты Лаврова 
с коллегами из Бразилии, Китая, 
Мексики, ЮАР и других стран

По договору Норвегия обязалась не мешать работе России 
на Шпицбергене (на фото — город Баренцбург на острове).

Договор 
с Норвегией 2010 
года подписывал-
ся во время опре-
деленных надежд 

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-78-37 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, reg-smi@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В
Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Номер выпуска: 145 (8793) 
Дата выхода в свет: 07.07.2022 г.
Свободная цена
ТИП. № 1635М
Тираж 110 154
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД России впервые с февраля увидится 
с западными коллегами

Опять двадцать

— Читайте также: 
Почему идеи США и Польши 
исключить Россию из G20 
обречены на провал 
rg.ru/art/2288427
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Монумент советским воинам-осво-
бодителям в Клайпеде сносят 
тяжелой техникой.

«Двадцатка» многополярна, 
диктовать там свою волю 
Запад не может.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Жители Донецка теперь могут получить 
российский паспорт, не выезжая из ДНР

Стихи и слезы
Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

С 
июля в Донецке на-
чали действовать 
пункты выдачи рос-
сийских паспортов. 
Собственно, сдать 
необходимые доку-
менты и получить 
паспорт РФ дончане 
могли и раньше. Но 

для этого им следовало выехать 
в Ростовскую область. Теперь 
же нет необходимости покидать 
республику и стоять в очередях 
на пограничных КПП. 

Подхожу к одному из пунк-
тов выдачи паспортов, действу-
ющему в управлении миграци-
онной службы МВД ДНР. Атмо-
сфера привычная, донецкая, по 
дороге слышу звуки прилетов: 
обстрел города начался с самого 
утра. На дверях предупреждение 
о том, что вход с оружием в зда-
ние запрещен. Рамки с металло-
искателями, охрана… Возле вхо-
да дежурная сотрудница отвеча-
ет на вопросы желающих стать 
гражданами России.

— А в какой одежде лучше 
фотографироваться на паспорт? 
В однотонной, наверное, да? — 
спрашивает пожилая женщина.

— Да, и не забудьте, нужно во-
семь фотографий.

— А где принимают заявление 
и документы? — интересуется 
мужчина в возрасте.

— В любом отделении мигра-
ционной службы или на главпо-
чтамте.

— А нам как быть? – подключа-
ется еще одна женщина. — Дочь 
развелась, отец служит. Как про-
писать внуков и получить им гра-
жданство? 

— Нужно согласие второго су-
пруга. Или личное, или нотари-
ально заверенное.

— А можно обойтись без 
этого?

— Вы хотите оставить детей 
без гражданства?

— А если я прописан на тер-
ритории ДНР, которая еще нахо-
дится под контролем Украины? 
А можно подать заявление в До-
нецке, а паспорт получить в Рос-
сии? А будут ли распространять-
ся на нас льготы для российских 
граждан? — продолжают сыпать-
ся вопросы.

Прохожу к окошкам, у ко-
торых тоже собралась очередь. 
Идет прием документов, выдача 
паспортов, проводится дактило-
скопическая регистрация. Люди 
волнуются, проходя непривыч-
ную процедуру.

— Не нужно напрягаться. Про-
сто приложите палец к аппарату, 
— сотрудники в перчатках помо-
гают все сделать правильно.

Получение российского пас-
порта регламентируется зако-
ном РФ о гражданстве и указом 
президента РФ № 183. Чтобы по-
лучить документ, нужно предо-
ставить либо паспорт ДНР, либо 
украинский паспорт. Но вместе 
с украинским паспортом нужна 
адресная справка, подтвержда-
ющая регистрацию на террито-
рии ДНР.

— Если менялись имя, фами-
лия или отчество, потребует-
ся соответствующая справка из 
ЗАГСа. Также нужна справка о 
семейном положении. Ну и фото-
графии для паспорта. 

— Если родители хотят, что-
бы российское гражданство 
получили дети до 14 лет, нуж-
но свидетельство о рождении 

и подписанное в присутствии 
сотрудника миграционной 
службы заявление. Докумен-
ты на украинском языке долж-
ны быть переведены либо у но-
тариуса, либо самостоятельно. 
Во втором случае человек при-
нимает на себя ответственность 
за правильность перевода. Если 
есть непогашенная судимость, 
стать гражданином России не 
получится, — рассказывает на-
чальник отдела гражданства и 
взаимодействия миграцион-
ной службы МВД ДНР старший 
лейтенант полиции Ольга Рен-
доренко.

Гражданство России предо-

ставляется бесплатно. Взимает-
ся только госпошлина в размере 
300 рублей за бланк паспорта. 

При необходимости мож-
но получить и загранпаспорт. В 
этом случае госпошлина соста-
вит 2000 рублей для взрослого и 
1000 рублей для ребенка. Кста-
ти, российское гражданство 
в Донецке могут получать и 
опекаемые, например, дети из 
школ-интернатов и домов-ин-
тернатов. 

— Получая гражданство и пас-
порта РФ, дончане, конечно, ра-
дуются и часто не могут сдер-
жать захлестывающих их эмо-
ций. Многие плачут от избыт-

ка чувств. Мне, например, запо-
мнилась женщина, которая ис-
полнила гимн Российской Феде-
рации. А кто-то даже читал соб-
ственные стихи о единстве ДНР 
и России, — говорит Ольга Рендо-
ренко.

По закону после подачи заяв-
ления человек получает паспорт 
в течение трех месяцев. Но, как 
показывает практика выдачи 
российских паспортов гражда-
нам ДНР, процедура занимает 
месяц-полтора.

В небольшом помещении с 
российским флагом три челове-
ка по очереди зачитывают при-
сягу: «Добровольно и осознан-
но принимая гражданство Рос-
сийской Федерации, клянусь: 
соблюдать Конституцию и зако-
нодательство Российской Феде-
рации, права и свободы ее гра-
ждан; исполнять обязанности 
гражданина Российской Федера-
ции на благо государства и обще-
ства; защищать свободу и неза-
висимость Российской Федера-
ции; быть верным России, ува-
жать ее культуру, историю и тра-
диции».

Пожилая женщина улыбает-
ся и утирает слезы счастья. Со-
трудник миграционной службы 
поздравляет новых граждан Рос-
сии и вручает каждому Консти-
туцию РФ.

— Конечно, я рада, что стала 
россиянкой. Надеюсь, что скоро 
наступит мир и жизнь наладит-
ся, — уверена пенсионерка Ва-
лентина.

— Я очень счастлива, что полу-
чила гражданство России. Жите-
ли ДНР очень долго этого ждали. 
Особенно радует, что не нужно 
выезжать на территорию России, 
чтобы получить паспорт. Сде-
лать это можно теперь в Донецке. 
Лично для меня, например, пас-
порт открывает новые возмож-
ности. Я могу работать в России, 
— говорит студентка Вера. 

Гражданство России гражданам Донецкой Народной Республики предоставляется бесплатно. Взимается только госпошлина в размере 300 рублей за бланк паспорта. При необходимости можно 
получить и российский загранпаспорт.

А К Ц Е Н Т

Получая гражданство и паспорта РФ, 
дончане, конечно, радуются и часто не 
могут сдержать захлестывающих их эмо-
ций. Многие плачут от избытка чувств

ПРАВО

В МЕЛИТОПОЛЕ ОТКРЫТ 
РОССИЙСКИЙ ЗАГС
На территории Запорожской и Херсонской областей начали действо-

вать российские ЗАГСы и даже зарегистрированы первые браки. Как со-

общили в Министерстве юстиции России, накануне открыт российский 

ЗАГС в Мелитополе. А в конце июня начал действовать российский ЗАГС 

в Херсоне.

«В отдел можно обратиться для регистрации рождения, заключения и 

расторжения браков, а также по другим вопросам, связанным с государ-

ственной регистрацией актов гражданского состояния в соответствии с 

российским законодательством, — рассказывают в ведомстве. — За полу-

чением большинства таких услуг могут обратиться в том числе лица, ко-

торые еще не оформили гражданство России».

Дополнительно в мелитопольском ЗАГСе можно получить повторные 

свидетельства российского образца, в случае если первичная регистра-

ция была произведена в Мелитополе или Мелитопольском районе и со-

ответствующие документы были утрачены. Соответственно, в ЗАГСе 

Херсона можно получить повторные свидетельства, если первичная 

регистрация была произведена в Херсоне. «Указанные документы необ-

ходимы в том числе для обращения за получением мер социальной под-

держки, предусмотренных российским законодательством», подчерки-

вают в Минюсте России. В Херсоне российский отдел ЗАГС действует с 

28 июня. «За прошедшую неделю для оформления документов туда 

обратились более 350 человек, в том числе была проведена торже-

ственная регистрация брака», рассказывают в минюсте.

Ранее появилась информация, что рабочую группу для организации вза-

имодействия планируют создать российские и луганские нотариусы. 

Данный вопрос очень важен для простых граждан, так как контакты но-

тариата помогут решать им практические вопросы. Информация про-

звучала на встрече представителей Федеральной нотариальной палаты 

и Нотариальной палаты Луганской Народной Республики. «Цель меро-

приятия — наладить процесс обмена опытом, изучения и эффективного 

правоприменения законодательства в организации нотариальной дея-

тельности», подчеркнули в ФНП России. Встреча была организована Ми-

нюстом России. Напомним, Минюст России подписал программы со-

трудничества с минюстами ДНР и ЛНР. В рамках этих программ юристы 

народных республик проходят стажировку в российском минюсте, уста-

навливается взаимодействие по разным каналам. Таким образом, и жи-

телям ДНР и ЛНР, и жителям освобожденных областей становится до-

ступна квалифицированная правовая помощь. Люди получают возмож-

ность оформлять необходимые документы.

Подготовил Владислав Куликов

— Из Мариуполя с любовью: украинская пара беженцев поженилась в 
Амурской области 
rg.ru/art/2320807

ТЕХНОЛОГИИ Как должна измениться российская кибербезопасность

Защита от всего
Олег Капранов

И
ндустрия кибербезопас-
ности в новых условия 
должна скорректировать 

свою роль и место на рынке. Об 
этом говорили на «Иннопроме» 
участники рынка и представи-
тели государства.

К 2025 году количество под-
ключенных по всему миру IoT-
устройств (internet of things, то 
есть интернет вещей), согласно 
прогнозу IoT Analytics, достиг-
нет 27 млрд. На фоне таких тем-
пов роста увеличивается и по-
требность в их защите. Так, по 
данным Gartner, за последние 
три года почти 20% организа-
ций фиксировали кибератаки 
на устройства IoT в своей сети. 

В России IoT-решения ис-
пользуют 39% организаций. 
При этом более чем в полови-
не российских компаний (54%) 
отд ел ь н ы е  с о ста вл я ю щ и е 
IoT-инфраструктуры, к приме-
ру медицинское оборудование 
или системы видеонаблюдения, 
могут быть не защищены от ки-
беругроз из-за отсутствия под-
ходящих решений по безопас-
ности.

Критерии безопасности 
для информационных систем 
в промышленности и в других 
областях применения вплоть 
до бытовых становятся ключе-
выми. Это требует изменения 
подходов как к разработке си-
стем безопасности, так и к фор-
мированию отрасли, решающей 
подобные задачи, сказал зам-
главы минпромторга Василий 
Шпак. «Сегодня понятно, поче-
му многие участники отрасли 
опасаются внедрять новые ре-
шения — интернет вещей, робо-
тизацию и прочее. Потому что 
если ты внедрил это у себя на 
производстве, но не обеспечил 
должный уровень безопасно-
сти, ты подвергаешь себя очень 
существенному риску. И касает-
ся это не только промышленно-
сти, но и нашей повседневной 
жизни: когда мы летим на само-
лете, едем на машине, включа-
ем дома свет, пользуемся теле-
фоном — все эти системы управ-
ляются информационно и име-
ют свои уязвимости. И эта за-
висимость будет только вырас-
тать, как будут вырастать и тре-
бования по информационной 
безопасности», — заявил Шпак.

Одним из механизмов, необ-
ходимых для решения постав-
ленных задач, основатель «Ла-
бораторий Касперского» Евге-
ний Касперский считает фор-
мирование кибербезопасности 
в качестве отдельной отрасли. 
По словам предпринимателя, 

после ухода зарубежных компа-
ний с рынка отечественным 
компаниям приходится иногда 
с нуля разрабатывать продук-
ты, которым ранее не было ана-
логов.

В минцифры сообщили, что 
детали инициативы сейчас об-

суждаются с представителя-
ми IT-отрасли. Там отметили, 
что информационная безопас-
ность, являясь частью IT-ин-
дустрии, дает возможность та-

ким компаниям пользовать-
ся предусмотренными для от-
расли льготами. «Однако раз-
деление также имеет свои пре-
имущества. Например, воз-
можные налоговые льготы 
только для информационной 
безопасности предполагают 
меньший объем выпадающих 
налоговых доходов», — заявили 
в минцифры.

«Ряд работ, такие как ана-
лиз защищенности, сертифи-
кационные исследования и 
так далее, выполняются высо-
коклассными специалистами. 
Необходимы механизмы удер-
жания таких специалистов в 
стране, создание для них ком-
фортных, прежде всего мате-
риальных условий», — заявил 
советник гендиректора Positive 
Technologies Артем Сычев. 

Он обратил внимание, что 
решение этих задач возмож-
но и через распространение 
на такие виды работ и на таких 
специалистов уже имеющихся 
льгот для IT-отрасли, но фор-
мально для этого требуется обо-
собление информационной без-
опасности как отдельной инду-
стрии. 

Новые задачи по безопасности 
потребуют пересобрать ИТ-отрасль 
заново.

Как показывает практика, российский паспорт граждане ДНР получают в 
течение месяца-полутора.
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СУД Экс-замминистра 
Григорий Пирумов снова 
выслушал приговор

За Эрмитаж

Наталья Козлова

Пять человек, включая бывшего заместителя мини-
стра культуры Григория Пирумова, вчера выслушали 
приговоры за кражу денег Эрмитажа.

Для  Пирумова это уже второй приговор. Кроме 
него фигурантами дела стали те, кого Следственный 
комитет назвал соучастниками. Это Никита Колесни-
ков, Олег Григор, Валерий Рогов и Юлия Бегеза. Статьи 
у них — одни из самых серьезных: создание преступно-
го сообщества, мошенничество в особо крупном раз-
мере, легализация денежных средств, приобретенных 
в результате преступления. Красногорский суд Мо-
сковской области с обвинениями СК согласился.

Второе дело бывшего высокопоставленного чинов-
ника началось с того, что в 2015 году Григорий Пиру-
мов, на тот момент 
заместитель мини-
стра культуры РФ, а 
также Борис Мазо, 
тогда директор Де-
партамента управ-
ления имуществом 
и инвестиционной 
политики этого 
министерства, со-
здали преступное 
сообщество. Цель 
— хищение бюджет-
ных денег, выделяе-
мых на реконструк-
цию Эрмитажа. Еще в состав преступного сообщества 
вошли председатель правления банка «Нефтяной аль-
янс» Олег Григор, фактический руководитель груп-
пы компаний «Роспан» Никита Колесников, главный 
инженер ООО «Горизонт» Валерий Рогов, финан-
совый директор этой фирмы Юлия Бегеза и «иные 
лица».

В том же году между Эрмитажем и подконтроль-
ным этим людям ООО «МехСтройТранс» был заклю-
чен госконтракт на строительно-монтажные работы 
в музее. В ходе его исполнения соучастники похити-
ли больше 900 млн рублей, выделенных из бюджета на 
эти работы. Через многочисленные финансовые опе-
рации и сделки эти граждане легализовали часть укра-
денных денег — 800 млн рублей.

По приговору Пирумов «с учетом ранее назначен-
ного наказания» получил 9 лет в колонии строгого ре-
жима и штраф в 1,5 млн рублей. Колесникову дали 8 
лет строгого режима со штрафом в 1,5 млн рублей. Гри-
гор получил 7 лет условно и штраф в 1,2 млн рублей. 
Рогов и Бегеза —  6 лет условно со штрафом в 500 тыс. 
рублей каждый.

Расследование дела Бориса Мазо, экстрадированно-
го из Австрии в Россию в марте 2021 года, сейчас на за-
вершающем этапе,— заявили в СК. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Берлине 
отказались запускать 
«Северный поток-2» 

Сектор газа 

Василий Федорцев 

План немецкого министра экономики Роберта Хабека 
по замене российского трубопроводного газа на СПГ, 
похоже, столкнулся с проблемами — у Германии нет 
собственных газовозов, а на мировом рынке почти все 
суда уже зафрахтованы. Но если газовозы и найдутся, 
то мощностей немецких регазификационных термина-
лов, которые пока еще даже не построены, в ближайшие 
несколько лет не хватит на то, чтобы обеспечить необ-
ходимые объемы поставок. «На мировом рынке долж-
ны быть необходимые объемы сжиженного газа, а кроме 
того — соответствующее количество танкеров, чтобы его 
доставить. Однако большая часть из них уже заброни-
рована по долгосрочным контрактам», — говорит в ин-
тервью газете Bild эксперт Кёльнского института эко-
номических исследований Андреас Фишер. В министер-
стве экономики Германии точное число судов, которые 
потребуются для обеспечения страны газом, назвать 
затрудняются. Но, как отмечает представитель Союза 
немецких судовладельцев Мартин Крёгер, в мире есть 
всего около 500 газовозов, и спрос на них очень высок.

Регазификационных мощностей у Германии пока 
тоже нет, но уже этой зимой должны появиться сразу три 
плавучих СПГ-тер-
минала. В общей 
сложности они смо-
гут поставлять на 
немецкий рынок 16 
миллиардов кубо-
метров газа. Но это 
при условии, что 
СПГ сначала в нуж-
ном объеме будет 
доставлен в Герма-
нию, а затем, после регазификации — в немецкую газо-
транспортную сеть. Для этого понадобятся не только 
газовозы, но и новые соединительные газопроводы, на 
постройку которых уйдет, как минимум, еще  год. До тех 
пор терминалы смогут задействовать только часть своей 
номинальной мощности. Всего же Германии в год нужно 
около 90 миллиардов кубометров, так что даже если все 
действительно пойдет хорошо, СПГ покроет только деся-
тую часть потребностей страны.

Между тем из-за проблем с ремонтом оборудования 
поставки российского газа в Германию уже существен-
но сократились, и немецкие политики сейчас смотрят в 
будущее с большим опасением. «Германии грозит очень 
холодная зима», — предупреждает баварский премьер 
Маркус Зёдер. По словам Зёдера, дело может дойти до 
того, что придется решать кому давать газ, а кому нет. 
Впрочем, в Берлине звучат и другие варианты решения 
проблемы надвигающегося газового кризиса. «Прави-
тельство должно сдержать цены на энергоносители за 
счет увеличения их предложения, в том числе из Рос-
сии», — цитирует издание Rheinische Post слова пред-
ставителя фракции Левой партии в бундестаге Клауса 
Эрнста. По мнению Эрнста, для этого надо, в частности, 
запустить полностью готовую к вводу в эксплуатацию 
вторую ветку «Северного потока». Однако подобные 
идеи разделяют сейчас немногие — даже среди самих 
«Левых». Следовать подобным советам правительство 
явно не намерено. В среду, во время заседания бундес-
тага, Олаф Шольц крайне резко отреагировал на требо-
вание депутата «Альтернативы для Германии» Штеффе-
на Котре запустить «Северный поток-2». При этом про-
длить срок службы АЭС для того, чтобы они могли пред-
стоящей зимой обеспечить страну энергией, канцлер 
тоже отказался. Глава немецкого правительства считает, 
что лучше в ближайшие месяцы использовать еще дей-
ствующие реакторы, а сэкономленный таким образом 
газ закачать в хранилища. 

Красногорский 
суд Московской 
области с обвине-
ниями СКР 
Пирумову 
согласился.

В мире есть всего 
около 500 газово-
зов, и спрос на них 
очень высок
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ПРОМЫСЕЛ Новое судно 
построили для 
калининградских рыбаков 

Испытание 
«Всеслава»

Денис Гонтарь, «Российская газета», Калининград

В Калининградской области начали испытывать новый 
траулер «Всеслав». Судно укрепит калининградский 
рыбопромысловый флот и позволит вылавливать до 
тысячи тонн салаки, кильки, камбалы, шпрот и трески 
в месяц в акватории Балтийского моря.

Инжиниринговые и проектные работы выполнила 
калининградская компания «Адомат», а строитель-
ство велось на верфях Межколхозной производствен-
ной базы в городе Светлый. Размер инвестиций пре-
высил 260 миллионов рублей. На заводе-изготовителе 
рассказали, что траулер полностью отвечает требова-
ниям Российского морского регистра судоходства и 
экологической безопасности. Одна из особенностей 
новинки рыболовного флота — возможность быстро-
го переоборудования под разные нужды. Однако его 
основное предназначение — круглогодичный лов и 
транспортировка улова наливом в охлажденном виде 
на берег. 

Если говорить об объемах, то наливные танки «Все-
слава» могут перевозит до 200 кубометров свежевы-
ловленной рыбы. Автономно он способен находиться в 
рейсе до десяти суток. На борту есть разделочный цех. 
На реальный промысел судно планируют отправить 
предстоящей осенью. 

ДОРОГИ В Югре начали строить мост через реку Обь

Не такой уж Север крайний
Елена Мационг, 
«Российская газета», Сургут

В 
Югре вбили первые сваи 
в основание моста через 
реку Обь в районе Сургу-

та. Он свяжет два крупнейших 
региона по добыче нефти и газа 
— Югру и Ямал с другими тер-
риториями России и зарубеж-
ными странами. Возьмет на 
себя основную транспортную 
нагрузку двух федеральных 
транспортных потоков («Тю-
мень — Салехард» и «Пермь — 
Томск»), которые являются 
значимыми звеньями направ-
лений Арктика — Азия и Север-
ный широтный ход (СШХ). 

Северный широтный ход в 
свою очередь даст выход к Се-
верному морскому пути. Сего-
дня через реку Обь в районе 
Сургута машины ездят по ста-
рому, уже изрядно обветшало-
му мосту. 

Интенсивность движения 
по нему в три раза превышает 
расчетную: 14 000 автомоби-
лей в сутки вместо плановых 
5000. Его периодически за-
крывают на ремонт на 4—5 ча-
сов в сутки. При этом на про-
тяжении почти 3000 километ-
ров водных путей нет ни одно-
го альтернативного мостового 
перехода через Обь.

Поэтому так долго на «севе-
рах» ждали запуска строитель-
ства нового моста, без него не-
возможно обеспечить полно-
ценную работу по добыче нефти 
и газа, развитие Югры и Ямала. 
Это будет масштабный объект, 
на строительство которого уй-
дет 3,5 года, это значит, что в 
2026 году по нему уже поедут 
первые автомобили. 

Протяженность мостово-
го перехода с подходами соста-
вит 45,56 км, в том числе 1,76 
км самого моста. По проекту 
на нем и прилегающей доро-
ге будет четыре полосы дви-
жения. Строителям предсто-
ит уложить более 55 тысяч ку-
бометров монолитного бетона 
и смонтировать 25 тысяч тонн 

металлоконструкций пролет-
ных строений. 

Отметим, важности строи-
тельства Северного широтно-
го хода и в конечном итоге вы-
ходу к северным морям особую 
значимость придает президент 
РФ Владимир Путин. 

Об этом глава государства 
заявил в ходе совещания по 
вопросам развития Арктиче-
ской зоны. При этом он при-
звал нарастить темпы реали-
зации крупных инвестицион-
ных проектов в этом регионе. 
Запуск нового моста позволит 
разгрузить Байкало-Амурскую 

магистраль и Транссиб. И это 
принципиально важно с уче-
том переориентации на Восток 
наших основных экспортных 
ресурсов. 

В основание моста через реку Обь вбили первые сваи. Через 3,5 года по нему должны проехать первые машины. 

А К Ц Е Н Т

Северный широтный ход позволит 
разгрузить БАМ и Транссиб, 
что очень важно при переориентации 
экспорта на Восток 

Новый траулер позволит калининградским рыбакам вылавли-
вать до тысячи тонн рыбы в месяц.
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КОММЕНТАРИЙ

Михаил Петров, 
руководитель центра разви-
тия и размещения произво-
дительных сил Института 
экономики УрО РАН:
— В условиях все большего давле-

ния на экономику России стран 

Запада очень важно, что не откла-

дывается строительство стратеги-

чески важных для всей России ин-

фраструктурных объектов. К та-

ким в полной мере относится но-

вый мост через Обь в районе Сур-

гута. Он станет одним из тех важ-

ных звеньев, которые помогут 

сохранить энергетическую и эко-

номическую безопасность стра-

ны, позволят развивать террито-

рию Арктики, дадут выход к Север-

ному морскому пути. Российские 

нефть и газ будут еще очень долго 

оставаться одним из основных 

энергетических ресурсов во мно-

гих государствах мира. И даже не-

дружественным странам крайне 

невыгодно отказываться от поста-

вок наших углеводородов. 

НАСЛЕДИЕ Что откроют 
в павильоне «Зерно» 
на ВДНХ

Выше только 
«Космос»

Сергей Жуков

Реставрация павильона «Зерно» на ВДНХ, который 
расположен рядом с фонтаном «Каменный цветок», за-
вершится в 2023 году. А в этом году планируется вер-
нуть на шпиль звезду — ее сняли с помощью крана вче-
ра и отправили на «лечение» в мастерскую.

Выставочный павильон № 59 «живет» на ВДНХ с 
1939 года. Он третий по росту — выше только «Космос» 
и «Центральный». Здание возвели в стиле сталинского 
ампира, но в 1954-м перестроили. Автором двух проек-
тов выступил архитектор Дмитрий Чечулин — он же 
проектировал гостиницу «Пекин» в центре Москвы.

Павильон пока 
закрыт строитель-
ными лесами. Его 
уже расчистили от 
поздних перегоро-
док и перекрытий, 
поскольку плани-
руют вернуть облик 
1954 года. Благо, 
сохранились рабо-
чие чертежи и фото-
снимки. Скульпту-
ры и часть лепнины, 
украшавшие постройку, увы, дошли до нас не в самом 
лучшем свете. Если не удастся отреставрировать, то 
придется воссоздавать заново. Те элементы, что непло-
хо сохранились, сейчас очищают от краски, а после их 
приведут в порядок. А вот витражные цветные стек-
ла на фасаде почти не пострадали. Есть утраченные 
участки, но их обещают «клонировать».

Отреставрируют и расписные потолки, которые на 
ВДНХ встречаются редко. Чаще попадаются холсты, 
а не фрески. В главном вестибюле павильона уже вы-
строены леса — чтобы увидеть живопись, корреспон-
дент «РГ» взобрался на верхотуру, оставив позади 
четыре яруса и почти 11 метров высоты. Освещение 
там тусклое, но на потолке легко угадываются небо и 
символы советской эпохи — серп и молот, звезда и крас-
ные знамена. Есть трещины и потеки, но в целом ри-
сунки хорошо сохранились.

Главное украшение павильона — звезду — увезли в 
мастерскую. Весит она 277 килограммов. Ее пришлось 
впервые за 68 лет снять с позолоченного шпиля. Дело в 
том, что металлический каркас и медные вставки при-
шли в негодность. По словам замглавы департамента 
культурного наследия Юлии Логиновой, стекло ру-
бинового цвета не сохранилось, остались лишь не-
большие осколки. По ним реставраторы рассчитывают 
воссоздать недостающие элементы. Стекло изготовят 
из четырех слоев. Сделают и подсветку. 

В исторических 
интерьерах 
появится 
экспозиция 
Политеха

Главное украшение павильона — звезду — увезли на реставра-
цию в мастерскую.  

— На ВДНХ открылся бесплатный летний кинотеатр — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2332525

ТЕХНОЛОГИИ 

Социальные 
карты жителей 
Подмосковья 
станут 
виртуальными

ДРУЖАТ 
С ЦИФРОЙ
Ирина Рыбникова

Жителям Подмосковья больше 
не нужно обращаться в МФЦ 
или соцзащиту, чтобы офор-
мить социальную карту. Ее 
теперь выдают проактивно. 
Как только человек получает 
льготный статус — становится, 
например, пенсионером, ему в 
личный кабинет на портале го-
суслуг приходит электронное 
заявление об оформлении со-
циальной карты.

Как отмечает вице-губерна-
тор Московской области Ири-
на Каклюгина, заявление при-
дет уже заполненным. Челове-
ку останется лишь выбрать то 
отделение МФЦ, где он желает 
получить уже готовую карту. 
«Срок изготовления карты со-
ставляет 16 рабочих дней», — 
уточняет вице-губернатор. Тем, 
у кого личного кабинета на Го-
суслугах нет, оформлять соц-
карту придется по старинке — 
сначала обратиться в МФЦ для 
заполнения документов, потом 
прийти туда же еще раз за гото-
вой картой. 

Социальными картами в 
Подмосковье пользуются бо-
лее 2,2 миллиона человек, и 
ежегодно к ним прибавляет-
ся по 120 тысяч новых поль-
зователей. В основном люди 
пользуются картами для опла-
ты проезда в общественном 
транспорте, в том числе и в мо-

сковском, но карта дает и еще 
ряд преимуществ. Например, 
ряд аптек и почти все торговые 
сети предоставляют обладате-
лям таких карт скидки в утрен-
ние часы. 

Каклюгина отмечает, что 
это еще не все нововведения, 
касающиеся подмосковных 
социальных карт. «Мы идем 
дальше и планируем сделать 
их виртуальными», — говорит 
она. Виртуальную карту невоз-
можно забыть или потерять, а 
еще с ее помощью удобно рас-
плачиваться за проезд в обще-
ственном транспорте — нуж-
но лишь приложить к терми-
налу оплаты экран телефона. 
Правда, поместить виртуаль-
ную карту можно лишь в теле-
фон, поддерживающий функ-
ции бесконтактной оплаты, 
но такие смартфоны сейчас у 
большинства. А те, кто поль-
зуются старыми кнопочными 
телефонами, вряд ли имеют 
регистрацию на Госуслугах, а 
без этого виртуальную соцкар-
ту не получить. 

Цифровых технологий в под-
московной жизни становится 
все больше. Буквально на днях 
перевели в электронный вид 
оформление ежемесячного по-
собия на детей-инвалидов, и те-
перь их родителям или опеку-
нам больше не нужно для этого 
отлучаться из дома. А еще сде-
лали бесконтактным оформле-
ние выплат при возникновении 
осложнений после вакцинации 
от коронавируса. 

— Профилактическая при-
вивка, как и любая меди-
цинская процедура, может 
иметь побочные эффекты. Если 
после вакцинации у человека 
возникают осложнения, он мо-
жет рассчитывать на пособие 
или денежную компенсацию, 
— объясняет министр госуправ-
ления, информационных тех-
нологий и связи Подмосковья 
Надежда Куртяник. В случае 
поствакцинальных осложне-
ний жителю области положе-
на единовременная выплата в 
размере 10 тысяч рублей. Ее 
теперь также оформляют ди-
станционно на региональном 
портале госуслуг. Человеку и 
так плохо — и его освободили от 
лишних контактов с чиновни-
ками или врачами. 

Услуга доступна в разделе 
«Соцподдержка». Нужно запол-
нить электронное заявление, 
указав реквизиты для перечис-
ления денег и приложить под-
тверждающие документы.  

ТРАНСПОРТ 

Электросуда 
на Москве-
реке запустят 
до конца года

«СИНИЧКА» 
В РУКАХ
Сергей Буланов

Санкции не повлияют на запуск 
речных электросудов на Моск-
ве-реке. Как заявил замгла-
вы столичного департамента 
транспорта Алексей Митяев, 
переносятся только сроки. Из-
начально планировалось, что 
первые «Синички» начнут кур-
сировать уже с 1 июля. Теперь 
называется новый срок — до 
конца года.

Сроки сдвинулись, посколь-
ку подрядчику пришлось в экс-
тренном порядке пересматри-
вать производственные процес-
сы, чтобы не зависеть от импор-
та. Для этого потребуется заме-
нить компоненты судов и ин-
фраструктуры на отечествен-
ные. Все логистические цепоч-
ки и производственные процес-
сы необходимо  сосредоточить в 
России. В связи с этим АО «Во-
доходЪ. Пассажирский Порт» 
попросил мэрию сдвинуть сро-
ки, указанные в контракте. 

 Первые суда запустят в те-
стовом режиме. Сначала они 
будут курсировать без пассажи-
ров от Филей до Киевского вок-
зала. Если все пройдет успеш-
но, наберут группу народных 
«испытателей». И только потом 
начнутся полноценные рейсы. 
«Уже прошли испытания пер-
вого судна — эксплуатация в хо-
лодную погоду, наладка обору-
дования, отработаны маневры: 
швартовка, развороты на Моск-
ве-реке, — рассказал Митяев. — 
Сейчас тестируем причалы — 
это важная часть береговой ин-
фраструктуры, проверяем их 
на грузоподъемность, устойчи-
вость к различным нештатным 
ситуациям». В 2023 году по-
явится маршрут от Печатников 
до Автозаводского моста. 

АКТУАЛЬНО Собянин озвучил программу «Москвич-2030»

Едем дома

Сергей Буланов

М
о с к о в с к и й  а в -
тозавод «Моск-
в и ч »  ( б ы в ш и й 
Renault) в бли-
жайшее  время 
начнет сборку 
машин из дру-
ж е с т в е н н ы х 
стран,  а  через 

восемь лет выйдет на произ-
водство собственных моделей. 
Эту стратегию развития мэр 
Сергей Собянин озвучил, посе-
тив предприятие.

Французский автогигант, 
уходя из России, мало что оста-
вил после себя. Нет ни техно-
логий, ни конструкторской до-
кументации, обеспечивающей 
производство. Зато остались 
долги по зарплате — более 691 
миллиона рублей. Первым де-
лом правительство Москвы, 
получив собственность на за-
вод, отдало деньги всем 2 тыся-
чам сотрудников. Теперь — вре-
мя составить план по возрожде-
нию «Москвича». Абсолютно 
очевидно, что сразу запустить 
производство своих машин не 

получится. Поэтому мэрия рас-
писала стратегию завода на 
ближайшие восемь лет. А пер-
вый шаг сделан уже сейчас — у  
«Москвича» появится техноло-
гический партнер «КАМАЗ». С 
ним правительство столицы за-
ключило долгосрочное согла-
шение.

«Партнер обеспечит завод 
необходимыми объемами по-
ставок комплектующих из дру-
жественных стран для крупно-
узловой сборки автомобилей, 
— подчеркнул глава города. — И 
«Москвич» начнет работу уже 
в этом году». Гендиректор ПАО 
«КАМАЗ» Сергей Когогин от-
метил, что это сотрудничество 
перспективно: долгие годы его 
конструкторы занимались раз-
работками в области создания 
электромобилей. «Сейчас на-
ступил тот самый случай, ради 

которого мы вели эту работу, — 
сказал он. — Опыт коллектива 
«Москвича» нам пригодится».

Начнется работа со сбор-
ки машин из дружественных 
стран. «КАМАЗ» будет постав-
лять крупные компоненты, на 
«Москвиче» будут из них со-
бирать автомобили, создадут 
дилерские и сервис-центры. И 
уже на этом этапе партнеры на-
чнут разрабатывать универ-
сальную платформу для созда-
ния собственных электромоби-
лей, комфортных, безопасных и 
экологичных. Сергей Собянин 
уверен, что как раз через 5—10 
лет, когда эта технологическая 
линия будет создана, электро-
кары станут самыми востребо-
ванными и массовыми машина-
ми. Мэр еще раз подчеркнул, что 
это будет именно новый автомо-
биль, а не какой-то ретрогибрид.

Завод будет идти к этой цели 
поэтапно. Сначала освоит круп-
ноузловую сборку, потом на-
чнет собирать уже и мелкие 
элементы, и так дойдет до соб-
ственных двигателей и электри-
ческой начинки. «Москвич» не 
только сохранит коллектив, но 
и привлечет и обучит допол-
нительно еще более 40 тысяч 
инженеров и рабочих. Это бу-
дет полностью отечественное 
производство.

Приоритетом завода «Моск-
вич» станет производство элек-

трических машин — в качестве 
как личного транспорта, так и 
городского: такси и каршеринга 
для Москвы и Московской обла-
сти, других регионов Централь-
ной России и крупных агломе-
раций страны.  

Мэр Москвы Сергей Собянин и ген-
директор «КАМАЗа» Сергей Когогин 
рассказали, что «Москвич» заработа-
ет в этом году. 

А К Ц Е Н Т

Производство электрического транспор-
та — приоритет обновленного завода 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Социальными 
картами 
в Подмосковье 
пользуются более 
2,2 миллиона 
человек, и ежегод-
но к ним прибав-
ляется по 
120 тысяч новых 
пользователей
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45,56
КИЛОМЕТРА 

составит протяженность 

мостового перехода

Кстати

Еще на нескольких улицах центра Москвы, чтобы снизить количество 

ДТП, меняется разрешенная скорость движения. На Солянке и Рожде-

ственке — до 30 км/ч, а на Пятницкой, Тверской, Большой Ордынке, а так-

же на Гончарной и Котельнической набережных — до 50 км/ч. Снижение 

скорости никак не отразится на пробках, говорят в департаменте транс-

порта. Дело в том, что днем в центральной части столицы едут не выше 

30—40 км/ч. Города по всему миру замедляют скорость машин, чтобы сде-

лать городскую среду безопасной. Это уже мировой тренд. В то же время, 

где это возможно, московские власти повысили скорость до 70—90 км/ч.

В 2021 году, напомним, на Бульварном кольце и других улицах был снижен 

скоростной режим. За это время количество ДТП снизилось в два раза. 

Например, на Большой Никитской не произошло ни одного ДТП.
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ДОКУМЕНТ Верховный суд 
разрешил не принимать 
нецензурные жалобы

Ругаться 
запрещено

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России внес важные правки 
в целый ряд постановлений, прописывающих правила 
разбирательства по уголовным делам. 
Одно из важных разъяснений: нижестоящим инстан-
циям рекомендовано не принимать жалобы на след-
ствие, если в тексте есть нецензурные выражения.

Документ пуб-
ликует сегодня 
«РГ». «В тех случа-
ях, когда жалоба 
не содержит необ-
ходимых сведе-
ний, что препят-
ствует ее рассмот-
рению, либо в жа-
лобе содержатся 
нецензурные или 
оскорбительные 
выражения, она 
подлежит возвра-
щению заявителю 
для устранения недостатков с указанием в постановле-
нии причин принятия решения и разъяснением права 
вновь обратиться в суд», — говорится в документе.

В свою очередь, советник Федеральной палаты ад-
вокатов Борис Золотухин пояснил «РГ», что поправки 
в целом расширяют толкование статьи 125 УПК, кото-
рая прописывает порядок рассмотрения судом жалоб 
на действия следствия.

«При рассмотрении судами жалоб в порядке ст. 125 
УПК РФ у судов возникают сложности с пониманием 
предмета обжалования в порядке этой статьи, что было 
связано с «размытостью» прежних разъяснений, — го-
ворит он. — Предлагаемые изменения в редакцию поста-
новления пленума расширяют предмет обжалования. 

Представляется, что своевременный полный и ка-
чественный досудебный контроль в порядке ст. 125 
УПК РФ, естественно увеличив судебную нагрузку 
на стадии предварительного расследования, вполне 
способен облегчить последующую работу судом при 
рассмотрении дела по существу».  

Документ публикуется на с. 10.

ПРАВО Следователей 
накажут за неоправданно 
долгие допросы

Говорите 
короче

Владислав Куликов

Если следователь угрожает родственникам обвиняе-
мого или целыми ночами допрашивает человека, что-
бы утомить и добиться нужных показаний, то сам мо-
жет оказаться под статьей. И долгие допросы будут 
проводиться уже с ним. 

Пленум Верховного суда России утвердил поста-
новление, детально разъясняющее, как наказывать за 
преступления против правосудия. Документ публику-
ет сегодня «РГ». Что 
примечательно: фи-
гурантами по таким 
делам в основном 
выступают право-
охранители и судьи. 
Ведь, скажем, когда 
оперативник фаль-
сифицирует доказа-
тельства, он подры-
вает важные устои 
правосудия. Может 
ли быть справедли-
вым приговор по 
липовым уликам? 

Нельзя также переходить грань во время допросов. 
Понятно, что преступники не любят признаваться. 
Но следователь, если брать в идеале, должен выиграть 
интеллектуальную битву, убедить человека расска-
зать правду, не прибегая при этом к незаконным ме-
тодам. В УК предусмотрено специальное наказание за 
«Принуждение к даче показаний» — лишение свободы 
до трех лет. А если над человеком во время допроса еще 
и издевались, срок для правоохранителей может выра-
сти до восьми лет.

Как пояснил Пленум Верховного суда России, к не-
законным действиям, совершаемым в целях принужде-
ния к даче показаний, «могут быть отнесены, например, 
оскорбление данных лиц, умышленное существенное 
нарушение установленных требований о продолжи-
тельности и об условиях проведения допроса, использо-
вание фальсифицированных доказательств». Еще одно 
важное положение: уголовная ответственность следо-
вателей и оперативников распространяется и на случаи 
«нажима» на родственников обвиняемых. Угрозы, шан-
таж семьи человека должны строго наказываться. 

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев отметил, что в целом правовые 
позиции Верховного суда России повысят правовую 
защищенность граждан. Среди значимых разъясне-
ний, по его словам, есть указание, что тяжким послед-
ствием при фальсификации доказательств является и 
доведение бизнесменов до разорения. Если в результа-
те сфабрикованного уголовного дела фирма обанкро-
тилась, наказание для недобросовестных правоохра-
нителей будет жестче.  

Документ публикуется на с. 10

Елена Новоселова

П
ервого сентября 
2022 года в Таджи-
к и с т а н е  в  п я т и 
р а з н ы х  г о р о д а х 
откроется пять рос-
сийских школ. «РГ» 
узнала, в каком со-
стоянии стройка и 
есть ли шанс у рос-

сийского образования после 
того, как Россия вышла из Бо-
лонской системы. 

В школу запишешь?
Арбузы прямо на крыше 

«Жигулей» едут на новый базар. 
Прилавки бозори «Мехргон» 
(колоритная вывеска в восточ-
ном стиле дублируется по-рус-
ски) ломятся от сухофруктов и 
орехов, начинается пора абри-
косов, заканчивается — череш-
ни. Наш водитель рассказыва-
ет остроумную патриотичную 
притчу: Бог раздавал всем зем-
ли и забыл про Таджикистан: 
«Ну, ладно, — говорит, — я вам 
свою дачу отдам»… «Дача» ока-
залась в горах — они занимают 
93 процента площади страны. 
Если размышлять в этой связи 
об образовании — это серьезные 
проблемы с высокоскоростным 
интернетом, да и школьные ав-
тобусы в этой местности труд-
но себе представить. Зато сто-
лица — действительно райское 
место в фонтанах, розах, буль-
варах с платанами и экзотиче-
ских парках. «Павлины Душан-
бе» вошли в мировой политиче-
ский словарь: во время встре-
чи глав МИД стран СНГ Сергей 
Лавров на грубый возглас одно-
го из журналистов посоветовал 
ему «поговорить с павлинами», 
крики которых раздавались в 
саду. На понятном всем присут-
ствовавшим русском языке. Он, 
кстати, значится в таджикской 
Конституции языком межнаци-
онального общения.  

В Таджикистане в этом году 
в школу пойдут 40 тысяч пер-
воклассников. Родителей неко-
торых из них мы видели у КПП 
на стройку российской школы. 
«Идешь утром, а здесь народ 
толпится с детьми, — рассказы-
вает прораб. — Вежливо интере-
суется: «Можно я вас один раз 
спрошу: «В школу запишешь?». 

Но за прием заявлений отве-
чает таджикская сторона, и все 
места уже заняты. За остальное 
— Россия: строительство, учеб-
ники, начинка классов и лабо-
раторий, зарплаты учителям.   

Школа расположена рядом 
с махаллей, как местные назы-
вают частный сектор, — с виду 
непритязательный, но внутри 
есть все, чтобы этот новый рай-
он назвать привлекательным. 
Из окон можно наблюдать не-
спешную жизнь американско-
го посольства. Ирония судьбы, 
если учесть, что русский и ан-
глийский языки и школы почти 
в одинаковой степени престиж-
ны у столичной таджикской 
молодежи. К слову, бум турец-
ких школ, который случился в 
2000-х (построили не пять, а де-
вять школ), прошел. Сегодня, 
как уверяют нас в посольстве, в 
стране их нет. 

Дизайн фасада, с которого 
через пару дней снимут «леса», 
предложила студия Артемия Ле-
бедева. «Кроме Душанбе, шко-
лы строятся в Ходженте, Куля-
бе, Бохтаре и Турсунзаде. Все 
здания будут полностью осна-
щены в конце июля, — гаранти-
рует российским журналистам 
посол в Таджикистане Игорь Ля-
кин-Фролов. — Минпросвеще-
ния России вместе с министер-
ством образования и науки Та-
джикистана интенсивно утвер-
ждают учебные планы, ведут 
подбор учителей». 

…Мамы первачков печаль-
но разбредаются, а вот отбор со 
второго по восьмой классы пока 
продолжается. Более старших 
школьников решено не при-

нимать: они не успеют хорошо 
подготовиться к российскому 
ЕГЭ.  Тестирование проводит 
Алтайский государственный 
педагогический университет: 
проверяют знание русского и 
психологическую готовность 
учиться на неродном языке. 
Отбор учеников, да и препода-
вателей, как считает посол, ра-
бота, пожалуй, более сложная, 
чем строительство. «Особые 
требования к квалификации 
учителей. Если какие-то учи-
тельские ставки не удастся за-
крыть местными педагогами, 
привезем учителей из России»,  
— уточняет представитель ми-
нобрнауки Игорь Бурулько, ко-
торый встречает нас у стройки. 
С горем пополам пристроив на 
головы защитные каски, захо-
дим в школу. — Абсолютно бес-
платно учиться здесь будут по 
программе российских школ. 
Плюс, конечно, таджикский 
язык, география, история».

9 баллов, как в Чечне
Школа в Душанбе сделана по 

проекту, разработанному для 
Чечни: там примерно такая же 
сейсмичность, как в Таджики-
стане, — до 9 баллов.

Арматуру нужного качества 
везли из России. Школа примет 
ровно 1224 ученика. Поскольку 
все пять одинаковые, легко под-
считать, что всего в них первого 
сентября начнут учебу больше 
шести тысяч человек.  

Актовый зал по размеру как 
Концертный в Останкино. Пока 
идем по огромным рекреацион-
ным пространствам, где на пол 
уже кладут плитку, кстати тоже 
доставленную из России, пред-
ставитель строительной орга-
низации Алексей объясняет, что 
на участке оказались просадоч-
ные грунты и в землю вкачива-
ли специальный состав, чтобы 
их стабилизировать. Что, есте-
ственно, удорожило проект.  

Со стороны столовой тянет 
вкусным запахом еды… За ме-
таллическими «лесами» уже 
просматривается ее будущая 
красота: дизайнерские пане-
ли, которые сочетают русские 
и таджикские орнаменты, чер-
ный решетчатый потолок «гри-

льято» и желтые столы (они в 
проекте — оборудование толь-
ко начали завозить). До готов-
ки еще дело не дошло — просто в 
одном из классов обедают чем-
то домашним местные рабочие. 
Работа сейчас идет стремитель-
ными темпами, лучшие россий-
ские специалисты следят за ка-
чеством.  К слову, вопрос специ-
алистов, например сварщиков, 
сейчас в стране очень актуален. 
По словам Алексея, чтобы обес-
печить защиту школы от земле-

трясений, нужно много свароч-
ных работ по арматуре внутри 
стен, поэтому пришлось обу-
чать местных сварщиков. «Вы-
сококлассные сейчас на зара-
ботках в России», — считает он.   

От умелых сварщиков и ка-
менщиков не отказалась бы и 
Россия, развивает тему посол 
Игорь Лякин-Фролов. По его 
данным, за последний год в два 
раза увеличилось количество 
трудовых мигрантов, выезжаю-
щих в нашу страну из Таджики-
стана, — сейчас в России работа-
ют 1,5 миллиона таджикистан-
цев. И спрос на них остается по-
прежнему высоким, особенно 
в регионах Сибири и Дальнего 
Востока.  Поэтому активно об-
суждается идея создать в рес-
публике ПТУ, где бы российские 
специалисты на своем обору-
довании готовили высококва-
лифицированных рабочих, а 
выпускники этих учебных за-
ведений знали, куда они поедут 
работать. «Нужно готовить тех, 
кто нужен России, — резюмиру-
ет дипломат. — И создать право-
вую базу, чтобы люди, приезжая 
в Россию, были бы застрахова-
ны от неприятностей». 

Утром — плов, 
днем — физика

«Плов могу есть утром, в 
обед и вечером. И жару лю-
блю», — обезоруживает Светла-

на Гатина — «физичка» славного 
десанта из 48 педагогов проек-
та «Российский учитель за ру-
бежом». Она работает в Техни-
ческом лицее Душанбе и абсо-
лютно соответствует своему 
имени по настроению. Просы-
паюсь, говорит, с ощущением 
счастья от того, что нахожусь 
в этом городе. Родилась здесь. 
И уехала, как многие русские, 
когда началась гражданская 
война. Была директором шко-
лы в Краснодарском крае… Мы 

встретились в торжественный 
момент, когда начальство Та-
джикского технического уни-
верситета, при котором рабо-
тает лицей, с благодарностью 
принимало присланные из 
Москвы книги. Более 400 штук. 
Их привез Иван Иванов — ру-
ководитель представительства 
Россотрудничества в Таджики-
стане. Молодой и энергичный, 
абсолютно свой парень в джин-
сах и футболке, без дипломати-
ческих «понтов», готовый гру-
зить литературу в собственную 
машину и развозить по горным 
кишлакам. Рассказал, что учеб-
ники пришли военным бортом. 
«Ночью разгружали. Все по 
списку, составленному таджик-
ской стороной». Посмотрела, 
что заказывали: «Они сража-
лись за родину», «Блокадная 
книга», «Медный всадник», — 
и тепло стало на сердце. Всего 
с начала года в разные города и 
веси республики передано без 
малого 6,5 тысяч томов.  

Свету-физика послушаешь, 
так бы она и осталась здесь на-
всегда. Детей обожает, в гости 
они к ней ходят и высоко ценят 
учительский лагман.

— Если каждый год менять 
педагогов, о каких результатах 
можно говорить? После трех 
лет только будет ясно, что ты за 
учитель, — уверенно отвечает на 
вопрос о ротации.  

— А не трудно с языковым ба-
рьером работать? 

— Самое сложное — научить 
учиться. И у детей, и у роди-
телей ментальность такая, что 
очень важны оценки. А мы хо-
тим научить их получать, «за-
рабатывать». 

Насчет языкового барьера в 
столице, может быть, и натяж-
ка. Но в сельских районах учи-
телей русского языка очень не 
хватает. Сколько нужно? Во-
прос сложный, подключается к 
разговору Иван Иванов:

— Есть такие цифры: рус-
ский язык в местных школах 
учат 150 тысяч человек. В та-
джикских — со второго класса, 
а в тех, где есть так называемые 
русские классы и все предме-
ты на русском — с первого. Не-
хватку учителей признают на 
самом высоком уровне. Напри-
мер, в Худжандском госунивер-
ситете на факультете начально-
го образования и спецпедаго-
гики возобновило свою работу 
отделение с обучением на рус-
ском языке. После 25-летнего 

перерыва! Сейчас на нем 130 
студентов. В этом году первый 
выпуск. И всех уже разобра-
ли по школам.  В Хорогском го-
суниверситете есть факультет 
русского языка и литературы, 
и на нем учатся около 300 сту-
дентов.  

Кому он нужен, 
этот русский?

Для чего молодым таджикам 
учить русский язык? 

«Мечтаю работать с Павлом 
Дуровым или в Яндексе. Или 
вернусь домой и буду бороться 
с киберпреступностью». 

«Вернусь после учебы в Рос-
сии домой: здесь поле непаха-
ное и конкуренция меньше». 

«Поднимать культуру Та-
джикистана». 

«А сколько получают журна-
листы в России?»

«Вернусь и открою стомато-
логический кабинет».

«Не вернусь…» 
В республике работают 

четыре вуза, которые предо-
ставляют российский диплом. 
Это Российско-Таджикский 
(Славянский) университет и 
филиалы МГУ имени М.В. Ломо-
носова, МИСиС и МЭИ. И в них 
обучается около восьми тысяч 
человек. Кроме них — уже учатся 
в нашей стране 23 тысячи сту-
дентов из Таджикистана. И на 
курсах по подготовке к экзаме-
нам в российские вузы при Рус-
ском доме — три человека на ме-
сто! А в онлайн-системе зареги-
стрировалось более пяти тысяч 
желающих получить образова-
ние в России. Отобрано соглас-
но квоте 750 человек. Это чет-
вертое место, которое Таджи-

кистан делит с Узбекистаном. 
Впереди только Китай, Вьетнам 
и Беларусь.

Мы увидели предваритель-
ное тестирование, которое про-
водит Сибирский федераль-
ный университет. Телефоны 
— за дверь, тишина и мандраж. 
Математика, русский, физика. 
Это пока не экзамены, но важ-
ная проба пера: если успешно, 
то можно попробовать посту-
пить на бюджет. Зарегистриро-
ваться на сайте университета и 
пройти онлайн-тест. К слову, вуз 
компенсирует часть расходов 
на перелет — 15 тысяч рублей. 

Идея-то в том, чтобы не наса-
ждать свой язык и образ жизни, 
а идти «навстречу трудящим-
ся», то есть социальному запро-
су, убежден человек с таким 
русским именем и характером — 
Иван Иванов: «Это и называет-
ся содействовать международ-
ному развитию: строить шко-
лы, давать профессии, книги да-
рить. Подготовить кадры, чтобы 
потом они поднимали экономи-
ку Таджикистана. Мы хотим со-
здать что-то долгосрочное, что 
станет служить десятилетия-
ми».  

«Свечу памяти» зажгли в день начала Великой Отечественной войны в Душанбе.

Руководитель представительства 
Россотрудничества в Таджикистане 
Иван Иванов. 

А К Ц Е Н Т

1 сентября в Таджикистане в пяти разных 
городах откроется пять российских школ

В этой школе Душанбе будет российская программа. Плюс, конечно, таджикский язык и история. 

АКЦЕНТ Как миллиону таджиков приехать на работу в Россию 
с хорошим языком
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КСТАТИ

При Русском доме в Таджикистане 

есть курсы русского для аф-

ганских беженцев, которых сей-

час в стране 10 тысяч человек. На 

занятия, организованные Северо-

Кавказским федеральным универ-

ситетом, ходят 60. Русский им ну-

жен, чтобы общаться с местными.

Верховный суд 
предписал строго 
наказывать в том 
числе за давление 
на семью подслед-
ственного

Новые разъясне-
ния позволят 
 гражданам чаще 
жаловаться в суд 
на какие-то дей-
ствия следствия

Сведения о наличии земельных участков, расположенных 
в границах особой экономической зоны промышленно-произ-
водственного типа «Узловая», созданной на территории муни-
ципального образования Узловский район Тульской области, 
и не сданных в аренду.

По состоянию на 30 июня 2022 года свободны следующие 
земельные участки: 71:00:000000:145634 — 1 697 678 кв.м, 
71:20:010101:439 — 50 000 кв.м, 71:20:010101:437 — 18  709 кв.м, 
71:20:010101:735 — 20 224 кв.м, 71:20:010101:742 — 30 258 кв.м, 
71:20:010101:743 — 14 141 кв.м, 71:20:010101:721 — 81 500 кв.м, 
71:20:010101:722 — 196 660 кв.м, 71:20:010101:723 — 
31 405 кв.м, 71:20:010101:402 — 53 203 кв.м.

Предусматривается возможность формирования земельных 
участков индивидуально под каждого резидента особой эконо-
мической зоны.

Подробную информацию о земельных участках можно по-
лучить на сайтах: www.uzlovaya.ru, www.invest-tula.com или 
в АО «КРТО» по телефону: 8 (4872) 338 008.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

В связи с вопросами, возникающи-
ми у судов, и в целях обеспечения еди-
нообразного применения ими законо-
дательства об уголовной ответственно-
сти за преступления против правосудия, 
предусмотренные статьями 301 ― 303, 
306, 307 Уголовного кодекса Российской 
Федерации, Пленум Верховного Суда 
Российской Федерации, руководству-
ясь статьей 126 Конституции Российской 
Федерации, статьями 2 и 5 Федерального 
конституционного закона от 5 февраля 
2014 года № 3-ФКЗ «О Верховном Суде 
Российской Федерации», постановляет  
дать судам следующие разъяснения:

1. Обратить внимание судов на необ-
ходимость при рассмотрении уголовных 
дел о преступлениях, предусмотренных 
статьями 301—303, 306, 307 Уголовного 
кодекса Российской Федерации (далее 
также ― УК РФ), руководствоваться 
положениями федеральных законов, 
которые наряду с Уголовно-процессу-
альным кодексом Российской Феде-
рации (далее также ― УПК РФ) регла-
ментируют основания и порядок содер-
жания лиц, задержанных по подозре-
нию в совершении преступления, про-
ведения оперативно-разыскных меро-
приятий и использования результатов 
оперативно-разыскной деятельности, 
порядок осуществления судебно-экс-
пертной деятельности, а также учиты-
вать нормы, содержащиеся, в частности, 
в Арбитражном процессуальном кодек-
се Российской Федерации, Гражданском 
процессуальном кодексе Российской 
Федерации, Кодексе административно-
го судопроизводства Российской Феде-
рации, Кодексе Российской Федерации 
об административных правонарушени-
ях, устанавливающие порядок собира-
ния, проверки, оценки доказательств 
и определяющие состав, полномочия, 
права, обязанности участников соответ-
ствующего вида судопроизводства.

2. Под заведомо незаконным задер-
жанием, ответственность за которое 
предусмотрена частью 1 статьи 301 
УК РФ, следует понимать совершение 
дознавателем, начальником подраз-
деления дознания, начальником орга-
на дознания, следователем, руководи-
телем следственного органа или по их 
поручению иным должностным лицом 
умышленных действий, направлен-
ных на незаконное применение меры 
процессуального принуждения в виде 
задержания подозреваемого при отсут-
ствии предусмотренных статьей 91 
УПК РФ оснований и обязательных усло-
вий, либо бездействие, выражающее-
ся в умышленном непринятии уполно-
моченным должностным лицом уста-
новленных законом мер к освобожде-
нию лица, задержанного по подозрению 
в совершении преступления.

3. Как заведомо незаконное задер-
жание должны квалифицироваться, 
в частности, умышленные действия, 
совершаемые с целью незаконного при-
менения к лицу данной меры процес-
суального принуждения, в результате 
которых лицо задерживается по подо-

зрению в совершении преступления 
в порядке, предусмотренном статьей 92 
УПК РФ: при отсутствии вынесенного 
органом дознания, дознавателем, сле-
дователем или руководителем след-
ственного органа в соответствии с тре-
бованиями статьи 146 УПК РФ постанов-
ления о возбуждении уголовного дела; 
если санкцией соответствующей ста-
тьи Особенной части Уголовного кодек-
са Российской Федерации за преступ-
ление, в котором подозревается задер-
жанный, не предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы; при отсутствии 
данных о том, что задержанное лицо 
было застигнуто при совершении пре-
ступления или непосредственно после 
его совершения, либо о том, что потер-
певшие или очевидцы указали на него 
как на совершившего преступление, 
либо о том, что на этом лице, его одежде, 
при нем или в его жилище были обнару-
жены явные следы преступления.

4 .  Д е я н и е  к в а л и ф и ц и р у е т с я 
по части 1 статьи 301 УК РФ и в тех слу-
чаях, когда, несмотря на заведомое воз-
никновение оснований для освобожде-
ния подозреваемого, предусмотренных 
частями 1 ― 3 статьи 94 УПК РФ, упол-
номоченные должностные лица умыш-
ленно с целью незаконного продолже-
ния применения меры процессуального 
принуждения в виде задержания подо-
зреваемого не принимают установлен-
ные законом и относящиеся к их компе-
тенции меры по освобождению задер-
жанного, в частности:

дознаватель, начальник подраз-
деления дознания, начальник органа 
дознания, следователь, руководитель 
следственного органа в пределах своей 
компетенции не выносит постановление 
об освобождении задержанного в соот-
ветствии с частью 1 или частью 2 ста-
тьи 94 УПК РФ;

начальник места содержания подо-
зреваемого не исполняет полученное 
им постановление уполномоченного 
должностного лица об освобождении 
задержанного либо не выносит поста-
новление об освобождении задержан-
ного в соответствии с частью 3 статьи 94 
УПК РФ;

прокурор при установлении нахо-
ждения в месте содержания задержан-
ных лица, в нарушение закона подверг-
нутого задержанию по подозрению 
в совершении преступления или содер-
жащегося в качестве подозреваемо-
го без законных оснований, не выносит 
постановление об освобождении задер-
жанного в соответствии с частью 2 ста-
тьи 33 Федерального закона от 17 янва-
ря 1992 года № 2202-I «О прокуратуре 
Российской Федерации».

5. Преступление, предусмотренное 
частью 1 статьи 301 УК РФ, является 
оконченным, когда в результате умыш-
ленных деяний лицо, в отношении кото-
рого применена мера процессуального 
принуждения в виде задержания подо-
зреваемого, незаконно лишается сво-
боды передвижения, а равно продол-
жает незаконно содержаться в качестве 

задержанного по подозрению в совер-
шении преступления.

6. Под тяжкими последствиями 
в части 3 статьи 301 УК РФ необходимо 
понимать, в частности, состоящие в при-
чинной связи с заведомо незаконным 
задержанием причинение по неосторож-
ности смерти потерпевшему, самоубий-
ство или попытку самоубийства потер-
певшего, наступление у него тяжелого 
заболевания, причинение потерпевшему 
крупного материального ущерба, в том 
числе в связи с утратой принадлежавше-
го ему имущества или права на такое иму-
щество.

7. Ответственность за деяние, преду-
смотренное частью 1 статьи 302 УК РФ, 
наступает при условии, что принуждение 
подозреваемого, обвиняемого, потерпев-
шего, свидетеля к даче показаний либо 
эксперта, специалиста к даче заключе-
ния или показаний носило умышлен-
ный характер и совершено посредством 
угроз, шантажа или иных незаконных 
действий.

Под угрозами как способом совер-
шения данного преступления понима-
ются высказывания или другие действия 
следователя, дознавателя, а равно дей-
ствующего с их ведома или молчаливо-
го согласия другого лица, которые сви-
детельствуют о намерении, в частности, 
применить любое физическое насилие, 
уничтожить или повредить чужое имуще-
ство, когда у подозреваемого, обвиняе-
мого, потерпевшего, свидетеля, эксперта 
или специалиста имелись основания опа-
саться осуществления такого намерения.

Шантаж, применяемый для прину-
ждения к даче показаний или заключе-
ния, состоит, в частности, в высказыва-
нии или ином выражении угрозы рас-
пространения заведомо ложных сведе-
ний, позорящих подозреваемого, обви-
няемого, потерпевшего, свидетеля, 
эксперта, специалиста или их близких, 
либо сведений, составляющих охраняе-
мую законом тайну (например, личную 
или семейную тайну, о состоянии здоро-
вья, о банковских вкладах), которые могут 
причинить существенный вред правам 
или законным интересам указанных лиц.

По смыслу уголовного закона к иным 
незаконным действиям, совершаемым 
в целях принуждения к даче показаний 
или заключения, могут быть отнесе-
ны, например, оскорбление данных лиц, 
умышленное существенное нарушение 
установленных требований о продол-
жительности и об условиях проведения 
допроса, использование сфальсифици-
рованных доказательств.

8. Преступление, предусмотрен-
ное статьей 302 УК РФ, считается окон-
ченным с момента совершения дей-
ствий по принуждению к даче показа-
ний или заключения независимо от того, 
были ли в дальнейшем даны соответству-
ющие показания или заключение.

9. Судам необходимо учитывать, 
что при совершении деяния, предусмот-
ренного статьей 302 УК РФ, насилие, 
издевательства или пытка, а равно угро-
за их применения могут осуществлять-

ся как в отношении самого подозревае-
мого, обвиняемого, потерпевшего, сви-
детеля, эксперта или специалиста, так 
и в отношении их близких с целью при-
нуждения указанных участников уголов-
ного судопроизводства к даче показаний 
или заключения.

При квалификации деяния по призна-
ку совершения путем применения пытки 
следует исходить из положений уголов-
ного закона, определяющих понятие 
пытки.

10. Принуждение подозреваемого, 
обвиняемого, потерпевшего, свидете-
ля к даче показаний либо эксперта, спе-
циалиста к даче заключения или показа-
ний, совершенное лицом, действующим 
с ведома или молчаливого согласия сле-
дователя или дознавателя, квалифи-
цируется по статье 302 УК РФ при усло-
вии, что следователь или дознаватель 
достоверно знал о намерении друго-
го лица совершить указанные противо-
правные действия и выразил свое согла-
сие на совершение таких действий, в том 
числе не возражал против их соверше-
ния.

Принуждение свидетеля, потерпев-
шего к даче ложных показаний, экспер-
та, специалиста к даче ложного заклю-
чения или переводчика к осуществлению 
неправильного перевода, а равно при-
нуждение указанных лиц к уклонению 
от дачи показаний, совершенные лицом, 
не осуществляющим производство пред-
варительного следствия или дознания 
по соответствующему уголовному делу 
и не действующим с ведома или молчали-
вого согласия следователя либо дознава-
теля, при наличии к тому оснований ква-
лифицируются по части 2, 3 или 4 ста-
тьи 309 УК РФ.

11. При рассмотрении уголовных дел 
о фальсификации доказательств (ста-
тья 303 УК РФ) судам следует учитывать 
особенности доказывания в различных 
видах судопроизводства, установленные 
в Арбитражном процессуальном кодек-
се Российской Федерации (статьи 64 — 
66), Гражданском процессуальном кодек-
се Российской Федерации (статьи 55 ― 
57), Кодексе административного судо-
производства Российской Федерации 
(статьи 59, 62, 63), Кодексе Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях (статья 26.2), Уголовно-про-
цессуальном кодексе Российской Феде-
рации (статьи 74, 88, часть 12 статьи 144).

12. В случае фальсификации дока-
зательств должностным лицом, упол-
номоченным составлять протоколы 
об административных правонарушени-
ях или уполномоченным рассматривать 
дела об административных правонаруше-
ниях, либо лицом, производящим дозна-
ние, или следователем объективная сто-
рона преступления, предусмотренного 
частями 1 и 2 статьи 303 УК РФ, состоит, 
в частности, в умышленном приобщении 
ими к делу об административном право-
нарушении или к уголовному делу в каче-
стве доказательств заведомо поддель-
ных предметов и документов; внесении 
ими в процессуальные акты, являющие-

ся источниками доказательств по таким 
делам (в протокол об административном 
правонарушении или иные документы, 
указанные в части 2 статьи 26.2 Кодекса 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях, в протоколы 
следственных действий), заведомо лож-
ных сведений; подделке ранее приобщен-
ных к делу вещественных доказательств 
и документов. При этом умышленные 
действия уполномоченных должност-
ных лиц по уничтожению и (или) сокры-
тию приобщенных или подлежащих при-
общению к делу об административном 
правонарушении или к уголовному делу 
предметов и документов, которые содер-
жат сведения, имеющие доказатель-
ственное значение, состава фальсифи-
кации доказательств не образуют, а могут 
быть квалифицированы по соответству-
ющей статье главы 30 Уголовного кодек-
са Российской Федерации.

13. При совершении фальсифика-
ции доказательств участником произ-
водства по делу об административном 
правонарушении или его представи-
телем, лицом, участвующим в рассмотре-
нии судом гражданского, административ-
ного дела, или его представителем, в том 
числе по делам, отнесенным к компе-
тенции арбитражных судов, а равно про-
курором или защитником по уголовно-
му делу объективная сторона преступ-
ления, предусмотренного частями 1 и 2 
статьи 303 УК РФ, состоит, в частности, 
в умышленных действиях по представ-
лению ими соответственно должност-
ному лицу, органу, осуществляющему 
производство по делу об администра-
тивном правонарушении или по уголов-
ному делу, либо суду в качестве доказа-
тельств заведомо поддельных предме-
тов и документов. Участник производства 
по делу, представивший такие предметы 
и документы в качестве доказательств 
через своего представителя (защитни-
ка), не осведомленного относительно 
их подложности и преступных намере-
ний своего доверителя (подзащитного), 
несет ответственность как исполнитель 
преступления, предусмотренного ста-
тьей 303 УК РФ.

14. Под тяжкими последствиями 
в части 3 статьи 303 УК РФ понимаются, 
в частности, привлечение к уголовной 
ответственности невиновного в совер-
шении преступления лица, заключение 
его под стражу, причинение значимого 
для индивидуального предпринимателя 
либо коммерческой организации матери-
ального ущерба, влекущего прекращение 
осуществляемой ими предприниматель-
ской деятельности либо доведение инди-
видуального предпринимателя или соот-
ветствующей организации до состояния 
неплатежеспособности по имеющимся 
обязательствам.

Ответственность за фальсифика-
цию доказательств, повлекшую тяжкие 
последствия (часть 3 статьи 303 УК РФ), 
при наличии к тому оснований может 
наступать независимо от вида судопроиз-
водства, в ходе которого совершено дан-
ное деяние.

15. Под фальсификацией результа-
тов оперативно-разыскной деятельно-
сти, ответственность за которую преду-
смотрена частью 4 статьи 303 УК РФ, 
следует понимать, в частности, умыш-
ленное внесение уполномоченным 
должностным лицом в документы, пред-
ставляемые органу дознания, следовате-
лю, налоговому органу или в суд в поряд-
ке, предусмотренном ведомственными 
нормативными актами, заведомо недо-
стоверных сведений о результатах опе-
ративно-разыскной деятельности, в том 
числе о проведении или непроведении 
того или иного оперативно-разыскно-
го мероприятия, его участниках, сроке 
и порядке осуществления, выявленных 
признаках подготавливаемого, совер-
шаемого или совершенного преступле-
ния, лицах, подготавливающих, совер-
шающих или совершивших преступле-
ние, представление указанным орга-
нам в качестве объектов, полученных 
при проведении оперативно-разыск-
ных мероприятий, поддельных носи-
телей информации или иных предметов, 
при условии, что такие действия осуще-
ствлены в целях незаконного уголовно-
го преследования лица, которое заведо-
мо не причастно к совершению преступ-
ления, либо в целях причинения вреда 
чести, достоинству и деловой репутации 
данного или другого лица.

16. Действия должностного лица, 
которое на основании сфальсифици-
рованных им доказательств привлекает 
заведомо невиновного к уголовной ответ-
ственности либо умышленно незаконно 
освобождает от уголовной ответствен-
ности лицо, подозреваемое или обвиня-
емое в совершении преступления, ква-
лифицируются по совокупности преступ-
лений, предусмотренных частью 2 или 3 
статьи 303 УК РФ и статьей 299 либо ста-
тьей 300 УК РФ.

17.  Обратить внимание судов 
на то, что с учетом положений части 1 ста-
тьи 42 УПК РФ потерпевшим по уголов-
ному делу о преступлении, предусмот-
ренном статьей 303 УК РФ, может быть 
признано физическое или юридическое 
лицо, которому в результате вынесения 
постановления по делу об администра-
тивном правонарушении или судебно-
го решения по уголовному делу, приня-
тых на основании сфальсифицирован-
ных доказательств, причинен физиче-
ский, имущественный, моральный вред 
(выразившийся, например, в незакон-
ном привлечении к административной 
или уголовной ответственности, незакон-
ном взыскании денежных средств в счет 
возмещения имущественного ущерба 
или компенсации морального вреда, 
в причинении вреда деловой репутации 
организации).

В случае возбуждения уголовно-
го дела о преступлении, предусмотрен-
ном статьей 303 УК РФ, лицу, осужден-
ному по приговору, основанному в том 
числе на доказательствах, фальсифика-
ция которых устанавливается, не может 
быть отказано в признании потерпев-
шим в рамках предварительного рассле-

дования или судебного разбирательства 
по данному делу лишь на том основании, 
что постановленный в отношении его 
приговор не был отменен или изменен 
в соответствующей части.

18. Ответственность за преступления, 
предусмотренные статьями 301, 302, 303 
УК РФ, не исключается, если должност-
ные лица, их совершившие, были при-
няты на службу (работу) или приобре-
ли определенный статус с нарушением 
требований или ограничений, например 
при отсутствии документа, подтвержда-
ющего получение необходимого образо-
вания, без требуемого стажа работы, 
при наличии судимости и т.п.

19. Объективная сторона заведо-
мо ложного доноса (статья 306 УК РФ) 
состоит в умышленном сообщении 
в органы дознания, предварительно-
го следствия или прокуратуры заведо-
мо недостоверной информации о собы-
тии подготавливаемого, совершаемого 
либо совершенного уголовно наказуе-
мого деяния независимо от того, содер-
жит ли такое сообщение указание на при-
частность к данному деянию конкретных 
лиц. Заведомо ложным доносом призна-
ется и подача мировому судье заявления 
о возбуждении уголовного дела о пре-
ступлении, указанном в части 2 статьи 20 
УПК РФ, если такое заявление содержит 
заведомо недостоверную информацию 
о совершении уголовно наказуемого дея-
ния конкретным лицом.

Добросовестное заблуждение заяви-
теля относительно события преступ-
ления и (или) его существенных обсто-
ятельств, в том числе о причастности 
к этому преступлению конкретных лиц, 
исключает умышленный характер его 
действий и наступление уголовной ответ-
ственности по статье 306 УК РФ.

20. Судам необходимо учиты-
вать, что уголовная ответственность 
за заведомо ложный донос наступает 
при условии, что сообщение о преступле-
нии (заявление о возбуждении уголовно-
го дела) поступило от лица, которое было 
в установленном порядке предупрежде-
но об уголовной ответственности по ста-
тье 306 УК РФ.

21.  Деяние квалифицируется 
по части 3 статьи 306 УК РФ, если винов-
ным лицом были искусственно созданы 
доказательства обвинения относитель-
но того преступления, в связи с которым 
совершается заведомо ложный донос.

22. Действия лица, совершившего 
заведомо ложный донос и впоследствии 
давшего заведомо ложные показания 
в ходе производства по уголовному делу, 
возбужденному по его заявлению, квали-
фицируются по совокупности преступ-
лений, предусмотренных статьями 306 
и 307 УК РФ.

23. Заведомо ложные заключение 
или показание эксперта, показание спе-
циалиста, а равно заведомо неправиль-
ный перевод в суде либо в ходе досудеб-
ного производства (статья 307 УК РФ) 
заключаются, в частности, в таких умыш-
ленных действиях, как искажение специ-
алистом в своих показаниях действитель-

ных обстоятельств, имеющих значение 
для доказывания, неправильное отраже-
ние экспертом в заключении результа-
тов проведенного исследования, иска-
жение переводчиком смысла переведен-
ного текста, а также в бездействии в тех 
случаях, когда, например, специалист 
или эксперт в ответах на поставленные 
им вопросы не сообщают (умалчивают) 
о существенных для дела обстоятель-
ствах, о которых им известно или кото-
рые были установлены ими в ходе иссле-
дования, либо когда переводчик осуще-
ствляет неполный перевод.

24. Если лицо в ходе производства 
по одному делу неоднократно с единым 
умыслом дает заведомо ложные показа-
ния, дает заведомо ложное заключение 
либо осуществляет заведомо неправиль-
ный перевод, то его действия не образу-
ют совокупность преступлений, а подле-
жат квалификации как единое преступле-
ние, предусмотренное соответствующей 
частью статьи 307 УК РФ.

25. Оценка показаний свидетеля, 
потерпевшего, заключения или показа-
ний эксперта, показаний специалиста 
с точки зрения достоверности, данная 
судом в решении по уголовному, гра-
жданскому или иному делу, по которо-
му эти показания или заключение были 
исследованы в качестве доказательств, 
не может предрешать вопрос о винов-
ности или невиновности указанных лиц 
в совершении преступления, предусмот-
ренного статьей 307 УК РФ.

26. Судам следует иметь в виду, 
что предусмотренные статьей 307 УК РФ 
деяния признаются уголовно наказуемы-
ми при условии их совершения лицом, 
которое было предупреждено об уго-
ловной ответственности по указанной 
норме согласно процессуальному зако-
нодательству в рамках соответствующе-
го вида судопроизводства (в частности, 
уголовного, гражданского, администра-
тивного).

27. Преступление, предусмотренное 
статьей 307 УК РФ, является оконченным: 
в отношении заведомо ложных показа-
ний, сообщаемых в ходе предваритель-
ного расследования, ― с момента подпи-
сания допрашиваемым лицом (либо удо-
стоверения факта отказа от подписания 
или невозможности подписания) прото-
кола следственного действия, составлен-
ного дознавателем, следователем либо 
иным должностным лицом, действую-
щим по их поручению; в отношении заве-
домо ложных показаний в судебном засе-
дании ― с момента окончания допроса; 
в отношении заведомо ложного заклю-
чения эксперта ― с момента представле-
ния заключения дознавателю, следовате-
лю или суду.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

B. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации

В. Момотов

В связи с изменением законодатель-
ства, а также возникающими в судеб-
ной практике вопросами Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет  внести изменения 
в следующие постановления Пленума 
Верховного Суда Российской Федерации:

1. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 10 февраля 2009 года № 1 «О практи-
ке рассмотрения судами жалоб в поряд-
ке статьи 125 Уголовно-процессуального 
кодекса Российской Федерации»:

1) в абзаце втором преамбулы 
последнее предложение изложить в сле-
дующей редакции: «В целях единооб-
разного применения закона Пленум Вер-
ховного Суда Российской Федерации, 
руководствуясь статьей 126 Конститу-
ции Российской Федерации, статьями 
2 и 5 Федерального конституционного 
закона от 5 февраля 2014 года № 3-ФКЗ 
«О Верховном Суде Российской Федера-
ции», постановляет дать судам следую-
щие разъяснения:»;

2) в пункте 1:
а )  абзац второй после  слова 

«законность» дополнить словами «и 
обоснованность»;

б) абзац четвертый изложить в следу-
ющей редакции:

«При проверке законности и обосно-
ванности решений и действий (бездей-
ствия) дознавателя, следователя, руко-
водителя следственного органа и про-
курора судья не должен ограничиваться 
установлением лишь того, соблюдены 
ли должностными лицами формальные 
требования закона, а обязан удостове-
риться в фактической обоснованности 
обжалуемого решения.»;

в) дополнить абзацем пятым следую-
щего содержания:

«В то же время судья не вправе пред-
решать вопросы, которые впоследствии 
могут стать предметом судебного разби-
рательства по существу уголовного дела, 
в частности делать выводы об обоснован-
ности обвинения, оценке доказательств 
и о квалификации деяния.»;

3) пункт 2 изложить в следующей 
редакции:

«2. Разъяснить судам, что помимо 
постановлений дознавателя, следовате-
ля и руководителя следственного орга-
на об отказе в возбуждении уголовного 
дела и о прекращении уголовного дела 
судебному обжалованию в соответствии 
с частью 1 статьи 125 УПК РФ подлежат 
иные решения и действия (бездействие) 
должностных лиц, принятые (совершен-
ные) на досудебных стадиях уголовно-
го судопроизводства, если они способны 
причинить ущерб конституционным пра-
вам и свободам участников уголовно-
го судопроизводства или иных лиц, чьи 
права и законные интересы нарушены, 
либо могут затруднить доступ граждан 
к правосудию.

К иным решениям и действиям (без-
действию), способным причинить ущерб 
конституционным правам и свобо-
дам участников уголовного судопроиз-
водства, следует относить, например:

постановления дознавателя, следо-
вателя и руководителя следственного 
органа о возбуждении уголовного дела, 
об избрании и о применении к подозре-
ваемому, обвиняемому мер процессуаль-
ного принуждения, за исключением тех, 
которые применяются по решению суда, 
об объявлении подозреваемого, обвиняе-
мого в розыск, об отводе защитника;

постановления указанных долж-
ностных лиц об отказе в удовлетворе-
нии ходатайства о назначении защитни-
ка или допуске законного представителя, 
а также ходатайств об отмене или изме-
нении меры пресечения в виде залога 
и о возврате предмета залога его закон-
ному владельцу, о возвращении законно-
му владельцу изъятых предметов, о воз-
мещении (полном или частичном) потер-
певшему расходов, понесенных в связи 
с участием в деле его представителя, 
либо бездействие должностных лиц, 
выразившееся в нерассмотрении таких 
ходатайств.

К затрудняющим доступ граждан 
к правосудию следует относить такие 
действия (бездействие) либо реше-
ния должностных лиц, ограничивающие 
права граждан на участие в досудебном 
производстве по уголовному делу, кото-
рые создают гражданину препятствие 
для дальнейшего обращения за судеб-
ной защитой нарушенного права: отказ 
в признании лица потерпевшим; отказ 
в приеме сообщения о преступлении 
либо бездействие при проверке этих 
сообщений; непредоставление заявите-
лю для ознакомления материалов про-
верки, проведенной в порядке статьи 144 
УПК РФ, по результатам которой приня-
то решение об отказе в возбуждении уго-
ловного дела, или материалов прекра-
щенного уголовного дела; постановле-
ние о приостановлении предварительно-
го расследования; отказ прокурора в воз-
буждении производства по уголовному 
делу ввиду новых или вновь открывших-
ся обстоятельств и другие.»;

4) пункт 3 дополнить абзацем четвер-
тым следующего содержания:

«В случае отмены прокурором поста-
новления дознавателя, следователя 
о прекращении уголовного дела или уго-
ловного преследования на такое поста-
новление прокурора может быть пода-
на жалоба в порядке статьи 125 УПК РФ 
лицами, конституционные права кото-
рых затрагивает принятое решение 
(лицом, в отношении которого возобнов-
лено производство по делу; потерпев-
шим при возобновлении производства 
по делу, ранее прекращенному по нереа-
билитирующему основанию, и др.).»;

5) пункт 5 изложить в следующей 
редакции:

« 5 .  П о  с м ы с л у  с т а т е й  1 2 3 
и 125 УПК РФ жалобу на процессуаль-
ные решения и действия (бездействие) 
дознавателя, следователя, руководителя 
следственного органа, прокурора вправе 
подать любой участник уголовного судо-
производства или иное лицо в той части, 
в которой производимые процессуаль-
ные действия и принимаемые процессу-
альные решения затрагивают его интере-
сы, а также действующий в интересах 
заявителя защитник (адвокат), законный 
представитель или представитель.

Если заявителем является подозре-
ваемый, обвиняемый, то жалобу в его 
интересах вправе подать его законный 
представитель или защитник (адво-
кат). С учетом положений части 1 ста-
тьи 45 УПК РФ представителем заяви-
теля, не являющегося подозревае-
мым, обвиняемым, может быть адво-
кат, а представителем юридическо-
го лица — также лицо, правомочное 
в соответствии с Гражданским кодексом 
Российской Федерации представлять 
его интересы, в том числе и в случаях, 
когда они не принимали участия в досу-
дебном производстве, в связи с кото-
рым подана жалоба, но уполномочены 
заявителем на подачу жалобы и (или) 
участие в ее рассмотрении судом. При 
обжаловании постановления об отка-
зе в удовлетворении ходатайства о сня-
тии ареста, наложенного на имущество 
банкрота в ходе производства по уголов-
ному делу, интересы юридического лица 
вправе представлять арбитражный (кон-
курсный) управляющий.

Правом на обжалование решений 
и действий (бездействия) должностных 
лиц, осуществляющих уголовное пре-
следование, обладают иные лица в той 
части, в которой производимые процес-
суальные действия и принимаемые про-
цессуальные решения затрагивают их 
права и законные интересы. Ими могут 
быть, например: поручитель (статья 103 
УПК РФ); лицо, которому несовершен-
нолетний отдан под присмотр (часть 1 
статьи 105 УПК РФ); залогодатель (ста-
тья 106 УПК РФ); заявитель, которому 
отказано в возбуждении уголовного дела 
(часть 5 статьи 148 УПК РФ); лицо, чье 
имущество изъято в ходе досудебного 
производства по делу.»;

6) абзац первый пункта 6 изложить 
в следующей редакции:

«6. В силу части 1 статьи 125 УПК РФ 
жалобы на решения и действия (бездей-
ствие) дознавателя, следователя, руко-
водителя следственного органа, а также 
прокурора по общему правилу рассмат-

риваются районным судом по месту 
совершения деяния, содержащего при-
знаки преступления, которое опреде-
ляется в соответствии с частью 1 ста-
тьи 152 УПК РФ. Если же место произ-
водства предварительного расследова-
ния определено в соответствии с требо-
ваниями частей 2—6 статьи 152 УПК РФ, 
то такие жалобы рассматриваются рай-
онным судом по месту нахождения орга-
на, в производстве которого находится 
уголовное дело.»;

7) В пункте 7:
а) первое предложение абзаца вто-

рого после слова «документами),» 
дополнить словами «либо в жалобе 
содержатся нецензурные или оскорби-
тельные выражения,»;

б) дополнить абзацем третьим следу-
ющего содержания:

«При поступлении жалобы на отказ 
в приеме сообщения о преступлении 
по мотиву отсутствия в нем сведений 
об обстоятельствах, указывающих 
на признаки преступления, судья дол-
жен проверить, в частности, обратился 
ли заявитель в соответствующие органы 
с сообщением о совершенном или гото-
вящемся деянии, запрещенном Уголов-
ным кодексом Российской Федерации, 
или подал иное обращение (заявление), 
которое не требует регистрации и про-
верки по правилам, установленным ста-
тьями 141—144 УПК РФ.»;

8) В пункте 8:
а) первое предложение абзаца вто-

рого после слов «следственного органа» 
дополнить словами «или обжалуемое 
решение ими отменено»;

б) дополнить абзацем третьим следу-
ющего содержания:

«Вместе с тем, когда из жалобы 
усматривается, что обжалуемое поста-
новление, отмененное руководителем 
следственного органа или прокурором, 
ранее также отменялось ими с последую-
щим вынесением следователем (дозна-
вателем) аналогичного решения, судья 
принимает такую жалобу к рассмотре-
нию. В случае установления неправо-
мерного бездействия органов, осуще-
ствляющих проверку сообщения о пре-
ступлении или предварительное рас-
следование, судья принимает решение 
об удовлетворении жалобы и в своем 
постановлении, принятом в соответ-
ствии с пунктом 1 части 5 статьи 125 УПК 
РФ, обязывает соответствующее долж-
ностное лицо устранить допущенное 
нарушение закона.»;

в) абзац третий считать абзацем чет-
вертым;

г) абзац четвертый изложить в следу-
ющей редакции:

«При несогласии заявителя с реше-
нием прокурора или руководителя след-
ственного органа либо при частичном 
удовлетворении содержащихся в жало-
бе требований жалоба, поданная в суд, 
также подлежит рассмотрению в соот-
ветствии со статьей 125 УПК РФ.»;

9) пункт 9 изложить в следующей 
редакции:

«9. Рекомендовать судьям по посту-
пившей жалобе на действия (бездей-
ствие) и решения должностных лиц 
на досудебных стадиях судопроиз-
водства выяснять, не завершено ли пред-
варительное расследование по уголов-
ному делу.

Если будет установлено, что уголов-
ное дело, по которому поступила жало-
ба, направлено в суд для рассмотрения 
по существу либо по делу постановлен 
приговор или иное итоговое судебное 
решение, судья в зависимости от того, 
на какой стадии находится производство 
по жалобе, выносит постановление 
об отказе в принятии жалобы к рассмот-
рению или о прекращении по ней произ-
водства. Одновременно с этим заявите-
лю разъясняется, что вопросы о призна-
нии незаконными или необоснованны-
ми решений и действий (бездействия) 
должностных лиц на стадии досудебно-
го производства он вправе поставить 
перед судом в ходе судебного разбира-
тельства по уголовному делу, а также 
при рассмотрении дела судом апелляци-
онной или кассационной инстанции.

Вместе с тем в этих случаях судья 
принимает к производству и рассмат-
ривает жалобы на решения и действия 

(бездействие) должностных лиц, затра-
гивающие права и законные интересы 
заявителей, не являющихся участниками 
судебного разбирательства по данному 
уголовному делу. Подлежат рассмотре-
нию жалобы, где ставится вопрос о при-
знании незаконными и необоснованны-
ми решений и действий (бездействия), 
которые в соответствии с Уголовно-про-
цессуальным кодексом Российской 
Федерации не могут быть предметом 
проверки их законности и обоснованно-
сти на стадии судебного разбиратель-
ства при рассмотрении уголовного дела 
судом, в том числе в апелляционном 
или кассационном порядке (статьи 3892, 
4013 УПК РФ).

Судья также принимает и рассматри-
вает в порядке статьи 125 УПК РФ жало-
бу независимо от того, на какой стадии 
судопроизводства находится уголовное 
дело, если указанные в ней обстоятель-
ства подлежат самостоятельному рас-
следованию, в частности о совершении 
должностными лицами при производстве 
дознания или предварительного след-
ствия преступных действий.

Аналогичные правила применяют-
ся в случаях, когда при производстве 
в судах апелляционной и кассацион-
ной инстанций по жалобе, поданной 
в порядке статьи 125 УПК РФ, выясня-
ется, что предварительное расследо-
вание по уголовному делу завершено 
и оно направлено в суд для рассмотрения 
по существу.»;

10) в абзаце втором пункта 11 после 
слов «его адвоката» слово «или» заме-
нить словами «и (или) законного»;

11) пункт 14 изложить в следующей 
редакции:

«14. Проверяя законность и обосно-
ванность постановления об отказе в воз-
буждении уголовного дела (часть 1 ста-
тьи 148 УПК РФ), судья обязан выяс-
нить, соблюдены ли нормы, регулиру-
ющие порядок рассмотрения сообще-
ния о совершенном или готовящем-
ся преступлении (статьи 20, 144, 145 
и 151 УПК РФ), рассмотрены ли доводы 
заявителя о фактических обстоятель-
ствах, которые, по его мнению, указыва-
ют на признаки преступления, принято 
ли уполномоченным должностным лицом 
решение об отказе в возбуждении уголов-
ного дела при наличии к тому законных 
оснований и соблюдены ли при его выне-
сении требования статьи 148 УПК РФ.

Суду также надлежит удостоверить-
ся, что выводы обжалуемого постанов-
ления основаны на материалах прове-
денной проверки всех обстоятельств, 
в том числе указанных заявителем, кото-
рые могли существенно повлиять на эти 
выводы.

В случае несогласия с основанием 
отказа в возбуждении уголовного дела 
(например, при отказе за отсутствием 
в деянии состава преступления заяви-
тель приводит доводы о недоказанно-
сти события преступления) суд проверя-
ет правильность выбора должностным 
лицом реабилитирующего основания 
для решения об отказе в возбуждении 
уголовного дела.»;

12) в пункте 15:
а) первое предложение после слов «о 

прекращении уголовного дела» допол-
нить словами «(за исключением случаев, 
указанных в статье 1251 УПК РФ)»;

б) дополнить абзацем вторым следу-
ющего содержания:

«В случае, когда жалоба подана 
на повторное прекращение уголовно-
го дела по нереабилитирующему осно-
ванию, требующему предварительно-
го согласия обвиняемого, судье следу-
ет проверить, получено ли такое согла-
сие при вынесении обжалуемого реше-
ния, а также разъяснены ли обвиняемому 
вновь правовые последствия прекраще-
ния уголовного дела по данному основа-
нию.»;

13) пункт 16 изложить в следующей 
редакции:

«16. Судам следует иметь в виду, 
что не исключается рассмотрение жало-
бы, поданной на постановление о возбу-
ждении уголовного дела по факту совер-
шенного общественно опасного деяния, 
если из жалобы и приложенных к ней 
материалов усматривается, что обжалу-
емое постановление способно причинить 

ущерб конституционным правам и свобо-
дам лица, обратившегося с жалобой.

Разрешая жалобу на постановле-
ние о возбуждении уголовного дела, суд 
должен учитывать, что такое решение 
принимается дознавателем, начальни-
ком подразделения дознания, началь-
ником органа дознания, следователем, 
руководителем следственного орга-
на на основании полученных в порядке, 
предусмотренном статьей 144 УПК РФ, 
материалов, содержащих достаточные 
данные, указывающие на признаки пре-
ступления. В связи с этим при рассмот-
рении доводов жалобы судья проверяет, 
соблюден ли порядок вынесения поста-
новления, обладало ли при этом долж-
ностное лицо необходимыми полномо-
чиями, имеются ли поводы и основание 
к возбуждению уголовного дела, нет 
ли обстоятельств, исключающих произ-
водство по делу, а также законность 
и обоснованность произведенных в ходе 
проверки сообщения о преступлении 
процессуальных действий и оператив-
но-розыскных мероприятий, по результа-
там которых должностным лицом сделан 
вывод о наличии достаточных данных, 
указывающих на признаки конкретного 
преступления.»;

14) абзац второй пункта 23 изложить 
в следующей редакции:

«Разъяснить судам, что лицо, содер-
жащееся под стражей или отбываю-
щее наказание в виде лишения свобо-
ды, вправе по его ходатайству непо-
средственно участвовать в судебном 
заседании судов апелляционной и кас-
сационной инстанций при рассмотре-
нии жалобы или представления про-
курора на решение, принятое в поряд-
ке статьи 125 УПК РФ, либо изложить 
свою позицию путем использования 
систем видео-конференц-связи. Вопрос 
о форме его участия в судебном засе-
дании решается судом. Вместе с тем 
судам апелляционной и кассационной 
инстанций надлежит принимать меры 
для предоставления заявителю возмож-
ности довести до суда свою позицию 
и иным способом, например путем пода-
чи дополнительной апелляционной, кас-
сационной жалобы, письменных объяс-
нений, участия в деле адвоката и (или) 
законного представителя.».

2. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 29 ноября 2011 года № 17 «О прак-
тике применения судами норм главы 18 
Уголовно-процессуального кодекса Рос-
сийской Федерации, регламентирующих 
реабилитацию в уголовном судопроиз-
водстве»:

1) абзац четвертый преамбулы изло-
жить в следующей редакции:

«В связи с вопросами, возникающи-
ми у судов при применении норм главы 
18 УПК РФ, регламентирующих возме-
щение вреда, причиненного в результа-
те незаконного или необоснованного 
уголовного преследования, и в целях 
обеспечения единства судебной практи-
ки Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 126 
Конституции Российской Федерации, 
статьями 2 и 5 Федерального конститу-
ционного закона от 5 февраля 2014 года 
№ 3-ФКЗ «О Верховном Суде Россий-
ской Федерации», постановляет дать 
судам следующие разъяснения:»;

2) абзац первый пункта 4 после слов 
«статьи 111 УК РФ» дополнить словами 
«; осужденный за совершенные преступ-
ления в составе организованной группы, 
который этим же приговором оправдан 
по статье 210 УК РФ»;

3) дополнить пунктом 121 следующе-
го содержания:

«121. Исходя из положений ста-
тьи 63 УПК РФ участие в рассмотрении 
уголовного дела судьи, постановивше-
го оправдательный приговор или вынес-
шего постановление о прекращении уго-
ловного дела с признанием за лицом 
права на реабилитацию, не препятствует 
этому судье участвовать в рассмотрении 
в порядке исполнения приговора вопро-
са, предусмотренного пунктом 1 ста-
тьи 397 УПК РФ.»;

4) в пункте 15:
а) абзац третий исключить;
б) абзац четвертый считать абзацем 

третьим;

в) абзац третий после слов «в ходе 
уголовного преследования» дополнить 
словами «(например, в связи с привлече-
нием специалиста)»;

г) дополнить абзацем четвертым сле-
дующего содержания:

«Принимая решение о возмеще-
нии расходов, понесенных в связи с при-
влечением стороной защиты специали-
ста, суд должен указать в постановле-
нии, что работа специалиста, например 
по подготовке заключения, была оплаче-
на заявителем или иными лицами с его 
согласия, в каком размере, какими доку-
ментами это подтверждено.»;

5) дополнить пунктом 151 следующе-
го содержания:

«151. При определении размера 
сумм, подлежащих взысканию в поль-
зу реабилитированного за оказание 
юридической помощи, судам следует 
учитывать, что положения части 1 ста-
тьи 50 УПК РФ не ограничивают коли-
чество защитников, которые могут осу-
ществлять защиту одного обвиняемого, 
подсудимого или осужденного.

Размер возмещения вреда за оказа-
ние юридической помощи определяет-
ся подтвержденными материалами дела 
фактически понесенными расходами, 
непосредственно связанными с ее осу-
ществлением. Такие расходы могут быть 
подтверждены, в частности, соглашени-
ем об оказании юридической помощи, 
квитанциями об оплате, кассовыми чека-
ми, иными документами, подтверждаю-
щими факт оплаты адвокату денежных 
средств. При необходимости суд вправе 
как по ходатайству заинтересованных 
лиц, так и по своей инициативе истребо-
вать и исследовать в этих целях дополни-
тельные материалы.

В случае неподтверждения в какой
-либо части заявленных требований 
в постановлении суда должны быть при-
ведены соответствующие расчеты сумм, 
подлежащих возмещению реабилитиро-
ванному в качестве расходов, понесенных 
им за оказание юридической помощи.»;

6) в пункте 16:
а) дополнить вторым предложени-

ем следующего содержания: «Неполу-
чение реабилитированным такого изве-
щения не препятствует обращению в суд 
с подобным требованием.»;

б) второе предложение считать тре-
тьим предложением;

в) дополнить абзацем вторым следу-
ющего содержания:

«По смыслу положений статьи 399 
УПК РФ с ходатайством о реабилита-
ции (пункт 1 части 1 статьи 399 УПК РФ) 
вправе обратиться в суд не только сам 
реабилитированный, но и его законный 
представитель или адвокат, с которым 
заключено соответствующее соглаше-
ние.»;

7) в абзаце третьем пункта 20 слова «с 
частью 6 статьи 29 ГПК РФ» заменить сло-
вами «с частями 6 и 63 статьи 29 ГПК РФ»;

8) в пункте 25:
а) в абзаце первом слова «главами 

43—45 УПК РФ, а с учетом положений 
статей 402, 413 УПК РФ — и в порядке, 
установленном главами 48» заменить 
словами «главами 451 и 471 УПК РФ, 
а с учетом положений статей 4011, 4121 
УПК РФ — и в порядке, установленном 
главами 481»;

б) в абзаце втором слова «ста-
тей 401, 402, 413 УПК РФ также может 
быть пересмотрено в порядке, установ-
ленном главами 43—45, 48, 49 УПК РФ» 
заменить словами «статей 3891, 401, 4011 
и 4121 УПК РФ может быть обжаловано 
в порядке, установленном главами 451, 
471 и 481 УПК РФ, а также пересмотре-
но ввиду новых или вновь открывших-
ся обстоятельств по правилам главы 49 
УПК РФ».

3. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 22 ноября 2005 года № 23 «О примене-
нии судами норм Уголовно-процессуаль-
ного кодекса Российской Федерации, 
регулирующих судопроизводство с уча-
стием присяжных заседателей»:

1) в абзаце третьем пункта 3 после 
слов «в отдельное производство» допол-
нить словами «, в том числе в отношении 
несовершеннолетних обвиняемых,»;

2) дополнить пунктом 41 следующего 
содержания:

«41. Исходя из положений части 2 ста-
тьи 20 Конституции Российской Федера-
ции, пункта 1 части 5 статьи 217 УПК РФ 
и особенностей судопроизводства, 
предусмотренных главой 42 УПК РФ, 
рассмотрение уголовного дела судом 
с участием присяжных заседателей 
предполагает личное восприятие ими 
позиции подсудимого. С учетом этого 
в случае если обвиняемый, заявивший 
ходатайство о рассмотрении его дела 
судом с участием присяжных заседа-
телей, находится за пределами террито-
рии Российской Федерации и (или) укло-
няется от явки в суд и судьей в соответ-
ствии с частью 5 статьи 247 УПК РФ при-
нимается решение о проведении судеб-
ного разбирательства в отсутствие под-
судимого, то уголовное дело подлежит 
рассмотрению судьей единолично.»;

3) абзац первый пункта 14 изложить 
в следующей редакции:

«14. Сокрытие кандидатами в при-
сяжные заседатели, включенными впо-
следствии в состав коллегии, информа-
ции относительно обстоятельств, пре-
пятствующих их участию в рассмотре-
нии данного уголовного дела, которая 
выяснялась у них в ходе отбора и опроса 
судом и сторонами, может явиться осно-
ванием для отмены приговора в апелля-
ционном, кассационном порядке лишь 
при условии, что это повлияло на объек-
тивность и беспристрастность присяжно-
го заседателя при вынесении вердикта.»;

4) в пункте 20:
а) дополнить абзацем третьим следу-

ющего содержания:
«Председательствующий обеспе-

чивает проведение судебного разбира-
тельства в пределах предъявленного 
подсудимому обвинения, поддержанного 
государственным обвинителем, предо-
ставляя сторонам возможность дове-
сти до коллегии присяжных заседателей 
свою позицию, в том числе о непри-
частности подсудимого к совершению 
преступления или совершении преступ-
ления другим лицом.»;

б) абзацы третий и четвертый счи-
тать абзацами четвертым и пятым соот-
ветственно;

в) в абзаце четвертом числа «379, 
385» заменить числами «38915, 38917, 
38925»;

5) в абзаце первом пункта 21 слова 
«и способные вызвать их предубежде-
ние в отношении подсудимого и других 
участников процесса» заменить словами 
«(часть 7 статьи 335 УПК РФ)»;

6) пункт 22 изложить в следующей 
редакции:

«22. В силу части 8 статьи 335 
УПК РФ данные о личности подсудимо-
го исследуются с участием присяжных 
заседателей лишь в той мере, в какой 
они необходимы для установления 
отдельных признаков состава преступле-
ния, в совершении которого он обвиняет-
ся. С участием присяжных заседателей 
не исследуются факты прежней судимо-
сти, признания подсудимого хрониче-
ским алкоголиком или наркоманом и дру-
гие данные, способные вызвать предубе-
ждение присяжных заседателей в отно-
шении подсудимого, в частности харак-
теристики, справки о состоянии здо-
ровья, о семейном положении. Вопрос 
о вменяемости подсудимого относится 
к компетенции председательствующего 
и разрешается им в соответствии с тре-
бованиями статьи 352 УПК РФ без уча-
стия присяжных заседателей.

Судам следует учитывать, что в при-
сутствии присяжных заседателей допу-
стимо исследовать вопрос о соверше-
нии подсудимым преступления в состо-
янии алкогольного, наркотического 
или иного вида опьянения, если это 
связано с предъявленным обвинени-
ем, поскольку такие данные относятся 
к предмету доказывания по уголовному 
делу.»;

7) абзац третий пункта 24 после 
слова «компетенцию» дополнить слова-
ми «, своевременно реагировать на нару-
шения порядка в судебном заседании 
участниками процесса»;

8) в пункте 25:
а) дополнить абзацем третьим следу-

ющего содержания:
«Разъяснить судам, что оценка дока-

зательств на предмет их достоверно-

сти и достаточности относится к компе-
тенции присяжных заседателей, в связи 
с чем любая из сторон, участвующих 
в прениях, не может быть ограничена 
в возможности изложить коллегии при-
сяжных заседателей соответствующие 
доводы, не затрагивая вопросы допусти-
мости доказательств.»

б) абзацы третий и четвертый счи-
тать абзацами четвертым и пятым соот-
ветственно;

9) дополнить пунктами 421 и 422 сле-
дующего содержания:

«421. Обратить внимание судов 
на то, что по смыслу части 1 статьи 38925 
УПК РФ существенными нарушениями 
уголовно-процессуального закона, кото-
рые ограничили право прокурора, потер-
певшего или его законного представите-
ля и (или) представителя на представле-
ние доказательств, могут быть признаны 
совершенные при отсутствии предусмот-
ренных законом оснований и с наруше-
нием порядка, установленного Уголов-
но-процессуальным кодексом Россий-
ской Федерации: признание недопусти-
мыми доказательств, представленных 
стороной обвинения, и исключение их 
из уголовного дела; отказ в исследова-
нии представленных стороной обвинения 
доказательств; отказ в удовлетворении 
ходатайств стороны обвинения о вызове 
новых свидетелей, экспертов и специа-
листов, об истребовании вещественных 
доказательств и документов; нарушение 
права потерпевшего или его законно-
го представителя и (или) представителя 
на участие в судебном заседании.

Иные существенные нарушения уго-
ловно-процессуального закона могут 
быть признаны основанием для отмены 
оправдательного приговора лишь в слу-
чае, если судом апелляционной или кас-
сационной инстанции будет установлено, 
что они повлияли на содержание постав-
ленных перед присяжными заседателя-
ми вопросов или на содержание данных 
присяжными заседателями ответов. К 
таким нарушениям может быть отнесе-
но, например, оказание на присяжных 
заседателей незаконного воздействия. 
При этом суду необходимо установить, 
что в результате таких нарушений при-
сяжные заседатели не могли быть объек-
тивными и беспристрастными при выне-
сении вердикта.

422. Суды апелляционной и кассаци-
онной инстанций в необходимых случа-
ях при проверке доводов, содержащихся 
в жалобе (представлении), об оказании 
на присяжных заседателей незаконно-
го воздействия или утрате ими объек-
тивности при вынесении вердикта впра-
ве производить опрос присяжных засе-
дателей с целью выяснения указанных 
обстоятельств, не допуская при этом раз-
глашения сведений о суждениях и позиции 
присяжных заседателей по поставленным 
перед ними вопросам и существу дела.»;

10) абзац первый пункта 43 исклю-
чить.

4. В постановлении Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации 
от 13 февраля 2018 года № 5 «О при-
менении судами некоторых положений 
Федерального закона «О присяжных 
заседателях федеральных судов общей 
юрисдикции в Российской Федерации»:

1) в пункте 7:
а) дополнить абзацем вторым следу-

ющего содержания:
«Отбор кандидатов в присяжные 

заседатели для рассмотрения уголов-
ного дела в таком суде производится 
из числа кандидатов в присяжные засе-
датели, включенных в списки всех муни-
ципальных образований, на которые рас-
пространяется юрисдикция районного 
суда, независимо от того, на территории 
какого из муниципальных образований 
совершено преступление.»;

б) абзац второй считать абзацем тре-
тьим.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 июня 2022 г. № 20 г. Москва

О некоторых вопросах судебной практики по уголовным делам 
о преступлениях против правосудия

 Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 28 июня 2022 г. № 22 г. Москва 

О внесении изменений в отдельные постановления 
Пленума Верховного Суда Российской Федерации 

по уголовным делам
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КНИГИ Что скрывают бабушкины и девичьи дневники у финалиста «Большой книги» Анны Матвеевой? 

Девять с половиной рассказов
Анастасия Скорондаева

Р
оман Анны Матвеевой 
«Каждые сто лет» вошел 
в список финалистов пре-

мии «Большая книга». Личная 
история в дневниках, расска-
занная двумя женщинами, чьи 
судьбы перекликаются спустя 
век. Свои дневники они начина-
ют вести еще в детстве: Ксенич-
ка Лёвшина в 1893 году в Полта-
ве, а Ксана Лесовая — в 1980-м в 
Свердловске. Роман — путеше-
ствие в минувшие дни, в разные 
города и страны, откровенные 
истории о женской судьбе и сча-
стье, которое всегда где-то ря-
дом, если присмотреться. С Ан-
ной Матвеевой мы разговарива-
ем, улетая от палящего солнца 
северных белых ночей Архан-
гельска, где на фестивале «Бе-
лый июнь» роман «Каждые сто 
лет» был презентован автором и 
раскуплен книголюбами. 

Анна, роман «Каждые сто 
лет» вы писали лет десять. 
Это обращение к вашей семье: 
дед Константин Констан-
тинович Матвеев, минералог, 
один из основателей Екате-
ринбургского горного инсти-
тута и Уральского геологиче-
ского музея, бабушка Ксения 
Михайловна Лёвшина — пер-
вая завкафедрой иностран-
ных языков Свердловского гор-
ного института. А вы с юных 
лет интересовались своими 
корнями... 

АННА МАТВЕЕВА: В детстве в исто-
рию семьи меня посвящали 
очень аккуратно. Это было на-
чало 80-х, разговоры о дворян-
ских семьях воспринимались 
неоднозначно. Я знала отдель-
ные факты, которые не скла-
дывались в цельную историю. 
Когда времена изменились, я 
смогла прочитать дневники 
моей бабушки, пусть и не все. 

Почему вы решили превра-
тить личную историю в ро-
ман, где одна из главных ге-
роинь — бабушка, с которой вы 
даже знакомы не были? Мож-
но ли сказать, что это посвя-
щение ей, диалог с ней?

АННА МАТВЕЕВА: Основную часть 
дневников я получила незадол-
го до папиной смерти, он хотел, 

чтобы я написала книгу, связан-
ную с судьбой его мамы Ксении 
Лёвшиной. Бабушка вела днев-
ники с детства и до смерти, но 
некоторые из них были утеря-
ны. Писала она превосходно, 
благодаря яркому литературно-
му таланту, но мне важно было 
придумать историю. В итоге я 
многое поменяла, некоторые 
фрагменты написала сама, пы-
таясь воспроизвести стиль тех 
дневников, так что это не меха-
нический перенос текста. Судя 
по тому, что никто не заметил 
«склеек», у меняполучилось. 

У Ксении Лёвшиной не было 
женского счастья — в широ-
ком понимании. А почему у 
второй героини, нашей совре-
менницы Ксаны, не сложилась 
счастливая женская судьба?

АННА МАТВЕЕВА: Не соглашусь. Сча-
стье у нее есть, она в финале в 
нем признается, а до этого про-
сто его не замечает, как и мно-
гие люди. Зачастую разглядеть 
свое счастье можно, лишь когда 
у тебя его отнимают. С Ксаной 
все будет нормально, хотя я не 
очень верю в идею женского сча-
стья. А вообще это книга о повто-
рах, о рифмах судьбы. У Ксении и 
Ксаны много схожего: интерес к 

иностранным языкам, привычка 
вести дневники, чувство долга.

Ксения бывала в пансионе у ба-
бушки в Романдии, француз-
ской Швейцарии — вы поэто-
му отправились туда? 

АННА МАТВЕЕВА: Я давно мечтала 
посетить этот пансион в Клара-
не на берегу Женевского озера 
(кстати, на местном кладбище 
похоронен Владимир Набоков — 
и я относила на его могилу цве-
точек, как и моя героиня Ксана, 
но это не вошло в книгу). Сейчас 
там пятизвездочный отель. Об-
наружила я его намного рань-
ше, когда путешествовала с му-
жем по Швейцарии. Мы плыли 
на пароходике в Шильонский 
замок, я рассказывала мужу ис-
торию Ксенички, и в этот самый 
момент на берегу появилась бе-
лая вилла с надписью «Эрми-

таж». Я сразу же ее узнала — у 
меня сохранилась фотография 
конца XIX века. Конечно же, я 
закричала, что мы должны не-
медленно сойти с пароходика, 
потому что нужно вернуться 
в Кларан. Муж согласился при 
одном условии, что я буду ве-
сти себя там прилично и не ста-
ну требовать вернуть мне соб-
ственность. Конечно, сейчас 
этим отелем владеют уже со-
вершенно другие люди. Но ока-
заться там, побывать в тех же 
стенах, где Ксеничка сражалась 
когда-то с непонятным «элек-
тричеством» — бесценно!

Работая над книгой, вы по-
бывали в писательской рези-
денции в Швейцарии. Что она 
из себя представляет? И как 
писатели потом отчиты-
ваются за проделанную там 
работу?  

АННА МАТВЕЕВА: Резиденция — это 
такой пионерский лагерь для 
писателей. Тебя кормят, а ты пи-
шешь. Нужно подать заявку на 
конкурс, составить план буду-
щего произведения — и все это 
будет рассматривать отбороч-
ный комитет. Не писать там не-
возможно, все вокруг творят, ты 
заряжаешься этой атмосферой. 
По итогам нужно отправить из-
данную книгу в резиденцию — 
конечно, с благодарностью! 

Резиденция писателей в под-
московном Переделкине похо-
жа на ту, швейцарскую?

АННА МАТВЕЕВА: Переделкино — со-
всем другая история. Это место 
перенасыщено литературными 
призраками, мне там было до-
вольно трудно сосредоточить-
ся, там чувствуешь себя само-
званкой. Я  благодарна органи-
заторам резиденции за пригла-
шение: один рассказ из нового 

сборника был полностью напи-
сан в Переделкине.

Расскажите про своих «Кар-
тинных девушек», вы гото-
вите продолжение? Есть сре-
ди них героиня любимая? Или 
муза, которая сопротивляет-
ся, не хочет раскрываться?

АННА МАТВЕЕВА: Во второй части бу-
дет чуть меньше десяти героинь, 
не так много, как в первой книге. 
Сейчас уже написаны главы про 
Эдварда Мунка и Дагни Пшибы-
шевскую, Ивана Крамского и 
«Неизвестную», Аркадия Пла-
стова и «Весну», Жака-Луи Да-
вида и мадам Рекамье. Все герои-
ни пока ведут себя хорошо. Лич-
но меня больше всего на сей раз 
не натурщица подкупила, а ху-
дожник — Крамской. Я перечита-
ла всю его переписку и сделала 
маленькое, но важное открытие. 
По следам этого открытия напи-
сала рассказ, который до конца 
года должен выйти в новом сбор-
нике в «Редакции Елены Шуби-
ной». Я преисполнена огромного 
сочувствия к Крамскому, худож-
нику, который не сознавал свой 
дар, постоянно хотел написать 
что-то великое, не понимая, что 
он уже это сделал. Он был вели-
колепным портретистом, но не 
относился к этому серьезно. Это 
трагедия для творца. 

Новый сборник рассказов бу-
дет объединен какой-то 
темой? 

АННА МАТВЕЕВА: Да, темой изобра-
жений: от фотографий до кар-
тин и плакатов. Что-то вроде 
рассказов с картинками, очень 
короткие девять с половиной — 
а может, и больше! — историй. •

КИНО Фильм «Венецияфрения» пытается отвадить нас от туризма

Cтрашилки с лагуны
Валерий Кичин

Н
овая испанская се-
рия «Коллекция 
ужасов» стартова-
ла фильмом Алекса 
де ла Иглесиа «Ве-
нецияфрения» — 
картина в популяр-
ном жанре слэшер 
вышла на экраны. 

Слэшер — такая разновид-
ность ужастиков, где психо-
пат упражняется в изощрен-
ных серийных убийствах. Счи-
тается, что основы этого под-
жанра были сформулированы 
еще в «Психо» Хичкока. То, что 
застрельщиком новой серии 
стал Алекс де ла Иглесиа, обе-
щало блестящее начало. Уже 
его ранняя «черная комедия» 
«День зверя», получившая 14 
номинаций на премию «Гойя» и 
выигравшая в шести, принесла 
ему славу одного из креативных 
мастеров жанрового кино. У нас 
шла его «Печальная баллада 
для трубы», завоевавшая Сере-
бряного льва в Венеции, — сво-
его рода «Амаркорд», пряный 
коктейль из образов детства, 
прошедшего между франкист-
ским мраком и цирковой кло-
унадой, но, в отличие от фильма 
Феллини, поданные в гротеске 
сродни Босху или Гойе. Одной 
этой картины достаточно, что-
бы ждать каждой следующей ра-
боты талантливого баска.

Идея «Венецияфрении» тоже 
родилась на реальном материа-
ле: все происходит на фоне со-
циального протеста, бушующе-
го на берегах лагуны. Древний 
город постоянно сотрясает-
ся демонстрациями местных 
жителей, требующих ограни-
чить наплыв туристских толп 
и запретить вход в лагуну кру-
изным лайнерам, перед кото-
рыми дворцы Гранд-канала ка-
жутся игрушечными — эти ги-
ганты медленно, но верно раз-
рушают Венецию. Я наблю-
дал эти демонстрации и могу 
подтвердить: они достаточно 
агрессивны, чтобы стать эмо-
циональным фоном для крутого 
ужастика. Чем и воспользовал-
ся сценарист Хорхе Геррикаэче-
варриа.

Такой социальный протест 
неизбежно притягивает без-
умцев, свихнувшихся на ниве 
мщения варварам. И вот, по сю-
жету, беспечную парочку, вос-
торгающуюся красотами Вене-

ции, пугает верзила в костюме 
оперного Риголетто. Молодые 
люди принимают его за часть 
карнавала и просят их сфото-
графировать.  Но отданный 
шуту фотоаппарат становится 
орудием мучительной смерти. А 
толпа веселых туристов, приняв 
кровавый кошмар за карнаваль-
ное представление, охотно этот 
гиньоль фоткает смартфонами. 

Большая часть фильма сни-
малась в Венеции: фигурируют 
реально существующая улица 
Ассасинов, т.е. убийц, реальное 
Palazzo Dolfin Manin на Главном 
канале предоставило интерьеры 

для «театра Манин», где проис-
ходят самые ужасающие эпизо-
ды. Понятно, будет полный на-
бор экзотики: костюмирован-
ные вечеринки, элегантные гон-
дольеры, тарахтящие вапоретто 
и водное такси, водитель кото-
рого Джакомо (Энрико Ло Вер-
со) становится добровольным 
помощником группы испанских 
туристов в свалившейся на них 
беде. Они приняли приглашение 
незнакомца в маске Чумного 
доктора участвовать в «парти 
для избранных» и теперь пере-
пуганы исчезновением одного 
из них, беспечного Хосе.

Далее все развивается как 
в типичном триллере о серий-
ном убийце с той разницей, что 
неизвестно, кому сочувство-
вать. Даже дама на отельном ре-
сепшен Клаудиа (Катерина Му-
рино) и полицейский комиссар 
Брунелли (Армандо Де Рацца) к 
туристам относятся с нескры-
ваемой неприязнью. Похоже, 
весь легендарный город опол-
чился на «понаехавших», ла-
биринт его улочек таит угро-
зу. Местные жители туристов 
считают крысами, разносящи-
ми чуму, и не случайно один из 
эпизодов происходит на остро-
ве Повелье, где в средние века 
хоронили жертв чумы. Даже 
интонация повествования ясно 
говорит об отношении авто-
ров к этой хищной, гвалтливой, 
охочей до зрелищ глупой орде, 
вечно размахивающей мобиль-
никами. На самом деле вопрос 
о туристах в Венеции сложнее, 
чем представляется: ведь имен-

но толпы туристов обеспечива-
ют ее жителей работой, а город 
— деньгами. Найти приемлемый 
компромисс не удается. Но ав-
торов испанского фильма это 
не интересует — им важно со-
здать напряженный ужастик в 
фирменном итальянском сти-
ле. Как любая стилизация под 
классический «джалло», эта 
легко обнаруживает натяжки и 
слабины.

В принципе тема влияния 
туристов-дикарей на состояние 
исторических сокровищ ста-
ла одной из актуальнейших в 
мире: эти беснующиеся толпы 
равно чудовищно выглядят и на 
мосту Риальто, и в мадридском 
Прадо, и в Лувре у Моны Лизы, 
к которой не пробиться, и в Тре-
тьяковке, где маньяк пытался 
изуродовать полотно Репина. 
Сюжетный ход с психопатами, 
которые хотят сделать Венецию 
опасным городом и так прекра-
тить нашествие, мог бы стать 

плодотворным. Но он разрабо-
тан на удивление неряшливо. 
Сценарий — самое слабое зве-
но фильма: он ориентирован на 
устрашение публики, при этом 
жертвуя логикой, порой доходя 
до абсурда и оставляя у зрителя 
массу недоуменных вопросов.

Для Алекса де ла Иглесиа 
картина необычна: его поста-
новки в большинстве богаты 
изощренными визуальными 
приколами и выглядят высоко-
бюджетными блокбастерами, 
а «Венецияфрении» некото-
рую пышность сообщает толь-
ко объект съемки — Венеция, а 
сам фильм при всей динамично-
сти и амбициозности смахивает 
на телепродукцию. Но я не хочу 
отвадить потенциальных зри-
телей от просмотра: де ла Игле-
сиа и в неудачах остается масте-
ром мирового класса.  

Скоро беспечным туристам пока-
жется, что весь этот волшебный 
город затаил страшную угрозу.

Анна Матвеева: Основную часть дневников я получила незадолго до папиной смерти, он хотел, чтобы я написала 
книгу о судьбе его мамы. 

А К Ц Е Н Т

Тема влияния туристов-дикарей 
на состояние исторических сокровищ 
в мире стала одной из актуальнейших

— Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Резиденция — это такой 
пионерский лагерь для писателей. 
Тебя кормят, а ты пишешь

ВЫСТАВКА Автопортрет 
и портрет художника — 
в Музее русского 
импрессионизма

Меж двух огней

Жанна Васильева

Идея проекта «Точки зрения. Автопортрет и портрет ху-
дожника», который сделал Музей русского импрессио-
низма, родилась как продолжение двух выставок музея: 
«Охотники за искусством» и отчасти — проекта «Жены. 
Портреты жен великих русских художников». Одним из 
главных героев выставки «Охотники за искусством» был 
Яков Евсеевич Рубинштейн, ленинградский коллекци-
онер, который увлеченно собирал пары портретов и ав-
топортретов художников. Нынешняя выставка эту его 
страсть к «двойной» оптике подхватывает и развивает.

Что касается портретов жен художников, то нынеш-
ний проект исправляет односторонность подхода преды-
дущего. Не только великие художники рисовали своих 
жен, но и великие художницы писали своих мужей. Не-
которые примеры у всех на слуху, как, скажем, портрет 
Михаила Ларионова, написанный Натальей Гончаровой 
в «стиле подносной живописи». Лаконичный портрет 
курильщика, с огромными глазами, словно на фаюм-
ских портретах, сидящего за столом с белой скатертью, 
впечатляет цельностью, строгой гаммой, аскетизмом.  
Живопись почти монохромна и словно напоминает о 
контрастах графики. Но суровость колорита контрасти-
рует с мягкой округ-
лостью линии плеч, 
спокойствием позы 
героя. Несмотря на 
отсылку к «поднос-
ному стилю», перед 
нами не бруталь-
ный удалец, не пи-
рующий герой, как 
на полотнах Пиро-
смани, но персонаж 
раздумчивый, почти 
лирический. И труб-
ка, и шляпа напоминают не о денди, но скорее о прозе 
приморских кабаков. Эти предметы похожи на атрибу-
ты роли в площадной драме, неожиданно выбранной для 
себя Пьеро, а не разбитным Арлекином. 

Как поразительно этот портрет 1911 года, где неж-
ность и мужественность, театральность и примитив 
смешаны в равных пропорциях, контрастирует с па-
рижским автопортретом самого Ларионова 1924 года. 
Он, подбоченившись, словно надвигается на зрителя. 
Изломанность позы, крупный план, фривольный сю-
жет картины на заднем плане, что выглядит недвусмыс-
ленным комментарием к отношениям героя с женщи-
ной на диване, — все выдает не только руку прекрасно-
го рисовальщика, но и уроки Дега и Тулуз-Лотрека. Ка-
залось бы, перед нами мачистское самолюбование. Но 
гротескность позы, жесткость взгляда на самого себя 
демонстрируют трезвую дистанцию взгляда. Ларионов 
превращает автопортрет в театральную мизансцену в 
стиле «Милого друга».

Вообще «диалогов» мужей и жен в жанре портрета 
на этой выставке много. Среди неожиданных — портрет 
Роберта Фалька, написанный его первой женой Лизой 
Потехиной. Она была художницей, но ее работ практи-
чески не сохранилось. В отличие от почти пятнадцати ее 
портретов, написанных Фальком. На выставке можно 
видеть и ее портреты, и очень матиссовский по духу пор-
трет Фалька, написанный ею в 1910 году.  Фальк похож 
тут на утонченного европеизированного японца. Он, как 
таинственный пришелец или «вещь в себе». Артистизм, 
чувственность, самообладание, закрытость, погружен-
ность в свои мысли — Лиза Потехина написала прекрас-
ный портрет мужа и… кажется, их будущей семейной 
драмы. 

Но все же, в отличие от выставки портретов жен ху-
дожников, нынешняя не лелеет мысль семейную. Она 
сохраняет интимность, но в фокусе внимания оказы-
ваются отношения не с женой, а с профессией. В этом 
смысле и взгляд художника на себя, и взгляд на коллегу — 
это отношения с «двойником».

 Этот двойник может быть своего рода «идеальным» 
образом самого себя, но чаще в нем проступают чер-
ты предшественников, на которых хочется быть похо-
жим, будь то Рембрандт или Ван Гог, например. К слову, 
Ван Гог — среди любимых alter ego художников начала 
ХХ века. С перевязанной щекой рисует себя «Уполномо-
ченный Самарского Вхутемаса» Самуил Адливанкин в 
1922 году. Да, не ухо пострадало, как у великого голланд-
ца, а зуб. Но все равно больно. И щека распухла. И Адли-
ванкин, явно подшучивая над собой, изображает себя 
этаким франтом с трубкой в руке и с распухшей пере-
вязанной щекой. Белизна повязки резко контрастирует 
с темными тенями под глазами и аскетичным темным 
«голландским» колоритом портрета, неожиданно под-
черкивая юность товарища уполномоченного. Но так-
же — и его максимализм. Да, как у Ван Гога.  Если у Адли-
ванкина очевидна самоирония, то «Автопортрет с повя-
занным ухом» Роберта Фалька, написанный в 1921 году 
во время лечения, намного трагичнее. Но в обоих слу-
чаях в минуту невыносимой боли ли, тоски ли, в каче-
стве собеседника и аlter ego выбирается Ван Гог. Воспо-
минание о нем помогает тяжелую или нелепую повсед-
невность переключить в регистр высокой трагедии, на-
поминает о призвании, поддерживает, в конце концов.

Мотив двойника, который так любил XIX век, начи-
ная с немецких романтиков и кончая Достоевским и 
Оскаром Уайльдом, оживает вновь в русской живописи 
Серебряного века. Он обретает черты таинственной еги-
петской маски, как в автопортрете Мартироса Сарьяна, 
отражения в зеркале, как у Сергея Судейкина, Николая 
Шестопалова, театрального персонажа, как в автопор-
трете Зинаиды Серебряковой в костюме Пьеро, и героя 
из кинокадра, как в «Двойном автопортрете» Виктора 
Барта.  

В фокусе внима-
ния оказываются 
отношения 
не с женой, 
а с профессией

Не только великие художники рисовали своих жен, но и вели-
кие художницы писали своих мужей.

КСТАТИ

Можете вспомнить факт об Анне Матвеевой, который всех 
удивит? 

АННА МАТВЕЕВА: Я живу на два города, между Москвой и Екатеринбургом, и 

пока мне это очень нравится. 

Тогда за что вам нравится родной Екатеринбург и чем привлека-
тельна Москва? 

АННА МАТВЕЕВА: В Екатеринбурге легче дышится, там больше солнца и воз-

духа, там я знаю, как проехать через дворы. А в Москве и дворы мне пока 

что незнакомы, и езжу я чаще на самокате. Но в Екатеринбурге я не могу 

работать, как в Москве, которая сразу же схватит в охапку — и понеслось! 

Я полюбила сразу — Москву и москвичей. А Екатеринбург и не перестава-

ла любить: родной, и этим все сказано.
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Эта книга о повторах, рифмах судьбы.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЭКСКЛЮЗИВ Гендиректор питерского клуба Александр Медведев отметил, что Малком и Клаудиньо хотят принести 
команде пятое чемпионство подряд 

Бразильцы помогут «Зениту»
Артур Нанян

Г
енеральный директор «Зе-
нита» Александр Медве-
дев в эксклюзивном интер-

вью «РГ» рассказал о том, поче-
му Малком остался в команде, и 
как происходило расставание с 
Артемом Дзюбой.

На выходных чемпион Рос-
сии провел последний контроль-
ный матч перед Суперкубком — 
в Сочи против «Црвены Звез-
ды» (2:1). За несколько часов 
до встречи «Зенит» и «Црвена» 
утвердили план сотрудничества 
между клубами. Сразу после ме-
роприятия Александр Иванович 
ответил на вопросы корреспон-
дента «РГ».

Матч с «Црвеной Звездой» 
вызвал немалый интерес. 
Планируете и дальше прово-
дить такие встречи?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Изучаем та-
кую возможность, хотя у каж-
дой команды свой график, ка-
лендарь. В этом году с середи-
ны ноября из-за чемпионата 
мира во всех европейских ли-
гах будет пауза. Ясно, что ни 
один главный тренер и гене-
ральный директор не отпустят 
футболистов в отпуск на 2 ме-
сяца. Вряд ли «Зенит» будет 
проводить тренировочные сбо-
ры со второй половины ноября 
до второй половины декабря в 
этот промежуток. Не исклю-
чено участие в товарищеском 

турнире, в котором будет от 4 
до 6 команд. 

«Зенит» сотрудничает с 
«Црвеной Звездой», иранским 
«Сепаханом». С кем-то еще 
переговоры ведете?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Есть вариан-
ты в нескольких странах, но по 
понятным причинам обсужде-
ния приостановлены. Уверен, 
что рано или поздно спорт вер-
нется к своей первоначальной 
функции — быть вне националь-
ных, расовых и политических 
ограничений. Спорт вне поли-
тики — это не просто красивый 
лозунг. По своему опыту знаю: 
спортивная дипломатия яв-
ляется лучшим инструментом 
во многих ситуациях. 

У сербов столько звезд в миро-
вом футболе, а у нас — ни од-
ной. Почему так происходит?

А Л Е К СА Н Д Р  М Е Д В Е Д Е В :  К сожале-
нию, в последние 5—7 лет мы не 
можем похвастаться звездами 
европейского уровня. Даже те 
ребята, которые уехали за гра-
ницу, пока не показывают всего, 
на что они способны. Наверняка 
они и сами ждут от себя больше-
го. При этом я убежден, что у 
нас есть таланты. 

Что делать нашим клубам, 
чтобы бесплатно не терять 
дорогостоящих легионеров? 
К примеру, Юрий Семин при-
звал изменить правила за-

ключения контрактов с ино-
странцами.

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Разделяю по-
зицию Юрия Павловича. Ны-
нешняя ситуация — нечто нево-
образимое. Выходит, клуб тратит 
на игрока деньги, а потом футбо-
лист может в одностороннем по-
рядке разорвать соглашение. 
Паниковский и Балаганов спо-

рили — кража или ограбление? А 
здесь и то, и другое. Не знаю, как 
складывается ситуация в дру-
гих командах, но у нас, к приме-
ру, Юри Алберто не приостанав-
ливал контракт. Мы договори-
лись с «Коринтиансом» о двусто-
ронней аренде, будем следить 
за Юри. В этой истории мы даже 
остались немного в плюсе. «Зе-

нит» взял Мантуана с Иваном, а 
также усилился Кассьеррой. Так 
что мы становимся сильнее. 

Какая мотивация у Малкома 
и Клаудиньо оставаться сей-
час в «Зените»?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Очень про-
стая — принести «Зениту» пя-
тое чемпионство подряд, завое-
вать десятое «золото» для наше-
го клуба в первенстве, чтобы на 
нашей майке появилась вторая 
звезда. Это будет историческое 
достижение, причем не только 
для команды, но и персонально 
для Малкома и Клаудиньо. Не 
забывайте, что Клаудиньо был 
признан лучшим игроком про-
шедшего сезона в Премьер-ли-
ге. Вот еще одна мотивация для 
него — повторить этот результат. 
Ну а такие матчи, как с «Црве-
ной Звездой», показывают, что 
мы не оставляем ребят без меж-
дународного футбола. А вооб-
ще профессионал в хорошей 
команде всегда найдет моти-
вацию. 

Тяжело было расставаться с 
Артемом Дзюбой?

АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЕВ: Обновление 
команды — нелегкий процесс, 
тем более когда теряешь ле-
генд. То, что Дзюба является 
легендарным для нас игроком, 
не подлежит сомнению. Одна-
ко процесс изменений неизбе-
жен. И в 99 случаях из 100 сами 
футболисты, особенно амби-
циозные, не в состоянии, не го-
товы понять, что они уже не те. 
В такой ситуации игроку, если 
он хочет остаться, надо согла-
шаться с тем, что его роль мо-
жет поменяться и что оплата 
труда может измениться. Возь-

мите того же Юрия Жиркова 
— еще одну легенду «Зенита». 
Жирков реалистично относил-
ся к той роли, которую он ис-
полнял. Думаю, не будь у него 
травмы, он бы продолжил иг-
рать, возможно, даже в «Зени-
те». Расставание со значимы-
ми людьми — это не только тя-
желая психологическая, но я 
бы еще сказал и философская 
проблема. 

Довольны стартом карьеры 
Зелимхана Бакаева в «Зени-
те»? Как известно, Бакаев — 
эмоциональный человек, по-
рой бывает резким. Разгова-
ривали с ним на эту тему?

А Л Е К С А Н Д Р  М Е Д В Е Д Е В :  У  нас же 
команда не из оловянных солда-
тиков состоит. Мы ценим инди-
видуальность каждого игрока. 
Искренность, откровенность — 
это важные черты. Другой мо-
мент, что у нас есть определен-
ный клубный кодекс: футболи-
сты должны понимать, как об-
щаться с прессой, вести себя в 
раздевалке. Что касается при-
глашения Зелимхана, то мы 
давно за ним следили. Конечно, 
мы наблюдали за тем, как раз-
вивается ситуация Бакаева со 
«Спартаком», и ждали момента, 
когда сделаем решающий шаг. 
Мы довольны тем, как он влил-
ся в коллектив, как ведет себя, 
играет. Бакаев — разнообразный 
футболист, и он найдет свое ме-
сто на поле.  

НОВОСТИ 

UFC 
анонсировал 
бой брата 
Хабиба

ПРИГЛАСИЛИ 
В ОКТАГОН
Илья Соболев

Самый влиятельный промо-
ушен в смешанных единобор-
ствах UFC официально объявил 
о бое двоюродного брата Ха-
биба Нурмагомедова, Абуба-
кара. Соперником россиянина 
станет американец Филип Роу. 
Поединок пройдет 17 июля в 
Нью-Йорке в рамках турнира 
UFC Long Island.

Напомним, что Хабиб Нур-
магомедов уже свою карьеру 
закончил. На его счету 29 побед 
в UFC и ни одного поражения. 
У Абубакара в точности после-
довать по следам брата уже не 
получилось. Для него предстоя-
щий бой станет третьим в рам-
ках UFC, но одно поражение 
у бойца уже имеется. В 2019 
году в Москве Абубакар потер-
пел неожиданное поражение 
в поединке с Давидом Завадой. 

Всего на профессиональном 
уровне в смешанных единобор-
ствах у Абубакара Нурмагоме-
дова 20 боев. Из них в 16 Абуба-
кар праздновал победу, в трех 
проиграл и еще один поединок 
завершился вничью.  

Фигуристка 
Трусова 
продолжает 
опыты в легкой 
атлетике

ТЕПЕРЬ 
С ШЕСТОМ
Сергей Сокольский

Российская фигуристка Алек-
сандра Трусова продолжает 
эксперименты в легкой ат-
летике. На этот раз Саша по-
пробовала себя в прыжках 
с шестом.

18-летняя спортсменка вы-
ложила видео у себя в соцсетях 
с тренировки. В ролике запе-
чатлен момент, когда Трусо-
ва пытается взять высоту 1,90. 
Вместо планки была натянута 
веревка.

«Было очень интересно по-
пробовать», — снабдила Алек-
сандра видео.

Напомним, в начале июня 
серебряный призер Олимпий-
ских игр-2022 попробовала 
себя в прыжках в длину в рам-
ках Недели легкой атлетики. 
Ее лучший результат по итогам 
четырех попыток — 4,19 м. Это 
норматив для второго юноше-
ского разряда.

Кстати, тогда же Трусо-
ва озвучила свое желание по-
пробовать себя в прыжках 
с шестом.

«Вот с шестом прикольно, 
мне кажется. Но я боюсь назад 
упасть», — призналась тогда де-
вушка. В итоге обошлось без па-
дений.  

В Сьерра-Леоне 
расследуют 
матчи 
с результатами 
91:1 и 95:0

ГОЛЕВОЙ 
ПЕРЕБОР
Илья Соболев

Футбольная ассоциация Сьер-
ра-Леоне открыла расследова-
ние по итогам двух матчей пер-
вого дивизиона страны. В од-
ном из них «Галф» разгромил 
«Кокима Ливан» — 91:1, а «Ка-
хунла Рейнджерс» — «Лумбебу 
Юнайтед» — 95:0.

Разбирательство проводит-
ся в отношении игроков и офи-
циальных лиц, которые были 
вовлечены в эти матчи.  После 
первого тайма счет встреч был  
2:0 и 7:1, соответственно. Рефе-
ри второго матча отказался об-
служивать второй тайм.

Судя по всему, обе встречи 
носили договорной характер.  
«Кахунла» и «Галф» боролись 
за победу в чемпионате. В ито-
ге титул достался «Кахунле». 
Впрочем, ненадолго. Уже объ-
явлено, что  результаты обоих 
матчей отменены.

Еще один штрих: сборная 
Сьерра-Леоне принимала уча-
стие в последнем Кубке Афри-
ки. Она сыграла вничью с Ал-
жиром и Кот-д’Ивуаром, заняв 
третье место в своей группе.  

АВТОРИТЕТНО 15-кратный участник «Тур де Франс», трижды олимпийский чемпион 
Вячеслав Екимов — про особенности «Большой Петли» и шансы россиянина Власова

Кто за «Царя горы»
Илья Трисвятский 

Н
абирает ход наи-
более престижная 
в международном 
календаре много-
дневная велошос-
сейная гонка «Тур 
де Франс», в кото-
рой одним из пре-
тендентов на самые 

высокие места в итоговой гене-
ральной классификации счита-
ется дебютант «Большой Петли» 
россиянин Александр Власов. Об 
особенностях «Тура» и его глав-
ных фаворитах корреспондент 
«РГ» побеседовал с 15-кратным 
участником «Гранд Букле», трех-
кратным олимпийским чемпио-
ном, президентом Федерации 
велосипедного спорта России 
(ФВСР) Вячеславом Екимовым.

Есть три супермногодневки — 
«Тур», «Джиро д’Италия» и 
«Вуэльта Испания». Вы во 
всех участвовали. Почему же 
французская гонка явно возвы-
шается над двумя другими?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Один из китов 
современного профессиональ-
ного спорта — коммерция. Ве-
лошоссейной гонке «Тур де 
Франс» в этом плане равных 
объективно нет. Тем или иным 
образом здесь сосредоточено 
до 75 процентов всех рекламо-
дателей, работающих на связан-
ном с мировыми спортивными 
мероприятиями рынке. Поэто-
му команды привозят свои 
сильнейшие составы, решая за-
дачи по достижению результата, 
которые тесно переплетаются с 
маркетинговыми. Как правило, 
рельеф «Тура» бывает послож-
нее, чем на «Вуэльте» или «Джи-
ро», но данное обстоятельство 
все же не самое главное. Для 
спонсоров ведущих велогрупп 
три с половиной июльских не-
дели на дорогах Франции — глав-
ное мероприятие сезона, а соот-
ветственно и для спортсменов. 

Как столь мощный статус 
гонки отражается на велоси-
педистах?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: В такой атмосфе-
ре колоссального внимания со 
стороны прессы, телевидения, 
болельщиков и так далее участ-
ники ощущают на себе мощное 
психологическое давление. Важ-
но с ним справиться, особен-
но тяжело это в первую неделю 
гонки. Идет такой период, когда, 
как правило, желтая майка ли-
дера генеральной классифика-
ции по результатам стартовых 
этапов интенсивно переходит с 
одних плеч на другие. Меняют-
ся лидеры и в спринтерском за-
чете, зеленая майка тоже очень 
престижный атрибут. Чуть поз-

же начинаются горные этапы, 
определяется узкий круг лиде-
ров общего зачета, и постепенно 
все, как говорится, «устаканива-
ется», входит в рабочее русло. У 
гонщиков начальное волнение 
проходит, все уже полностью со-
средоточены исключительно на 
спортивной борьбе.

Вы и Александр Власов из од-
ного города, оба родились и 
выросли в Выборге. Насколь-
ко причастны к его становле-
нию как профи?

В Я Ч Е С Л А В  Е К И М О В : Естественно, 
что как президент националь-
ной федерации велоспорта я 
неоднократно с ним беседовал, 
мы общаемся периодически, 
но в профи, в спорт высших до-
стижений он заходил своей до-
рогой. На первом этапе — через 

систему российских региональ-
ных и национальных соревно-
ваний. Был чемпионом страны 
еще по «андерам» (возрастная 
молодежная категория U-23. — 
Прим. ред.) .  Хотя какой-то 
суперзаметной фигурой объек-
тивно не считался. Первых же 
серьезных успехов на между-
народном уровне он добил-
ся после подписания контрак-
та с казахстанской «Астаной». 
И дальше вышел на топ-уровень. 

Власов уже проехал и «Джи-
ро», и «Вуэльту», а на первом 
для себя «Туре» он капитан, 
первый номер немецкой ко-
манды BORA-hansgrohe. Та-
кой высокий статус для дебю-
танта гонки — редкость?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: В прежние вре-
мена можно было бы сказать, 
что, да, редкость. Теперь же вело-
шоссе стремительно молодеет. 
Вот лишь пара примеров. Слове-
нец Тадей Погачар в 23 года — уже 
двукратный победитель «Тур 
де Франс». Словак Петер Саган, 
которому сейчас 32, первую из 
своих семи зеленых маек лучше-
го спринтера «Тур де Франс» вы-
играл в 22. Молодые гонщики ам-
бициозны, они быстрее прино-
равливаются к новым техноло-
гиям нашего вида спорта. А ны-
нешний первый номер в немец-
кой команде Власов заслужил ре-
зультатами. Еще будучи в «Аста-
не», на прошлогодней «Джиро» 
он финишировал четвертым, 
это серьезное достижение. В те-
кущем сезоне-2022 Саша уже 
как гонщик BORA-hansgrohe вы-
играл две многодневки с силь-
ным составом участников — в Ис-
пании и Швейцарии. 

Попросил бы вас вкратце, те-
зисно охарактеризовать чи-
сто профессиональные каче-
ства нашего гонщика.

В Я Ч Е С Л А В  Е К И М О В :  Он силен на 
подъемах, умеет уверенно дер-
жаться в лидирующей группе 
на горных этапах, может агрес-
сивно атаковать, не выпадает из 
пелотона на равнине. Неплохой, 
крепкий специалист гонок с раз-
дельным стартом, а это важная 
составляющая борьбы за лидер-
скую майку. Хотел бы заметить: 
мало подняться в гору, с нее еще 
надо грамотно и быстро спу-
ститься. Не улететь с дороги, не 
поломаться, не потерять время. 
Там скорость порядка 80 кило-
метров в час, приходится посто-
янно оттормаживать перед вхо-
дом в крутые и опасные поворо-
ты. Поэтому важно, что у Алек-
сандра довольно-таки технич-
ная манера спуска, с этим эле-
ментом больших проблем нет.

Кто может составить конку-
ренцию Погачару в проходящем 
сражении за желтую майку?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Молодой слове-
нец мотивирован запредельно. 
Если он выиграет третий для 
себя «Тур», то войдет в исто-
рию, в очень узкий круг много-
кратных чемпионов «Большой 
Петли». Официально за 119 лет 
«Тура» гонщиков с тремя и бо-
лее титулами всего восемь. Ду-
маю, главным препятствием 
для новой победы Погачара мо-
гут стать даже не его соотече-
ственник Примож Роглич или 
датчанин Йонас Вингегор, кото-
рые оба из голландской Jumbo-
Visma, занимали вторые места 
на «Туре» в 2020-м и в прошлом 
годах, а велосипедисты INEOS 
Grenadiers. В составе «грена-
деров» сразу три лидера. Бри-
танская команда — самая опас-
ная для Погачара и его парт-
неров по UAE Team Emirates. Вот 
их козыри: валлиец Герайнт То-
мас, англичанин Адам Йейтс и 
колумбиец Дани Мартинес. По 
ситуации INEOS может разы-
грать нужную карту. Надеюсь, 
и Власов будет в борьбе за верх-
ние строчки классификации. 

Вы сказали, что шоссейный 
велоспорт молодеет. Но еще 
продолжают выступать гон-
щики фактически вашего по-
коления. Итальянцу Ребелли-
ну 50 лет, испанцам Мансебо 
и Севилье — 46 и 45 соответ-
ственно. Зачем им это?

ВЯЧЕСЛАВ ЕКИМОВ: Лично я их пре-
красно понимаю. В тот год, когда 
мне исполнилось 40, проехал 
«Джиро» и «Тур де Франс». Если 
бы не травма спины, мог высту-
пать еще несколько сезонов. 
Трудно отказаться от привыч-
ного образа жизни, бросить де-
лать то, чем ты занимался 20—
25 лет своей жизни подряд. Все 
названные вами гонщики на 
контрактах в профессиональ-
ных командах. И пусть это не 
высший уровень, но как спорт-
смены они по-прежнему востре-
бованы, дают результат. Отдель-
ное восхищение Ребеллину. Не-
смотря на свой «полтинник», он 
довольно высоко забирается в 
общем зачете недельных много-
дневок.  Общая протяженность маршрута нынешнего «Тур де Франс» составляет 3350 километров. Пелотон в итоге преодолеет 21 этап и финиширует в Париже.

А К Ц Е Н Т

В этом году Александр Власов выиграл 
уже две многодневные гонки топ-уровня 
по дорогам Испании и Швейцарии 

Несмотря на интерес из Европы, 
лидер «Зенита» Малком остался 
в питерской команде. 
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